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 teats  उत्तर  वाले  मं  किसी  नाम  पर  यह

 -

 +  चिह्न  इस  बात  का  द्योतक  है

 कि  प्रदान  को  सभा  में  उसी  सदस्य
 ने  वास्तव में  पूछा  था  ।

 GIPND—LS



 जौक

 विवाद

 विधि धि  धी  िलिविविधिधिििधिधिधिधिजििधिधित

 डकसन

 स  २८  १

 9  १८८२  (  )

 नोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 भविष्य  महोदय  पीठासीन

 सदस्य  द्वारा  ग्रहण

 श्री  रामराव  नारायण राव

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 सिन्ध  घाटी  जल  सन्धि  पर  व्यय

 +

 cal  रामकरण  गुप्त

 1४९६३  ait  स०  श्र०  महदी

 प्र०
 गे  देव

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 व्यय  किया

 सिन्धु  घाटी  जल  के  बारे  में  हुई
 बातचीत

 पर  भारत  द्वारा  कुल  कितना  धन

 )  fara  बेक
 ने  इसमें  स ेकितना धन  ak

 व्यय  की  गयी  धन-राशि  में  विदेशी  मुद्रा  कितनी  थी
 ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  )  Re qo  के  oa तक
 भग  ६०  लाख  रुपये  खर्च  हो  चुके  थे  ।

 fara  बैंक  ने  इस  बारे  में  कुछ  भी  रुपया  नहीं
 दिया

 है  पर  fara

 बैक  ने  सिन्धु घाटी  सम्बन्धी  बातचीत के  दौरान  नियुक्त अपने  मचा  रियों  पर
 लगभग  १२  लाख

 डालर
 खर्चे  किये  हैं  ।

 +मूल  भ्रंग्रेजी  में

 १२६१
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 लगभग  २४५  लाख  रुपये
 की  विदेशी  मुद्रा थी  ।

 रामकृष्ण  गुप्त  वाशिंगटन  में  इस  बातचीत  को  जारी  रखने पर  कुल

 कितना  धन  खच  gat है  ?

 fat  हाथी  :  पदाधिकारियों  तथा
 कर्म  वासियों  कौर  वैधानिक  परामर्शदाता  पर  किया  गया

 HA  खर्चें  UV YE, O00  रुपये  था  कौर  विदेश  जानें  वाले  प्रतिनिधिमण्डलों  पर  २४  लाख  रुपय

 aa  किये  गये  थे  ।

 fat  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  पूर्वी  भारत  की  नदियों  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान

 से
 झगड़ा  निपटाने  के

 सम्बन्ध
 में  कोई  प्रगति हुई  है

 ?

 fat  हाथी  :  इस  संबंध  में
 दो

 बैठकें  हुई  थीं  ake  झांकड़ों का  आदान  प्रदान  किया  गया

 है ं|
 >

 fat  बज  राज  क्या  सिन्धु  घाटी  जल
 सन्धि

 के
 सम्बन्ध

 में  होने  वाले
 खर्च  की

 पूर्ति  केलिये  पाकिस्तान  ने  भी  उतनी ही  रकम  दी  है  ?

 श्री हाथी  :  उन्होंने  भ्र पनी  कौर  से
 खे

 किया  होगा
 ।

 वे  aes  मेरे  पास  नहीं

 for  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या यह  सच  है  नहरी  पानी  के  झगड़े के  निपट

 जान  के  बाद  पाकिस्तान ने  गंगा  बांध  के  निर्माण  का  विरोध  किया  है  ?

 fat  यह  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ,  परन्तु  का  श्रमदान  प्रदान  किया

 गया  है  ||

 श्रध्दा  महोदय :  यह
 कार्य

 तो  वे  स्वतंत्र  रूप  से  भी  कर  सकते

 fat  त्यागी  :  क्या  यह  सच  हैकि  सन्धि  हो  जाने  के  बाद  भी  कर्मचारी  प्रभी  तक  काम  में

 नियुक्त  हैं
 ?

 fat  सभी  कमेंचारी  काम  नहीं
 कर

 रहे  हैं
 ।

 कुछ  कर्मचारी  काम  कर  रहे

 कयोंकि  aa  काम  wit  पूरा  करना  है  ।

 1ड/०  विज्ञ  आनन्द
 :  इस  सन्धि

 से
 भारत

 को  वास्तव में  कितना  वित्तीय लाभ  gar

 ह ै?

 fet  हाथी
 :  वित्तीय लाभ  ?  लाभ  यह  हुमा है  कि  विवाद  निपट  गया  है  ।

 पालम  हवाई  का  उपाहार-गह

 ः

 ait  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  इन्दर  जीत  गुप्त  :

 क्या  परिवहान तथा  संचार  मंत्री  २१  PERE  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  2o9G

 के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पालम  हवाई  og  के  उपाहार-गृह  के  सुप्रबन्ध  तथा  वहां  घटिया  किस्म  की

 ग्राहकी-सामग्री मिलने  के  कारण  बहुत  सी श्रन्तर्राष्ट्रीय हवाई  कम्पनियों ने  से
 चीजें

 इरादी
 लेना  बन्द  कर  दिया  है  ;
 एएए  «व

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 यदि  तो  सरकार को  होन  वाली  mee  इस  कारण  कितनी  कमी  हो  गयी

 ग्रोवर

 भोजन-व्यवस्था
 में  सुधार  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 ?

 उदयन  उपमंत्री  पालम  के  हवाई
 >

 पर  वर्तमान  sare  द्वारा  संगीत  की  जाने  वाली  श्राह्हर-सामग्री की  घटिया  किस्म  ना

 सम्बन्ध  में  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संस्था  एयर  लाइन्स  के  प्रतिनिधि  बोले  नई

 दिल्ली  तथा  कुछ  ग्न्य  संस्थानों  से  शिकायतें  प्राप्त  हुई  इस  बात  को  ध्यान में

 रखते हए  तब  यीघ्लातिशीघ्र  नये  ठेके  के  लिय  नये  टक्कर  मांगन  का  किया  गया

 है  ।  परन्तु  शीघ्र ही  हवाई  ag  में  किये  जाने  वाले  कछ  पुनर्नवीकरण  के  कार्यों को  ध्यान

 में  रखते  हुए  ada  ठेकेदार  की  अवधि  को  कुछ  समय  के  लिये  प्रौढ़  बढ़ाना  पड़गा

 श्री स०  मो०  क्या यह  सच  है  कि  बी०  को  ए०  सी०  स्वच्छता  पदाधिकारी

 जब  वहां  प्राय  तो  उन्होंन  यह  कहा  था  कि  उस  उपाहार-गृह  रसोई  के  कमर  में

 बहुत  कुछ  कमियां  हैं  कौर  ae  विमान  यात्रियों  के  लिये  भोजन  की  व्यवस्था  नहीं  कर

 ale  यदि  तो  सरकार  उस  उपाहार-गृह की  रसोई  को सुधारने  के  संबंध  में

 क्या  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  वहां  पर  एक  नवीन  घर  बनाने  के  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध  किये  जा

 विंमान  ठेके  की  अवधि  को  बढ़ाने  का  यही  तो  मुख्य  उद्देश्य  है  कि  जब  रसोई  का

 करण  हो  जाये  तो  नये  ठेकेदार  उसे  देख  सके  टेण्डर  दे  सकें  |

 fat ०
 ब०  विट्रलराव  :  क्या  सरकार

 उस  उपाहार-गृह को  ठेके  पर  चलाने की

 विभाग  की  कौर  से  चलाने  का  विचार  रखती  है
 ?

 fat  महीउद्दीन  :  नही ं।

 fait  त०  ब०  विटुलराव  :  क्यों  नहीं
 ?

 मुही उद्दीन  :  क्योंकि  इस  समय  ऐसा  करना  wea  नहीं  समझा  गया  है  ।

 स०  मो  बुर्जों  :  क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ते  के  दमदम  हवाई  भर  के

 गह
 के  सम्बन्ध  में

 भी
 इसी  प्रकार  की  शिकायतें  are  हैं  ake  प्र सैनिक  उड्डयन  के  एक  वरिष्ठ

 पदाधिकारी  ने  इस  सम्बन्ध  में  ३६  पृष्ठों  की  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है  ae  यदि  तो  उस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 fat  मुही उद्दीन  :  यदि  उस  से  कोई  शिकायत  हुई  तो  मैँ  अवश्य  जांच  कराऊंगा

 PRET  महोदय  :  परन्तु  उस  का  सम्बन्ध  तो  पालम  से  है  ।

 स०  मो ०  बनर्जी  :  यह  मैं  जानता हूं  ,  परन्तु
 कलकत्ता

 कौर  पालम  तीनों
 के

 ठेके  के  पुनर्नवीकरण का  सम्बन्ध  पालम  तो  दिल्ली  में  है  कौर  इसकी  स्थिति  का  हमें

 ज्ञान  परन्तु  कलकत्ते  के  ठेके  की  शिकायतों  के  बावजूद  भी  जून  में  wafer  बढ़ा  दी  गयी  ।

 wea  महोदय  :  वहू  एक  अलग
 —

 ग्रंग्रेजी  में
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 पच्ची  तंगामणि :  वर्तमान  ठेकेदार की
 safer

 को
 कितना  कौर  बढ़ा  दिया गया  है  ?

 fat  मुह दी उद्दीन :  उसकी
 waft

 को  मास  तक  बढ़ा  देने
 का

 विचार  है  ।

 fat  जयपाल  सिंह
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  वर्तमान  ठेकेदार  की  अवधि  को  बढ़ा

 देना  पड़ेगा  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  wafer  कितने  समय  के  लिये  बढ़ायी  जायेगी

 और  वास्तव  में  उसके  विरुद्ध  शिकायतें  क्या  क्या  थीं  ?

 माननीय  उपमंत्री ने  ait तथा  संचार
 मंत्रो  प्०  सुब्बाराव )

 यह  बताया  है  कि  उसकी  भ्र वधि  को  ६  मास  के  लिये  बढ़ाना  पड़ेगा  ।  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में

 भी  उन्होंने  बता  दिया  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  सेवा  से  यह  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  कि

 भोजन  सामग्री  घटिया  किस्म  की  है  ।  परन्तु  wa  कुछ  अन्य  व्यक्तियों  ने  बताया  है  कि  भोजन

 सामग्री  बढ़िया  किस्म  की  है  ।  फिर  भी  wa  सरकार  ने  फैसला  कर  लिया  है  कि  ६  मास की

 gata  के  विस्तार  के  बाद  विंमान  ठेका  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  भ्र ौर  नये  रसोई  घर  के

 अ्रनुसार नये  टेण्डर  मांग  जायेंगे
 ।

 वर्तमान  ठेकेदार
 को

 भी  टेण्डर  भेजने  की  शभ्रनुमति  होगी  |

 श्री  जयपाल  सामान्यतया  ये  ठेके  कितनी  के  लिये  दिये  जाते  हैं  ।  कया ये

 एक  वर्ष  के  लिये  होते  हैं  या  कि  कलकत्ता  शादी  के  समान  तीन  वर्षों  के  लिये  ?  कलकत्ते के

 उस  ठेके  का  dia  वर्षों के  लिये  नवीकरण कर  दिया  गया  है  |

 fat  मुही उद्दीन
 :

 सामान्यतया  ठेका  तीन  वर्षों  के  लिये  होता  है  सामान्य  नीति यह

 है  कि  यदि  उसकी  सेवा  सन्तोषजनक  हो  कौर  कोई  शिकायत  न  तो  उसकी  अवधि  को

 तीन  वर्षों  तक  के  लिये  भर  बढ़ा  दिया  जाता  है
 ।

 भ्र न्य था  नये  टेण्डर  मांगे  जाते  हैं  ।

 श्री  ०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  कि  भारत

 सरकार
 की  नीति  तो  नैदानलाइजे a  के  पक्ष  में

 जैसा  कि
 रेलवे  में

 किया  जा
 रहा

 तो
 क्या  कम्युनिकेशन्स  मिनिस्ट्री  में  कोई  दूसरी  नीति  का  शभ्रवलम्बन  किया  जा  रहा  है  कि

 राष्ट्रीयकरण नहीं  किया  जा  रहा  है  ?

 छह  सुब्बरायन  :  माननीय  सदस्य  गलत
 बात  समझ  रहे  राष्ट्रीयकरण  की  नीति

 तो
 भ्रमणी  प्र  हम  सभी  उसके  लिये  यत्न  कर  रहे  परन्तु  भोजन  व्यवस्था  के  कार्य  में

 राष्ट्रीयकरण की  आवश्यकता  नहीं  है

 पश्नी म० ला० द्विवेदी म०  ला०  द्विवेदी  :  रेलों  में  तो  भोजन  व्यवस्था  कार्य  विभागीय  आधार  पर  प्रारम्भ

 कर
 दिया  गया  है  ।  जब  राष्ट्रीयकरण  योजना  के  अधीन  रेलों  में  यह  कार्य  विभागीय  aren

 र

 ही  सकता  तो  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  भिन्न  होती  को  क्यों  अपनाया  जा  रहा

 महोदय  :  अब  अगला  |

 थ्  |: ह ५  Ato  द्विवेदी  :  रेलवे  मंत्रालय  भ्रौरप  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  नीतियों

 में  भ्रातृ  क्यों  है
 ?

 जब  भारत  सरकार  की  नीति  एक  है  तो
 इन

 दोनों
 मंत्रालयों

 में  इतना

 क  नय  ee

 मल  अंग्रेजी
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति
 ।  माननीय

 सदस्य  बिना  मेरी
 बात

 सुने  स्वयं  ही  बोलते

 जाते  इस  मामले  का  सम्बन्ध  उस  नीति  से  है  जिस  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति मैं  प्रश्न  काल

 में  नहीं  दे सकता  ।  के  नियमਂ  के  नियम  संख्या  ४१  में  स्पष्टतया  लिखा  gar  है  कि

 व्यापक  नीति  के  प्रश्नों  के  बारे  में  प्रश्नकाल  में  चर्चा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 दिल्ली की  वृहद  योजना

 श्री  gto  चल  फार्मा

 श्री  रामकृष्ण गुप्त

 श्री
 पै०  प्र०  मेहदी :

 ++९९४.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  प्रकाशन वीर  शास्त्री  :

 श्री  राधा  रमण

 ।  att  श्रीनारायण  दास

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  की  वृहद  योजना  को  करना  कब  शुरू  किया

 want  कौर

 इसको  पूरा  करने  के  कौन  कौन  से  प्रक्रम  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  श्र  सभा-पटल पर  एक  वितरण  रखा

 जाता
 ञ

 । द्

 विवरण

 दिल्ली  के  लिये  अभी  तक  अन्तिम  रूप  से  कोई  भी  वृहद  योजना  तैयार नहीं  की  गयी

 ८  १९६६०  को  दिल्ली  प्राधिकार  द्वारा  एक  प्रारूप वृहद  योजना  प्रकाशित

 की  गयी  थी  ताकि  जनता  से  उसके  सम्बन्ध  में  भ्रातियां  तथा  सुझाव  प्राप्त  किये  जा

 सकें ौर  उन  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अन्तिम  योजना  बनायी जा  सके  ।

 वृहद  योजना  को  कार्यान्वित  करने का  प्रश्न  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  द्वारा  योजना को  अन्तिम

 रूप  से  तैयार  कर  लेने  भारत  सरकार  द्वारा  मंजूरी  दे  देने  के  बाद  ही  उत्पन्न  होगा  ।

 इस
 सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  ag  है  कि  इस  प्रारूप  योजना  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  सुझाव

 श्र
 पतियां  दिल्ली  fara  प्रतिहार  के  विचाराधीन  हैं  ।  इन  सुपर वों  af  पर  प्र  शिकार

 व्यक्तियों  के  तर्क॑  सुनने  के  बाद  रिपोर्ट  प्राधिकार  को  भेजेगा  |  उसके  उपरान्त

 कार
 ब  ड

 की
 रिपोर्टें

 पर  विचार  करने  के  बाद  एक  अन्तिम योजना  तैयार  करेगा  ak  मंजूरी

 के  लिये  उसे  भारत  सरकार  के  पास  भेज  देगा  |

 दी०  चं०  विवरण  में  बताया  गया  हैकि  जनता  से  कुछ  सुझाव  आपत्तियां

 पूछी  गयी  हैं
 ।

 अभी  तक  क्या  क्या  सुझाव  कौर  झ्रापत्तियां  की  गयी  हैं
 ?

 श्री  करमरकर
 :

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  को  भेजे  गये  सुझावों  तथा  श्रापत्तियों  के  बारे

 में  मुझे  इस  समय  ज्ञान  नहीं  है  परन्तु  मुझे  यही  पता  है  कि  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव

 हैं  ।
 ri

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२६६  मौखिक  उत्तर  २८  १९६०

 श्री दी दी०  चं०  फार्मा
 :

 बृहद  योजना  को  रूप  कब
 तक  दिया

 जायेगा  ।
 क्योंकि  पहले

 उन  सुझावों  we  आपत्तियों पर  as  द्वारा  विचार  किया  फिर  दिल्ली  विकास

 प्राधिकारी  द्वारा  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  फिर  भारत  सरकार  द्वारा  उस  पर  विचार

 किया  जायेगा  ।  यह  योजना  afar  रूप  से  कब  तक  तैयार हो  जायेगा  ?

 श्री  करमरकर
 :

 प्राशि  है  कि  वह  afar  रूप  से  लगभग  एक  वर्ष  के  भ्रन्दर  प्रकार  तैयार

 हो  जायेगी  |

 श्री  विभूति  मिश्र :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  दिल्ली  के  लिये  मास्टर  प्लैन

 बन  रही  है  वैसे  हिन्दुस्तान  में  कहां  कहां  के  लिये  मास्टर  प्लैन  बन  रही  है  ।

 श्री  कर मरकर  :  हम  लोग  तो  wal  दिल्ली  के  लिये  मास्टर प्लेन  बना  रहे

 जगहों  के  लिये  रियासतें  बनायेंगी  ।

 श्री  vara  वीर  शास्त्री :  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  दिल्ली  के  लिये  जो  मास्टर  प्लैन  बन

 रही  उस  में  कुछ  इस  प्रकार  की  गड़बड़ियों  की  शिकायतें  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  को  पहुंची

 हैं जिन  से  कारपोरेशन  के  सदस्य  सम्बन्धित  हैं  ?  यदि  तो  इस  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्रवाई

 की  जा  रही  है
 ?

 श्री
 करमरकर

 :
 गड़बड़ी  मालूम  हो  रही  इस  तरह  की  कमप्लेन्ट्स  भराई हैं  ।

 श्री  प्रकाश  वीर  स्त्री  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कौन  कौन  सी  गड़बड़ियों  की  शिकायतें

 बाप  के  पास  पहुंची  हैं  ।

 श्री  करमरकर
 :
 मेरे  पास  कोई  गड़बड़ी  की  शिकायत  नहीं है  ।

 श्री  रांधा  रमण  :  क्या  भारत  सरकार  नें  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  को  उस  सम्बन्ध  में

 कोई  संकेत  दिया  है  कि  afar  वृहद  योजना  में  कौन  कौन  सा  क्षेत्र  सम्मिलित होना

 उसके  लिये  क्या  क्या  संसाधन  उपलब्ध  होंगे  पौर  योजना  की  कार्यान्वित ति  के  लिये  किस  प्रकार

 की  प्रशासनिक  व्यवस्था  की  श्रावस्यकता  होगी  ?

 fart  कर मरकर
 :

 इस  समस्या  की  भी  ध्यान  दिया  जा  रहा  जहां  तक  वास्तविक

 क्षेत्र  का  सम्बन्ध  हम  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  से  रिपोर्ट  प्राप्त  करने  के  बाद  उस  के  बारे  में

 विचार  करना  प्रारम्भ  शेष  बातों  के  सम्बन्ध  में  भी  कभी  तक  रूप  से  निर्णय

 नहीं  किया  गया  है  |

 शिल्प  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वर्तमान  सीमा  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  है  ;

 यदि  हां  तो  सीमा  को  कितना  बढ़ाया  जायेगा
 ।

 श्री  करमरकर
 :  माननीय  सदस्य  दिल्ली  की  सीमाओं  के  संबंध  में  पूछ  रहे  हैं  ।  जहां

 तक  मुझे  ज्ञात  ga  है  दिल्ली  की  सीम:झों  को  बढ़ाने के  संबंध  में  कोई  योजना  नहीं है  ।

 श्री
 म०

 ला०  द्विवेदी  :
 अभी  हाल  ही  में  भारत  सरकार  की  प्रो  एक  बयान  छापा  गया  है

 जिसमें  लिखा  गया  है  कि  दिल्ली  से  ५०  मील  दूर  तक  कोई  बड़ा  खोलने  की  इजाजत

 नहीं  दी  जायेंगी  ।  में
 जानना  चाहता  हूं  कि  कया  मास्टर

 |
 में  यह

 बात
 भी  शामिल  है  कि  बड़े

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उद्योग  दिल्ली  से  ५०  मौज  के  फासलें  के  प्रकार  नहीं  खोले  शौर  यदि  पट्टी  खौले  तो

 दूसरे  राज्यों  की  सीमा  ता  जाने  पर  सरकार  इसके  लिपे  क्या  करेगी  ?

 श्री  पार मर re
 :

 इस  बारे  में  मुझे  नोटिस  चाहिये  ।

 श्री  wiry  सिंह  सरहदी  :
 क्या  भारत  सरकार  ने  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  को  उन  रियायतों

 के  बारे  में  जो  दी  जायेंगी  या  मास्टर  प्लान  के  अन्तर्गत  दिल्ली  के  विकास  सहकारी  ware  संस्थापकों

 तथा  भावी  संस्थाओं  की  जो  स्थिति  होगी  उसके  बारे  में  कोई  निंदेश  दिये  हैं  ?

 करमर
 श्र

 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  हमने  कोई  निदेश  नदीं  दिये  हैं
 ।

 wet  क्या  मननीय  मंत्री  सभा  को  येह  Aaa  दे  सकते  हैं  कि  इस  मास्टर

 प्लान  में  खुले  खेलने  के  मैदानों  के  उपबन्ध  की  ओर  पर्याप्त  ध्यान  दिया गया  है  ?

 श्री  किंगमेकर
 :
 जहां तक  मुझे  मालूम  संभव  के  मास्टर प्लान  के

 ताशों  ने  दिया  है

 जयपाल  सिह
 :

 क्या  वहाँ  बता  सक  ते  हैं  कि  कितने  एकड़  भूमि  है
 ?

 श्री  करमरकर  :  मुझे  उत्तर  पुरा  करने  दीजिये  ।  एकड़ों  wife  के  बारें  में  पूर्वे  सुचना  मांगने

 के  ya  मैं  मानतीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हुं  कि  मास्टर  प्लान  के  निर्माताओं के  अन्य  TAT  AT

 के  साथ  साथ  इस  समस्या  की  श्र  भी  ध्यान  दियां है  |

 fat  जयपाल सिंह
 :

 मैं  राज्य  खेत  परिषद् को  सदस्य हूं
 ।  हमें कई  बार  बताया  गया है  कि

 इतनी  भूमि  उपलब्ध  अरब  माननीय  मंत्री  इस  सभा  में  अकर  हमें  बताते  हैं  कि  प्लान  भ्रान्ति  रूप  में

 farce हो  चुकी  जिसका  यह  at  है  कि  हम  खे  जों  या स्कूलों ae  कालेजों  के  लिये  ऐसे  किसी  काम  के

 विकास  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कर  फिर  शेर  जनता  का  क्या  है  ।  मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या

 इस  मामले  पर  पर्याप्त  विचार  किया  गया  है  are  यदि  विचार  किया  गया  तो  प्रति  हजार  व्यक् पों

 के  लिये  मास्टर प्लान  में  कितना  दिया  जा  रहा  है  ?

 felt  कर मरें कर  :  यह  वास्तव  में  कार्रवाई  के  लिये  सुझाव  है  ।  में  यह  उपयुक्त  समय  पर  सिद्ध

 प्राधिकार  को  भेज  दंगा  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  निम्न  सुझाव  की  वांछनीयता  पर  विचार  कर  संकते

 तीसरे  पंच  वर्षों  यो  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  की  पांच  पुष्कर  २  समितियां  बनाई  गई  थों  शौर

 उन्होंने योजना  पर  पूरी  चर्चा  की
 प्रौर में

 समझता  हूं
 कि  जो  |

 हुईं  तथा  पटल  पर
 जो  खुली

 बातचीत  उससे  वे  भी  सन्तुष्ट  हैं  ।

 इसी  जहां  तक  मास्टर  प्लान  का  संबंध  माननीय  मंत्री  क्यों  मास्टर  प्लान  को  नहीं

 लेते  प्रौर  दिल्ली  के  विकास  में  दिलचस्पी  रखने  वाले  सदस्यों  के  साथ  क्यों  इस  के  बारे  में  चर्चा

 नहीं  करते
 ?

 pat  कर मरकर  :  मैं उस  अवसर  का  स्वागत  करूंगा  |

 माध्यम  महोदय  :  यंदि  फा  fear  जायेगा  तो  मानवीय  सदस्यों  को  खेलने  के  लिपे  aga

 सा  मैदान  मिल  जायेगा  |

 2  ee  eee

 faa  झंप्रजी  में



 रसद  मौखिक  उत्तर  २८  Re Ro

 श्री  सन्  ला०  द्विवेदी
 :

 मास्टर  प्लैन  के  मातहत  सरकार  ने  कुछ  जमीन कब्जे  में  की

 इस  शझ्राइवासन  पर  कि  लोगों  को  सस्ते  दामों  पर  जमीन  दी  जायेगी  ।  मेँ  जानना  चाहता हूं
 कि

 इस

 सिलसिले  तक  कया  कार्रवाई  हुई  है  त्र  क्या  हाउसिंग  के
 लिये  जमीन  देने  के  सिलसिले

 मैं

 यह  योजना  बनाई  गई  है
 ।

 श्री  कर मरकर
 :  भ्र भी तक  यही  कारवाई हुई  है  कि  लैंड  एक्वीजिशन ऐक्ट  के  सेक्शन  ४  के

 मातहत  एक  नोटिफि  के  दन  इश्यू  हुआ  है  ।
 प्रभी  कोई  एक्वीजिशन  नहीं  आते

 ।
 प्रभी  हम  सोच  रहे

 हैं  कि  क्या  सुविधायें  दी  जानी  हैं  लो  कास्ट  हाउसिंग  कौर  हाई  कास्ट  हाउसिंग  का  ध्यान  रख  कर

 fait  बांग शि  ठाकुर
 :

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  के  क्षेत्र  में  जो  लोग  रहते  उन  की  हालत यह

 मास्टर  प्लान  किस  प्रकार  सुधारेगी
 ?

 श्री  पहले  उन्हें  स्वयं  बहुत  कुछ  काम  करना  होगा  ।  विचार  है  कि  गन्दी

 बस्तियों  को  साफ  कर  दिया  जाये  wie  जहां  कहीं  संभव  उन्हें  पहले  की  अपेक्षा  उत्तम  स्थान

 दिया  जाये  ।

 fet  भ्र जित सिह  सरहदी
 :  क्या  इमारत  निर्माण  कार्यों  में  सुविधा  लाने  ate  दिल्ली  में  मकानों

 के  निर्माण  की  रुकावट  को  हटाने  के  एतराजों  के  निपटारे  में  शीघ्रता  लाने  के  लिये  क्या  कोई

 निदेश  जारी  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  :  में  समझता हूं
 कि  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  आपत्तियों  पर  शीघ्रता  पुर्वक

 विचार
 करने  के  लिये  कौर  तब  हमें  अपना  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रहा

 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  चूंकि  माननीय  मंत्री  सहमत  अधिक  agen  sweat  की
 अनुमति

 देने  की  मास्टर  प्लान  को  यहां  लाकर  उस  पर  चर्चा  की  जानी  चाहिये  |

 fet  कर मरकर  :  हां  ।  में  उसे  पुनः  यहां  लाऊंगा  ।  पिछली  बार  केवल  दो  संसद  सदस्यों
 ने

 देखा  परन्तु  इस  बार  ara  है  कि  यह  उत्तम  होगा  |

 pare  महोदय  :  सब  माननीय  सदस्यों  को  इसकी  जानकारी  होनी  चाहिये  ।  मैँ  बुलेटिन  में

 भी  एक  कंडिका  जा  करूंगा  ।  माननीय  मंत्री  तिथि  दे  सकते  हैं  या  इसे  दफ्तर  को  दे  सकते  हैं

 तब  सदस्य  ह।ल  में  इकट्ठे  होकर  इस  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  कर मरकर
 :

 में  इस  व्यवस्था  का  स्वागत  करूंगा
 |

 हड़तालियों की  सेवावधि  में  वृद्ध

 स०
 मो०  बनर्जी

 1१४९६
 पी  तंगामणि

 क्या
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक  सनौर  तार  विभाग  के  महा  निदेशक  ने  झपने  अधीनस्थ  कार्यालयों  को  ये  हिदायत ें

 भेजी हें  कि  जिन  लोगों ने  प्राम  हड़ताल  में  भाग  लिया  उनकी
 सेवा वधि

 में  वुद्धि  न
 की  जाये

 ee (=)
 यदि  ही  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  भर

 ण  आाागिएतल्एएएए

 मिल  ग्रेजी  में
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 क्या  यह  बात  हड़तालियों  के  प्रति  सरकार  की  नीति  के  अनुरूप  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  Asma)  :  नहीं  ।

 तथा  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 श्री  Alo  Ato  बुर्जों  :  क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  के  महा  निदेशक  ने
 अधीनस्थ

 शिकारियों  को  हिदायतें  दी  हैं  कि  जो
 लोग  ५५  वर्ष  की  वायु  के  हो  रहे  हैं  कौर  जिन्होंने  हड़ताल  में  भाग

 लिया  उनकी  त  करी  बढ़ाई  नहीं  अर  क्या  wa  उन  देवों  का  विखंडन  किया

 गयाहै  ?

 पर  माननीय  सदस्य  कौर  में  जानते  हैं  कि  हड़ताल  में  भाग  लेना  खतरनाक

 काम  है  यदि  कोई  खतरनाक  काम  करता  है  तो  उसे  उसके  परिणामों  को  भी  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 fat  स०  मो०  बनों  :  भाग  के  उत्तर  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  है  ।

 साथ  ही  मेरे  अनूपूरक  प्रदान  के  उत्तर  में  उसने  कहा  है  कि  यह  खतरनाक  चीज  है  शादी  ।  मैं  जानना

 चाहता हूं  कि  क्या  उन  लोगों  जिन्हें  साधारणतया  नौकरी में  विस्तार  मिलने  वाला  उन्हें

 केवल  इस  कारण  नौकरी  का  विस्तार  नहीं  दिया  गया  कि  उन्होंने  हड़ताल  में  भाग  लिया  था  ?

 प०  सुब्बारायन  :  यह  सरकार  के  स्वविवेक  का  मामला  है  कि  वह  नौकरी  में
 विस्तार

 दे  या  न  दे  ।  इसलिये  ऐसे  सब  मामलों  में  इस  स्वविवेक  का  प्रयोग  किया  जायेंगी  |

 महोदय  :  नौकरी  में  विस्तार  सरकार  के  स्वविवेक  का  मामला  है  |

 for  तंगामणि  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  कुछ  तमंचा  रियों  को  विशेषकर

 मद्रास  मंडल  में  दिये  कुछ  दंड  निर्धारित  की  गई  नी  ति  के  wears  नहीं  क्योंकि  लगभग  ३८  व्यक्ति

 मद्रास  मंडल  में  नौकरी  से  निकाल  दिये गये  हैं  कौर  मदुराई में  ४३  व्यक्तियों को  बहुत  सख्त  दंड  दिया

 गया  है
 ?

 ये  केवल  कुछ  एक  उदाहरण  हैं
 ।

 प०
 सुब्बारायन  माननीय  सदस्य  का  अनुमान  गलत  है

 ।  यदि
 वह  wa  सूची  को  देखेंगे

 तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि  कम  से  कम  दंड  दिये  गये  हैं  ।

 महोदय
 :

 मैं  एक  बात  के  बारे  में  सूचना  चाहता  हूं
 ।

 मैं  इस  सन्देह  में  हूं  कि  इन  सब

 seat  की  अनुमति  दी  जाये  या  न  दी  जाये  ।  माननीय  मंत्री  इसे  मानते  हैं  ।  क्या  वह  कुछ  लोगों  से

 संबंधित  भ्रनुपूरक  प्रदनों के  उत्तर  देने  को  तैयार  हैं  ?  कर्मचारी  हड़ताल  करते हैं  जो  असफल  रहती

 सरकार  कदम  उठाती  है  हड़ताल  को  रोक  देती  है
 ।

 तदुपरांत  हड़ताली  जाकर  कहते  हैं  कि

 सब  लाभ  मिलने  जैसे  कि  हड़ताल  हुई  ही
 क्या  इन  सब  प्रश्नों  की  यहां  अनुमति

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 नहीं
 |

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  मेरी  सहायता  नहीं  करते  |

 डा०  पृ०  मैं  कहूंगा  कि  आप  इस  sea  की  अनुमति  न  क्योंकि  यह  केवल

 विभागीय  मामला  है  |  जी  कुछ  सामने  बराता  हैं
 मै

 अ  सल्  उन  सब  चीजों  पर  पुनर्विचार
 करता हूं

 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 महोदय
 :

 मुझे  विभागीय  पहलू  की  चिता  क्योंकि  संसद  को  इंस  मामले  पैर  विचार

 करने  का अधिकार है  ।  यह  तमंचा  रियों  के  लिये  जीवन  पौर  मरण  का  मामला  है  ।  परन्तु  क्या  विधि

 को  अपने हाथ हाथ  मैं  लेने प्रो  हड़ताल  करने  का  किसी  कर्मचारी  को  अधिकार  यदि  यह

 न्यायोचित  तो  यह  बात  भिन्न  है  ।  तब  क्या  वह  सरकार  को  वे  संब  लाभ  देनें  के  लिये  विंध्य  कर

 सकता  जो  उसे  उस  भ्र वस् था  में  प्राप्त  होते  यदि  हड़ताल  न  हुई  होती
 ?  क्या  सरकार की  इन

 मामलों  में  कोई  भ्र धि कार  नहीं  है  ?

 प०
 सुब्बारायन

 :
 मैँ  भी  इसी  विचार  का  समर्थक  हुं

 ।
 मैं  इसके  लिये  आपका  कृतज्ञ  हूँ

 ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :  स्थिति क्या  है  ?  कमंचारी  हड़ताल  करते  हैं  ।  क्या  उन्हें  सरकार  से  सब  कुछ

 वापिस  मांगने  का  शभ्रधिकार  जैसे  कि  कोई  हड़ताल  हुई ही  नही ं?  और  क्या  में

 ऐसे  सब  प्रश्नों  की  waft  दूं  झर  इस  प्रकार  इस  मामले  पर  सभा  का  समय  खर्चे  होने  दूं  .

 शांति  ।  मेरी  हालत  यह  में  केवल  स्पष्टीकरण  करना शांति

 चाहता हूँ  ।  सच  यह  है  कि  मैं  नहीं  जानता  कि  किस  चीज़  की  अनुमति  gate  किस

 की  भ्र नुम ति  न  दूं  ।  इसीलिये  मैं  ने  यह  seq  पूछा  है  ।  में  किसी  न्यायोचित

 चर्चा  को  बन्द  करना  नहीं  चाहता  ।  यदि  उन्हें  हड़ताल  करने का  हक  है  शहरों जब  वे  वापिस

 काम  पर  उन्हें  उसी  भ्र वस् था में  रखे  जाने  का  हक  जसा  कि  हड़ताल हुई  ही

 तो  क्या  मैं  उस  विषय  में  यहां  प्रश्नों की  दूं  ?
 मैं  केवल  उन्हीं  seat  की  अनुमति

 दे  सकता हूं  जिन  के  लिये  सरकार  उत्तरदायी  है  ।  सरकार  इस  के  लिये  उत्तरदायी  नहीं  |

 कर्मचारी ऐसी  चीज़  का  दावा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  जिसे  सरकार  स्वीकार

 करनें  को  बाध्य  नहीं  है  ।  मैं  इन  seat  की  अ्रनुमति  नहीं  दे  रहो  ।

 इसलिये  मुझे  पता  लगाना  चाहिये
 कि

 स्थिति  कया  है  ।  मुझे  कहां  तक  जाना  चाहिये  श्र  मुझे

 कहां तक  कंप्यूटर  पाइप  के  तौर  पर  इस्तेमाल किया  जाना  चाहिये  जिस  के  द्वारा  सरकार  सें

 पूछे जा  रहे

 श्री  साघर  इस  हड़ताल  का  बहुत  बड़ा  महत्व  इस  से  लोगों के

 मनों को  बड़ी  बेचैनी  है  ?

 यह  प्रदान  सरल है
 ।  कर्मचारी हड़ताल  करते  हैं  जो  अ्रसफल  रहती  हैं  ।

 agreed वे  वापिस  wat  सब  वेतन  कौर  wa  सुविधाएं  वापिस  करने  की  मांग  करते

 हैं  जेसा  कि  हड़ताल  हुई  ही  नहीं  ।  तब  यदि  सरकार  ऐसा  करने  से  इन्कार  करती  तो

 क्या  मेरे  द्वारा  सरकार  पर  दोषी  लागाये  जाने  चाहियें  a  सभा  का  समय  खर्च  किया  जाना

 चाहिय े?  में  इसका  स्पष्टीकरण  करने के  लिये  श्री  नाथपाई  को  भी  बुलाऊंगा ।

 श्री  गुप्त
 :

 मैं  यह  कह  रहा  था
 कि  हड़ताल  हुई  थी  ।

 रिया  महोदय
 :

 यह  सब  कोई  जानता है  ।  हम  सब  को  इसका  इतिहास  मालम  है  ।

 wet  सरल  है
 :

 कि  क्या  किसी  कर्मचारी  को  हड़ताल  करने  का  अधिकार  हैं
 ?

 यहां  कर्मचारी  हड़ताल  करता  है  कौर  अपनी  इच्छी
 से

 काम  पर  वापिस  sat  चाहता

 है  ।
 सरकार  उसे  किसी  भी  परिस्थिति  में  वापिस  लेने  को  बाध्य  नहीं  है  ।

 कौर
 मैं  यहां  देखता

 रहूं  इस
 मामले

 पर  प्रश्नों की  अनुमति  देता  रहूं--क्या मुझे  यही  करना  है  ?  हमें  इस  के  बारे

 में  साफ  होना  चाहिय े।

 मल  ७५ ०4  में
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 श्री  साधन  गुप्त  :  में  कह  रहा  था  कि  हड़ताल  हुई  थी

 पंभ्रध्यक्ष  सहोदय  में  इन  सब  की  झ्र नुम ति नहीं  दूंगा ।  यह  बात  हम  सब  को  मालूम  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  इसलिये हम  अब  हड़ताल  के  श्रौचित्य  अनौचित्य
 पर

 विचार  नहीं  कर

 रहे  ।  परन्तु  सरकार  ने  इस  सभा  को  ऑ्राइवासन  दिया  था

 महोदय  मुझे  सरकार  के  झ्राइवासनों की  चिता  नहीं  ।  वे  सब  गलत  झ्ाइवासन  हो

 सकते  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  )

 श्री  साघर  गुप्त  :  सरकार ने  इस  सभा  को  श्राइवासन  दिया  कि  किसी  हड़ताली

 को
 केवल  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  तंग  नहीं  किया  जाएगा  ।  sweat  यह  है  कि  यह

 पीड़ित  करना  नहीं  है

 माननीय  सदस्य  :  यह  है  |

 मंत्री  जगजीवन  ने  एसा  कोई  झा इवा सन  नहीं  दिया  कि  प्रत्येक

 व्यक्ति  को  वापिस  नौकरी  पर  लिया  जाएगा  ।

 fat  सावन  गुप्त  :  wet  यह  है  कि  क्या  यह  कहना  पीड़ित  करना  नहीं  है  कि

 कर्मचारी  रहे  हैं  मांगें  कर  रहे  है ं|

 संसद  कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  :  कोई  श्रीनिवासन  नहीं  दिया  गया  था  ।

 महोदय  :  मुझे  इस  मामले को  हल  करने  दो  ।  माननीय  सदस्य  ने  इस

 पर  इसका  उचित  करार  नहीं  दिया  कि  कर्मचारियों  को  स्वयं  झपने  afar के  ग्रन्तगंत

 सका  हक  था  |  वह  सरकार  द्वारा  दिये  भ्राइवासनों पर  भरोसा  रखते  हैं ।  क्या

 ऐसा  कोई  श्राइवासन था  ?  यदि  कोई  श्रीनिवासन था  तो  उसे  कार्यान्वित  करवाने  का  प्रयत्न

 करूंगा  |

 fat  जगजीवन राम  :  किसी भी  समय  यह  श्राइवासन  नहीं  दिया  गया  कि  प्रत्येक

 हड़ताली  को  काम पर  लिया  जाएगा  )

 फ्री  to  ब०  विट्ठल  रव  गह-कराये मंत्री  का  भाषण  पढ़िये  ।

 ए  मा तनो पय
 सदस्य  :  ऐसा  कहने  वालें  रेलवे  मंत्री  कौन  होते हैं  ?

 श्री नाथ  पाई  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  न  केवल  बहुत  स्पष्ट  च्  प्रधान  मंत्री  तथा

 ह-कार्य  मंत्री  दोनों की  ae  से  श्राइवासन दिया  गया  था  कि  केवल  तोड़  फोड़  कौर  हिसा

 करने
 वाले  कर्मचारियों  को  नर्मी  का  रुख  भ्र पना या  जाएगा किसी  भी  कर्मचारी

 को  पीड़ित  नहीं  किया  जाएगा  प्रश्न  दंड  का  श्राप  दंड  का  प्रश्न उठा  रहे  हैं

 जिस  के  बारे  में  एकमत  हो  सकता  है  यह  है  कि  पीड़ित  करने  के  लिये  हड़ताल

 का  उपयोग  जा  सकता  है  शभ्रौर  क्या  विभागीय  meat
 अपनी  पुरानी  दुश्मनियां

 को  निकालने के  लिये  इसका  प्रयोग  कर  सकते  सभा  पटल  पर  न  केवल  यह  श्रीनिवासन

 दिया  गया  जब  आपने  हड़ताल  की  स्थिति  पर  चर्चा  की  अनुमति  दी  किन्तु  ae

 कार्य  मंत्रालय  ने  एक  परिपत्र  जारी  किया  था  जिस  में  ये  हिदायतें  दी  गई  थीं  कि  वे  केवल
 अधर ााुल्ए।।एल्एएय भ  एएए

 मूल  म्रंग्रेजी में
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 दो  श्रेणियों  के  कर्मचारियों को  छोड़  जिन  में  तोड़  फोड़  ak  हिसा  के  स्पष्ट  मामलें

 सिद्ध  ह  सकते  हड़ताल  में  केवल  भाग  लेने  के  लिये  कोई  कार्रवाई न  की  जाए  ।

 कया  हो  रहा  है और  इसीलिये हम  प्रश्न  पूछ  रहे  ऐसी  चीज  को  मुश्रिक  करने

 के  जो  विधि  की  से  गलत  हो  यह  रहा  है  कि  बहुत  बड़ें

 पैमाने  पीड़ित  किया जा  रहा  है  । पुरानी बातों  का  हिसाब  इस  बहाने से  चुकाया  जा

 रहा है  कि  उन्होंने  हड़ताल में  भाग  लिया है  ।  मैं  झपना  भाषण  समाप्त  करने  से  पूर्वे

 एक  उदाहरण  दूंगा  |
 मैं  इस  समय  बोल  रहा  हूं

 ।

 ण्  साननीय  सदस्य
 :

 बेठ  जाइये  |

 fet  नाथ  पाई  :  मैं  तब  तक  नहीं  बैठूंगा  जब  तक
 कि

 श्राप  ऐसी
 प्राज्ञ

 नहीं  देंगे
 ।

 ह
 एक  यह  ने के लिये ि के  लिये  किस  प्रकार  पीड़ित  किया  जा  रहा  N  एक  उदाहरण

 दूंगा  ।
 जो  लोग  इस  कारण  अनुपस्थित हुए  थे  कि  गाड़ी  नहीं

 चल  रही  उनको  इस झ्राधघार

 पर  नौकरी  से  हटाया  जाता  है  कि  उन्होंने  हड़ताल में  भाग  लिया  अ्रत्यघिक  दुर्व्यवहार  कहां

 मैं  सरकार  से  उत्तर  चाहता

 fort  जगजीवन रास  :  में  माननीय  सदस्य  की  बात  सुन  चुका हूं  ।

 fat  नाथ  पाई
 :

 वह  मुझे  पुरी  तरह  सुनें

 अध्यक्ष महोदय : शांति, महोदय  :  शांति ।  माननीय  सदस्य  कह  रहे  है ंकि  तंग  न

 किया  जाए  ।  जब  प्रदान  पूछे  जाऐंगे  तो  में  समय  समय  पर  इस  बात  का  फैसला  करूंगा  कि  तंग

 feat  गया  है  या  नहीं  |  मुझे  अगला  ददन  लेने  दीजिये  ।

 fot  जगजीवन राम  :  मुझे  कुछ  कहना है  ।  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  किसी

 को  भी  तंग  नहीं  किया  गया  ate  न  ही  किसी  को  तंग  किया  जाएगा  |

 श्री  रघुनाथ  वह  उदाहरण  दे  सकते

 fat  जगजीवन  राम  आ्ाइवासन  दिया  गया  II —Ale  मैं  कह  रहा  हूं  कि  किसी  भी

 कर्मचारी  को  परेशान
 नहीं  किया  जाएगा

 ate  नही  किया जा  रहा  )

 परन्तु  काल  को  बाहर  प्रचार  के  उद्देश्य  से  प्रयोग  में  नहीं  लाना  चाहिय े।

 नाथ  पाई  :  यह  wea  आ्रापतक्तिजनक बात  है  ।  हम  इस  प्रकार  के  झूठे  आरोप  का

 विरोध  करते  इसकी  भ्र नुम ति  नहीं  मिलनी  चाहिये  ।  यह  सभा के  गौरव  के  विरुद्ध है

 जब  एक  मंत्री  कहता  है  कि  मैं  प्रचार  की  दृष्टि  से  goat  कर्तव्य  पालन  करता  हूं
 तो

 यह  ऐसा  घोर  आक्रमण  है  जिसकी  ania  नहीं  दी  जा  सकती  |  हम  यहां  इसका  विरह  करेंगे
 ।

 महोदय
 :  शान्ति ।  माननीय  सदस्य  पर  संदेह  करना

 भ्रच्छा  नहीं
 ।

 वे  सब  माननीय  हैं  ।

 श्री नाथ  पाई  :  वह  सभा  के  कार्य  संचालन  पर  आरोप  लगा  रहे  हम  यहां  ऐसे  मामलों

 पर  ध्यान  केन्द्रित  करने  के  लियें
 विवि  ——

 मल ७  भ्रंग्रेजी में
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 अध्यक्ष ਂ  महोदय  :  शांति  |  इतने  मामलों  में  से  हो  सकता  कुछ  में  लोग

 पीड़ित  किये  माननीय  मंत्री  ने  है  कि  उनकी  जानकारी  के  झन सार  किसी  को

 पीड़ित  नहीं  किया  गया  कौर  न  पीड़ित  किया  जाएगा  |  न्  जिस  पर  बीतती  है  उसे

 उसका  झन भव  होता  है  ।  यदि  माननीय  सदस्यों  को  ऐसे  मामलों  की  सूचना  तो

 उन्हें  हक  है  कि  वे  माननीय मंबी  को  उनकी  सुचना  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  माननीय

 मंत्री को  मामलों  के  बारे  में  बताया  जाता  है  जहां  परेशान  किया  गया  है  जसा  कि

 लगाया  गया  तो  वह  उनकी  जांच  करेंगे  ।

 श्री  जगजीवन राम  :  मुझे  सदस्य  लिखते रहते  हैं  कौर  मामलों  की  जांच  की

 जाती है  |

 पंभ्रध्यक्ष  महोदय  :  किन्तु  जहां  तक  मेरा  संबंध  इस  सभा में  यहां  क्या म  पीड़ित

 होने  के  एक  एक  arma  को

 कपिल  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 preter सहो  दय  :  इसलिये  मैं  माननीय  सदस्यों  को  सलाह  दूंगा  कि  जहां  कहीं  उनको
 सूचना

 वे  पीड़ित  किये  जाने  के  ऐसे  सब  मामलों  की  सूचना  माननीय  मंत्री
 को  यदि  किसी

 सामा  य
 नियम  का  उल्लंघन  होता  तो  वे  सभ  में  मामल  सकते  हैं  हमें  यह  फैसला  करना

 चाहिए  |

 fat नाथ  पाई  :  हम  इसका  पालन  करते  हैं  ।  परन्तु  ड्राप  इन  दादों को  कि  हम  प्रचार  की

 दृष्टि से  भ्र पना  कर्तव्य  पालन  करते  निकालने की  दे  दें

 अध्यक्ष  महोदय  निकालने  के  प्रशन को  छोड़  दें  ।  दोनों  पक्षों  के  सदस्य  ऐसे  दादों

 का  प्रयोग  करते  परन्तु  मैं  माननीय  मंत्रियों  से  प्रार्थना करूंगा  कि  वे  यह  न  क्रय  करें  कि

 माननीय  सदस्यों  की  प्रचार  की  इच्छा  होती  है  arias  यहां  जो  भी  पूछा  जाता  है

 उस
 के  दो  मूल्य  होते  हैं  ।  एक  सुचना  प्राप्ति  के  शर  दूसरा  प्रचार  के  लिये  भी  ।  श्राप

 से  नहीं  रोक  सकते  |

 tort  सुरैया  श्रम्बलम  :  सरल  प्रश्न  अवधि  बढ़ाने  के  बारे में  था  ।  तंग  करने या  वेतन  में

 कमी  का  काई  बतन  नहीं  थਂ  |

 श्रिया  महोदय  मन  इस  मामल  को  निपटा  दिया  >
 ७  |

 रखी  समस्या  अ्म्बलम  :  इसलिये  में  कहूंगा कि  किसी  भी  कर्मचारी  को  सेवा  वृद्धि का  हक

 नहीं  है Xx  ;  यह  केवल  सरकार  का  स्वविवेक  है  |

 गोविंद  दास
 :  मैं  उस  स्थान  से  पाया  हूं  जहां  हड़ताल  चल

 रही
 थी

 मैं  कह  सकता

 हैं  कि  सरकारी  अफसरों  की  दौर  से  अत्यन्त  नर्मी  का  बर्ताव  जिस  से  पता

 चलता
 है

 कि
 हड़ताल  को  प्रेरित  ।

 )

 a
 महोदय  अगला  ।

 eee  लि  ———— a

 म्रंग्रेजी  में
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 ब्यास नदी  पर  बांध

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  :

 श्री  प्रकादावीरਂ  शास्त्री  :

 श्री  दलजीत सिंह  :

 श्री  दी०  चल  फार्मा

 श्री हेम  राज

 कया  सिचाई ate  9 ७६
 मंत्री  २१  gE RO

 के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या
 Cus

 के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  ब्यास  परियोजना  सम्बन्धी  रिपोर्ट  तैयार  कर ली  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सिंचाई  site  विद्युत
 उपमंत्री  :  ate  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ब्यास  परियोजना  जैसाकि  इस  समय  विचार  किया  गया  निम्न  दो  इकाइयां

 होंगी  :--

 इकाई  संख्या  १.  ब्यास  से  सत्ता  तक  मिलाने  वाला  att  इस  के  किनारे  पर  एक

 बिजलीघर  ;  अर

 इकाई  संख्या  २.  पोंग
 में  ब्यास पर  एक  संग्रह  बांध  तथा  बांध  के  नीचे  एक  frTaTas |

 ब्यास  परियोजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  अभी  पंजाब  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  gar  है  ।

 ब्यास  के  लिये  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  अर्थात  पोंग  में  ब्यास पर  तैयार  किया  गया

 है  ait  इस  इकाई  को  प्रशासनिक  अनुमोदन  दे  दिया  गया  है  |

 ब्यास  परियोजना  का  ब्यौरा  केवल  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर  ही  दिया

 >  ।

 पोंग  में  प्रस्तावित  ब्यास  बांध  पर  एक  मिट्टी का  बांध  होगा  जिसमें  लगभग  ५५  लाख

 एकड़  फुट  पानी  जमा हो  सकेगा  ।  बांध  नीचे  बिजलीघर  में  R00,000  किलोवाट

 क्षमता  की  बिजली  होगी  ।  इस  इकाई  पर  €२  करोड़  रुपय  की  लागत का  अनुमान  है  ।

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  :
 विवरण  से

 पता  चलता  है
 कि  इस  इकाई की

 लागत  का  अनुमान

 €२  करोड़  रुपय  लगाया  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  इसमें  से  कितना aa  देगी  ?

 fat हाथी  :  rit  वित्तीय  सहायता का  फैसला  नहीं  किया  गया ?

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :  क्या  परियोजना  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  की  कोई  योजना  बनाई

 जा  चुकी  है  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  हाथी
 :

 नियंत्रण  बो  की  स्थापना  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 fat  do  do  विवरण  में  कहा  गया
 है

 कि  पोंग  में
 प्रस्तावित  बांध  मिट्टी  का

 बांध  होगा  ।  क्या  कंक्रीट  के  बांध  बनाने  की  नीति  छोड़  दी  गई  है
 ?

 श्री  हाथी
 :

 यह
 प्रत्येक  स्थान  के  भूमि  प्रदेश  ake  स्थानीय  स्थिति  पर  निर्भर  होगा  ।

 श्री  बलजीत  सिंह
 :

 इस  से  कितने  गांव  उजड़  जायेंगे  ?  क्या  उजड़  गांव  के  इन  लोगों  को

 बसाने  के  प्रइन  बांध  का  निर्माण  आरम्भ  होने  से  पूर्व  लिया  ताकि  विरोधी  दल

 उसका  अनुचित  लाभ
 न

 उठा  सकें
 ?

 fot  हाथी  :  मोटा  अनुमान  है  कि
 लगभग  €४,०००  परिवार  विस्थापित  हो  जायेंगे  ।

 उन्हें  बसाने  की  उचित  ध्यान  दिया  जायेगा  |

 हेमराज :  विवरण  से  प्रता  चलता  है  कि  दो  इकाइयां  हैं  ।  क्या  दोनों  इकाइयां  इकट्ठी

 ली  जायेंगी  या  किसी  एक  इकाई  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी ?

 fot  हाथी  :  दूसरी  का  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त हो  चुका है  उस  पर  कार्य

 हो  गया  है  ।  दूसरी  परियोजना  प्रतिवेदन  की  प्राप्ति  पर  area  की  जायेगी  ॥

 श्री  हेमराज  :  पोंग  बांध  के  निर्माण  से  कितनी  जनता  विस्थापित  हो  जायेगी  ।  are  पांडे

 बांध  से  कितनी  ?

 में  ने  बताया है  €  ४,०००  परिवार |

 श्री  पोंग  बांध  तथा  पोंडो  बांध  से  पृथक  पृथक
 कितने

 लोग  विस्थापित  होंगे  ?

 में  ने  बताया  है  पोंग  बांध  से  S¥,000  परिवार ।  दूसरी  का  विस्तृत

 परियोजना  प्रतिवेदन  कभी  तैयार  wa:  मेँ  नहीं  कह  सकता  कि  कितने  लोग  विस्थापित

 होंग े।

 श्री
 प्रकाशा वीर

 क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  बांध  के  बनने  पर  पंजाब  के

 अ्रतिरिक्त  राजस्थान  को  भी  कुछ  लाभ  पहुंचेगा  यदि  हां  तो  कितने  a  किस  रूप  में
 ?

 श्री  हाथी
 :  जी

 हां  राजस्थान की  १  मिलियन  एकड़  जमीन  को  पानी  मिलेगा  कौर

 पंजाब  की  '*  ६  मिलियन  एकड़  जमीन  को  मिलेगा

 जीत सिह  क्या  इस  परियोजना  विशेषकर €२  करोड़  रुपये  के

 पोंग  बांध  का  विशेषज्ञों द्वारा  परीक्षण  किया  गया  जो  मिट्ठी  से  बनायें  जाने  वाले

 बांधों  के  अनुभवी  ताकि  कोई  वित्तीय  या  निर्माण  सम्बन्धी  गलती  न  जैसी  कि  भाखड़ा

 बांध  के  बारे  में  हो  गई

 श्री  हाथी
 :

 पोंग  बांध  स्थान  का  परीक्षण  हो  चुका  है  ate  दूसरी  परियोजना  की  mit

 जांच  को  जा  रही  है  ।

 ;
 श्री  after  सिंह  सरहदी

 :
 मिट्टी  से  बांध  की  योजना  का  किस  विशेषज्ञ  ने  परीक्षण  किया

 faa  शरग्रेंजी  में
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 प्री  हथी : मुझे नाम मु  नाम  मालूम  नहीं हैं  ।  ।

 पानी  जीत  सिंह  सरहदी :  क्या  वे  विदेशी  हूँ  या  भारतीय ?

 उत्तर  नहीं  fear

 ait  पदम  देव
 :

 इस  बांध
 के  बनने

 से  कितनी  कृषि  भूमि  खराब  होगी  ak उस  भूमि  में

 बसने  वाले  लोगों  के  लिये  क्या  पहले  प्रबन्ध  होगा  या  उनको  उजाड़ने के  बाद उस  पर  विचार

 किया  mam  ?

 oft  में  ने  जवाब
 दे

 दिया
 ।

 E¥,O00  लोग  विस्थापित  २०,०००  एकड़  भूमि  जलमग्न  हो  जायेगी  |

 उन  लोगों  को  बसाने  का  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ।

 fort  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :  परियोजना

 के  प्रशासन  में  राजस्थान  सरकार का  क्या  हाथ  होगा
 ?

 fart  हाथी
 :  नियंत्रण  ats  या  दूसरे  किसी  तंत्र

 की  स्थापना के  बारे  में  चर्चा  की  जा

 रही  है  at  हमने  राजस्थान  तथा  पंजाब  की  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  से  बैठक  की  थी  ।

 श्री  हेमराज :  क्या  इन  क्षेत्रों के  संसद  सदस्यों  को  बोर्डों  में  स्थान  दिया  जायगा
 ?

 श्री  हाथी
 :  सामान्यतया  संसद्  सदस्यों  को  प्रशासनिक  बालों  में  लेने  की  आशा  नहीं

 किन्तु  अन्य  कामों  के  लिये  परामर्शों  किया  जा  सकता  है
 ।

 श्री  दी०  चं०  दार्मा  कया  fara  बेक  या  अरन्य  किसी  भ्रन्तर्राष्टीय  प्राधिकार  से  इस  बांध

 के  लिये  कोई ऋण  मांगा  गया  है
 ?

 fait  हाथी
 :  इन  के  लिये

 अमरीका  से  ३२०  लाख  डालर  तथा  विश्व
 बैंक

 से  २३०  लाख

 डालर  मिलेंगे  ।

 श्री  प्रकादाबीर  arent  :
 कया  मैं  जान  सकता  हुं  पाकिस्तान के  साथ  जो  नहरी  पानी

 समझौता  ु  है  उस  को  देखते  हुए  इस  ब्यास  बांध  को  बनाने  में  कुछ  शीघ्रता  की

 यदि  हां  तो  उस  की  समाप्ति  की  अवधि  कब  तक  रहेगी  ?

 fort  हाथी
 :  वास्तव  में  इसे  ध्यान

 में  रखते हुए  पोंग  बांध  के  लिये  प्रशासनिक  अनुमोदन

 पहले  से  दे  दिया  गया  है  |

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  भूमि  अधिग्रहण  करने
 से  भूमि धारियों  कौर  wey  लोगों को  कोई

 दूसरा  स्थान  दिया  जायगा
 ?  क्या  भूमि  अधिग्रहण  करने  के  पुर्व  दूसरा  किया  जायगा  या

 उन्हें  व  से  ही  विस्थापित  कर  दिया  जायगा ?

 fot  हाथी  :  समूचे  प्रशन  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  जायेंगी  ।

 pet  त्यागी  :  मै  निश्चित
 उत्तर  चाहता

 क्या  सरकार  इन  लोगों  को  बसाने  तथा  उनकी

 जायगा

 खेती  के
 लिये

 कोई  दूसरा  प्रबन्ध  करेगी  या  उन्हें  बिना  कोई  प्रबन्ध  किय  ही  नि
 काल  दिया

 ee  लना

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 हाथी  :  उन्हें  दूसरा  स्थान  दिये  बिना  निकाला  नहीं  जायगा  ।  दूसरा

 प्रबन्ध  किया  जायगा  |

 गया  हैकि
 दलजीत  सिंह  :  इत  बात  क्या  कोई  प्रयत्  किया  अना  हु  इधर  जो  लोग  वहां से

 are  fet  जायेंगे  तो  उनको  इफेक्ट  करने  से  पहले  उनके  बसाने  का  कोई  प्रबन्ध  कर  लिया

 aaa  ताकि  पोज़ीशन  पार्टियां  एक्सप्लाएट  न  कर  सकें
 ?

 यह  कारवाई का  सुझाव  है  ।

 श्री हेम  राज  क्या म॑  जान  सकता  हुं  कि  यह  जो  पोंग  डेम  है  इसका  पानी  ज्यादातर

 राजस्थान  के  लिये  इस्तेमाल  होगा  तो  जो  लोग  यहां  से  उजाड़े  जायेंगे  उनको  बसाने  की

 जिम्मेदार  राजस्थान  गवन  मेंट  होगी  या  पंजाब  गवर्नमेंट  होगी
 ?

 हाथी  :  जब  नियंत्रण  ae  स्थापित  किया  जायगा  तो  उस  पर  झ्रच्छी  तरह  विचार

 किया  जा  सकता  है

 उड़ीसा में  कसर  शभ्रस्पताल

 1४६६.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  १९६६०  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  उड़ीसा  में  केसर  के  aaa  के  निर्माण  के  लिये  उड़ीसा  राज्य

 की  सरकार  के  श्रीराम  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  अर

 यदि  तो
 क्या  इस  काय  के  लिये  धन  की  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है

 ?

 मंत्री  श्री
 जी  हां

 2,Yo0,000  रुपये  का  अनुदान  मंजर  किया  गया  है  ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  इस  हस्पताल  के  निर्माण
 के  लिये  तेयार  किया  गया  अनुमान

 Qj R4, 000  रुपये  का  था  झ्र  झ्रावत्तक  व्यय  ८०,०००  होना  AT  |  सरकार  ने  राज्य

 सरकार  की  प्रार्थना  पर  विचार  किया  है
 ?  तो  क्या  पुरी  राशि  इस  हस्पताल

 के  निर्माण  के  लिये  आवंटित  की  जायेगी  ?

 श्री  करमरकर
 :  इस  पर  पूर्णरूपेण  तौर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया

 गया
 था  ।

 परन्तु  हमारे
 पास  भी  उपलब्ध  धन  का  अनुमान  उस  को

 ध्यान  में  रख  कर

 हमने  यह  श्रावेटन  किया  है  ।

 fet  प्र०  के०  दल
 :  वह  हस्पताल  कहां  बनाया  जायेगा  कौर  उसमें  कितने  बैड

 होंग े?

 होगा
 ? fat  कर मरकर  :  यह  सी

 ०  डी०  कटक  के  लिये  २५  बैडों

 fer  रघुनाथ  fag:  क्य  पूर्वी  उत्तर  waar  जहां  एक  तिहाई  जनसंख्या  कोई  हस्पताल
 खोला  जा  रहा  ¢—

 व
 महोदय  :  अगला  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  ।

 a रकਂ

 मूल  wast  में

 1454(Ai)  LSD  -2
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 टेलीफोन  सेवायें

 श्री  प्रकाश  वीर  दमित्री  :
 व्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 दिल्ली  के  चारों  site  गाजियाबाद
 की  तरह  किन-किन

 नगरों  से  सीधा  टेलीफोन

 सम्बन्ध  बनाने का  विचार  है  ;

 १
 यह  टेलीफोन  सेवा  कब  तक  आरम्भ  हो  जायेगी  ।

 क्या  भारत  के  कुछ  wer  नगरों  में  भी  ऐसी  ही  सीधी  टेलीफोन  सेवा  बनाने  का

 विचार  है  ;  कौर

 यदि  तो  किन-किन  नगरों  में  !

 परिवार  तथा  संचार  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री
 राज  :  शाहदरा  ।

 PER  तक  ।

 जी  नि

 कुछ  उदाहरण  ये  हैं  et ee

 कोजीकोडे-फरौक  ।

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  कया  माननीय  मंत्री  जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  दिल्ली

 से  अगरा  अथवा  दिल्ली  से  कलकत्ता  प्रौढ़  बम्बई  के  लिये  भी  सीधी  टेलीफोन  सर्विस  जारी  करने

 का  सरकार का  विचार  है  ?  यदि  तो  कब
 तक  इसको  कार्यान्वित किया  जायेगा  ?

 डा०  qo
 सुब्बरायन

 :
 दिल्ली-झ्रागरा  विचाराधीन  है  भर

 यह  भ्र गले  वर्ष  के  लगभग  बीच

 कैगा  |  परन्तु  दिली-कलकत्ता शर  दिल्ली-बम्बई  लम्बे  माग  हैं
 ।

 यह  दूरी  का  इन  है  फिर

 प्राविधिक  भूमिगत  को-ऐक्सीयन  तारों  इरादी  के  दूसरे  मामले  बड़ी  दूरी  होते  के

 कारण  इसमें  कुछ  समय  लगेगा  |  में  नहीं  कह  सकता  कि  यह  कब  परन्तु  इसमें
 काफी

 समय

 लगेगा

 श्री  जीत  fag  सरहदी
 :  दिल्ली-चंडीगढ़ सीधी सीधी  लाइन  की  क्या  स्थिति  है

 ?

 उठ  सुब्बरायन  :  यह  मान  चित्र  पर  नहीं  है  ।

 थि  प्रा०
 के०  देव  :

 उड़ीसा  में  पिछली  बाढ़ों  में  टे  ली  फोन  लाइनों  के  टूट  जाने  के  अपने  अनुभव  से

 उड़ीसा  सरकार
 ने

 दूसरी  लाइन  भुवनेश्वर-दिव्य  कौर  बा  रास्ता  कलकत्ता  नहीं  बनाने  की  योजना

 पेश की  है  ?

 ०
 प०  सुब्बरायन  हां  ।

 उसने  कुछ  प्रस्ताव  भेजे  हैं  जो  विचाराधीन हैं
 ।  परन्तु  किन

 स्टोरों  की  तारों  की  कमी  कौर  केबलों  की  कमी  के  कारण  ऐसी  योजनायें  कार्यान्वित  करना

 बहुत  कठिन  हो  गया  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  भारत  सरकार  राज्य  सरकार  की  बात  पर  विचार  करेगी

 कौर  जो
 संभव  होगा  वह  करने  की  कोशिका  करेगी  ।  )

 महोदय  :  यह  दिल्ली  के  आसपास  के  क्षेत्र  तक  सीमित  होगा  |

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 पडा०  ० ह  सुब्बरायन :  सीधी  टेलिफून  तारों  के  सब  प्रस्ताव  इस  प्रश्न  के  अंतगर्त  हैं

 में
 ने  कौशिक

 ड
 का  भी  उल्लेख  किया  )

 भ्रंग्रेजी  में
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 महोदय  :  कया  अरब  समूचे  भारत  के  बारे  में  ग्र नुम ति  दूंगा
 ?

 जब  उनके  पास  पूरी

 जानकारी  होगी  तो  माननीय  मंत्री  सभा  पटल  पर  विवरण  रख  देने  की  कृपा  करेंगे  |

 प०  सुब्बरायन :
 में  ऐसा  करने  को  तैयार  हूं  परन्तु  यह  कह  दूं  कि  उत्तर  में  बताया  गया

 है  कि  क्या  किया  जायेगा ।

 श्री  प्रकाशित  वीर  शास्त्री  :  माननीय  मंत्री  ी  के  वक्तव्य  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 दिल्ली  के  खास-पास जितन  नगर  नसे  गाजियाबाद  कौर  शाहदरा  श्र  उन  सब  के  साथ

 दिल्ली  से  सीधी  echt  दान  सर्विस  जारी  करने  का  सरकार  का  इरादा ह  ।  इसी  तरीके से  कया

 दिली का  ही  एक  प्रकार से  भ  ग  है  कौर  इंडिया एरिया
 ate  गुड़गांव  से

 भी  दिल्ली के  साथ  सीधी  ट्लीफ/न  सर्विस  स्थ./पित  होगी  ?

 प  सुब्बाराव :  यह  at  विचाराधीन  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  को  जानकारी  है

 उसे  जानते  हुए  बतर  यह  जाना  हुए  कि  उनका  मनु  मान  बि  लि  ठीक  हम  कुछ  संभव

 होगा  करने  का  प्रयत्न  रिग  गीतू  हम  नई  लाइनों  को  आरम्भ  करने  से  पहले  उन  लाइनों को

 समाप्त  जो  पहले  हाथ  में  ली  जा  चुकी  ह  ।

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  :  दिल्ली  से  जबलपुर  कौर  नागपुर  तक  सीधी  ट्रंक

 काल  सर्विस  वब  तक  लगने  वाली  हे
 ?

 डा०  प  सब्बरान :  मुझे  माननीय  महिला  सद:य  से  यह  सुनकर
 ब

 डी
 प्रस:नता

 हुई  है
 कि

 उन्हे
 न

 कितना  संबंध है  ।  इन  सब  बातों  पर  बाद में  विचार  किया  जायेगा

 नहीं

 प्रदान  संख्या  ५००  कौर  ५१८  के
 बार  में

 fat  ब्रज राज  सिंह  :  गर्त  संख्या  ५००  के  साथ  प्रदान  संख्या  ५१८  भी  ले  लिया  जाये  ।

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कोई  सदस्य  यहां  है  जिसने  प्रदान  संख्या  ५१८  रखा  वह  उस  प्रदान को

 मी  पुछ ले  ।  माननीय  मंत्री  को  कोई  प्राप्त  तो  नहीं
 ?

 )

 श्री  राधा  रमण  वह  प्रदान  भी  पक्ष  लें  ।

 खाद्यान्न  का  राज्य-व्यापार

 +

 (  श्री  राजा रमण

 |  श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  रघुनाथ  fag

 F¥Yoo.  श्री  दी०  qo  शर्मा

 att  राजेन्द्र  सिह

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 att  जीत  fag  सरहदी

 श्री हेम  बरुआ

 क्या
 खाय

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  प  करेंगे कि  :

 खाद्यान्न  के  राज्य-व्यापार  के  संबंध  में  वर्तमान  स्थिति  कया  है  ;
 नानानिणकानानामननाल  —  eee  शा

 भ्रंग्रेजी  में
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 क्या ata et  नी  राज्य  दि क खाया के  रिस्  व्यापार के  विस्तार  के  लिये  wer  उपायों  का  पता  लगाने  के  उद्देश्य

 से  जांच  की  गयी  है  अ्रथवा  की  जा  रही है  ;

 यदि  तो  इस  जांच  काय  का  क्या  परिणाम  निकला  है  अ्रथवा  इस  सबब  में  क्या

 प्रगति  हुई  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  (att  श्री  म०  :  इस  वर्ष  श्रमिक  झ्र्नन  वाले  राज्यों

 में  धान  कौर  गेहूं  की  खरीदें  जारी  रहीं  ।  फसल  वर्ष  १६५६-६०  में  ८.  २८  लाख  मैट्रिक टन

 चावल  शर  २८  लाख  मीट्रिक  टन  घान  केन्द्रीय  शर  राज्य  सरकारों  के  खाते  में
 ख

 री  दा  गया |

 इस  वर्ष  की  गेहूं  की  फसल  में  से  राज्य  सरकारें  भर्ती  तक  ३  ६२  मोदट्रिक टन गेहूं टन  गेहूं  खरीद  चुको  हैं  ।

 पन्न  नहीं  होता  |

 कृषि  जन्य  पदार्थों  के  न्यूनतम  पल् यों अध  का  निर्घारण

 श्री
 राधा  रमण

 |  श्री
 दी०  न्७  फार्मा : |

 ait  श्रीनारायण  दास

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  विद्याचरण  बावल

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 डा०  राम  सुलग  सिंह :

 ५१८.  at  जीत  fag  सरहदी :

 श्री  रामी  रेड्डी

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती

 श्री  इन्द्रजीत  गीत

 श्री  खिलजी

 थ्री  आचार

 श्री  साधन  गुप्त

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री २३  १९६० के  तारांकित
 कजा  Garr ANT  WC!  ६५२  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गन्ने  सहित  सभी  फसलों की  कीमतें  निर्धारित करने  तत्संबंधी

 अन्य  बातों  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  तालिका  का  गठन  करने  की  योजना  के  संबंघ  में

 या  प्रगति हुई  है  ?

 fata  उपमंत्री  मो  ०  वें  ०  :  मामला  wat  विचाराधीन है  ।

 शनी  राघा  रमण  :  खाद्यान्न  के  राज्य  व्यापार  में  आंशिक  सफलता  मिली  है  अथवा  पूर्ण  ate

 यदि  तो  किन  किन  राज्यों  में
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  यह  विभिन्न  राज्यों  की  परिस्थितियों पर

 निर्भर
 जहां  तक  वर्तमान  स्थिति  का  संबंध  वह  अनावश्यक हो  गया  है

 लििििााणयणगेगाातणाला  बणणणणणण्णालकााातल्यल्एल्ए।ल्एस्एस्एतए”श एएए लक लट व्स

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  राधा  रस  :  क्या  उसे  खत्म  कर  दिया  जायेंगी
 ?

 स०  का०  पाटिल  :  उसे  बिल्कुल  तो  नहीं  खत्म  किया  जायेगा  क्यों  कि  वह  ऐसा  हथियार

 है  जिसे  हमेशा  हाथ  में  रखना  चाहि  ताकि  आवश्यकता  पड़ने  पर  उपयोग  में  लाया  जा

 सक े।

 18. ३  नाथ  पाई  :  ऐसे  कौन  कौन  से  राज्य  हैं  जो  इस  विचार  के  विरुद्ध  हैं  waar जो  व्यवहार

 कठिनाइयों के  कारण  उसका  विरोध  करते  हैं  जसे  महाराष्ट्र राज्य  ?

 स०
 का

 ०
 पाटिल

 :
 न

 कोई  विरोधी  है  कौर
 न

 कोई  पक्ष  में  ही  ।  जसा
 कि

 में  कह  चुका हूं

 पंप  ऐसा  हथियार  है  जिसे  झावइयकता  पड़ने  पर  उपयोग  में  लाया  जा  सकता  है  ।  इस  समय पंजाब

 ही  एक  ऐसा  राज्य  है  जहां  वह  आंशिक  रूप  में  किया  जा  रहा  है  परन्तु  में  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह

 सकता उन्हें  वह  यथाशीघ्र समाप्त  कर  होगा

 fat  सुरेन्द्र  नाथ  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उड़ीसा  में  खाद्यान्नों  क  '  राज्य  व्यापार सफल

 रहा  था  कौर  उड़ीसा  सरकार  की  अनिच्छा  के  बावजूद  वहां  खाद्य  जोन  चाल  किये  गये
 ?

 श्री स०  का०  पाटिल  :  यह  मेरे  लिये  नई  खबर  है
 ।

 उड़ीसा  में  तो  वत  मान  . चावल के  निप

 टान  की  भी  कठिनाई  हो  रही  है  ।

 चरी  सुरेन्द्र नाय  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उड़ीसा  की  सरकार  शझ्रतिरिक्त  स्टाक  को

 राज्य  व्यापार के  माध्यम  से  बेचना  चाहती  है
 ?

 श्री  स०  काठ  पाटिल  :  यह  राज्य  व्यापार  नहीं Tol  ९
 rary  =

 उनके  पास  वह  है  Daeg  भ्रौर वें  बेचा

 भी  जाना है  ।

 प्रिय  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  कायें
 राज्य  व्यापार

 निगम  को  सौंपा  जायेगा  ?

 श्री स०
 फा०  पाटिल

 :  में  नहीं  समझता  कि  वह  इस  व्यापार  मे  भ्राता है

 डा०
 गांधी  दास

 :  क्या
 यह  बात  सही  है  कि  जब  कभी  सरकार  की  खरीद  जारी  होती

 वह  ऐसे  जारी  होती  है  जब  बहुत  सा  माल  चुकता  है  कौर  भाव  बहुत  गिर  जाते  हैं  baka
 को  इन  खरीदों  से  कोई  खास  फायदा  नहीं  होता  है  ?

 श्री
 स०  का०  पाटिल  :  weal  होता  कि  माननीय  सदस्य  यह  सवाल  वहां  की  गवर्नमेंट  कौर

 बीफ  मिनिस्टर से  पूछते  ।

 डा०
 गोविंद  दास  :  मैं  यह  प्रश्न  सारे  देश  के  लिये  पूछ  रहा  केवल  मध्य  प्रदेश  के  लिये  नहीं  ।

 थ्री
 स०

 का०  पाटिल
 उसकी  जिम्मेदारी  मुझ  पर  नहीं  है  ।  वह  चीज  महीने से  चल  रही  है

 भर
 उसकी  सारी  जिम्मेदारी  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  पर  है  ।

 शनी  त्यागी
 :

 क्या
 राज्य  व्यापार  केवल  विदेशी  खाद्यान्न  पर  लागू  होता  है  श्रथवा भारत  में

 पैदा हुये
 wa

 पर  भी  ?  क्या  हम  इस  वर्ष  राज्य  व्यापर  के  कारण  ई  हानि  या  लाभ  भी  जान
 सकते हैं  ?

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 16.1  स०  का०  पाटिल
 :

 वे  झांकने  मेरे  पास  नहीं  हैं  क्योंकि  वह  स्वयं  राज्यों  ने  किया है  ।  परन्तु

 जहां तक  मेँ  जानता हूं  मध्य  प्रदेश  को  लगभग  ३०-४०  लाख  रुपये  की  हानि  होगी
 शौर  पंजाब  की

 हानि  सम्भवता  इससे  भी  afr  होगी  ॥

 ची  अजित  सिह  सरहदी
 :

 क्या  सरकार ने  राज्य  व्यापार  को  अनावश्यक करार
 देने

 के  पूर्वे

 राज्यों  के  विचारों पर  पर्याप्त  विचार  किया  था  विशेष  कर  पंजाब  सरकार  के  इस  विचार  पर  कि

 राज्य  में  अन्न  के  मूल्य  स्थिर  रखना  परम  आवश्यक  है
 ?

 स०
 का०

 सरकार  इस  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंची  है
 ।  मेंने  यह  कहा

 था
 कि  ar

 परिस्थितियों में  राज्य  व्यापार  अ्रनावश्यक हो  जाता  है  जैसाकि  इस  समय  है  ।  जब  भाव  गिर  रहे  हों

 उस  यदि  कोई  व्यक्ति  उन  चीजों  की  खरीद  करता  है  तो  वह  बुद्धिमानी  नहीं  होगी
 ।

 श्री  प्रतीत  fag  सरहदी
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  पर  विचार  किया  है  कि  पंजाब  सरकार

 ने  यह  कहा  था  कि  वहां  खाद्यान्न  के  भाव  स्थिर  रखने  के  लिये  वह  अत्यन्त  झ्रावश्यक  है
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  दो  बातें  उपभोक्ता  के  लिये  भाव  स्थिर  रखना  भ्र  किसानों  के  लिये

 भाव  स्थिर  रखना  ।  यदि  पंजाब  सरकार  किसानों  के  लिये  भाव  स्थिर  रखना  चाहती  है  तब  तो  ठीक  है  ।

 परन्तु  जहां  तक  उपभोक्ताओं  का  संबंध  है  उन  पर  उसका  उल्टा पड़ता  है

 शी  जीत  सिह  सरहदी  :  मेरा  प्रश्न  किसानों  के  पक्ष  में  भाव  से  संबंधित है

 पड़ोस स०  का०  पाटिल
 :  देश में

 किसानों
 के  लिये  मूल्य  स्थिर  रखने  के  लिये  मैं  किसी  भी

 सरकार से  अधिक  उत्सुक हूं  ।

 त्री  ब्याज  सिह
 :

 यदि  ऐसा है  तो  कृषि  वस्तु भ्र ों  के  न्यूनतम  मलय  निर्धारित  करने  के  लिये

 समिति  की  नियुक्ति में  इतना  विलम्ब  क्यों  हो  रहा  है
 ?  प्रश्न  ५१८  के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  है  कि

 मामला  विचाराधीन  है  ।  समिति  की  नियुक्ति  कब  तक  की  जायेंगी
 ?

 fat स०
 का०  पाटिल

 :  में  सभा  में  बार  इस  प्रदान  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  मैं  ने  न्यूनतम

 मूल्य  निर्धारण समिति  का  कभी  विचार नहीं  किया  है  |  प्रा वश्य कता  तो  कृषि  मंत्रणा  समिति  की  है  शौर

 ag  दिन  पर  दिन  भ्रमित  बढ़ती  जा  रही है
 ।

 परन्तु  जल्दी  में  कोई  ऐसा  काम  नहीं  करना  चाहता  जिससे

 उपभोक्ता  प्रिया  उत्पादक  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़े  ।  इसलिये  उस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 भर  इस  बीच  में  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।

 स०  मो०  बनों  क्या  खाद्यान्न  के  राज्य  व्यापार  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  अध्ययन  दल

 ने  अपना
 प्र

 तिरे
 दन

 दे  दिया  है  कौर  यदि  तो  उसकी  क्या  सिफारिशें  हैं  क्या  उन  सिफारिशों  को

 सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया है  ?

 fat wo
 म०  थामस

 :  वह  दो  वर्ष  पहले  ही  दे  दिया  गया  था  ।

 च्रिष्यक्ष  महोदय
 '
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमने  इस  प्रश्न  पर  चर्चा

 की
 थी

 कि
 जहां

 तक  खाद्यान्नों  का  संबंध है  राज्य  व्यापार  निगम  को  वितरण  शादी  का
 कार्य  करना  चाहिये  अथवा

 नहीं  क्योंकि
 में  देखता  हूं  कि  सभः  में  बार  बार  प्रदान  पूछे  जाते  हैं  कौर  प्रश्नों

 के  घंटे
 में  बड़ी  नीति

 के
 मामलों

 की  चर्चा  की  जाती  है  ?
 विवि

 he ह
 ल  भ्रंग्रेजी में
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 fatto  थामस  :  खाद्यान्न
 का

 कार्य  राज्य  व्यापार  निगम  नहीं  करता  है  ।  खाद्य  मंत्रालय

 में  महानिदेशक  का  कार्यालय  sare  किये  गये  कौर  देश  में  से  प्राप्त  खाद्यान्न
 का

 कार्य  करता

 है  ।

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :

 क्या  इस  प्रकार  के  व्यापार  के  संबंध  में  कोई  आपत्ति  है
 ?

 fat स०  का ०  पाटिल  :  राज्य  व्यापार  निगम  का  उससे  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  राज्य  व्यापार का

 मतलब  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  राज्य  सरकारें  स्वयं  व्यापार  करें  खाद्यान्न  की  खरीद

 करें  बेचें  ।  इसका  राज्य  व्यापार  निगम  से  कोई  संबंध  नहीं  है

 नाथ  पाई  :  अध्यक्ष  माननीय  कृषि  मंत्री  ने  कहा  कि  कोई  भी  राज्य  सरकार

 इस  विचार  के  विरुद्ध  नहीं  है  ।  वे  विरोध  भले  ही  न  करें  परन्तु  उन्होंने  समस्त  योजना  को  ठप्प  कर  दिया

 है  ।  कया  उन्हें  महाराष्ट्र  के  संभरण  मंत्री  के  उस  वक्तव्य  की  जानकारी  है  जिसमें  उन्होंने  यह  कहा  है  कि

 महाराष्ट्र  सरकार  उस  योजना  को  क्रियान्वित  नहीं  करेगी  क्योंकि  वह  जिन  wer  सरकारों  पर  नि भेंर

 है  वे  उसे  क्रियान्वित नहीं  कर  रही  है  ?

 किस स०  का०  पाटिल  :  श्रीमान्
 ।

 मुझ  याद  है  कि  हाल  में  मध्य  प्रदेश  जोन  के  निर्माण

 के  संबंध  में  उन्होंने  एक  प्रश्न  का  उत्तर  था  ।  यह  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि  जहां  तक  उनका

 संबंध  उन्हें  यह  देखना  चाहिये  कि  उपभोक्ताओं  के  लिये  मूल्य  न  बढ़ें  ।  मूल्य  इतने  गिर  गये

 हैं  कि  उनके  लिये  कोई  कदम  उठाने  की  आवश्यकता  नहीं  रही  है  ।  इसलिये  उन्होंने  ऐसा  उत्तर  दिया

 था  ।

 श्री  रामसिंह भाई  वर्मा
 :

 जैसा  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  को

 ३०,  vo
 लाख  रु०  का  नुक्सान  तो  क्या यह  बात  सही  नहीं  है  जेसा  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार

 are  से  कहा  भी  जाता  है  कि  यह  नुक्सान  भारत  सरकार
 की

 नीति  के  कारण  ही  gar
 ।

 जब  बम्बई

 स्टेट  को  जरूरत  तब  उसने  वहां  अनाज  नहीं  जाने  दिया
 |

 fat स०  का०  पाटिल :  यह  राज्य  प्रौढ़  भारत  सरकार  के  बीच  का  घरेलू  मामला  है
 ।
 मैं  ने  यह

 नहीं  कहा  था  कि  केवल  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  ही  हानि  होगी  ।  वह  हानि  किसे  भुगतनी  चाहिये  इस

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 डा०  गोविंद
 दास

 :
 जहां  तक  माननीय  मंत्री  जी  का  यह  कथन  है  कि  वे  इस  बात  को  देख  रहे  हैं

 कि  किसानों
 को  उनके  अनाज  का  काफी  ठीक  मूल्य  कया  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  मध्य  wee

 की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार
 को

 बार  बार  लिखा
 कि

 धान  भौर  गेहूं  के  मूल्य  बढ़ाये

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कुछ  नहीं  किया
 ?

 श्री
 स०

 wo
 पाटिल

 :
 ag  बात  ठीक  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  लिये  ऐसा  नहीं  किया  कि  वहू

 न
 केवल  किसानों  के  इंटरेस्ट  को  ही  देखती  बल्कि  जो  कंज्यूमर्स  हैं  उनके  इंटरेस्ट  को  भी  देखना  उसके

 लिये  आवश्यक है  क्योंकि  इसमें  सारे  श्रादमियों
 की

 तादाद  श्री  जाती  है  ,  कौर  मैं  मानता  हूं  कि  भाव

 बढ़ने  से  वह  चीज  नहीं  हो  सकती  है  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  भाव  बढ़ने  से  शायद  किसानों  को  थोड़ा

 ज्यादा  पैसा  लेकिन  उससे  न  केवल  मध्य  प्रदेश  के  किसानों  के  लिये  भाव  बढ़ता  बल्कि

 _  दूसरे  भागों  के  लिये  भी  ste  इससे  बहुत  ज्यादा  पैदा  होता
 ।

 ि आ  क  अ
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 डा०  पलीद  दास  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  एक  बात  श्र  कही  कि  भाव  काफी  घट  गये  ऐसी

 हालत  में  जब  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  का  यह  प्रस्ताव  है
 कि

 धान  कौर  गेहूं  के  भाव
 बढ़ायें  तो  उससे

 किसानों  को  लाभ  नहीं  होगा
 ?

 at  स०  का  पाटिल  भाव  इस  लिये  घट  गये  कि  मध्य  प्रदेश  एक  इंडिपेंडेंट  ज़ोन  था कौर

 बिना  सरकार  की  इजाजत  के  बाहर  नहीं  जा  सकता  था  |  जब  खल  जायेगा  तो  में  मानता  हूं

 किसानों  को  ate  ज्यादा  पैसा  ate  मिलना  ही  चाहिये ।

 जनी  राम  कृष्ण  गीत  क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  चीनी  दो  अन्य  राज्यों  से  कहीं  अधिक

 मलय  पर  बेच  रही  यदि  तो  इस  संबंध  में  किस  प्रकार  की  कार्यवाही
 की

 जायेगी
 ?

 पनीर स०  का०  पाटिल  :  यह  राज्य  का  मामला है  |  यह  मालूम  हो  गया है  कि  वह  उसे

 अधिक  मलय  पर  बेच  रहे  हैं  क्योंकि  वे  लिये  कुछ  लाभ  चाहते  हैं  ।  हम  बड़ी  गम्भी  रता  विचार

 कर  रहे  हैं  कि  मुल्य  समान  रखने  के  लिये  इस  प्रकार की  बातों को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाना

 चाहिये

 :  वसूली की  प्रतिमा  औसत लागत  कया  है  ?

 भो  स०  काज  पाटिल
 :  मैं  नहीं  जानता

 |
 वह  भिन्न-भिन्न है  ।  परन्तु  में  मोटी  तौर  से

 बता  सकता  हूं
 ।

 जो  गेहूं  १४  रुपये  या  १५  रुपये  प्रतिमन  के  भाव  से  खरीदा  गया  था  वहू  १७  रुपयें

 मन  बेचा  गया  |  इसलिये  लागत  १  रुपये  से  ३  रुपये  प्रतिमा  के  बीच  ही  होगी  |  उसमें  थोड़ा सा  लाभ

 भी  सम्मिलित  होगा  |

 पत्री  ब्रज राज  सिह  :  क्या  सरकार  ने  कृषि  वस्तुओं  के  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित करने  के  पूर्व

 कृषि  वस्तु झ्र ों की  लागत  के  संबंध में  जांच  करने  की  वांछनीयता  पर  विचार  किया  है
 ?

 fat स०  ato  पाटिल  :  माननीय सदस्य  ठीक  कहते  हैं  ।  न्यूनतम  मूल्य  निश्चित करने  के

 वह  करना  ही  होगा  प्रौर  यहीं  कारण  है  कि  एक  सामान्य  नीति  का  निर्माण  करने  के  लिये  सरकार

 के  विभिन्न  विभागों  को  एक  साथ  मिलकर  काम  करना  होगा  ।  इसीलिये  उसमें  कुछ  समय  लग  रहा

 है  परन्तु  में  उनके  सुझाव  से  सहमत हूं  |

 नी  ८. हू ०
 चे  गुह  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 कि
 गेहूं  की  वसूली  की  प्रतिमन  लागत  लगभग  र

 रुपये  से  तीन  रुपये  तक  है
 ।

 क्या  सरकार  ने  इसके  संबंध  में  कोई  जांच  की  है
 कि

 वसूली  की  प्रतिमन
 लागत  इतनी  अधिक क्यों  जब  बड़े  पैमाने  पर  वसूली  की  जाती  है  तो  मैं  समझता  हूं  कि  लागत

 ais  aa  प्रतिमन  से  अघिक  नहीं  होनी  चाहिये  |

 fat स०
 का०  पाटिल

 :  मैंने  कहा  था
 कि

 वह  १  रुपये  से  ३  रुपये  तक  होगी
 ।

 मैंने  केवल  १४

 रुपये या  १५  रुपये  प्रतिमा  खरीद भाव  कौर  १७  रुपये  प्रतिमन  बिक्री  भाव  का  उल्लेख  किया  था  जो

 तथ्य  हैं
 ।  परन्तु लागत  हमेशा  केवल  कर्मचारियों  पर  ही  निसार  नहीं  रहती  |  सरकार  को  रिजर्व  बैंक

 से  ऋण  लेने  पड़ते  हैं  जिन  पर  vt)  प्रतिश्त  ब्याज  देना  होता  है  ।  करोड़ों  रुपये  के  ऋण  जमा  रखने

 पड़ते हैं  जब  तक  कि  रुपया  लिया  नहीं  जाता
 |

 इसके  अतिरिकत  संग्रहण  तथा  अन्य  प्रभार  भी  होते  हैं

 यह
 सब  मिलाकर  इतना  खर्चा  झा

 जाता  है  कि  वर्तमान
 स्थिति  में  लाभकारी  नहीं  रह  जाता  है

 परंपरा  में
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 गनी  श्र०  चे  गह  यदि  राज्य  व्यापार का  मतलब  यह  है  कि  उपभोक्ताओं को  २  रुपय ेसे  ३

 रुपये  प्रतिमन  भुगतान  करना  पड़े  तो  में  समझता  हूं  कि  सरकार  को
 त

 प्रश्न
 पर

 नये  सिरे  सें

 विचार  करना  चाहिये ।  उपभोक्ताओं  को  इतनी  श्लाघा  लागत  का  भुगतान  करने  के  लिये  विवश

 wat  किया  जाता  है
 ?

 tat  स०  का०  पाटिल  :  re  विचार  करने
 के  लिये  कुछ  रह  नहीं  गया  है  क्योंकि वह  खत्म

 हो  चुका है  ।

 प्रकाशस्तम्सों  सम्बन्धी  विश्व-सम्मेलन

 ं
 1*४० १,  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  वाशिंगटन में  प्र का दा स्तम्भों  संबंधी  विश्व-सम्मेलन में  भारत  ने  भाग  लिया

 ;  श्र

 यदि  तो  सम्मेलन  में  क्या  मुख्य  निश्चय  किये  जिनसे  भारतीय  प्रकाश  स्तम्भ

 प्रणाली  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ?

 गँपरिवहुन  तथा  संवार  मंत्री  उठ  सुब्बाराव
 द  |

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  की  दृष्टि  से  समस्त  निर्णय  वांछनीय

 समझे  जाते  हैं  |

 विवरण

 सम्मेलन  में  निम्नलिखित  प्रस्तावों  की  चर्चा  की  गई  थी  तथा  उन्हें  की  egy A ay में  होने

 areal  wit  don  तक  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  गया  था  :

 (१)  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रकाश स्तंभ  व्यवहार  में  अंगीकृत  ल्यू मि नस  इंटेंसिटी
 के  मूल  प्रतिमानों

 का  पुनरीक्षण करने  का  प्रस्ताव

 (२)  ल्यूटीन  इंटेंसिटी  के  नोटेशन  कौर  प्रकाशों की  दूरी  का  लागथेमिक  पैमाने  पर

 पुनरीक्षण  ara  धी  प्र.ताव  ।

 निम्नलिखित  प्रस्तावों  पर  चर्चा  की  गई  थी  तथा  उन्हें  त्याग  दिया  गया
 :

 (१)  रिसीविंग  अ्र.पटिक्स  के  प्रयोग  करने के  लिये
 इलेक्ट्रानिक  उपकरण  का  प्रयोग  ।

 (२)  समुद्री  सिग्नलिंग  में  इस  समय  प्रयोग  किये  जाने  वाले  सफेद  लाल  तथा  हरे  रंगों

 के  प्रति  रिक्त  बेंगनी  रंग  काम  में  लाना  |

 श्री  रघुनाथ  fag  :  उस  सम्मेलन  में  भारत  की  कया  स्थिति  थी  कौर  क्या  भारतीय

 मंडल  के  किसी  सदस्य  ने  कोई  प्रस्ताव  रखा  था  ?

 दे
 ~

 हैं
 ?

 ee

 अंग्रेजी  में
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 पलो  रघुनाथ  सिह
 se

 जो  सम्मेलन हुआ  था  उसमें  भारत  ने  भाग  लिया  था
 मैं

 जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  उसमें  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  किसी  सदस्य  ने  कोई  प्रस्ताव पेश  किया

 क्योंकि  ag  सम्मेलन  अ्रसफल  रहा
 ?

 डा०  थ०  सुब्बरायन :  मैं  उसे  असफल  नहीं  मानता  हूं  ।  मैं  माननीय  सदस्य  के  समस्त  तकों

 को  अस्वीकार  करता  हूं  जो  सब  उनके  निजी  हैं
 ।

 fat  रघुनाथ  सिंह
 :

 माह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उस  सम्मेलन में  भारत  द्वारा  कोई

 प्रस्ताव पेदा  किया  गया  था  ?  क्या  भारत  के  किसी  प्रतिनिधि  ने  कोई  संकल्प  waar  संशोधन  उपस्थित

 किया  था  ?

 डा० प०  सुब्बरायन :  उन्होंने कोई  संकल्प  अथवा  संशोधन रखना  नहीं

 समझा  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 प्रतिनिधिमंडल  के  सदस्य  कौन  कौन  थे
 ?

 न  सुब्बरायन
 :

 इस  समय  मेरे  पास  उसकी  पूरी  सुचना  नहीं  है  ।  जहां  तक  भारत

 सरकार  का  संबंध  है  उसे  यह  सन्तोष  है  कि  प्रतिनिधिमंडल  ने  अपने  कत्तव्य  का  समुचित पालन  किया  ॥

 थ्री  रघुनाथ
 यदि

 माननीय  मंत्री  के  पास  प्रतिनिधिमंडल  के  सदस्यों के  नामों  के

 सम्बन्ध  में  सूचना  नहीं  है  तो  क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  प्रतिनिधिमंडल  की  at  से  प्रतिवेदन

 किसने  पेश  किया
 ?

 पडा०  पर  :  प्रतिवेदन
 प्रकादस्तंभों  के  महानिदेशक  द्वारा  पेशा  किया  गया

 है

 पानी  रिसाव  सिह
 :  क्या  उन्होंने  उस  सम्मेलन  में  भाग  लिया  था

 ?

 पडा०  प०  सुब्बाराव  :
 में  समझता  हूं  कि  लिया  था  ।

 शी  तंगा मणि  :  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  रि वॉल विंग  श्रॉपटिक्स  के  प्रयोग करने  के

 इसके  सम्बन्ध  में लिए  इलेक्ट्रॉनिक  उपकरण  के  प्रयोग  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  चर्चा  की  गई  थी  ।

 हमारी  सरकार का  क्या  विचार  है  ?

 पडा०  पू ०  सुब्बाराव  :.  सम्मेलन  में  जो  कुछ  ा  उस  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  श्री  रघुनाथ  सिह  के  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  कि
 भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  ने  कोई  प्रस्ताव  पेदा  करना  झावइ्यक  नहीं  समझा  ।  यदि  हमारे

 निधियों  को  यही  करना  था  तो  देश  का  इतना  ates  घन  क्यों  खर्चे  किया  गया ?  हम  उसके

 प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर  सकते  थे  कौर  तब  अपनी  ऋतुमति दे  देते  ।

 डा०  प०  सुब्बरायन  मैं  माननीय  सदस्य
 की  बात  नहीं  मानता  हूं  क्योंकि  जब

 निधिमंडल  वहां  उपस्थित  होता  है  तो  वह  यह  जान  सकता  है  कि  वहां  कया  हो  रहा  है  शौर  सरकार

 को  प्रतिवेदन  दे  सकता  है  ताकि  सरकार  उस  पर  विचार  कर  सके  जिस  पर  कि  सम्मेलन  में  विचार

 किया गया  था

 fat  रघुनाथ  सिह
 प्रतिनिधिमंडल

 पर  कितना खे  हुमा  ?

 व
 पृ०  सुब्बाराव  :  मेरे

 मास  गह  की  निस्
 सूचा  नहीं

 है

 ।

 a  es  ep

 अंग्रजी  में
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 weal  के  लिखित  उत्तर

 केन्द्रीय  खोज  निगम

 (  पंडित  ato  ato  तिवारी  :

 |  थ्रो  सुबोध  सदा

 *५०२-1
 ऊपरी  रा०  ४: ह  माझी  :

 aay  रामी  रेड्डी  :

 खाद्य  तथा  ate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समूचे  देश  में  उत्पादन-गतिविधियों में  तालमेल  पैदा  करने  के  लिये  एक  केन्द्रीय

 निगम  की  स्थापना करने  की  कोई  प्रस्थापना  कौर

 इसे  जब  कौर  कहां  स्थापित  किया  जायेगा
 ?

 मंत्री  To  शा०  :
 हां

 ।

 योजना  श्रभी  तेयार  की  जा  रही  इसलिये  इतनी  जलदी  यह  नद्दी  बताया  जा  सकता

 कि  वह  निगम  कहां  पर  श्र  कब  स्थापित  किया  जायेगा  ।

 बृहत्तर  कलकत्ता  में  जल  संभरण  तथा  निस्सारण

 सुबोध  हुं सदा  :
 १५०३.

 को  रा०  Wo  माझी

 बया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  विशेषज्ञों द्वारा  की  गई  सि  के  अनुसार  बृहत्तर
 कलकत्ता  राजधानी  जल  संभरण  निस्सारण  are  की  स्थापना  के  लिये  कोई  कदम  उठाया गया

 है

 क्या  योजनायें
 तैयार  करने  के  लिये  ats  को  सलाद देने के देने  के  वास्ते  सलाहकारों  के  दल

 की  नियुक्ति  भी  कर  दी  गई  है  |

 \  क्या  बोर्ड
 ने

 काम
 शुरू  कर  दिया

 शौर

 fara
 स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  को  किस  किस्म  की  सहायता  दी  जा  रही  है

 ?

 मंत्री  :  वृहत्तर  कलकत्ते की  जल  तथा  जल

 निस्सारण  सम्बन्धी  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कलकत्ता  राजधानी  प्राधिकार  की  स्थापना  के

 लिये  एक  प्रारूप  विधेयक  तैयार  किया  गया  है  जो  कि  इस  समय  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।

 नहीं  ;

 afr  (a)
 (7)

 a“‘S
 पल  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बलहारशाह-विजयवाड़ा  लाइन  को  दोहरा  करना

 1४५०४.  श्री त०
 ब०  विशाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  बल हार दशाह कौर  विजयवाड़ा  के  बीच  दोहरी  रेलवे  लाइन  बनाने  की  कोई

 पना है

 यदि  तो  इस  सैक्शन  पर  बढ़ते  हुये  यातायात  को  किस  प्रकार  संभाला  जाये
 ;

 att

 क्या  इस  सेक्शन
 को  दोहरा  करने  के  खर्च  का  अनुमान  लगाया  गया  है

 ?

 faa  उपमंत्री  शहनवाज  :  से  विजयवाड़ा कौर  येरूपलायम

 के  बीच  २५  मील  के  भाग  में  दोहरी  लाइन  बनाने  के  सुझाव  की  मंजरी  दे  दी  गई  है  जिस  पर

 लगभग  २६४  लाख  रुपयों  का  खां  क  |

 यातायात  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट रूपेण  ज्ञात  हो  जाने  के  बाद  ही
 ae

 अधिक  माग  में

 दोहरी  लाइन
 बिछाने  की  आवश्यकता  पर  विचार  किया  जायेगा

 ।

 हल्दिया--खड़गपुर लाइन

 [  श्री  साधन  गुप्त

 श्री  स०  च०  सामन्त

 |  भी  सुबोध  gear  :

 है  है  के०  देव

 stadt  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  :

 क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  ने  हल्दिया को  खड़गपुर से  जोड़ने  वाली  रेलवे

 लाइन  बनाने  की  कोई  प्रस्थापना  प्रस्तुत की  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्थापना  की  मुख्य  बातें  कया

 इस  प्रस्थापना के  बारे  में  रेलवे  मंत्रालय का  क्या  रवैया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :
 हां

 ।

 इस  सम्बन्ध  में  अभी  सर्वेक्षण  करना  बाकी  है  ।

 यह  लाइन  योजना  की  रूप  रेखाਂ  में  सम्मिलित  नहीं  इसलिये  योजना

 प्रयोग  को  यह  परामर्श  दिया  गया  है  कि  यदि  इस  लाइन  का  निर्माण  करना  पड़ा  तो  रेलवे  सम्बन्धी

 योजना  के  लिये  अतिरिक्त  राशि  करनी  पड़ेगी  ।

 परिवार  नियोजन

 1५०६.  श्री  gis  साथर  :.
 क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 योजन योजन परिवार  नि  |
 के  बारे  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन

 का  रवैया क्या  भ्र ौर

 मिल  अंग्रेजी  में
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 क्या  fara  स्वास्थ्य  संगठन  इस  विषय  में  कोई  कदम
 उठा  रहा  है  तथा  सहायता  दे

 रहा
 है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 जहां  तक  भारत  सरकार  को  ज्ञात

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  अभी  तक  परिवार  नियोजन  के  कार्य  में  सक्रिय  रूप  में  सम्मिलित  नहीं

 हमा
 है  ।

 टिड्डियों  का  आक्रमण

 if
 stadt  इला  पालचौघरी

 |

 |
 गी  wary fag

 |
 श्री  त्र  के०  देव

 |  डा०  राम  सुभग  सिह

 श्री  इन् जीत  गुप्त  :

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :

 शी  श्रनिरद्ध  सिह :

 श्री  सुधार
 :

 श्री  राधारमण  :

 कय  रासी  शेट्टी
 :

 |
 ा ल बना  अरविन्द  घोषाल

 OW.  att  श्रीधर  :

 श्री  गोरे  :

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :

 |  श्री  जीनचन्द्रन  :

 श्री  हेम  बुझे
 :

 श्री  दामानी  :

 |  श्री  :

 श्री  Jo  र०  पटेल :

 डा०  सामन्त  बिहार  :

 श्री  सुमन  घोष  :

 श्री  न०  म०  देव I

 |
 थ्री  कौडियाल  :

 लक्ष्मी  बाई  :

 छाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ५  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  Rs  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)
 टिड्डियों  के  हाल  ही  के  श्रावण  से  देश  में  sare  की  फसलों  को  कितना  नुकसान  पहुंचा

 |

 इसका  प्रभाव
 किन

 राज्यों
 पर  पड़ा  कौर

 भविष्य
 में  ऐसी  हानि

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 कृषि  उपमंत्री  ato  Fo  कौर  टिड्डियों के कारण देश की के  कारण  देश  की

 फसल  को  होने  वाले  नुकसान  के  सम्बन्ध  में  उस  राज्य  सरकार  से  भारत  सरकार  को  प्रभी  तक  श्रुति

 ग्रांकड़े  प्राप्त  नहीं हुए  हैं  ।  aa उन  टीसियों के  आक्रमण  का  प्रभाव  राजस्थान

 उत्तर  मध्य  भ्रान्ति  मैसूर  ake  उड़ीसा  राज्यों में

 हुआ  है
 ।

 जेसा कि  ५  Ego  को  तारांकित संख्या  १७२  के  उत्तर  में  सभा-पटल पर

 रखें गये  विवरण  में  बताया गया  भारत  में  टिड्डियों  के  आ्रागमन  को  रोका  नहीं  जा  फिर

 भी  भारत  में  दाखिल  हो  जाने  के  बाद  उन  टिड्डियों  को  भगाने  के  लिये  उपयुक्त  कार्यवाहियां  की  जाती

 हें  t

 भारत  में  जो  टिड्डी  दल  प्रवेश  करते  हैं  उनका  उद्गम  स्थान  देशों  में  जहां वे  दारद

 काल  तथा  वसन्त  ऋतु  में  पलते  रहते  हैं  ।  टिड्डियों  के  प्रभाव  को  कम  करने  के  लिये  भारत  सरकार

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  परा  संगठित  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  टिड्डी  विरोधी

 आन्दोलन में  गत  सात  वर्षों  से  भाग  ले  रही  है  और  इस  बार भी  980-82 Fant aa H fea में  भाग  लेने  के  लिये
 १  व्यक्तियों के  टट्टी-विरोधी  निदान  को  सऊदी  भ्र रब  कौर  रवायत  में  भेज  रहा  है  ।

 डीजल  से  चलन  वाल  रेलवे  इंजनों  का  प्रख्यात

 1*४५०८.  श्री  कुन्दन  :
 क्या

 रेलवे  मंत्री ५  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या

 १०८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डीजल  से  चलने  वाले
 ४०  रेलवे  इंजनों के  संभरण  के  लिये २४  PERO

 को  प्राप्त  टेंडरों  की  जांच  कर  ली  गई  है

 )  यदि  तो  इनमें  सबसे  कम  कीमत  क्या  बताई  गई

 यह  प्रस्ताव  किस  फर्म  ने  किया  है
 ?

 उपमंत्री  श्ञाहनवाज्  t)  से  प्रस्ताव भ्र भी  विचाराधीन

 g

 रेलवे के  माल-डिब्बे

 राम  gum  fag
 :

 #+yok.  1  श्री  ATATT :

 श्री  हेम

 क्या  रैली  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  माल-डिब्बों  के  उत्पादन  के  काम  को  तेज  करने  की  कोई  योजना  तयार

 y

 यदि  तो  इस  योजना  के  अन्तर्गत  प्रति  मास  कितने  माल  डिब्बों  के  उत्पादन का
 लक्ष्य

 att रखा  गया

 आजकल  माल-डिब्बों  का का  मासिक  उत्पादन कितना  है  ?

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  - 6५  :  जी

 यदि
 पर्याप्त

 मात्रा  में  उपयुक्त  इस्पात  उपलब्ध  हो  सका  तो  प्रति मास  लगभग  2,005

 माल  डिब्बे  (४  पहिये  तैयार  किये  जा  सकेंग े।

 लगभग  Goo~foo  माल  डिब्बे  (४  पहिये
 प्रति  सास  t

 का  मूल्य

 ¥*y Qo,  श्री  खुद वकत राय राय
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि  उत्पादन-शुल्क  में  छट  के  कारण  गन्ना-उत्पादकों

 को
 अब गलन

 अतिरिक्त  मूल्य  नहीं  att

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री
 प्र०  म०

 :
 हों

 ।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 काफी  बागान

 TFULR.  श्री  लाचार  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  काफी  उत्पादकों  को  आवश्यक मात्रा  में  एवं  रक

 प्राप्त  करने  में  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  निर्धारित  मात्रा  में  से  पहली  दो  तिमाहियों  में  जितना  माल  भेजने

 के  लिये  कहा  गया  उसका
 केवल  ५०  प्रतिशत माल  दिया  गया  ate  वह  भी  समय

 पर  नहीं  भेजा
 a

 क्या  सरकार  उत्पादन  में  सहायता  देने  के  उद्देश्य  से  उर्वरकों  की  अ्रपेक्षित  मात्रा  का  संभरण

 समय  पर  करने  के  लिये  कार्यवाही  करेगी  ?

 fata  मंत्री
 पं०  ato  :

 हां  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण

 नाइट्रोजन  सम्बन्धी  भी  उकेरा  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  न  हो  we  इसीलिये  काफी  तथा

 खाद्य
 की  भ्रमण  फसलों  के  लिये  उवंरक  की  पूर्ण  मांग  पूरी  नहीं  की  जा  सकी  ।

 हां
 ।

 प्रथम
 दो  तिमाहियों में  काफी  बागान  को  कुल  मांग  में  से  केवल  ५०  प्रतिशत

 मात्रा
 संभरित

 की  जा  सकी
 ।

 द्वितीय  तिमाही  के  तरन्त  तक  ८३  प्रतिशत  मात्रा  संभरित  की  जा  सकी  ।

 बागान  को  संभरित  की  जाने  वाली  मात्रा को  बढ़ाने  के  सम्बध  में  प्रयत्न  किया  जा

 रहा

 नई  दिल्ली  में  सुपर

 17५१२.  श्री
 राजा  रमण

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  नई  दिल्ली  के  कनाट  प्लेस  में  २५  लाख  रुपये  की  लागत  से  पांच  मंजिलों

 बाली  एक  सुपर  मार्केट  बनाने  की  योजना  स्वीकार  कर  लीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  कया  है  ate  इस  कार्य  को  हाथ  में  कब  लिया  जायेगा  ;

 इस  माकट  के  तेयार  होने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  नही ं।

 श्र  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  गेहूं  का  आयात

 1५१३  श्री  न०  रा० A  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य  भ्रमरी  का  से  श्री  रहे  खाद्यान्नों  को  बन्दरगाहों  पर  संभालने

 का  काय  बड़े  धीमे  प्र संतोष धज नक  ढंग  से  हो  रहा

 यदि  तो  खाद्यान्न को  यथोचित  रूप  से  संभालने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार है  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  न  म०  ac  विदेशों

 से  भारतीय  पत्तनों  पर  इकट्ठी  मात्रा में  पाने  वाले  खाद्यान्नों  को  संभालने के  सम्बन्ध
 में  यांत्रिक

 सुविधायें फिलहाल  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।  क्यों  कि  यह  कार्य  मजदूरों  द्वारा  किया  जा  रहा  इसलिये लये उस  के

 परिणाम  सन्तोषजनक नहीं  कटे  जा  सकते  ।

 वर्तमान  प्रबन्ध  में  सुधार  करने  की  सम्भावनाश्रों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 पाल  वाल  जहाजों  का  निर्माण

 ५१४
 4  site

 इला  पालचौघरी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  €  १९६०  के  भ्र तारांकित  संख्या  २३५१  के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  सुधरी  हुई  किस्म  के  पाल  वाले  जहाजों  के  निर्माण  को  प्रोत्साहन

 देने  की  योजना  को  शभ्रन्तिम  रूप  दे  दिया  है

 यदि  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  कौर

 क्या  इस  के  लिये  कोई  स्थान  चुन  लिया  गया  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 To  सुब्बरायन )  :  से  (7)  सभा  पटल पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  संख्या  १८]

 बतन  आयोग की  रिपोर्ट

 1५१४५  श्री  दलजीत  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वेतन  झ्रायोग  की  रिपोर्ट  झा अभी  क्रियान्वित नहीं  की

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 ह  — गगााायततल्यल्एएर

 ०५ ि प्रग्जज  में



 ७  १८८२  (a)  उत्तर  २६ ह

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ at)  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 ं
 1५१६  डा०

 सामन्त  बिहार
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  महा  राष्ट्र  राज्य  की  सरकार  ने  दिन  के  समय  बम्बई  नागपुर  विमान  सेवा  को  पुनः

 चालू  करने  के  लिय  केन्द्रीय  सरकार  से  wats  किया है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निचय  किया  गया

 प्रतिदिन  औसतन  कितने  यात्री  यात्रा  किया

 इस  सेवा को  कब  श्र  क्यों  बन्द  किया  गया

 इस  सेवा  पुनः  कब  चालू  किया  जायेगा
 ?

 sear  उपमंत्री
 :  हां  ।

 से  (=)  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  बम्बई  कौर  कलकते  के  बीच  नागपुर  के

 मागं से  एक  अनुसूचित  विमान  सेवा  चला  रही  थी  ।  जो  कि  १८  मई  १९५४  से  बन्द  कर  दी

 क्योंकि उस  पर  यातायात  बहुत  कम  था  बम्बई  से  कलकत्ता  के  सम्पूर्ण  मार्ग  पर  प्रति  विमान में

 आसान  ११  यात्री  झ्र  बम्बई-नागपुर  सेक्टर  में  औसतन  २.  २  यात्री  चलते  थे  ।  उस  सेवा  को  पुनः

 चालू  करने  के  सम्बन्ध  में  कारपोरेशन  का  फिलहाल  कोई  विचार  नहीं  फिर  भी  समय  समय

 अतिरिकत  सेवायें  चालू  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाता  है
 ।

 पीने  के  पानी  के  संभरण  की  योजनाएं

 1*५१७.  थी  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  पीने  के  पानी  के  संभरण  की  योजनाकारों  का  अध्ययन  करनें  के  लिये  मद्रास  की  स्वास्थ्य
 मंत्री

 श्रीमती  लोरदाम्मल  द्वारा  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  रिपोर्ट  दे  दी

 इस  समिति के  निर्देश-पद  क्या थे  ;

 इस  समिति  ने  अब  तक  किन  राज्यों  का  दौरा  किया  कौर

 इस  की  रिपोर्ट  के  कब  तक  मिलने  की  सम्भावना  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  नही ं।

 (@)  समिति  के  निर्देश  पद  ये  हैं  कि  वह  समिति  नगर  तथा  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  जल  संभरण  तथा

 स्वच्छता  की  वर्तमान  स्थिति  पर  विचार  करे  ax  विशेष  रूप  से  वित्तीय  तथा  अन्य  सदस्यों  के

 संग  में  इस  सम्बन्ध  में  भविष्य  में  कार्य  की  गति  देने  के  सम्बध  में
 ही  सिफारिशों  भेंजे

 ।

 मसलन  wast  में

 1454(Ai)
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 १९६१  के  मध्य  तक

 गोदावरी  शर  कृष्णा  नदियों  के  जल  का  वितरण

 |  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 |  श्री  यादव  नारायण जाधव  :
 |

 श्री  Ho  देव
 |

 aft  रामी  रेड्डी
 :

 |  डा०  राम  सुभग  fag
 :

 |  श्री  गोरे
 :

 |  थ्री  गाडी :

 |  झरी  सुगन्धि
 :

 |  श्री  लाचार :

 1५१९.
 |

 श्री  मि०  सु०  ८»
 <

 att  हाज़िर :

 विश्वनाथ रेड्डी  :

 |  श्री न०  रा०  मुनि स्वामी :

 |  श्री  तंगामणि :

 श्री  मसयंणिगाडन :

 att  मुहम्मद इमाम  :
 |

 डा०  विजय  आनन्द :

 |  श्री  हेम  weet :
 मे०  क०  कुमारन

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  १६  req  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १०४२  के
 उत्तर

 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द
 कृष्णा wir  गोदावरी  नदियों

 के
 जल  के  वितरण  के  लिये  इस  बीच  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं  कौर

 उन  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 सिचाई  श्र  बिद्युत  उपमंत्री
 केन्द्रीय

 सिचाई  site
 9 ७  मंत्री  की

 अध्यक्षता
 में  २६  झर  २७  १९६०  को  नयी  दिल्ली  में  एक  अन्तर्राज्यीय  सम्मेलन

 था  |

 सम्बन्धित  राज्य  वापस  में  कोई  फैसला
 न

 कर  सके  ।  अरब  केन्द्रीय  सरकार  इस  के  फैसले
 री
 रही  है  ।

 मिल  ast  में ५
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 बाढ़  के  क्षति

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 थी  राम  कृष्ण गीत

 at  सुबोध  हंसना

 श्री  रा०  Wo  माझी

 शी  ब्  पाण्ड्य

 1४५२०  श्री  रामी  रेड्डी

 att  मि०  स०  मति

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 डा०  राम  सुभग  fag

 att  हेम

 श्रीमती  मजीदा  श्रहमद

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  जुलाई-अगस्त  में  बाढ़  खाने  के  कारण  प्रत्येक
 जोन

 में  (१)  रेलवे  सम्पत्ति
 को

 किंतनी  पत्ती  पहुंची  है  ae  (२)  लाइनों  के  बह  जाने  पुलों  को  क्षति  पहुंचने  से  यातायात  ठप्प
 हो  जाने से

 राय
 में  कितनी हानि  हुई  कौर

 लाइनों  ate  पुलों  की  मरम्मत  शर  Ft Tart  पर  कितना  व्यय  हुमा  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  :  कौर  सभा  पटल
 पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ge]

 ्न्तर्देदीय  जल  प  परिवहन  सम्बन्धी  केन्द्रीय  प्र  विधिक  संस्था

 सुबोध  हंसना
 :

 रा०  न  माझी
 TFA:

 £3

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  प्रविधिक  संस्था  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  अन्तर्देशीय जल

 परिवहन  समिति  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया

 यदि  तो  क्या  इस  की  नियुक्ति  हो  गयी  कौर

 इस  समिति  के  कितने  सदस्य  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  कौर  जी  हां  ।  पत्तन

 तथा
 भ्रन्तदेंशीय

 जल  परिवहन  तथा  विकास  के  संबन्ध  में  सरकार  को  परामर्श  देने  के  लिये  एक

 केन्द्रीय  प्राविधिक  सहायता  बोड़ें  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 मामला  कभी  विचाराधीन है  ।
 ae

 ७ #  में
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 एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  के  कर्मचारियों  की  मांग

 शी  माथुर
 :

 श्री  गोरे  :

 श्री  भ्ररविन्द  घोषाल

 थ्री  गाड़ी

 श्री  सुगन्धि

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल
 के

 कर्मचारियों  की  मांग  को  कहां  तक  पूरा  किया
 गया

 है

 क्या  उस  प्रश्न  जिस  पर  हड़ताल  की  धमकी  दी  गयी  TA  तरह  से  समाघान  हो  गया  कौर थ्

 क्या  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  के  टैक्नीकल  डाइरेक्टर  के  त्यागपत्र  का  कर्मचारियों  के

 ग्र सन्तोष से  कोई  सम्बन्ध  है  ?

 स्वनिक  sera  उपमंत्री  मध्यस्थ  निर्णय  समिति  के  अध्यक्ष ने

 अपना  निर्णय  दे  दिया  है  जो  कि  महाराष्ट्र  सरकार  की  9-8  e-2ER  के  गजेट  में  प्रकाशित

 €००  पृष्ठों  के  इस  frig  पर  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  के  प्रबन्धकों  द्वारा  विचार  किया

 नहीं  ।

 सर

 (  श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :
 |

 श्री  प्र०  के०  देव
 :

 श्री  प्ररविन्द  घोषाल  :

 ९९.  श्री  बि०  दास  गुप्त
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार का  ध्यान  १०  REQo  के  हिन्दुस्तान  tess
 ह  fry

 में  प्रकाशित  की  जापानी  भेषज-विज्ञान  संस्थाਂ  के  रसायन-चिकित्सा  विभाग  के  अध्यक्ष

 एक
 जापानी  वैज्ञानिक  डा०  सोनम  सक्रिया  द्वारा  कैंसर  के  इलाज  के  लिये  ६८ਂ

 नामक
 wets  के  भ्राविष्कार  सम्बन्धी  समाचार  की  दिलाया  गया

 क्या  यह  औषधि  प्राप्त की  गयी  है  कौर  इस  की  उपादेयता  सम्बन्धी  कोई  परीक्षण  किये

 गये  कौर

 यदि  तो  उन  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  इस  सम्बन्ध में  समाचार पत्रों  में  रिपोर्टें  देखने

 को  मिली हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न
 उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 —

 मूल  aah  में



 ७  १८८२  ढेर

 कोयना  परियोजना

 1*५२४.  प्री झा सर
 :

 कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगें  कि
 :

 है

 कया  यह  सच  है  कि  कोयना  परियोजना  का  निर्माण  निर्धारित  कार्यक्रम  से  पीछे  चल

 रहा  G>

 (a)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 WK

 यह  काम  कब  पुरा  हो  जायेगा
 ?

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  :
 यद्यपि  कंयना जल विद्युत जल

 परियोजना  के  निर्माण  की  प्रगति  सामान्य  रूप  से  कार्यक्रम  के  अनुसार  हीं  तथापि  कुछ  एक  कार्य

 कुछ  पिछड़ गये  हैं  ।

 परियोजना  की  प्रथम  प्रक्रम  में  बिजली  पैदा  करने  वाले  चार  सेट  होंगे  जिन  में  से  प्रत्येक

 ६०,०००  किलोवाट  बिजली  पेदा  करेगा  |  उन  में  से  प्रथम सेट  १९६६१  के  तरन्त  तक  चालू  कर  दिया

 जायेंगी  कौर  शेष  तीन  सेट  महीनों की  अवधि  के  बाद  चालू  किये  जायेंगे  ।  अदया है कि अन्तिम है  कि  अन्तिम

 सेट  FEQR  के  मध्य  तक  चालू  कर  दिया  जायेगा  |

 सोवियत  रूस  से  तापीय  संयत्र  का  उपहार

 ह

 डा०  रामसुभग सिह  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सोवियत  प्रधान  मंत्री  ने  अपनी भारत  यात्रा  के  दौरान  भारत  सोवियत  रूस  के

 हार के  रूप  में  तापीय  संयंत्र  की  स्थापना  के  बारे  में  जो  घोषणा  की  कया  उसे  क्रियान्वित  किया  जा

 रहा

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रौढ़  विद्युत  उपमंत्री  :  इस  सम्बन्ध  में  हमें  कोई  जानकारी  प्राप्त

 नहीं
 हुई

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 जमाया तेल

 रास कृष्ण  गुप्त
 :

 1*५२६.
 न  श्री  दी०  उठ  शर्मा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ३१  १९६०  के  तारांकित  संख्या  €  १८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध में  किसी  निश्चित  निष्कर्ष
 पर

 पहुंची  है  कि  जमाये  हुए  तेलों

 का  उपभोक्ताओं  पर  क्या  प्रभाव  पड़ता

 यदि  तो  इस  निष्कर्ष  का
 cater  क्या

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दी  (a)
 नहीं t  स्वास्थ्य  मंत्र  |  ह  (  रखकर  )  ी

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  नवीन  सिचाई  कौर  विद्युत  सम्बन्धी  निर्माण-कार्यो

 1८४५.  श्री  दी०  do  फार्मा
 :  क्या  सिचाई

 कौर  विद्युत  मंत्री  १८  १९६०  अतारांकित

 प्रदर  संख्या  RRoR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  केਂ

 प्रधान  सिंचाई  ait  विद्या  सम्बन्धी  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  कया  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  प्रधान  भाखड़ा

 बिजली  घरों  तथा  सिस्टमਂ  के  अतिरिक्त  दोष  सभी  कायें  पूरे
 हो

 चुके  हैं
 ।

 उक्त  तीन

 मदों  के  सम्बन्ध  में  हुई  प्रगति  का  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  से  है
 :--

 १.  भाखड़ा  बांध

 फाटक  उठाने  वाले  कमरे  इस्ट  को  पानी  भर  जाने  की  वजह  से  जो  क्षत्ति  पहुंची  थी

 वह  ठीक  कर  दी  गई  है  ।  दायीं  सुरंग के  भ्रान्ति  का  काम  लगभग  पुरा  होने  वाला

 सिवाय कुछ  एक  सुरंगों  के  शेष  सभी  सुरंगों  को  ठीक  कर  दिया  गया  है  ae  यह  सम्पूर्ण

 १९६१  तक  पूरा  हो  जायेगा
 |

 की  दीवार  सब  से  गहरे  से
 ५८८

 फुट  की  उंचाई  तक  बनाई  जा  चुकी  है  ।  सब  से  अधिक

 ऊंचा  स्थान  guys Fz फुट  है  PERO  तक
 ४४.७७

 लाख  घन  फुट  कंक्रीट  डाली  जा  चुकी  थी

 जो
 कि  कुल  कंक्रीट का

 ८३.  ५३  प्रतिशत है  ।  बांध
 की  चोटी

 पर
 गेटਂ  लगाने

 के  बाद  कुछ  छोटे

 छोटे  कार्य  करने  रह  जायेंगे  ।

 २  बिजली  घर

 भाखड़ा  बायें  किनारे  का  बिजली जली  घर

 (=)  का  निर्माण

 संख्या  १---

 यूनिट  लगाने  का  काम  पुरा  हो  गया है  ।

 यू  निटਂ  संख्या  eo

 यूनिट  लगाने  का  कार्य  पुरा  हो  गया  है  ।  मुख्य  गेंट  तथा  उसे  खोलने  बन्द  करने  का  यंत्र  लम

 रहा है  ।

 यूनिट  संख्या  ३--

 ग्रीन  पम्पਂ  तथा  इस  का  लगाने  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ।  के  विभिन्न

 उपकरणों  को  लगाने  का  कार्य  भी  पूरा  हो  गया  विभिन्न  सहायक  उपकरणों

 प्रैशर  आदि  को  भी  जोड़  दिया  गया  है  wa  तैयार  (
 |

 रोटर' इस के साथ
 इस  के  साथ  लगाया जा  सकता  है

 ।
 यह  कार्य

 को
 नीचे  करने  पूरी

 कि
 होने  के  बाद  किया  जायेगा  ।

 जी  में
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 चीनी  संख्या  ४--

 ‘ape
 प्लेट्सਂ  तथा  के  लगाये  जाने  का  काम  पुरा  हो  चुका  है  ।  दोनों

 को  जोड़  दिया  गया  है  प्रौढ़  उनका  कर  दिया  गया  हैं  ।  fsecysqza’  को  aaa

 अपने  स्थान  पर  लगा  दिया  गया  है  श्र  परार्दापिग  का  कार्य  चाल  है  ।  गवर्नर  को ट्रपति  स्थिति

 में  लगा  दिया  गया  है  ।  ast  स्थान  पर  लगाया  जा  चुका  है  ।  उपकरण को  साफ  करने

 का  aa  चाल  है  |

 यूनिट  संख्या  +

 area  लाइनर  स्पीड  रिंग  कौर  बलाक  को  साफ  करने  का

 ea  चाल है  ।

 का
 लगाया  जाना

 यूनिट  संख्या  १--

 इस  यूनिट  को  लगाने  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है  झर  इसे  १४-११-६०  से  चाल  भी  कर  दिया

 है  ॥

 यूनिटਂ  संख्या  २--

 यह  भी  पुरा  हो  गया  है  कौर  इस  समय  उस  का  परीक्षण  किया  जा  रहा है
 ?

 इस  के  परीक्षण

 श्र  चाल  करने  में  लगभग  तीन  महीनों  का  समय  लग  जायेगा  |

 च  नट  संख्या  a

 नेरेटरਂ  लगाने  का  कायें  चाल  है  है  कि  वह  कार्य  १९६०  के  अन्त  तक

 पूरा  हो  जायेगा
 ।  उस

 के  परीक्षण  श्र  चालू  करने  के  कार्य  में  लगभग  तीन  महीनों  का  समय  लगेगा  |

 संख्या  es

 लगाने  का  कायें  चाल  है  र  आद्या है रि है  कि  यह  कार्य  पांच  महीनों  में  पुरा  हो

 जायगा

 यूनिट  संख्या  क

 इस  यूनिट  के  लिये  पुर्जे  प्राप्त  किये  जा  रहे

 ट

 सं  का  लगाया  जाता

 दो  et  फार्मरਂ
 लगाये  जा  चुके  हैं

 ।
 यूनिट  संख्या  १  के  लिये  ट्रांट्फामेर सम्बन्धी  काम  पुरा  हो

 चुका है  शर  कन्ट्रोल  को  जोड़ा  जा  रहा  है  |

 दूसरे  के  at  सम्बन्धी  कार्य  अब  प्रारम्भ  किया  गया  है  ।

 सब-स्टेशनों  का  निर्माण

 २२०
 तथा

 ६६
 किलोवाट  के  सब-स्टेशनों  में  निर्माण  तथा  बिजली  सम्बन्धी सभी  कार्य  चालू  है

 नतल्ए। एएएएएल्एएएएएल्एल्ल्एएएए आए" 'ककलललटलयललललल-ल->-लाातापनाटककादयाकय, दकन ललयाटललधलककवाथ..ध A  FSP
 ate  ara  है  कि  निश्चित  स्थिति  तक  सम्पूर्ण  कार्य  पूरा  हो  जायेगा ।

 मूर  अंग्रेजी  में
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 ३.  नंगल  बिजली घर  :

 कोटला  बिजली

 २४,०००  किलोवाट  के  यूनिट  के  सम्बन्ध  में  निर्माण  कार्य  चालू  है  ।  टरबाइन  के

 केसिंगਂ  को  फिट  करने  का  कायें  पूरा  हो  चुका  है
 ।

 जहां  तक  सब-स्टेशन के  निर्माण  का
 सम्बन्ध

 एक्सटेंशन  यूनिट  के  लिये  ३२  ५  एम०
 वी

 ०  Vo  का  लगाया  जा  चुका  है  इस्पात
 के

 ढांचों  को  लगाने  शौर  भूमिगत  तार  लगाने  का  कार्य  चालू  है
 ।

 इस  एक्सटेंशन  यूनिटਂ
 का  कुल  लगभग

 ४४  प्रतिशत  कार्य  हो  चुका  है  कौर  आशा  है
 कि  १९६१  के  अन्त  तक  सम्पूर्ण  कार्य  पूरा  हो

 जायेगा  |

 गंगूबाई

 इस  के  विभिन्न  कायें  चालू  हैं  कौर  कभी  तक  १४  प्रतिशत  कार्य  पूरा  हो  चुका  है
 ।

 है  कि  १९६१  के  तक  यूनिट  का  सारा  पूरा  हो  जायेगा
 |

 निम्नलिखित  लाइनों  ale  सब-स्टेदानों  पर  कार्य  किया  जा  रहा  है

 (१)  भाखड़ा  से  नये  नंगल  के  ज  कारखाने तक  ६६  किलोवाट कपिल  alee  लाइनਂ

 भाखड़ा  से  नये  नंगल  के  उर्वरक  कारखाने  तक  ६६  किलोवाट  स्किट  लाइनਂ  लगाने

 का  कार्य  जारी  है
 ।

 सकी  लाइनਂ  पूरी  हो  चुकी  है  कौर  भाखड़ा  के  प्रथम  से  उकेरा

 कारखाने  को  बिजली  पहुंचा  दी  गयी  है
 ।

 ६६  किलोवाट  लाइन  के  सकिटਂ  का  कार्य  चालू  है  है  कि  १९६१

 के
 तरन्त  तक  पुरा  हो  जायेगा  |

 fata  सकी  लाइनਂ  के  सम्बन्ध  में  ६६  किलोवाट  के  सब-स्टेशन  तथा  भाखडा  बिजली  घर

 के  बीच  पारस्परिक  स्थापित  करने  का  कायें  पूरा  हो  चुका  दोष  सीटों  के  सम्बन्ध  में  कायें

 जारी है  ।

 (२)  ६६  किलोवाट  थधूलकोट-प  टियालू-संगरूर  लाइन

 के  लिये  इस्पात  तथा  लाइनों  के  लिये  wear  प्रकार  की  सामग्री  प्राप्त  की  जा  रहीं

 है  स्ट  प्लाटਂ  के  शभ्रनुसार  कार्यो  को  प्रारम्भ  किया  जायेंगी
 ।

 (३)  शिमला  में  ६६  किलोवाट  का  सब-स्टेशन

 सब-स्टेशन  लगभग  पूरा  होने  वाला

 (४)  सोलन  में  ६६  किलोवाट  का  सब-स्टेशन

 लगभग
 so

 प्रतिशत  art  पूरा  हो  चुका  आशा  है  कि  सम्पूर्ण  कार्य  एक  मास  तक

 पूरा हो  जायेगा
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 निम्नलिखित  सब-स्टेशनों  के  सम्बन्ध  में  कार्य  जारी  है  somutaiantiy

 १.  १३२  किलोवाट  fas  रतनगढ़ |

 २.  ६६  किलोवाट  बीकानेर |

 आदा  है  कि  शीघ्र  हीं  श्रावक  उपकरण  पहुंच  जायेंगे  ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 काल  के  पन्त  तक  सब-स्टेशन  पुरा  हो  |

 ्य
 उत्तर  रेलवे  म  योरियां

 fave.  श्री  दी०  do
 क्या  रेलवे

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि :

 १६६०  से  १६६०  तक  की  अवधि  में  उत्तर  रेलवे में
 चोरियों

 के  कितने  मामले  हुए  थे  शर  उनमें  कितनी  राशि  का  नुक्सान  gar  था  ;  शौर

 ये  मामले  PEXE—Ko  की  उक्त  अवधि  में  हुए  मामलों  की  तुलना में  कसे  हैं
 ?'

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जानकारी निम्न  प्रकार

 से  है  :--

 ware  चोरियों  आदि  के  राशि

 मामले

 १-४-६०  से  ३१-१०-६०  १६२५  ४६,८४८

 g—¥—¥E  से  BY—Po—VNE  १३८९  RAE,  १८८:

 उत्तर  रेलवे  में  रेलवे  स्टेशनों  की  नई  इमारतें

 1८४७.  थी
 ao  चे  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९६०-६१  में
 उत्तर  रेलवे  में  कितने  कौर  किस  किस  रेलवे  स्टेशन  की  इमारतों

 का  विस्तार  या  मरम्मत  की  जायेगी  ;

 उस  पर  कुल  कितनी  राशि  at  की  जायेगी
 ?

 १रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  बरमार का  तिलवाड़ा  बालोतरा

 तथा  नोखा  के  स्टेशनों  का  विस्तार  करने  का  विचार  जहां  तक  स्टेशनों की  मरम्मत  का

 प्रशन  आवश्यकता  पड़ने  पर  सभी  की  इमारतों  की  मरम्मत  होती  रहती

 विचार  है  कि  उक्त  चार  स्टेशनों  के  विस्तार  पर  २१,०००  रुपये  खर्चा  किये  जायेंग े।

 मरम्मत
 पर  होने  वाला  मरम्मत  की  यात्रा  पर  निर्भर  करता  ZI

 Tat  aaa  में
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 दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनायें

 do  चे  दार्मा

 )  att  सोहन  स्वरूप
 :

 G  सुशासन  घोष

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६० में  प्रभी  तक  दिल्ली  में  मासवार  कितनी  सड़क  दुर्घेटनायें हुई

 उनमें  कितने  व्यक्ति  मरे  या  घायल  हुए  हैं

 क्या  उन  पीड़ितों  के  परिवारों  को  प्रतिकर  war  किया  गया  है  ;

 सड़क  दुर्घेटनाश्रों  की  रोकथाम  करने  के  लिये  क्या  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  राज  ३१-१०-१९६०

 तक  ३,६४३  दुर्घटनायें  हुई  थीं  जिनका  विवरण  इस  प्रकार  से  है

 मास  दुर्घटनाओं की

 सख्या

 Yok

 wRE

 ¥RE

 2&5

 FER

 RvE

 RAR

 RE

 295

 अक्तूबर  व  ३७

 REVZ ३े
 ee

 १२७  १४६६

 दावेदारों  द्वारा  किये  गये  दावों  में  से  ११  को  प्रतिकर  ger  कर  दिये  गये गये

 दुर्घटनाओं  की  रोकथाम  के  लिये  निम्नलिखित  कार्य  किये  जा जा  रहे  हैं  —a

 (१)  विशेषतया  मुख्य  सड़कों  को  चौड़ा  किया  जा  रहा

 (२)  जहां  भी  श्रावक समझा  जाता  उन
 स्थानों

 पर  स्वचालित  सिगनल  लगाये

 जा  रहे

 (  ३)  सिनेमाघरों में  यातायात  सुरक्षा  र स्लोगन  सम्बन्धी  स्लाइडें  श्रमिक व  प  रॉय  ना  NS  125  Aap  संख्या  में  दिखायी

 जा  रही

 nies

 fia  में
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 (%  /
 )

 ag  एक  नया  नियम  ध  कर  दिया  गया  है  कि  अब  ट्रैफिक  स्टाप
 के  सिगनल

 पर  बांयीं  are  को  भी  नहीं  जा  सकता
 |

 (५)  जहां  भी  संभव  हो  सकता  एक  ae का  यातायात  वे  लागू

 कर  दिया गया

 (६)  रफ्तार  सम्बन्धी  को  अधिक  सख्ती  से  लागू  किया  जा  रहा

 (७)  राघव  भीड़  वाली  सड़कों  पर  भारी  मोटर  गाड़ियों  का  चल  बिल्कुल  बन्द  कर

 दिया  गया  शेष  सड़कों  पर  aha  ट्रैफ़िक  के  समय  उन्हें  नहीं  ard  दिया

 जाता  ij

 खुराक  सम्बन्धी  आदतें

 Sf  श्री  दौ०  च  शर्मा  :
 Tove.

 आग  |  sit  कालिका  fag  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  १८  १९६६०  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  २२४५८

 के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  खुराक  सम्बन्धी  areal  को  बदलने

 के  सम्बन्ध
 में  क्या

 योजनायें  बनायी गयी

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र ०  म०  :  भारतीय  भोजन  सामग्री
 में

 धता  लाने  की  श्रावच्यकता  है  ताकि  उसे  श्रमिक  पोषक  बनाया  जा  सके  की  शअ्रघिकता

 को  किसी  सीमा  तक  कम  किया  जा  सके
 ।  इस  उद्देश्य  से  जो  योजनायें  बनायी  गयी

 उनका  लक्ष्य  यह  है  कि  भोजन  सामग्रीਂ  को  जिसमें  मूली  गाजर  पत्तों  वाली  तथा

 अन्य  प्रकार  की  सब्जियां  तथा  की  गयी  खुराक  भी  सम्मिलित  अधिक  लोकप्रिय  बनाया

 जा  सके  |
 जिन  अरन्य  योजनाश्रों पर  विचार  किया  जा

 रहा  वे  हैं--भोज्य

 सहित  मुंगफली  का  भारतीय  बहु प्रयोजनीय  टेपिग्नोका  मकरोनी  शादी
 के

 निर्माण

 के  लिये  भ्रमरी  कारखानों  की  स्थापना  ;  शीघ्र  ही  खराब  हਂ  जाने  वाली  भोजन  सामग्री

 के  परिक्षण  of  के  सम्बन्ध  में  प्रविधियों  के  बारे  में  जानकारी  देना  इस  सम्बन्ध

 में  प्रदान  के  लिये  यूनिटों  की  स्थापना  भोजन  व्यवस्था  केन्द्रों  के  ग्राहकों  के  स्वास्थ्य

 की  सुरक्षा  करने  के  लिये  वैज्ञानिक  तथा  स्वच्छता पूर्ण  ढंग  से  भोजन  व्यवस्था  के  लिये  प्रोत्साहन

 देना  कौर  नये  प्रकार  के  भाजन  कौर  भाजन  तैयार  करने  के  नये  तरीकों  का  प्रगट  करना  ।

 ये  केवल  उन  योजनाओं  में  से  कुछ  एक  ही  योजनाये ंहैं  जो  कि  gaus  में  स्थापित  किये  गये

 कार्यकारी  दल  द्वारा  प्रस्तुत  की  गयी
 ।

 इन  योजनाओं को  तृतीय
 पंचवर्षीय  योजनाकाल

 में
 कार्यान्विति

 के
 लिये

 सुझाव  दिया  गया

 पंजाब  से  खाद्यान्न  का  यातायात

 1५५०.  श्री
 दी०  च  शर्मा  :  कया  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FEXE—Fo  में  रेलवे  द्वारा  पंजाब
 से  कितना  खाद्यान्न  बाहर  लें  जाया  तथा

 बाहर  से  पंजाब  में  लाया  गया  ;

 =e खाद्यान्न  के  इस  यातायात  स  रेलवे  को  कितना  भाड़ा  प्राप्त
 <2

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  यातायात  में  कितने  मालडिब्बों  से  काम  लिया  गया
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  उठ  राम स्वामी )  ZEXE—KO  में  पंजाब  से  खाद्यान्न

 के  १९,६४३  बीं०  जी०  वैगन  १४,७११  एम०  जी०  वैगन  बाहर  भेजे  गये  बाहर  से

 S/CIVW  बी०  जी०  ी  ७३५  एम०  जी०  वैगन  लायें गये  ।

 इस
 यातायात

 से  रेलवे
 को  निम्नलिखित

 भाड़ा  प्राप्त  हुमा

 Go

 वजा

 से

 २८,  VVC,  G22

 पंजाब क  VERLAG

 इस  का  थ ेहै
 पि  ear  spars नन  चत  नचाना  के  कितने  वैगनों  की  ऑ्रावइ्यकता

 पड़ी  ।  इसका  उत्तर  प्रश्न  के  भाग  के  जवाब  में  दे  दिया  गया

 परिवार  नियोजन

 1५८५१.  श्री  विद्या चरण  शुक्ल  :  स्वास्थ्य  मंत्री ३१  १९६०
 >
 कं  अ्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  १८१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  कि

 सभी  लोगों  शल्य-क्रिया  द्वारा  वंध्यकरण  की  सुविधाएं  निःशुल्क  उपलब्ध

 करनें  के  सुझाव  के  बारे  में  किन  राज्य  सरकारों  ने  उत्तर  दिया  है

 इसका  ब्यौरा क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 मध्य  श्रीमान

 जम्मू  तथा  बिहार  कौर  पंजाब  पेप्सू  क्षेत्र  राज्यों

 तथा  भ्रन्डमान  निकोबार  दीप  ate  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्रों
 की  सरकारों

 ने  निःशुल्क  शल्य-क्रिया  द्वारा  बन्ध्यकरण  की  सुविधा  सभी  लोगों  के  लिए  उपलब्ध  करने  की

 व्यवस्था कर  रखी  भूतपूर्व  पंजाब  क्षेत्र  में  Xo  रु०  अधिक-मासिक  राय  वाले

 लोगों  से  इस  झ्रापरेशन  के  लिए  १४५  रु०  शक  के  रूप  में  लिए  जाते  हैं  ।

 कौर  मिनिकाय  कौर  श्रमीनदीवी  द्वीपों  के  प्रशासन  ने  भ्र भी  तक  इन  सुविधाघरों

 की  व्यवस्था नहीं  की  ।  उत्तर  पश्चिमी  कौर  हिमाचल प्रदेश

 की  सरकारों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  |

 कुछ  राज्यों  में  बन्ध्यीकरण  श्रापरेशन  की  जो  विशेष  सुविधाएं  उपलब्ध

 ब्यौरा  निम्नलिखित  है

 महाराष्ट्र  (१)  बाह्यकरण  कराने  वाले  उन  लोगों  जिनकी  मासिक  प्राय

 १५०  रु०  से  कम  प्रति  भ्रापरेशन  २०  स०  का  प्रतिकर  भत्ता  दिया  जाता

 (२)  रेतोवाहिन्युच्छेदन  (vasectomy)  शिविरों  का  आयोजन  करने  वाले  स्थानीय

 निकायों  तथा  स्वयं  सेवी  संगठनों  को  प्रति  भ्रापरेशन  ५  रु०  दिये  जाते  हैं  ।

 मद्रास
 :  (१)  राज्य  सरकार  ने  एक  योजना  स्वीकार  की  है  जिसके  अनुसार  मद्रास  शहर

 —— ee
 उन  सभी  विवाहित  व्यक्तियों  (२४  वर्ष  की  स्त्री  कौर  ५०  वर्ष  से  कम  के  को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जिनके तीन  बच्चे  बन्ध्यीकरण  ग्रा परेशन  के  लिए  ३०  रु० का  प्रतिकर  भत्ता  दिया  जायेगा

 झापरेशन  कराने  बाली  मोतियों  को  अस्पताल  से  घर  तक  घर  से  अस्पताल तक  निःशुल्क

 ले  जाया  जायेग  ।  प्रतिकर  भत्ता  देने  का  उद्देश्य  के  लिए  अस्पताल  wrt

 अस्पताल  से  घर  लौटने  पर  परिवहन-व्यय  की  करना  है  |

 (२)  उपरोक्त  योजना  को  निरंतर  क्षेत्र  में  भी  लागू  कर  fear  गया  आपरेशन

 के  लिए  लायें  गये  प्रत्येक  रोगी  के  लिए  पंचायतों को  १०  रु०  का  प्रतिकर भत्ता  दिया  जाता

 (३)  २००  रु०  अथवा  उससे  कम  मासिक  tara  वाले  लोगों  के  मामलों  सरकारी

 अस्पतालों  में  किये  गये  बन्ध्यीकरण  श्राप रेबन  के  सिलसिले  में  महंगी  अस्पताल  में  रहने

 तथा  बन्ध्यीकरण  पर  वाले  सारे  व्यय  की  Be  दी  जाती  है  ।

 (४)  प्रचार  करने  वाले  बन्ध्यीकरण  व्यक्तियों को  प्रत्येक  मामले  के  लिए  १०  रु०  का

 देय  दिया  जाता  है  ।

 (५)  मद्रास  निगम  के  कर्मचारियों  जो  व्यक्तियों  को  बन्ध्यीकरण के  लिए  भेजते

 प्रत्येक  मामले  के  लिए  ४  रु०  प्रतिकर  भत्ता  दिया  जाता

 (६)  मद्रास  नगर
 में  मंजूरशूदा  प्राइवेट  डाक्टरों

 को  रेतोवाहिन्पुच्छेदन  (  vasectomy  )

 आपरेशन  के  लिए  राज-सहायता  देने  की  एक  योजना  स्वीकार  की  गयी  जिसके  भ्रन्तगंत

 इन
 को  प्रत्येक  आपरेशन  के  लिए  २५  रु०  की  राजसहायता  दी

 केरल :  जिन  व्यक्तियों का  मासिक  राय  २००  रु०  से  कम  उनमें  से  पुरुष  रोगियों

 को  १५
 रु०  श्र  स्त्री  रोगियों  को  २०  रु०  का  दिया  जाता  है

 ।

 मैसूर
 :

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रेतोवाहिन्यु  च्छेदन  श्रापरेशन  निःशुल्क  करने
 के  लिए  चलते

 फिरते

 शिविरों  का  आयोजन  किया  जाता

 (२)  गैर-सरकारी  डाक्टरों  २००  रु०  से  कम  श्राप  वाले  व्यक्ति  का  बन्ध्यीकरण

 झा परे दान  करने  प्रति  भ्रापरेशन  ५  रु०  राज  सहायता  के  रूप  में  दिये  जाते

 (३)  झ्रापरेशन  कराने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों को  ६  दिन  की  शझ्राकस्मिक  छुट्टी

 दी  जाती है  ।

 (४)  बंगलौर  शौर  मंसूर  शहरों  के  स्त्री  ak  पुरुष  कर्मचारियों  को  आपरेशन  कराने

 पर  १५  शौर  २५  रु०  का  नकद  शानदार  दिया  जाता  है
 ।

 बिहार :  जिलों  में  श्राप रे दान  करने  के  लिए  तथा  डाक्टरों  को  आपरेशन  की  विधि  का  प्रशिक्षण
 देने  के  लिए  शल्य  क्रिया  द्वारा  बन्व्यीकरग  श्राप रे शान  करने  के  एक  चलते  फिरते  एकक  की  मंजूरी

 दी  गयी

 पंजाब
 :

 भूतपूर्व  पेप्सू  क्षेत्र  में  निःशुल्क  आपरेशन  किया  जाता  है  कौर  भूतपूर्व  पंजाब  क्षेत्र

 में  १५०  रु०  से  Alas  मासिक  नाय  वाले  लोगों से  १५  रु०  की फिसली  जाती  इह  सम्बन्ध

 —_—  ाटणीाालशाातयगएययतएतए।तए।श में  एकरूपता  लाने  के  प्रश्न
 पर

 विचार  किया
 जा

 रहा

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 रेसस  भजन

 1८४५२  st  मुरारका
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  की  अवधि  में  रेलवे  इंजनों  उत्पादन  का  क्या  लक्ष्य

 रित  किया  गया  wa  तक  यट  कितना  प्र  किया  गया  है  /  दूसरी  योजना  गें  इसके

 fare  कितनी  घने-राशि  निर्धारित  की  गयी  थी  site  रब  तक  कितना  धन  व्यय  किया  गया है

 थौर

 यदि  इन  लक्ष्यों  की  पूति  में  कोई  कमी  रह  गयी  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 है है डि  f sort
 रेलवे  hed  शाहनवाज़  at)  कौर  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवर्ण

 थ
 गज  योजना  का  लक्ष्य  २०  १९६०

 तक  वास्तविक  उत्पादन

 बड़ी  लाइन  प्३०  ७४१

 ERR  Yor मीटर  गेज

 वित्तीय  आवंटन  ate  wa  तक  किया  गया  कन  व्यय

 चित्तरंजन  लोकोमोटिव  कारखाने  में  बड़ी  लाइनों  के  रेलवे  वाष्प  इंजनों  के  उत्पादन  को

 उपरोक्त  लक्ष्य  के  अनसार  स्थिर  करने  के  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  की  अवधि  में

 २  करोड  Yo  लाख  की  अतिरिक्त  पंजी  लगाने  का  विचार  ari  इसमें से  लगभग

 १  करोड़ ७२  लाख  रु  ०.  योजना  की  प्रगति  के  अन्त  तक  व्यय  होने  का  अनुमान  है  ।  मीटर  गेज

 रेलवे  इंजनों  का  निर्माण  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  टेलको  में  किया  जा  रहा  है  उसके

 wins  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  इंजनों  के  उत्पादन  के  लिये  जो  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  भ्रनुमान  &  कि  ag  पूरा  हो  जायेगा  ।

 साल  डिब्बे

 1८५३  श्री  मुरारका  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  रेलवे  माल  डिब्बों  के  उत्पादन  का  क्या

 लक्ष्य  निर्घारित किया  गया  है  ;  अरब  तक  उसे  कहां  तक  पूरा  किया  गया  है  ;  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  इस  के  लिए  कितना  वित्तीय  आवंटन  किया  गया  ake  wa  तक  कितना  धन  व्यय

 इन  लक्ष्यों  की  पूति  में  यदि  कमी  हुई  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 feat  उपमंत्री

 अप

 न  ह  (*)
 (8)  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की

 mate  में

 ४

 पहियों  वाले
 ®,  ze  माल  डिब्बे  प्राप्त  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया  था

 गा

 frase
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 (2)  १९६६०  तक
 ४  पहियों वाले  जितने  माल  डिब्बे  प्राप्त  उनका

 ara  दिया  जा  रहा

 देश  ले

 ६१८५९

 से

 -__oo

 जोड़  €०  ३४८५

 (३)  रेलवे  की  योजना  में  इस  मद  के  लिये  कोई  वित्तीय  आवंटन  नहीं  किया  गया  क्योंकि

 माल  डिब्बों का  उत्पादन  गैर-सरकारी क्षेत्र  के  भ्रन्तगंत  है  ।

 (१)  तुल्यपशक्ति  (  matched  )  वाले  इस्पात  की  सप्लाई  में  विलम्ब  ।

 (२)  पुराने  वैगनों  के  स्थान  पर  नये  डिजाइन  के  वैगनों  को  लाना--इसके  लिए  नमूने

 के  वैगनों  का  परीक्षण  करके  डिजाइन  को  तैयार  करना  तथा  उसे  प्रति  रूप  देना  पड़ता  है

 कौर  तत्पश्चात  वैगन  निर्मितियों  को  नये  डिजाइन  के  वैगनों  के  निर्माण  के  लिए  तैयारी  करनी

 पड़ती है

 सवारी  डिब्बे

 1८५४.  श्री  मुरारका  :  कया  रेलवे  मंत्री  सभा-पटल पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की

 कृपा  करेंगे  कि  जिसमें  निम्नलिखित  जानकारी  दी  गयी  हो  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  के  सवारी  डिब्बों  के  उत्पादन  का  क्या  लक्ष्य

 रखा  अरब  तक  उसे  कहां  तक  पूरा  किया  दूसरी  योजना  में  कितना  वित्तीय

 आवंटन  किया  गया  wa  तक  इस  पर  कुल  कितना  at  हुमा  है  ;  तर

 इन  लक्ष्यों  को  पूरा  करने  में  यदि  कोई  कमी  रही  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  लक्ष्य  पुनरीक्षित  लक्ष्य  WREK

 डिब्बों  के  उत्पादन  का  है  ।

 REKo  तक  उत्पादन  :

 ५७३६  सवारी  डिब्बे

 वित्तीय  आवंटन  तथा  wa  तक  किया  गया  व्यय  :

 मीटरगेज  के  सवारी  डिब्बों  के  एक  नये  कारखाने  की  स्थापना  करने  झर  पेराम्बलूर  की

 इस्टेग्रल  कोच  फैक्टरी  का  विस्तार  करने  के  लिए  योजना  में  १०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था

 की
 गयी

 थी  ।  वर्तमान
 कारखानों

 की  उत्पादन  क्षमता  में  वृद्धि को  देखते  हुए
 नया  कारखाना

 स्थापित  झ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  ।  gama कोच  फैक्टरी  को  पुरा  करने

 वहां  दूसरी  पाली  चालू  करके  तथा  उसमें  एक  नया  एकक  बना  कर  उस  कारखाने

 का  विस्तार  करने  पर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  ३.६२  करोड़  रु०  व्यय  करने

 का  अनुमान है  ।  सवारी  डिब्बों  के  उत्पादन  अथवा  उनमें  साजसामान  लगाने  का

 काम

 करने  वाली  अन्य  रेलवे  Hy aaa  सम्बन्धी  वित्तीय  शर  व्यय  को
 साधारण

 ya  पैकेज  में
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 कार्य  इत्यादि  सम्बन्धी  सुविचारों  की  प्रस्थापनों  में  विलीन  कर  दिया  गया  wa:  इनके

 wine  से  उपलब्ध  नहीं

 लक्ष्य  प्राप्ति  में
 ८००

 सवारी  डिब्बों  की  कमी  का  कारण  कुछ  कच्चे  पदाथों

 श्र  कलपुर्जों  के  मिलने  में  देरी  ake  कठिनाई  होना  इस  कमी  की  संख्या  में  ३००  F

 डिब्बे  भी  शामिल  हैं  जो  card  की  शभ्रन्तिम  भ्र वस् था  में  हैं  ae  वर्ष  उपयोग  के  लिए

 उपलब्ध हो  सकेंगे  |  यहां  प्रसंगवश  यह्  बता  दिया  जाये  कि  नय  सवारी  डिब्बों  के  उत्पादन

 में  होने  वाली  बहुत  से  पुराने  सवारी  डिब्बों  जिनकी  वायु  समाप्त  हो  चुकी

 में  लाना  जारी  रखने  से  किसी  हृद  तक  ॑  दूर  हो  गयी  है  ।

 जहाज  निर्माण

 yy  J  भी  मुरारका
 :

 श्री  न०  to  मिस्रवासी :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  सभा  पटल  पर  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिसमें

 निम्नलिखित  जानकारी  दी  गई  हो

 PEYoO—KR  में  कितने  जहाज़ों  का  निर्माण किया  गया

 पहली  पंचवर्षीय में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्घारित किया  गया  था  प्रौढ़

 उसे  कहां  तक  पुरा  किया  गया  तथा  पहली  योजना  की  श्रवण  में  इस  कार्य  के  लिये  कितना  वित्तीय

 आवंटन  किया  गया  तौर  कितना  घन  ox  किया  गया

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजन की  प्रगति  के  लिए  क्या  लक्ष्य
 faratfrta  किया

 स्ब
 तक

 उसे  प्राप्त  करने  में  कितनी  सफलता  मिली  तथा  दूसरी  में  इसके  लिये  कितनी  रकम

 रखी  गई  कौर  अब  तक  कितनी  धनराशि  खर्चे  की  गई  ;  शर

 इन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  यदि  कोई  कमी  रह  गई  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सनरग्ाप  |  दिखाय  परिशिष्ट  २,  श्रनुबघ  संख्या  Ro]

 परिवार  नियोजन  उपचार यह

 1८५६  श्री  मुरारका  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 ~
 PEYo—N? Faq H WET TAT में  देश  के  ग्राम्य  तथा  बाहरी  क्षेत्रों  में  कितने  परिवार  नियोजन  उपचार

 ८
 प

 )  पहली  पंच  में  इस  सम्बन्ध  में  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था

 इसे  करने  में  कितनी  सफलता  मिली  तथा  पंच  वर्षीय  की  वाघ  में  कितन  वित्तीय

 आवंटन  किया  तथा  कितनी  घनसाली  व्यय  हुई

 दूसरी  पंचवर्षीय  का  लक्ष्य  क्या  इसमें  अब  तक  कितनी  सफलता  मिली

 कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गई  a  we  तक  कितनी  खर्च  की  शोर

 परंग्रेज़ी  में
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 इन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  यदि  कोई  कमी  रही  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  REYo—YR  में  परिवार  नियोजनਂ  उपचार

 हों  की  संख्या के  बारे  में  सुचना  उपलब्ध  नही ंह  ।

 परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  कोई  भौतिक  लक्ष्य  निर्वा रित  नहीं  किया  गया

 ar  fed  जनसंख्या  की  प्री  त्तियों  को  नियंत्रित  करने  वाले  afar  तथा  सामाजिक  कारकों  तथा

 खउवरता  पर  प्रभाव  डालने  व।ले  रवैये  और  द  ष्टिकोणों  सम्बन्धी  वर्तमान  अ्रनसन्घानਂ  शौर  ज्ञान  के

 अधार  जनमत  को  परिवार  नियोजन  के  पक्षपाती  बनाने  के  लिये  प्रयत्न  किये  गये  |  प्रेथम

 वर्षीय  योजना  की  वधि  में  निम्नलिखित  प्रयोजनों  के  लिए  ६४५  लाखे  रुपये  का  वित्तीय  आवंटन

 किया  गया

 श  राज्य  सरकारों  को  राज-सहायता  |

 Q  प्रशिक्षण  किय क्रम  ।

 दे  परिवार  नियोजन  सम्बन्धी  शिक्षा  ।

 गर्भ-निरोधी  साधनों  के  मूल्यांकन  के  लिये  एककों  की  स्थापना |

 मानव  प्रजनन  का  जीव-वैज्ञानिक  श्रतसंधान  |

 जन  संख्या-प्रश  त्तियों  का  नियंत्रण  करने  वाले  झ्राथिक  सामाजिक  कारकों  तथा

 उबरता  पर  प्रभाव  डालने  वाले  दष्टिकोणों  तथा  रय  पर  श्रनसन्घान  |

 अनुसन्धान  केन्द्रों  का  |  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  ग्रामों  में  २१

 भर  दाहरों  में  १२६  परिवार  नियोजन  उपचार गह  स्थापित  किये  गये थे  ।  ६७

 व्यक्तियों  को  ३०  ३९  स्वास्थ्य  विजिटर  ौर  ५  समाज-सेवा

 चारी  तदयें  पाठ्यक्रमों में  प्रशिक्षित  किया  गया  |  ७०,०००  पोस्टर  ak

 २०,०००  फोल्डर  छापे  are  वितरित  किये  गये  ।  2  फिल्में  बनायी  गयीं

 फिल्मों  को  अन्य  स्थानों  से  प्राप्त  किया  गया  तथा  उन्हें  विभिन्न
 संगठनों

 को
 दमा

 गया  ।  ग्रनुसन्घान  areal  को  भी  हाथ  में  लिया  गया  |

 ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना की  अवधि  में  इस  कार्य पर  १४.८२  लाख  रु०

 व्यय  किया  |

 दूसरी  पंचवर्षीय  में  गावों  में  २०००  कौर  बहरों में में  ५००  परिवार  नियोजन

 क्लिनिक  खोलने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  ।  किन्तु  दूसरी  योजना  के  पिछले  भाग  मैं
 नियमित  क्लिनिक  खोलने  के  बजाय  अभी  मेडिकल  श्र  स्वास्थ्य  केन्द्रों  स ेपरिवार  नियोजन  सम्बन्धी

 सलाह  देने  की  व्यवस्था  करने  पर  अ्रधघिक  बल  दिया  गया  |  इसके  अ्रलावा गभे निरोधक wa  निरोधक  विस्तारों को

 निःशुल्क  श्र  प्राप्त  दरों  पर  देने  के  साथ  साथ  बन्ध्यीकरण  a  भी
 विस्तार  feat  गया  ।  परिवार  नियोजन  सम्बन्धी  सलाह  २८६२  केन्द्रों

 से  उपलब्ध हो  सकती

 जिन  में  see  परिवार  नियोजन  केन्द्र  ३७८  केन्द्र  में हैं प्रौर  QUSk Mey AMT अन्य  संस्थायें

 हैं
 ।  gaye a से  १६६०  तक  2,0 0,000  व्यक्तियों का  वन्ध्यीकरण  किया

 जा
 चुका

 | है

 दूसरी  योजना  में  ४  करोड़  &७  लाख  रुपये  का  वित्तीय  अवट  किया  गया  था  ।  art

 पंच  वर्षीय  योजना की  अवधि में  श्री  तक  व्यय  की  गई  रकम  के  ठीक  झांकने  उपलब्ध  नहीं  हैं
 |

 अनुमान  है  कि  PEXE—KO  तंक  2,88, 98,5 45  रु  य  किये गय  थे  ।

 में 4
 मिलि  अग्रज

 1454  (Ai)
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 परिवार  नियोजन  सम्बन्धी  सलाह  देने  वाले  केन्द्रों  की  संख्या  लक्ष्य
 से  भी  बढ़  गई

 बन्ध्यीकरण  कार्यक्रम का  प्रसार  द्वितीय  योजन
 के

 शरू  में  लगाये  गये  aaa  से  अधिक  हो

 चुका  किन्तु  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  झ्र भी  प्रचुर  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  कार्यक्रम  पर  प्रशिक्षित

 व्यक्तियों की  संख्या  र  लोगों के  रवैये  गहरा  प्रभाव  पड़ता  है  |

 बन

 cys.  श्री हेम  राज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  adi as |  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  कितने  एकड़  भूमि  में  वन  हैं  शौर  feat  एकड़  भूमि  में  वन  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  लगाये  गये  श्योर

 प्रत्येक  राज्य  के  वनो ंमें  किस  किस  किस्म  की  लकड़ी  झर  इमारती  लकड़ी  मिलती

 कृषि  मंत्री  Go  बाण  पूछी  हुई  जानकारी
 नत्थी

 किये  हुये  विवरण

 में  दी  गई  है  ।
 पांरक्षिष्ट

 २,  wart  संख्या  २१]

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  शर  मिलते  ही  सभा  की  टेबिल  पर  रख  दी  जायेगी  +

 रेलवे  कौ  फालतू  एस्

 ८४५८.  श्री  पांगरकर  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  प्राधिकारियों  ने  १६६०-६१  में  परब  तक  महाराष्ट्र  सरकार
 को  रेलवे  की  कितनी

 फालतू  भूमि  दी  गई  रोक

 क्या  यह  जमीन  काश्तकारों
 को

 की  जा  चुकी  है  ;

 रेलवे  उपमंत्री
 शाह  नवाज

 :
 लगभग ७१६  एकड़  भूमि  ।

 वर्तमान  प्रक्रिया  के  रेलवे  की  फालतू  भूमि  राज्य  सरकार  को  दे  दी  जाती

 राज्य  सरकार  इसे  काइतकारों  को  देती  है  ।

 मध्य  रेलवे  के  स्वास्थ्य ae

 1८४५८.  श्री  पांगरकर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  ats  के  निदेश  के  अनुसार  PEXE—Fo  MIT  PET o~E2  में  अब  तक  मध्य

 रेलवे में  कितने  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  गये  शर

 मध्य  रेलवे  के  स्वास्थ्य  केन्द्रों
 के

 लिये  अरब  तक  कि  ग  रकम  अलाट  की  गई  हँ  ?

 बे  उपमंत्री  शाहनवाज  माननीय  सदस्यों  का  तात्पर्य

 स्वास्थ्य  एककों  केन्द्र  से
 जो

 मध्य  रेलवे  द्वारा  खोले गये  इस  सम्बन्ध मैं

 स्थिति  ae  हे

 REYE—Ro  रे--एक  १५-४-  ४९६  को  खोता  गया  था  तर  दूसरा  १६-३-६० को  |
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 PEKO-KN  Y-—-UH  २६-७-६०  को  खोला  गया  था  ;  ३  लगभग  पुरे  होने  वाले  हैं

 श्र  १  पर  काम  चालू है  ।

 नोट  :  एक  स्वास्थ्य  एकक  Pe4o—-ZE  में  खोला  गया था  ।

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  अ्रवधि  में  ८  स्वास्थ्य  एककों  और

 के  लिये  88, 2R, R00  रू०  की  मंजूरी  दी  गई  थी  ।

 बटाला क  कुली

 1८६०.  sft  दी०  do  दार्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बटाला  जंक्शन  पर  कितने  कुली  रजिस्टर  किये  हुये  हैं  ;

 पिछने  दो  वर्षों  में  उनसे  प्राप्त  शिकायतों  का  ब्योरा  का  ak

 इन  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 ह

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  १०  ।

 पिछले  दो  वर्षों में  उनसे  कोई  शिकायत  प्राप्त  नही  हुई  ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 ८६१.  श्री  कुम्हार  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजन  काल  में  aa  तक  उड़ीसा  में  कहां  कहां  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 खोलें  गये  ax

 इसी  wafer  में  इन  केन्द्रों  को  कितनी  सहायता  दी  गयी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ate  .  भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  श्र  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 दिल्ली  दूध  योजना

 1८६२.  श्री  कुम्भार  :
 कया  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 दिल्ली  दूध  योजना  के  अन्तर्गत  इस  समय  पूर्णकालिक तथा  अंशकालिक  महिला

 चोरियों की  पृथक-पृथक  संख्या
 क्या  है  तथा  वे  किन  किन  श्रेणियों में  काम  कर  रही  हैं  ;  कौर

 इन  में  से  कितनी  महिलायें  अनुसूचित  जातिभेद  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की

 हैं ?

 गिर  sz  \  fac
 tate  उपमंत्री

 (at
 मों०  व०  कृष्ण प्पा  )

 fa)  द्वार  विवरण  सेल  उन्हे  !
 ह

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 १३१२  लिखित  उत्तर  २८  ReRO

 विवरण

 पूर्णकालिक  पुरुष  तथा  महिला  कर्मचारी

 गना  तगाना AA  ए  ce

 अनुसूचित  जातियां  तथा  aaa  haa
 ख़ादिम  जातियां

 पुरुष  महिला  पुरुष  महिला

 श्रेणी १

 श्रेणी  २

 श्रेणी ३  Rey

 श्रेणी ४  २

 हाग  a nt  ret  et  are  me

 RE कुल
 वाण  लि  ee ee ee  ae  eet  emt  ee  me

 अंशकालिक पुरुष  तथा  महिला  कर्मचारी

 श्रेणी ३  रैपर  CCQ

 श्रेणी  ४  १४५

 nt ne  a  eee,  ne ee  et  ee  met  at  re  ee

 कुल  BRE  XR  रे  रे

 ~—  we eee  nt  थ  नव  ण  nt a  ee  ed  me

 जम्म  ale  कश्मीर  में  कृषि  विकास

 ८६३.  श्री दी  चं०  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बनने की  कृपा  करेंगे  कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  तथा  डीसी  पंचवर्षीय  योजना  कालों  में  श्री  तक  जम्मू  ौर  कश्मीर  राज्य  को

 कृषि  विकास  के  हेतु  केन्द्र  द्वारा  पृथक  पृथक  कितना  धन  दिया  गया  ?

 fate  उपमंत्री  मो०  वें०  प्रथम  पंचवर्षीय योजन  काल  में  तथा  द्वितीय

 योजना  काल  में  PEYE—ToO  तक  कृषि  विकास के  हेतु  जम्मू और  कश्मीर  सरकार को  इस  प्रकार  घन

 गया

 रुपयों
 में  )

 प्रथम  योजना  काल  22° 2

 द्वितीय  योजना  काल  के  et  2¥ 2° BRK ३  कन

 हिमाचल  प्रदेश  में  कुष्ठ  रोग  नियंत्रण  एकक

 1८६४.  श्री  दौ०
 चं०  शर्मा  :  क्या स्वास्थ्य मंत्री यह  aaa  की  कप  करेंगे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना
 काल

 में  ma  तक  हिमाचल  प्रदेश  में  कितने  कुष्ठ  रोग  नियंत्रण  एकक  खोले  गये  हैं  ?

 बनाना  नल  ाणाएएुएयइनलागाथणणणणणणाणाणणअथाााणा

 *77  अंग्रेजी  में

 पप् रस् थायी
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कब  तक  दो  कुष्ठ  रोग  केन्द्र

 एक मंडी  में  प्रौढ़  दूसरा  नाहन  खोले  गये  हैं  |

 पाठक

 ८६५.  श्री  दी०  ह  फार्मा  :
 क्या  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष  REqo  में  अब  तक  भारत  में  प्रत्येक  देवा  के  कितने  पर्यटक  जाये
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज  बहादुर ):
 पाकिस्तानियों

 के
 अलावा

 प्रत्येक देश  से  इस  वर्ष  के
 प्रथम  आठ  महीनों  जिन  के  श्रांकड़े  इक टें ठे  कर

 लिये
 गये  भा  रत

 झान  वाले

 का  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  22]

 पानी  सुखने  के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान

 ८६६.  श्री  to  च०  सलिक  :
 क्या  सिचाई  हिन: ह प्रार  विद्युत मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे

 कि
 क ड्

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  आस्ट्रेलिया  की  सरकार  से  पानी  सूखने  के  बारे  में
 उन

 के

 द्वारा  किये  गये  अनुसन्धान  के  परिणाम  बताने  के  लिये  निवेदन  करने  का  विचार

 यदि  तो  क्या  सरकार ने  श्रौपचा  रिक
 रूप  से

 कोई  प्रार्थना  की  शौर

 आस्ट्रेलिया  की  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 कौर  विद्युत  उपमसंत्री  उत्तर  नकारात्मक  है  ।

 शौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 महिला  यात्रियों  को  खतरा

 ८६७.  श्री  राजेन्द्र  सिह  :  क्या  रेलव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेलवे  की  महिला  यात्रियों  को  खतरे  के  बारे  में  शिकायतें बढ़ती  जा

 रही

 यदि
 तो  १९५९  तथा  १९६०  में  कितनी  ऐसी  शिकायतें की  ak

 महिला  यात्रियों  का  यात्रा
 के  दौरान में  सुरक्षा  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 feat  उपमंत्री  शाहनवाज  (a)  श्रीमान  |

 e
 geue F cat में  ऐसी  ३६  शिकायतें  की  गयीं  प्रौर  १९६०  तक  २१  शिकायतें की

 गइ  |

 महिला  यात्रियों
 की

 सुरक्षा  के  लिये  निम्नलिखित कदम  उठाये  गये  हैं

 (  १)  महिला  डिब्बों  की  खिड़कियों  में  लोहे  की  सलाखें  शादी  लगा  दी  गई  हैं  ,  दरवाजों  में

 चटकनी लगा  दी  गई  हैं  तथा  सुरक्षात्मक टर  लगा  दिये  गये

 (२)  सरकारी  रेलवे  पुलिस  तथा  रेलवे  कर्मचारियों  को  यह  हिदायतें  हैं  कि  वे  यह  देख  लें

 कि
 गाड़ी  चलने  से  महिलायें  अपने  डिब्बे  को  चिटकनी  लगा

 wat  में
 tResearch  into  Water  Evaporation.



 १३१४  लिखित  उत्तर  २८  Z&qo

 (३)  कुछ  महत्वपूर्ण  गाड़ियों  के  महिला  डिब्बों  में  रात
 काल

 में  काम  में  लाने  के  लिये  पुश

 बटन  लगा  दिये  गये  हैं  जिनਂ  को  दबाने  से  गाडे  के  डिब्बे  में  तथा  उस  से  लगे  हुए
 सामान्य

 डिब्बे  में  घंटी  बजने  लगती  है  तथा  महिला  डिब्बे  के  बाहर  लाल  रोशनी  हो  जाती  है

 ताकि  तुरन्त  सहायता  की  जा

 |  ह
 (x

 )  कंडक्टर  गार्डों  तथा  टी
 ०  टी

 ०  Fo  को  यह हिदायतें  है ंकि  महिला  यात्रियों
 की

 जब  कि

 वे  प्रकेले  यात्रा  कर  रही  विशेष  ध्यान

 (५)  ऊंचे  दर्जों  में  यात्रा  करने  वाली  महिलायें को  रात  के  समय  अपने  साथ  तीसरे दर्जे

 का  टिकट  लेकर  एक  नौकर  रखने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है  ।
 महिला  यात्रियों के  लिये

 विद्वेष  रूप  से  नियत  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बे  में  यात्रा  करने  वाली  महिला  किराया
 दे

 कर  अपने  साथ  एक  कुत्ता  भी  रख  सकती  बशर्तें  उस
 डिब्बे  में

 यात्रा
 करने

 वाली  अन्य  महिला  इस  पर  आपत्ति  न

 (&)  स्टेशन  के  कामना  रियों तथा  कंडक्टर  गार्डों को  यह  हिदायतें  हैं  कि  वे  यह  देख  लें  कि  शो

 लय  में  तथा  सीटों  के  नीचे  कोई  छिपा  gar  तो  नहीं  है  कौर  चिटकनी  इत्यादि  सब

 ठीक  ठाक

 (७)  रात  में  चलने  वाली  महत्वपूर्ण  सवारी  गाड़ियां  के  हाथ  सशस्त्र  पुलिस  भेजी  जाती  है  ;

 (5)  रैलगाड़ी  के  साथ  चलने  वाली  इस  सदस्य  पुलिस  को  बीच  का  डिब्बा  दिया  जाता  है

 कौर  जहां  तक
 संभव  होता  महिला  डिब्बे  से  जुड़ा  हुमा  होता

 (8)  सवारी  गाड़ी  के  डिब्बे  जोड़ते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  महिला  यात्रियों

 का  डिब्बा  बीच  में

 (१०)  सभी  महत्वपूर्ण  तथा  जंक्शन  स्टेशनों  पर  पुलिस  तथा  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  कर्मचारी

 बड़ी  निगरानी  रखते  हैं  ate  महिला  डिब्बे  का  विशेष  ध्यान  रखते  हैं  ।

 दिल्ली में  कोढ़ी

 1८६८.  श्री  श्रीनारायण  दास  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  FIT  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  कुष्ठ  रोगियों  को  पकड़ने  तथा  इलाज  के  लिये  उन्हें  अलग

 रखने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  किस  प्रक्रम  पर

 (7)  संघ  राज्यक्षेत्र  में  कुष्ठ  रोगियों  की  संख्या  का  पता  लगाने  के  लिये  क्या  कोई  सर्वेक्षण  किया

 गया  अ्रौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  स्थिति है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  शौर  शाहदरा  के  वर्तमान कुष्ठ  रोग  आश्रम

 को  कुष्ठ  रोग  चिकि  त्सा लय  में  बदलने  तथा  कुष्ठ  रोगी  भिखारियों  तथा  निराश्रितों  को  अलग  करने

 लिये  कुष्ठ  रोग  अधिनियम  लागू  करने  का  विचार  है  ।  चिकित्सालय  को  १६'  २८  लाख  रुपये की

 भ्र नुमा नित
 लागत  से  बनाने  के  लिये  प्रारम्भिक  प्राकलन  तैयार  कर  लिये  गये  हैं  कौर  उन  की  जांच

 की
 जा

 रही  है  ।
 मी

 मिल  अंग्रेजी  al
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 यद्यपि  अभी  तक  ऐसा  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  यह  भ्रनुमान  है  कि  दिल्ली

 के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  लगभग
 ४००  से  ५००  कुष्ठरोगी  हैं  ।

 दिल्ली  में  कुष्ठरोग  are  नहीं  है  ।  यहां  यह  समस्या  केवल  कुष्ठरोग  वाले  भिखारियों

 की  है  जो  अन्य  राज्यों  से  आते  हैं  ।

 पर्यटन  विकास  परिषद

 से०
 द... ह  मेहदी

 :

 J  श्री to  ग०  देव

 श्रोहेम  बरुआ
 :

 थ्री
 तंगामणि  :

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  १७  १९६०  को  दिलांग  में  पर्यटन  विकास  परिषद्  की  बैठक  हुई  थी  ;

 यदि  तो  बैठक  में  क्या  निर्णय  किये  गये
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  १५  १६

 PeKo  को
 पर्यटन  विकास

 परिषद्  शिलांग
 में  चौथी  बैठक  हुई  ।

 निम्नलिखित  निर्णय  किये  गये

 (2)  अपने  में  से  सात  सदस्यो ंकी  एक  तथा  समिति  बनाई  जाये  जो  योजना  आयोग

 से  मिले  श्र  यह  ore  करे  कि  पर्यटन  के  लिये  तृतीय
 पंचवर्षीय

 योजना  में

 ५  करोड़  रुपये  की  जो  राशि  नियत  की  गई  है  उस  में  वृद्धि  की  जाये  ;

 (२)  wat  सात  सदस्यों  की  एक  दूसरी  तदर्थ  समिति  बनाई  जाये  जो  पह  देखे  कि  पर्यटन

 संबंधी  प्रचार  HAT  हो  रहा  है  तथा  विदेशी  पर्यटकों  पर  उस  का  क्या  प्रभाव  पड़ा

 हैँ  ।

 परिषद्  जोकि  एक  मंत्रणा  निकाय  wea  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  इस  प्रकार  हैं

 सरकार  बीच  के  प्राकार  की  कारों  को  शौकिया  टैक्सियों  के  रूप  में  चलाने  के  लिये

 लाइसेंस  दे  |

 विदेशी  पर्यटकों  को  ऐसी  टैक्सियां  उपलब्ध  की  जायें  जिन्हें  वें  स्वयं  चला  सकें  ।

 यात्रा  के  बीच  में  कहीं  रुक  जाने  के  लिये  रेलवे  ने  जो  यह
 प्रतिबन्ध

 लगा  रखा  है

 कि  इतने  मील  की  यात्रा  करने  के  बाद  ही  ऐसा  किया  जा  सकता  विदेशी  पर्यटकों

 को  उस  सम्बन्ध  में  छूट  दे  देनी  चाहिये  ।

 महत्वपूर्ण  पेंशन  केन्द्रों  में  भिखारियों  को  हटा  देना  चाहिये  ।

 विदेशों  में  भारतीय  शिष्टमंडलों  द्वारा  तथा  भारत  में  भारत  सरकार  के  पर्यटन

 कार्यालयों  के  संचालकों  द्वारा  बारिश  के  परमिट  दिये  जाने  चाहियें  कौर  सभी  राज्य

 सरकारों  को  उन्हें  वैध
 मानना  चाहिये

 ।

 ———$——$—

 sit
 में



 १२१६  लिखित  उत्तर  २८  eKo

 ऐसे  होटल  व  मोटल  बनाने  के  जिन  की  आवश्यकता  होटलवालों  को

 बाजार
 की

 उचित  दर  पर  सरकारी  भूमि दी  जाये  ।

 (g)  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  राजपथों  पर  सड़क  के  किनारे  मोटल  बनवाये  जायें
 ।

 प्रत्येक  जोन  में  क्षेत्रीय  पेंशन  मंत्रणा  समितियां  पुर्नगठित  की  जायें  |

 होटलों  में  भारतीय  ढंग  के  मनोरंजन  कार्यक्रम  श्रारम्भ  करने  चाहिये  ।

 अ्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 15८७०.  श्री  to  चं०  दार्मा  :
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रंश दायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  ग्रन्तगं त  मोरी  गेट  तथा  काश्मीरी

 गेट  के  निवासियों  की  चिकित्सा  सहायता  उपलब्ध  करने  के  लिये  कोई  उपयुक्त  व्यवस्था  नहीं
 की

 गई  है  a  चांदनी  चौक  की  जो  उस  क्षेत्र  के  लिये  उन  स्थानों  से  बहुत  दूर  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अ्रथवा  करने  का  विचार  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  मोरी  गेट  तथा  काश्मीरी  गेट  में  रहने  वाले

 दायी  स्वास्थ्य  सेवा  से  लाभ  उठाने  वाले  व्यक्तियों  को  जो  चिकित्सा  सुविधायें  उपलब्ध  की  गई

 वे  *१& *झ&  नहीं  हैं  ।  यह  सच  है  चांदनी  चौक  की  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  की  जो

 उन  क्षत्रों  के  लिये  वहां  से  कुछ  दूरी  पर  है  ।

 दिल्ली  में  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  विस्तार  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत

 गेट मोरी गेट  में  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  की  डिस्पेंसरी  खोलने  का  विचार  यह  काम  इसलिये

 रुका  हुआ  है  क्योंकि  उस  क्षेत्र  में  उपयुक्त  स्थान  नहीं  मिल  पा  रहा  है  ।

 दुर्गापुर  तापीय  बिजली  घर

 1८७१.  थी  दी०  चं०  wat  :  क्या  सिचाई  are  विद्युत  मंत्री  २३  १९६० के
 तारों

 संख्या  ६८५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दुर्गापुर  तापीय  बिजलीघर

 में  १२०,०००  किलोवाट
 की

 क्षमता  बढ़ाने  वाले  संयंत्र  में  a  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 सिचाई कौर  विद्युत  उपमंत्री  (sft
 :

 बिजली  पैदा  करने  वाले  संयंत्र  तथा  उपकरण

 के  लिये  हाल  ही  में  काडर  दे  दिये  गये  हैं  ।  इमारतों  आदि  के  डिजाइन  तैयार  किये जा  रहे  हैं  ।

 रेलवे  डिब्बे में  लाश

 1८७२.  श्री  ato  ई - हू ०  शर्मा  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  २३  १९६०  के  तारांकित संख्या

 ६७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १  PERO  को  भ्रामरी में  बरेली

 सवारी  गाड़ी  के  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  में  रेलवे  पुलिस  को  जिस  १६  वर्षीय  लड़के  की  लाश  सन्दूक  में

 मिली  उस  की  मौत  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्ति  की  गिरफ्तारी  के  सम्बन्ध  में  ध  क्या  प्रगति

 हुई
 है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 यद्यपि  कभी  तक  रहस्य  का  कुछ  भी  पता  नहीं चला

 पुलिस  sty
 ण मामले  की  जांच  कर  रही  है

 ।
 ee

 मिल  vast में
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 कांगो  को  खाद्यान्न  की  सप्लाई

 1८७२.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  २३  2&Go H ae के  तारांकित

 प्रदर  संख्या  ६७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कांगो  को  सहायता  के  रूप

 में  कितने  मूल्य  का  गेहूं  का  झाटा  भेजा  गया
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री
 श्र०  स०

 :  कांगो को  गेहूं
 का

 घाटा  भजने
 की

 लागत

 लगभग  ४  लाख  रुपय  |

 उड़ीसा  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 1८७४.  श्री  प्र०  गठ  देव :  कया  परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  राष्ट्रीय  राज पथों  की  मरम्मत  जो  हाल  की  बाढ़  में  टूट  गये  कितना धन

 व्यय

 कौन-कौन  से  राजपथों  व  पुलों  की  मरम्मत  कराई  गई  तथा  बनवाये गये  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  wt

 अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  ?  प्रौढ़  यथासमय  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 व्यापारी  पंजीयन  कार्यालय

 Too.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  कया  स्वास्थ्य मंत्री  २३  १६६०  के

 अतारांकित

 संख्या  १२९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 भारतीय  चिकित्सा  श्रनसंधान  परिषद  के  तत्वावधान  में  व्याधि की  पंजीयन  कार्यालय  की  स्थापना

 में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  परिषद्  ने  भारत  में  व्याधि की  पंजीयन  कार्यालय  की

 स्थापना  के  लिये  एक  विस्तृत  योजना  बनाने  के  हेतु  एक  कार्यकारी  दल  हाल  ही  में  aaa  किया  था

 इस  दल  की  १९६०  में  दिल्ली  में  बैठक  हुई  थी  उस  ने  इस  प्रकार  पंजीयन  कार्यालय

 के  संगठन  तथा  कार्य  प्रणाली  के  बारे  में  कुछ  सिफारिशें  की  थीं  |  परिषद्  का  वैज्ञानिक  मंत्रणा  बोर्ड  इन

 पर  विचार  करेगा  जो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  परिषद  का  कार्यक्रम  तैयार  करेगा  |

 माल  डिब्बों  की  कमी

 Tog {/—~—\

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  को  मालूम  है  कि  खुर्दा  रोड  जिले  में  सखी  मालतीपटपुर  कौर

 जनक दी पुर  स्टेशनों  से  नारियल  लाने  के  लिये  माल  डिब्बों  की  “
 कम  सप्लाई  के  परिणामस्वरूप उस

 क्षेत्र  की  अर्थव्यवस्था  पर  बहुत  पड़ा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इन  स्टेशनों  को  पर्याप्त  मात्रा  में  माल  डिब्बे  नियत  कर  के  स्थिति  सुधारने
 के  लिये

 PERC  से  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 tRegistry  of  Pathology
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 उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  :  जी  सरकार  को  ऐसी  किसी  घटना

 का  पता  नहीं  है  ।  यदि  क्षेत्र  की  अ्रथव्यवस्था  पर  कुछ  प्रभाव  पड़ा  तो  वह  माल  डिब्बों  की  कमी  के

 कारण  नहीं  है  क्योंकि  सखीगोपाल  तथा  मालती  पट पुर  स्टेशनों  सहित  खुर्दा  रोड  जिले  के  स्टेशनों

 से  नारियल  लाने  के  लिये  १९६०  से  अक्तूबर  2eKo,  तक  की  प्रविधि  में  जो  कुल  १,५१२

 डिब्बों की  रजिस्ट्री  हुई  उन  में  से  लोगों  ने  ६८२  डिब्बों  की  मांग  रह  कर
 दी

 केवल
 ५०८

 मालडिब्बों  पर  माल  लादा  गया  जिस  से  १९६०  के  दत्त  में  ३२२  डिब्बे  बच  रहे
 ।

 वे  डिब्बे

 भी  जल्दी  से  जल्दी  खाली  किये  जा  रहे  हैं  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उडीसा  में  विद्या  परियोजनाओं

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :

 fe  १9७.
 ।

 शी
 सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 :

 श्री  संगण्णा  :

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  तीन  प्रस्थापना त्रों  अर्थात  (१)  भीमकुंड  जलविद्युत  परियोजना  (२)  तौर

 तापीय  बिजली  घर  परियोजना  शौर  (३)  बालीमेला  बांध  परियोजना  के  प्रविधिक  पहलुओं  की

 केन्द्रीय  जल  तथा  fara  ara  नें  भ्रान्ति  रूप  से  परीक्षा  कर  ली  है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;
 तौर

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  बिजली  की  कमी  दूर  करने  में  उड़ीसा  की  शी  घ्

 ही  सहायता  करने  के  लिपे  क्या  उपाय  अपनाये  जा  रहे  हैं
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  (st  areas  तापीय  बिजली  घर

 की  परियोजना  रिपोर्ट  की  परीक्षा  की  जा  चकी  है  कौर  उस  परियोजना  के  बारे  में  सिचाई  बाढ़  नियंत्रण

 ar  १ "४  परियोजनाओं  संबंधी  मंत्रणा  समिति  की  स्वीकृति  प्राप्त  करने  के  लिये  उसे  वहां  भेज  दिया

 गया है  ।

 भीम  कुण्ड  जल  fang  परियोजना
 की

 प्रथम  रिपोर्ट  की  केन्द्रीय  जल  तथ  विद्युत  ara

 द्वारा  परीक्षा  की  गई  थी  a  उड़ीसा  सरकार  से  शराबे  जांच  करने  एक  पुनरीक्षित

 परियोजना  तयार  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  बाली  मेला  परियोजना  के  बारे  में  परियोजना  रिपोर्ट

 जिस  में  यह  वेक  कल्पित  प्रस्ताव  किये  गये  हैं  कि
 एक

 वन्य  बाली  मेला  में  बनाया  जाये  श्र  दूसरा
 गुंटवाडा

 )  में  बनया  विचार  किया
 जा  रहा

 पुनरीक्षा  त  लोड  सर्वेक्षण  भ्रांकड़ों  से  यह  पता  चलता  है  द्वितीय  योजना  के  es  तक  उडीसा

 में  बिजली  की  इतनी  कमी  नहीं  रहेगी  ।

 दोहरी  लाइनों  वाले  स्टेशनों  पर  ऊपरी  पुल

 1८७८.  राजिन्द्र  सिह  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 कया  दोहरी  लाइन  वाले
 स्टेशनों पर  ऊपरी  पुल  बनाने  की प्रस्थानों को  अंतिम  रूप  दे

 दिया  गया  ग्रोवर

 इस
 प्रकार  के

 सभी
 स्टे

 wrest  य  a  eo  से  reer स्थानी  पर  इस  प्रकार  के  FTA  पुल  कब  तक  बन बन  जायेंगे
 ?

 मूर  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  ate  स्टेशन  पर
 पैदल

 चलने  वालों

 के  लिये  ऊपरी  पुल  की  व्यवस्था  रेलवे  उपभोक्ताओं
 की

 सुविधाघरों  के  प्रस्तुत
 भ्राता

 है  इन  कामों

 की  व्यवस्था  रेलवे  उपभोक्ता  सुविधा  समिति  के  परामर्शों  से  ही  किया  जाता  है  जिनमें  जनता  की  राय

 जाहिर  करने  वाले  प्रतिनिधि  होते  हैं  ।  इन  कामों  का  निश्चय  करते  समय  विभिन्न  स्टेशनों  की

 यकता  शौर  धन  की  उपलब्धि  का  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 वित्तीय  प्रभाव  तथा  अधिकतर  स्टेशनों  पर  मूलभूत  सुविधाओं  की  पहले  व्यवस्था  करने  के

 विचार  से  ,  यह  सम्भव  नहीं  कि  इस  मामले  में  कोई  समय  सीमा  नियत  कर  दी  जाये  ।  फिर भी  पैदल

 ऊपरी  पुलों  की  जहां  अ्रावदयकता हू  उनकी  व्यवस्था  जा  रही  है  ।  इसके  लिये  स्थान  शर  यातायात

 की  मांग  कौर  उपलब्ध  घन  राशि  को  ध्यान  में  रख  कर  काय
 क्रम  तैयार  किया  जायेगा  |

 दिल्ली  के  अस्पतालों के  साम  बदलना

 ८७९.  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिलती  तथा  तई  दिल्ली  के  जिन  सरकारी  के  नाम  विदेशियों  के  नामों  से

 शाम्बन्धित
 हैं  क्या  उनके  नाम  बदलने  के  कुछ  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ;  रोक

 यदि  तो  ये  परिवर्तन  कब  तक  कर  दिये  जायेंगे  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  नहीं

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 कलकत्ता म  हैजा  अनुसंधान  केन्द्र

 श्री  श्रीनारायण  दास  : क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 इस  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही  है  कि  कलकत्ता  में  हैजा  faery

 स्याश्ओों
 का

 निरन्तर
 अध्ययन

 करने  के  लिये  एक  केन्द्र  खोला  जाय  ;  अगौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  कौर  .  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्

 ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  कलकत्ता  में  एक  हैजा  aa  संधान  केन्द्र  खोला  जाये  ताकि  अन्ततोगत्वा  इसके

 नियंत्रण  भर  निरोध  के  सम्बन्ध  में  उपचार  समस्याओं  के  विविध  gat  पर  निरंतर  श्रनूसंघान  किया

 जा  सके  ।  _

 परिश्रमी  उगाल  सरकार  इस  में  सहयोग
 दे

 रही  है  ae  उसने  ४०  बिस्तरों  के  दो

 वाड  इस  उद्देश्य  के  लिये  भारती
 थ

 चिकित्सा  झनूसंघान  प  रिषभ  को  दे  दिये  है  ।  प्रयोग  शाला  की  स्थापना

 करने
 के  उद्देश्य  से  भूमि  की  अलाटमेंट  के  लिये  भारतीय

 चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  ofeaat  बंगाल

 सरकार  से  बातचीत  कर  कर  रही  है  ।

 मूल ्  प्रेमी  में
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 रेलवे समय  सारणी

 1८८५१:  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Re4s,  PEXE  प्रौढ़  १९६०  के  प्रत्येक  वर्ष  में  प्रत्येक
 जोनल

 रेलवे  द्वारा  वार्षिक  रूप

 छ् क्षीण | राय  समय में  प्रकाशित  की  गयी  समय  सारणियों  कीਂ  कुल  संख्या  क्या  है  कौर  प्रत्येक  जोलन  रेलवे

 सारणियां  किन  किन  weal  में  प्रचलित  की  गयीं  हैं  ;  कौर

 भाग  में  उल्लिखित  प्रत्येक  वर्ष  प्रत्येक रेलवे  प्रकाशन  शौर

 विक्रय  पर  कितना  खर्च  कौर  उससे  कितनी  आय  हुई
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 जोनल  रेलवे  अपनी  समय

 सारणियां  प्रत्येक  व्यै  के १ भ्रप्रैल  कौर  १  अक्तूबर  को  प्रकाशित  करती  है  ।  यदि  रेलों  के  art  जाने

 के  समय  में  कोई  महत्वपूर्ण  प  रिश्वत  करना  हो  तो  प्रत्येक  ष  १  जनवरी  को  किया  जाता है  ।  2&Xs,

 EXE  REGo  के  बीच  सभी  जोनल  रेलवो ंने  जिन  विभिन्न  भाषियो ंमें समय  सारणियां

 प्रकाशित  की  उसके  सम्बन्ध  में  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  Ce

 श्रीगन्ध  संख्या

 अपेक्षित  जानकारी
 का

 विवरण
 सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  परिशिष्ट  २,.

 अनुबन्ध  संख्या

 विश्वास  गह

 ८८९.  श्री  भक्त  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २९  १९६०  के  अतारांकित

 भरन  संख्या  GET  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तराखण्ड  में  बद्रीनाथ  ग्रोवर  केदार  नाथ  को  जाने  वाली  तीर्थयात्री  सड़कों  पर

 गई  हबनाने  के  सम्बन्ध
 में  इस  बीच  कया  प्रगति  हुई है  ;  र

 वर्ष  १६६०-६१
 के  तरन्त  तक  शेष  निर्माण

 कार्य
 में

 से  कितना  gt  हो  जानें  की

 संभावना है
 ?

 क  शौर परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  राज्य-मंत्री
 राज  बहादुर )  (  DAIS  इस  विषय

 में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  प्राप्त  सुचना
 के

 झाड़दार  पर  एक
 विवरण  संलग्न  परिशिष्ट  2,

 wary
 L

 नई  दिल्ली  की  सड़कों  क  भारतीय  नाम

 श्री  भक्त  ददन  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  १९  १९६०  के  प्र तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १०७७
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  नगर  पालिका  समिति  के  ania  aa  में  सड़कों  के  भारतीय  नाम  खने  के

 प्रदान  के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;

 क्या  कुछ
 a

 सड़कों  के  भारतीय  नाम  रखने  के  वारे  में  कुछ  सुझाव  भराये  हैं  ;

 यदि  तो
 इस

 सम्बन्ध  में  कया  निगम  किया  गया  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  ने  बतलाया है

 कि  नई  दिल्ली  में  सड़कों  के  दुबारा  नामकरण  के  लिये  इसਂ  समिति  के  सीनियर  एवं  जूनियर  वाइस

 प्रेसिडेण्ट  एक  योजन  तैयार  करेंगे  ।  समिति  के  पास  इस  समय  जो  सुझाव  श्री  रहे  हैं  वे  उनके  पास

 योजना  तैयार  करने  के  लिये  विचाराथे  भेज  दिये  जाते  हैं  ।

 भ्र  जी
 हां

 ।  समिति
 द्वारा  प्राप्त  श्र  सुझाग्ों की एक at  एक  सुची  संलग्न है

 ।  सुची  में

 | उन  सुधारों  पर  की  गई  कार्यवाही  भी  दी  गई  है  ह

 विवरण

 aaa  नाम  प्रस्तावति  मास

 लेडी  हार्डिंग  nxn NN  श्री  राशि  बिहारी  बोस  के  नाम  समिति  ने  प्रस्ताव  सं  ०  RY-UF  दिनांक

 हेडिंग  ब्रिज  पर  २७  2ENE  के  झ्रनुसार

 इस  पर  विचार  करना  स्थगित

 कर  दिया  कौर  अब  इस  पर

 नई  दिल्ली  की  सड़कों  के  दुबारा

 नामकरण  के  लिये  बनाई  जाने

 वाली  जनरल  योजना  के  साथ  ही

 विचार  किया  जायेगा  |

 निकल  गैलेरी  आफ  अमृता  शेर  गिल  के  नाम  जनरल  योजना  के  साथ  इस  पर  भी

 मोड़ने प्रकट  को  जाने
 विचार  fear  जायेंगी  |

 वाली  सड़क  ।

 पं  ग्  ई  रोड  |  डा ०  अम्बेडकर

 चाणक्य पु  में  गान्धी  विष्णु  दिगम्बर  मार्ग

 महाविद्यालय  को  दिये

 गये  प्लाट  के  सामने  की

 सड़क  |

 रेलवे  कमी

 1८८४.  श्री
 त०

 qo
 राव

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 मध्य  रेलवे  द्वारा  नागुल-वंचा  हाल्ट  के  स्थान  पर  रेलवे  स्टेशन  बनाने  के  लिये  जो  भूमि

 अजित  की  गयी  उसका  मुआवजा  किसानों  को  देने  में  देरी  करने  के  क्या  कारण

 इसकी
 कब  होगी  कौर  यह  राशि  कितनी  है

 !

 रल  जा  म
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 इस  मामले  में  खाममामथ के

 जिलाधीदा

 ने  अभी  तक  कोई  fora  नहीं  sett  तक  मुआवजा  नहीं  दिया  गया  ।

 मुझावजे की  राशि  लगभग  १४,७०० रुपये  की  होगी  ।  यह  राशि  जिलाधीश के

 fia  के  तुरन्त  बाद  दे  दी  जायेगी  ॥

 हैदराबाद को  पानी  की  सप्लाई

 श्री  त०  ब०
 बीट्स  राव

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अर्न्तगत  हैदराबाद  नगर  निगम  को  संरक्षित  जल  सम्भर
 ण

 में  वृद्धि  करने  के  लिए  कुल  कितनी  सहायता  कौर  कर्जा  दिया गया

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  नगर  के  कई  क्षेत्रों  को  संरक्षित  जल  का  समुचित  सम्भरण

 नहीं हो  रहा
 कौर

 (7)  क्या  आंध्र  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  इसके  लिए  अनुदान  की  राशि

 को  बढ़ा  दिया  जाय  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  राष्ट्रीय  जल  सम्भरण  कौर  सफाई  कार्यक्रम

 के  अर्न्तगत  कर्जे  केवल  राज्य  सरकारों  को  ही  दिये  जाते  हैं
 ।

 द्वितीय  योजना  के  चार  वर्षों  में

 इस  उद्देश्य के  लिए  ५  लाख  रुपये  का  ऋण  सहायता  के  रूप  में  दिया गया  है  ।

 जल  सम्भरण तथा  निस्सारण  योजनाओं
 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  अनुदान

 नहीं  देती  ।.  अतः  sea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इयोराफ्ूली  स्टेशन

 1८८६.  श्री  सुमन  घोष
 :

 क्या  tae  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Vexe—Ko F RTH में  इयोराफूली  रेलवे  जंकशन  पर  कराने
 जाने

 वालों  की  कुल  संख्या  क्या

 कौर  वहां  उत्तर  कर  गाड़ी  बदलने  वाले  यात्रियों  की  संख्या  क्या

 इस  स्टेशन पर  प्लेटफार्मो  की  संख्या  क्या

 क्या  इन  प्लेटफार्मो  पर  पानी  के
 नल

 नलक्प  कौर

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 उपमंत्री
 शाह  नवाज  at):

 ने  वाले  यात्री  Qo, YY,GRo

 जाने  वाले  यात्री  et CURES

 गाड़ी  बदलने  वाले  यात्री  2,25, E23 १३

 यहां  पर  तीन  ह. ग्राइलड  प्लेटफार्म  हैं  ।

 नलकूप  यहां  प्रावव्यक  नहीं  समझे  पानी  का  सम्भरण  करने  वाले  व्यक्तियों

 की  व्यवस्था की  गयी  है  ।

 यहां  साफ  किये  हुए  पानी  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  पानी  के  नल  नहीं  लगाये
 सकते  ।

 ग

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नौवहन  प्रशिक्षण

 ८८७.  श्री  पद्म  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  में  किन-किन  स्थानों  पर  नौवहन  के  प्रशिक्षण  की  सुविधायें  उपलब्ध  कौर

 १९५७  से  विदेशों  में  कितने  लोगों  को  प्रशिक्षण  दिया  और

 कितने  लोग  अब  भी  विदेशों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त कर  रहे  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  राज्य-मंत्री  राज
 :  से  संभवत

 माननीय  सदस्य  का  प्राच्य  सरकार  द्वारा  संचालित  प्रशिक्षण  से  यदि  ऐसा  तो  इस  सम्बन्ध में

 श्रावक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 व्यापारी  जहाज़ी  बेड़े
 के  प्रशिक्षण

 की  सुविधाएं  इन  जगहों  पर  मिल  सकती  हैं  :--

 व

 स्थन  प्रशिक्षण  केद्र
 pa

 बम्बई  (१)  प्रशिक्षण
 पोत  rel  डेक  भ्र फसरों  का  पूर्वे

 प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 (3)  समूद्र  इंजीनियरी  प्रशिक्षण  निदेशालय  श्राफ

 मैरीन  ——Tet  इंजीनियर  भझ्रफसरों  क  पूर्व

 समुद्र-प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 (३)  नाविकी  इंजीनियरी  कालेज  एंड  इंजीनियरिंग

 —qfraga waraa at aaa मंत्रालय  की  परिवारों

 श्राफ  के  लिए  अफसर

 तैयारी  करते  हैं  यहां  उस  के  लिए  सहायताथं

 प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  यहां  एक्स्ट्रा  मास्टर  की

 के  लिए  भी  तैयारी  करवायी  जाती  है  ॥

 (¥)  लाईफ  बोट  ट्रेनिंग  स्कूल  खेरवाहों को  लाईफ

 बोट-मैन  बनने  के  लिए  आवश्यक  क्षमता  प्रमाणपत्र

 विकेट  ore  एफिशियंसी  )  का  प्रशिक्षण दिया  जाता  है  |

 (१)  समूद्र  इंजीनियरी  प्रशिक्षण  निदेशालय
 ——-Tel  इंजीनियर

 अफसर  बनने  के  लिए  ga  समुद्र-प्रशिक्षण  दिया  जाता  है
 |

 इस  के  अलावा  यहां  एक्स्ट्रा  फस्ट  क्लास  इंजीनियर  की  परीक्षा

 के  लिए  उत्तर  समुद्र-प्रशिक्षण  सी
 भी

 दिया  जाता  है  ।

 (२)  प्रशिक्षण  पोत  भद्रा  डेक  व  इंजिन  रूम  डिपार्टमेंट

 के  खेरवाहों  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ॥

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 विश्ञाखापत्तनम्  प्रशिक्षण  पोत  डेक  व  इंजिन  रूम  डिपार्टमेंट  के

 खेर वाह ों  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  |

 नव लक्षी  प्रशिक्षण  संस्था  ——Feal  डेक  व  इंजिन  रूम  डिपार्टमेंट

 के  खेरवाहों  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  |

 १९५७  से  ८  व्यक्ति  प्रशिक्षित  किये  गये  हैं  ।  इनमें  से  ३  को  एक्स्ट्रा  मास्टर

 ५  को  की  शकिस्त  इंजीनियर  का  प्रशिक्षण  दिया  गया  ।

 यह
 Fo

 में
 ७

 व्यक्ति  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं
 ।

 इन  में  से
 ४

 एक्स्ट्रा  मास्टर

 ३  ह  फर्स्ट  क्लास  इंजीनियर  का  प्रशिक्षण ले  रहे  हैं  ।

 परस्बिकुलम  नदी  का  जल

 ८८८.  श्री  वारियर
 :

 कया  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  केरल  राज्य  सरकार  से  त्रिचूर  तालुके  में  कृषि  के  लिये  दियें  जाने

 पानी  में  परम्बिकुलम  के  पानी  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  नये  मेंद्रांस-केरल  करार  के  परिणामस्वरूप

 होने  वाली  कमी  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  उपलब्ध  हुई  और

 यदि  तो  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  सरकार  क्या  सुझाव  प्रस्तुत  कर

 रही
 है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  इस  सम्बन्ध
 में

 केस  सरकार  से  कोई

 रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अकबरपुर-टांडा  रेलवे  लाइन

 1८८९.  श्री  कालिका  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  की  जो  श्रीकरणपुर-टांडा  रेलवे  लाइन  उखाड़  दी  गयी  क्या  उसको

 चालू  करने  की  दिदा  में  कार्य  आरम्भ  हो  गया

 यदि  तो  इस  लाइन  को  चालू  करने  में  देर  कयों  की  जा  रही

 इस  लाइन  को  चालू  होने  पर  खर्च  की  जाने  वाली  राशि  का  अनुमान  क्या

 शुरू  होने  से  समाप्त  होने  तक  इस  कायें  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  नगर  :  हा ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 ts लाख  रपये

 ।

 पुनः  चालू  करने  का  कार्य  aT,

 PERL

 तक  पूर्ण  हो
 जायेगा

 ।

 sisi  में
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 भारत  में  बिजली

 S  श्री  कालिका  सिंह
 te  Eo

 ‘LL sto  राम  सुलग  fag

 क्या  सिचाई  ate  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  ल

 REXE—Fo  में  भारत  में  कितनी  विद्युत  का  निर्माण  इस  में  से  राज्यों में  कितनी

 तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  कितनी  तैयार  हुई

 REXE—HO  में  तापीय  तथा  जल  विद्युत  की  भ्रधिष्ठापित  क्षमता  कितनी  थी  कौर  इस

 दिशा  में  राज्यों  प्रौढ़  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  ५७५  क्या

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  किसी  ऐसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  कि  सभी  प्रादेशिक

 को  एक  ही  ग्रिड  में  ले  लिया
 ्र

 यदि  तो  इस  प्रकार  का  एक  ग्रिड  कब  बनाया  जायेगा
 ?

 ax  विद्युत  उपमंत्री  (#)  अझर  एक  विवरण  संलग्न  है  लिये

 परिशिष्ट  २,  जनब  संख्या  Ry]

 यह  प्रस्थापना  विचाराधीन  है  कि  पटले  विभिन्न  राज्य  ग्रीस  को

 श्रादेदिक  जालों  में  सम्मिलित  किया  कौर  तत्पश्चात  राज्य  प्राधिकारों  के  परामर्श  के  एक

 अखिल  भारतीय  विद्युत  जाल  का  निर्माण  किया  जाय  ।  इस  विषय  पर  केन्द्रीय  जल  अर  विद्युत  प्रयोग

 seat कर  रहा  है  ।  राज्य  प्रशासन  को  इस  प्रकार  से  मिलाने  का  सुझाव  कई  एक

 राज्यों  की  तीसरी  योजना  के  अन्तर्गत  भी  हैं  ।

 राष्ट्रीय  विद्युत्  जाल  की  स्थापना  के  लिये  काफी  प्राविधिक  अध्ययन  की  श्रावद्यकता  है  ।

 इसमें  राज्य  प्राधिकारों  के  पूरे  सहयोग  की  आवश्यकता  है  ।  इसके  लिये  अन्तर्राज्यीय  का  भी

 निर्माण करना  होगा  इस  मामले  में  कभी  से  यह  कहना  मुश्किल  है  कि  इस  प्रकार  का  ग्रिड  कब

 बनाया  जायगा  |

 स्थायी  fae  आयोग

 कालिका  fag

 1८६१.  ५  श्री  चाचा

 श्री  az

 क्या  सिंचाई  श्र  बिद्युत  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत-पाक  नहरी  पानी  करार  के  भ्रन्तर्गत  जिस  स्थायी  इंडस  प्रयोग  व्यवस्था

 उसकी  स्थापना  कर  दी  गयी  श्र

 यदि  तो  उसकी  प्रथम  बैठक  कहां  कब  होगी
 ?

 ate  विद्युत  उपसंत्री  (#)  इस  मामले  में  att  भारतीय  area

 नियुक्त  करने  की  दिशा  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ।

 जब  तक  संधि  के  झनुसमर्थेन-पत्रों  का  आदान  प्रदान  न  हो  जाय  तब  तक  यह  प्रश्न  उत्पन्न

 नहीं  होता  |

 भ्रंग्रेजी में

 5(  54)
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 गुजरात & के  ग्रामों  का  विद्युतीकरण

 1८६९२  श्री  मों०
 द्०  ठाकुर :  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात  राज्य  सरकार  ने  उत्तर  गुजरात  के  ग्रामों  में  बिजली

 की  प्रस्थापना की  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  सहयोग  की  मांग  की

 यदि  तो  यह  विस्तार से  कया

 इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 सिचाई  शहरों  fara  उपमंत्री
 से  गुजरात  सरकार  ने

 प्रार्थना  की  है  कि  डीज़ल  जेनरेटिंग  सेट  खरीदने  तथा  निम्नलिखित  नगरों  में  लगाने  के  लिये  उसे

 २३६  लाख  रुपये  की  राशि  दी  जाये

 जाम  नगर  |

 राजकोट

 नवसारी

 मेहमदाबाद

 आनन्द

 बीजापुर

 बड़ोदा

 रबिन्दर

 इस  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 भिलाई  मार्केटिंग  थाड  की  सुविधायें

 1८८३  श्री  प्रतीत  सिह  सरहदी  क्या  राव  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भिलाई  में  मॉडलिंग  ars  सुविधाओं  को  कहां  तक  बढ़ाया जा  रहा  है

 इसको  पूर्ण  करने  तक  इस  पर  कुल  कितना  व्यय  हो

 (77)  क्या  इस  प्रकार  के  यार्ड  रूरकेला  दुर्गापुर  में  भी  बनाये  जा  रहे  ह

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo

 ह

 भिलाई  में  एक  नये  मॉडलिंग  are  ar

 निर्माण हो  रहा  है  जिसमें  निम्नलिखित सुविधायें  होंग

 मन

 जम्प  वाला  are

 डिस्पेच  या

 लोको  याद

 स्टीम  लोको  यादे

 द  याद

 लगभग  रुपये  |

 मल  ५  में
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 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  में  गाड़ियों  के  जाने  जाने  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  वहां  से

 बांच  मील  पूर्वे  की  कौर  बौंडामुंडा  के  स्थान  पर  मार्दालिंग  यार्ड  बनाया  जा  रहा  है  ।  दुर्गापुर  इस्पात

 कारखाने  के  यातायात  की  व्यवस्था  sea  ज  से  होगी  जिसे  उस  काम  के  लिये  उचित  रूप  से  ठीक

 किया  जा  रहा  है  ।  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  में  गाड़ियों  के  खाने  जाने  की  व्यवस्था  करने  के  लिये

 ्  से  पुर्व  की  दिशा  में  एक  ars  भी  बनाया  जा  रहा  है  ।

 जला दायों  मेँ  से  मिट्टी  निकालने  सम्बन्धी  अनुसन्धान

 f
 श्री  हरविन्द  घोषाल

 श्री  बि०  दास  य्प्त ष् :
 fee.  <  डा०  राम  सुलग  सिह

 श्री  संगण्णा

 क्या  सिचाई  तौर  वियत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रयोगशालाओं द्वारा  जला दायों  से  मिट्टी  निकालने  सम्बन्धी

 स्वान  करने  की  कोई  योजना  स्वीकार  की

 यदि  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  और  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 नदी  घाटी  परियोजनाओं तथा  ae  नियन्त्रण  कार्यों  से  सम्बन्धित  आधारभूत  मूल

 के  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  द्वितीय  योजना  में  चश्मों  कौर  जलाशयों  सम्बन्धी  अनुसन्धान  कायें

 को  निम्नलिखित  राज्य  अ्रनुसन्धान  केन्द्रों  को  सौंपा  गया  था  ।  इनको  इस  कार्य  के  लिये  जो  वित्तीय

 सहायता  दी  गयी  वह  प्रत्येक  के  नाम  के  at  नीचे  दी  जाती  है
 द  ee

 क्रम  संख्या  श्रतसन्धान केन्द्र  का  नाम

 सिंचाई  तथा  अनुसन्धान  पंजाब  V,93,565

 V,03,565 सिंचाई  ग्रनुसन्धान
 रुड़की

 प्रदेश  )

 नदी  अ्रनुसन्धान  पश्चिमी  बंगाल  श,८७,३ेप४

 हैदराबाद  इंजीनियरिंग  झ्रनुसन्धान  हैदराबाद

 प्रदेश )  8,903,665

 aft  WAT  मद्रास  192,000

 मैसुर  इंजी  निर्धारित
 अनुसन्धान

 कृष्णार्जुनसागर  %,%0,000

 दामोदर घाटी  निगम  8,5  2,000

 हीरा कुद  अनुसन्धान  केन्द्र  १,  १०,०००

 १०  Go0,000

 चम्बल  घाटी  परियोजना  ayer
 ae  भोपाल

 ais  में
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 यह  उपरोक्त  व्यय  केन्द्रीय  सरकार  |  सहायता  के  रूप  में  दिया  गया  है  ।  इस  दिदा  में

 अनुसन्धान  कायें  प्रगति  पर  है  श्र  इसके  अन्तरगत  निम्न  बातों  पर  घ्यान  दिया  जाता  है
 ।

 इंस  प्रकार  की  सामग्री  इकट्ठा  करना  जिससे  चश्मों  शौर  जलाशयों  की  wake  का  ठीक

 ढंग  से  अनुमान  लगाया  जा  सके  ।

 इस  बात  का  निश्चय  करने  के  लिये  अनुसन्धान  करना  कि  करेंट्सਂ
 का

 दायों  के  डिपाज़िट्सਂ  पर  क्या  प्रभाव  पड़ता

 तअआध्ययतन
 कमेंट्स  का  भ्राददों  अध्ययन  करना

 ।
 इसमें  1.0  Ams  भी  शामिल है  ।

 नदियों  में  कराने  वाली  कई  प्रकार  की  बाढ़ों  को  रोकना  |

 mata  चिकित्सा  म ्रहेंता  परीक्षाਂ

 Taay.  Stall
 हरविन्द  घोषाल

 ‘att
 बि०  दास  गुप्त

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीकी  सूचना  सेवा  के  अ्रन्तर्गंत  भ्रम रिकी  चिकित्सा  wear  परीक्षा  की  भारत

 में  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  उसके  भ्रन्तगंत  कौन  से  प्रमाण  पत्र  तथा  उपाधियां  दी  जाती  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )
 :  ate  अमरीकी  औषध  परीक्षा  विदेशी

 डाक्टरी  स्नातक  इलिनोयस  अमरीका  की  शिक्षा  परिषद्  शव  रा
 लिया  जाता है

 |  इसका  उद्देश्य यह

 होता  है  कि  विदेशी  स्कूलों  के  स्नातकों  की  अमरीकी  अस्पतालों  में  रहने  के  लिये  परीक्षा  ली  जाय  ॥

 यह  परीक्षा  भारत  में  अ्रमरीकी  सुचना  विभाग  द्वारा ली  जाती  इसके लिए  कोई  प्रमाण  पत्र

 भ्रमणा  उपाघि  vel  दी  जाती  ।

 कनाडा  के  प्रार्प तालों  में  भारतीय  डाक्टर

 1८९६.  S
 श्री  afar  घोषाल

 Lat
 fao  दास  गुप्त

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कनाडा  के  भझ्रस्पतालों  ने  भारतीय  डाक्टर  भेजने  के  लिए  कहा

 यदि  तो  इसके  लिए  भर्ती  की  प्रक्रिया  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  कनाडा  के  अस्पतालों ने  भारतीय

 डाक्टर  भेजने  के  लिए  नहीं  कहा  भारतीय  डाक्टर  संघ  ने  कनाडा  के  अस्पतालों से  प्रार्थना  की

 थी  कि  भारतीय  डाक्टरों  को  कनाडा  जाकर  कौर  वहां  रह  कर  भ्र स्प तालों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने

 की  सुविधायें  प्रदान  की  जायं  ताकि  विभिन्न  विषयों  में  विशेषज्ञ  हो  सकें  ।  कनाडा  डाक्टर  संघ  की

 कपा  से  यह  बात  संभव  हो  गई
 ।

 वहां  अस्पतालों  में  रह  कर  लोग  डाक्टरी  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे
 गत  १२  वर्षों  में  कनाडा  के  अस्पतालों  में  ७५  भारतीय  डाक्टर  मर्जी  के  विषय  में  विशेष

 प्रशिक्षण प्राप्त  कर  चुके  भारतीय  डाक्टर  संघ  ने  भारत  के
 हॉ  डाक्टरों

 ते

 इस  प्रकार  के
 प्रशिक्षण

 मिल  wait  में

 *American  Medical  Qualification  Examination.
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 प्राप्त  करने  की  इच्छा  रखने  वाले  डाक्टरों से  आवेदन  पत्र  गे  हैं
 ।

 इस  उद्देश्य  के  लिए  इंटरव्यू  करके

 डाक्टरों का  चुनाव  किया  जाता  है  झर  फिर  उन्हें  कनाडा
 में

 भ्र स्प तालों  में  रखने  की
 सिफारिश

 की

 जाती है  ।

 दामोदर  के  निचले  भाग  में  पुनः  खुदाई

 foes.  थी  हरविन्द  घोषाल
 :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  की  मूल  परियोजनाओं  में  की  गई  सिफारिश  के  अनुसार

 पर्चम  बंगाल  के  दामोदर  के  निचले  भाग  में  पुनः  खुदाई  की  कोई  योजना  आरम्भ  की  गई  है

 कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सिंचाई  ate  वियत  उपमंत्री
 श्री  ब्र दु ईन  द्वारा

 बनाई गई  दामोदर

 घाटी  परियोजनाओं  की  मूल  योजना  में  दामोदर  के  निचले ने  भाग
 की  खुदाई के  बारे  में  कोई

 सिफारिश  नहीं  की  गई  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  ने  ऐसी  कोई  योजना  T-. el  नहीं  की  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 ara  परियोजना

 श्री  रामी  रेड्डी

 श्री  संगण्णा fae
 {

 क्या  सिंचाई  wie  faa  मंत्री  ५  १९६०  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  ३११  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  गोटा  में  वंश घारा  परियोजना  की  सारी  बातों  पर  इस  बीच  विचार  किया  जा

 चका है

 क्या  इस  परियोजना  की  कार्यान्विति के  लिये  मंजूरी दे  दी  गई  है  ;  wk

 परियोजना  की  कार्यान्वित  कब  किये  जाने  की  सम्भावना  है  तथा  उसकी  पूर्ति  कब  तक

 होगी
 ?

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  अनघ  प्रदेश  सरकार  ने  जलाशय

 के  लिये  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  थे  ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  ने  उनकी  जांच  की  तथा  यह  देखा

 कि  उनके  प्राक्कलनों  में  परिवर्तन  करने  की  शभ्रावश्यकता  है  ।  राज्य  सरकार  इस  विषय  पर  विचार

 कर  रही  है  ।

 उत्तर  नकारात्मक है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 अंग्रेजी  में
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 सुन्दरवन  नदी  afar  से  मिट्टी  हटाना

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :
 ८६६.

 Zarate  गुप्त

 क्या  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रु  नदी  बेसिन  में  नालियाँ

 की  व्यवस्था  करने  तथा  वहां  से  मिट्टी  हटाने  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  की  सरकार से  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  gat  है  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  उत्तर  नकारात्मक  है  ।

 लाहौल  तथा  स्पीती  में  जल  विद्युत  योजना

 feoo.  श्री  हेम  राज  :  क्या  सिचाई
 श्र

 बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  पंजाब  के  लाहौल  तथा  स्पीती  जिले  में  चालू  की  जाने  वाली  जल

 च्  योजनाओं  के  लिये  धन  की  व्यवस्था करने  के  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  पंजाब  सरकार  को  वित्तीय  सहायता  देना  चाहती

 है  ;  कौर

 यदि  तो  कितनी
 ?

 सिचाई  गौर  विद्युत  उपमंत्री
 उत्तर  स्वीकारात्मक है

 are  इस  विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 लाहौल  तथा  स्पीती  क्षत्रों  में  रेडियो  के  लायसेंस

 1९०१.  श्री  हेम  राज  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  कहा है  कि  पंजाब के  लाहौल  ate
 स्पीती  के

 सीमान्त  जिलों  में  रेडियो  लाइसेंस
 की

 फीस  कम  कर  दी  जाये  तथा  रेडियो  लाइसेंसों  की

 बढ़ाने  की  तारीख  जाड़े  के  महीनों  की  बजाय  गर्मी  के  महीनों  में  कर  दी  जाये

 यदि  तो  क्या  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  atc

 यदि  तो  उसका  कया  ब्यौरा  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  प०
 start  ।

 पौर  इस  प्रस्ताव
 कौ  स्वीकार  नहीं

 किया
 जा

 सका
 है  कि  तूमेगी से  रेडियो

 लाइसेंस
 की

 अवधि  बढ़ाने  की  तारीख
 १

 नवम्बर  से  १  जून  कर  दी  गई  है  ।

 बिहार
 को  खाद्यान्न की  सप्लाई

 १६६०  को

 1९०२.
 श्री  प्रतिबद्ध  सिह

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ३१

 समाप्त
 होने  वाले

 गत  ३
 महीनों  में  बिहार  राज्य  को  कितना  चावल  झर  गेहूं

 भेजा  गया  ?

 मल  ५  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  हू ०  म०  लगभग  ४४,०००  मीट्रिक  टन
 चावल

 श्र  289,000  मीट्रिक  टन  गेहूं  भेजा  गया  ।

 कृष्णा  श्र  गोदावरी  की  परियोजनाओं

 1९०३.  श्री  सुगन्धि  :
 कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  से  पूर्व  प्रत्येक  पुनर्गठित  राज्य  में

 मध्य  उड़ीसा  कौर  भ्रान्ति  में  कृष्णा  तथा  गोदावरी  बेसिनों  के  विभिन्न  स्थानों पर

 कौन-कौन  सी  जल  विद्युत  तथा  परियोजनायें  चल  रही  थी ं;

 प्रथम  तथा  द्वितीय  योजना  में  किन-किन  परियोजनाओं  की  स्वीकृति  दी  गयी  तथा

 पूरी  की  गईं  ;

 कौन-कौन  सी  परियोजनाओं  को  मंजूरी  दे  दी  गई  है  किन्तु  वे  चल  रही  हैं  ;

 किन-किन  परियोजनाओं  के  बारे  में  विचार किया  जा  रहा  ह  तथा  उन  के  बारे  में

 केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ;

 उपरोक्त  नदी  बेसिनों  की  कुल  उपज  क्या  है  att  इन  परियोजनाओं  के  लिये

 कितने  एम०  सी ०  He)  नियत  किये  गये  हैं  waar  नियत  करने  की  झवदयकता  है  ;

 कौर

 उपरोक्त  परियोजना ्र ों में  से  कौन  सी  परियोजनाओं  सम्बन्धित  नदी  बेसिन  के

 भीतर  है  भ्रमणा  उनके  बाहर  हैं  ?

 सिचाई  र  विद्युत  उपमंत्री  से  जानकारी  एकत्र की  जा  रही

 है  तथा  यथासमय  सच्चा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ॥

 महाराष्ट्र में  छोटे  पत्तन

 1६०४.  श्री  श्रीधर  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  aha

 क्या
 यह  सच  है  कि  द्वितीय  योजना  काल  में  महाराष्ट्र  में  कोंकण  तट  के  छोटे  पत्तनों  के

 विकास के  लिये  नियत  की  गईं  राशि  खां  नहीं  की  गई  है  तथा  विकास  कार्य  आरम्भ  नहीं  किये  गये
 :

 हैं  ?

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  wk

 विकास  ara  कब  आरम्भ  किये  जायेंगे  ?

 जगह  तथा
 संचार

 मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  राज

 :  से  छोटे

 पत्तनों  के  विकास  के  लिये  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें  उत्तरदायी  हैं  ।  केन्द्रीय सरकार  जहां  कहीं

 ठीक  समझती है  उन  विकास  योजनाओं  कौ  कार्यान्वित के  लिये  जो  पंचवर्षीय  योजनाओं में  सम्मिलित

 ऋण  के  रूप  में  प्रविधिक  तथा  वित्तीय  सहायता देती  है  ।  बम्बई  सरकार  से  यह  पता  चला  है  कि

 द्वितीय  योजना  में  कोंकण  तट  पर  स्थित  छोटे  पत्तनों  के  लिये
 लगभग

 ३३
 लाख  रुपयों

 में  से
 लगभग

 २७  लाख  रुपये  व्यय  किये
 जा  चुके  हैं  तथा  शेष  राद  वर्ष  के  शेष  भाग  में  खर्च  की  जायेगी  । विध्  ~

 ||  मूल  aa  जी  में
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 दुर्गापुर  स्टेशन

 सूचित  घोष  :

 1६०४.
 ४  श्री  अरविन्द  घोषाल

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  दुर्गापुर  स्टेशन  को
 फिर

 से  बनाने  के  कोई  प्रस्ताव  हैं  ;

 यदि  तो  यह  काम  कब  आरम्भ  होगा  तथा  उसकी  अनुमानित  लागत  क्या  होगी  ;

 \  )  क्या  दुर्गापुर  बिनपुर  जोन  के  झौद्योगिक  क्षेत्र  के  स्टेशनों  को  सुधारने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  कब  से  कार्य  श्रारम्भ  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  श्रीमान्  ।  दुर्गापुर में  एक  नया  स्टेशन

 बनाने का  विचार  है  ।

 यह  योजना  कई  दौर  में
 ली

 जायेगी
 ।  पहले  दौर  में  तीसरे  दर्जे  का  टिकट

 घर  इरादी  बनायें  जायेंगे  ।  यह  कार्य  चालू  वित्तीय  ay  में  प्रारम्भ  किया  जायेगा  इस  पर २  Yo

 लाख  रुपये  लगाने  का  ्  है  ।  दूसरे  कौर  तीसरे  दौर  तृतीय  योजना  काल  में  आरम्भ  किये

 जायेंग े।

 ate  श्रीमान ७
 ।

 केवल  क्रिया  रेलवे  स्टेशन  के  वर्तमान  भवन  में  कुछ  हेर  फेर

 स्नानागार  झ्र ौर  बनवाने  तथा  प्लेटफार्म  को  ऊंचा  करने  का  विचार  है  ।  ये  सुधार

 चालू  वर्ष  में  ही  प्रारम्भ  किये  जायेंगे  यदि  इस  काम  के  लिये  धन  उपलब्ध हो  सका  I

 त्रिपुरा  में  रामनगर  को  कृषि  योग्य  बनाने  का  प्रस्ताव

 1६०६.  श्री  बांग शि  ठाकुर :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  में  रामनगर  को  कृषि  योग्य  बनाने  का  प्रस्ताव  किस  भ्र वस् था  में  है  ?

 फीकी  उपमंत्री  मो०  वें  ०  कृष्ण व्या  )  :  रामनगर  को  कृषि  योग्य  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 त्रिपुरा  प्रशासन  के  विचाराधीन नहीं  है  ।

 नंगल  टाउनशिप  में  पीने  के  पानी  की  सप्लाई

 1९०७.  श्री  दलजीत
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  नंगल  बांधਂ  नामक  बस्ती  के

 जो  हिन्दुस्तान  केमिकल  फर्टिलाइजर्स  लिमिटेड  नया  नंगल  से  निकाले  गये  विस्थापित  ग्रामवासियों

 के  लिये  बनाई  जा  रही  पीने  का  पानी  देने  के  लिये  एक  योजना  पेश  की  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसको  अन्तिम  रूप  देने  के  लिये  श्री  तक  उस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की

 है

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  Vel  |

 प्रश्न
 उत्पन्न

 नहीं  होता  ।
 a

 मल  wait  में
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 बाहरी  क्षेत्रों  में  सामुदायिक  विकास

 1९०८.  श्री  झा वार  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  को  शहरी  क्षेत्रों  में  आरम्भ  करने
 का

 विचार है  ;  श्र

 यदि  तो  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  भंगियों  तथा  मेहतरों  तक  ही  योजना  को

 सीमित  करने  के  लिये  कोई  विद्वेष  उपाय  सोचे  रहें  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  alt  तक  इस  संबंध  में  नीति  संबंधी  कोई  निर्णय

 नहीं  किया  गया  है  ।  शहरी  सामुदायिक  विकास  के  लिये  व्यापक  कार्यक्रम बनाने  तथा  उनके

 बारे  में  प्रयोग  करने  के  लिये  दिल्ली  नगर  निगम  एक  भर ग्रिम  योजना  चला  रहा  है
 ।

 जो  श

 प्राप्त  होगा  उसके  भ्राता  पर  कार्यवाही  की  जायेगी  |

 दिल्ली  नगर  निगम  की  afr  योजना  में  दहर  के  ahs  घने  बसे  तथा  ऐसे

 स्थानों  के  लोगों  की  समस्याओं  को  उच्च  प्राथमिकता  दी  गई  जहां  बहुत  कम  सुविधायें  उपलब्ध

 प्रौर  इस  बात  का  कोई  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  कि  वहां  रहने  वालें  किस  जाति  के  हैं  तथा

 क्या  धंधा  है  ।

 दिल्ली  में  tag  की  सिटी  afer  एजेन्सियों

 16०६.  श्री  सुमन  घोष  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  रेलवे  के  टिकट  बेचने  तथा  रिजर्वेशन  शादी  करने  के  लिये  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली

 में  रेलवे  की  एजेन्सियों हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  स्थापना  किन-किन  शर्तों  पर  हुई  है  तथा  वे  कहां-कहां  स्थित  हैं  ;

 क्या  सब  एजेन्सियों  में  टेलीफोन  लगे  हुये  हैं  ;

 यदि  तो  प्रतिदिन  रिजर्वेशन  तथा  टिकटों  की  बिक्री  के  बारे  में  दल्ली  रेलवे

 प्रशासन  किस  तरह  जानकारी  प्राप्त  करता  है  तथा  तालमेल  रखता  है  ;

 क्या  मंत्रालय  को  पता  है  कि  इस  जानकारी  के  न  मिलने  पर  यात्रियों  को  बड़ी  fare

 होती है  ;
 ak

 यदि  तो  इस  संबंध  में  प्रशासन  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (ait  सें०  व०  :  हां  ।

 जानकारी  देने  बाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।

 विवरण

 सिटी  बुकिंग  एजेन्सियों  द्वारा  जो  यात्री  टिकट  बेचे  जाते  हैं  उनके  किराये  का  २  प्रतिशत  उन्हें

 कमिशन  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।  सीट  रिज  वें  करने  के  लिये  कोई  कमीशन  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 ठेकेदारों  को  एजेन्सी  के  कर्मचारियों  का  इमारत  का  किराया  तथा  टेलीफोन  ae  लगानें

 की  लागत  देनी  पड़ती  है
 ।

 उनको  एजेन्सी  से  मुख्य  रेलवे  स्टेशन  तक  माल  तथा  पार्सल  भेजने  के

 मूल  मं प्रे जी
 में
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 लिये  व्यवस्था भी  करनी  होती  है  कौर  माल  के  मालिकों  से  माल  पहुंचाने  का  जो  किराया
 लिया

 जाता  वह  उन्हें  दे  दिया  जाता  है  ।

 निम्नलिखित स्थानों  में  एजेंसियां  स्थित  हैं

 चांदनी  चौक  ॥

 कनाट  प्लेस  ।

 हौज  काजी  ।

 सब्जी  मंडी  ।

 सदर  बाजार  |

 सात  में  से  केवल  ५  एजेन्सियों  में  टेलीफोन  हूँ  ।  सब्जी  मंडी  तथा  सदर  बाजार  की

 में  टेलीफोन  नहीं है  ।

 से  जिन  दो  एजेन्सियों  में  टेलीफोन  नहीं  वहां  सीटों  व  अर्थों  का  रिजर्वेशन  नहीं

 feat  जाता  ।  जिन  एजेन्सियों  में  रिजर्वेशन का  काम  किया  जाता  है  वहां  टेलीफोन  से  श्रावक

 जानकारी  प्राप्त  कर  ली  जाती  है  कौर  समन्वय  स्थापित  कर  लिया  जाता  है  ।  इस  संबंध  में  कोई

 नहीं  झाई  है

 सब्जी  मंडी  तथा  सदर  बाजार  की  एजेन्सियों  में  टेलीफोन  लगाने  के  wea  पर  विचार  किया

 ज़ा  रहा  है  ।

 अ्रनसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों  को  भोजन-व्यवस्था  के  लाइसेंस

 1६१०.  श्री  TTT  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 RENEE  में  दक्षिण  रेलवे  में  भ्रनुसूचित  जातियों  के  कितने  व्यक्तियों  ने  चाय

 के  स्टालों  तथा  फल  के  स्टालों  के  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रार्थनापत्र दिये  ;  श्र

 स्टाल  चलाने  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  को  लाइसेंस  दिये  गये  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  पांच  ।

 तीन  ।

 डाक  trad

 ६११.  श्रीमती  कृष्णा  मेहता
 :

 क्या  परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किट

 क्या  यह  सच  है  कि  सदियों  में  पांगी  प्रदेश  )  की  डाक  किस्तवार  (3

 तथा  हो  कर  जाती

 यदि  तो  इसे  पांगी  पहुंचने  में  कितने  दिन  लगते  हैं  ?

 हलाक
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  श्री  राज

 :
 जी  हां

 मिल  अंग्रेजी  में
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 सदियों  में  पांगी  के  लिए  डाक  पठानकोट  से
 जम्मू  तावी-दोदा-ठाठरी-किर्तवार-पादर

 हो  कर  जाती  पठानकोट  से  पांगी  डाक  पहुंचने  में  पांच  दिन  लग  जाते  हैं  ;  किन्तु

 कभी-कभी  मौसम  की  खराबी  के  कारण  प्रतीक  समय  भी  लग  सकता  है  |

 डी  लक्स  रेलगाड़ियां

 1९६१२.  श्री  जीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  का  किन्हीं  ora  महत्वपूर्ण  रेल  पथों  पर  डी  लक्स  रेलगाड़ियां  wae

 का  विचार  att

 क्या  पर्यटकोंਂ के  लाभ  के  लिये  दिल्ली-पाने  रेल  पथ  पर  ऐसी

 गाड़ी  चलाने  की  कोई  योजना  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  (*)  श्रीमान्  ।

 श्रीमान्  ।

 चिकित्सा  का  एल०  एम०  पी०  कोसें

 S  श्री  रामी  रेड्डी  :
 1९१३.

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 चिकित्सा  का  एल०  एम०  पी०  कोसे  पुनः  चालू  करन
 की  योजना

 पर  सरकार  विचार  कर  रही

 यदि  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  a  पंचवर्षीय  योजना  की

 रूपरेखा  के  प्रारूपਂ  में  यह  कहा  गया  है  कि  देश  में  डाक्टरों  की  बड़ी  कमी  है  अ्रधिकतर  डाक्टर

 नगरीय  क्षेत्रों  में  काम  करते  हैं  कौर  बहुत  ही  कम  लोग  गांवों  में  जाते  हैं  ।  गांवों की  जोर  अधिक

 डाक्टरों  को  करने  के  लिए  रूपरेखा  के  प्रारूप  में  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  कुछ  कम  से  कम  अवधि  के  लिए  सेवा  करना  नौकरी  के  लिए  एक  आवश्यक  दत  रखने  तथा  अधिक

 चिकित्सा
 न

 करने  के  भत्ते  रहने  के  लिए  मकान  की  व्यवस्था  शादी  के  रूप  ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  काय॑  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  के  बारे  में  विचार  किया  इस  स्थिति  का  सामना

 करने  के  लिए  एक  कौर  कार्यवाही  का  सुझाव  दिया  गया  है  ate  वह  यह  है  कि  लाइसेन्शिएट  कोर्स

 फिर  चालू  किया  जाये  कौर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  काम  करने  के  लिए  लाइसेन्शिएट  डाक्टर  उपलब्ध
 किये

 ~
 जाय  |

 उड़ीसा  में  पौधा  संरक्षण

 16१५.  श्री  चल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  कीड़ों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  लिए

 मूल  ait  में
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 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 fata  उपमंत्री  ato  व०  जी  हां  ।

 जिन  टिड्डी  दलों  ने  maga,  PeKo  के  भ्रांति  सप्ताह  में  उड़ीसा  राज्य  पर  आक्रमण

 किया  था  कौर  जो  अधिकतर  पहाड़ी  तराई  पर  ही  होते  उनके  छोटे  को  देखते  हुए  टिड्डी

 विरोधी  कार्यवाहियों  के  लिए  विमानों  का  उपयोग  करना  संभव  नहीं  है  ।  सेन्ट्रल  डायरेक्टरेट

 प्लान्ट  क्वारन्टाइन  एण्ड  स्टोरेज  के  एक  वरिष्ठ  पदाधिकारी  को  हाथ  से  बिजली

 से  चलायी  जानें  वाली  wey  डर्स्टिंग  और  स्प्रेयिंग  मशीनों  के  साथ  जो  पहाड़ी  तराई  में  प्रयोग  के

 लिए  उपयुक्त होती  तुरन्त  उड़ीसा  भेजा  गया  था  ।  इस  पदाधिकारी ने  कोरापुट बरहम पुर  के

 जिलों का  दौरा  आवश्यक  टेक्नीकल  सहायता  दी  टिड्डी  विरोधी  कार्यवाहियों का  निरीक्षण

 किया ।

 कटक  में  सेन्ट्रल  प्लान्ट  प्रोटेक्शन  स्टेशन  के  टेक्नीकल  कम  चोरियों  ने  टिड्डी-विरोधी  आन्दोलन

 में  सक्रिय  सहयोग दिया  ।

 रेलवे  दुर्घटनायें

 Fare
 Sat  Jo  to  पटेल

 atk  समाठ  mo  गांधी

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PERC  में  अ्रहमदाबाद कौर  भावनगर  की  प्रत्येक  दुर्घटना  में  कितने  व्यक्ति

 घायल  हुए  भ्रौर/अथवा मारे  गये  ;

 क्या  ये  दुर्घटनाएं  इस  कारण  हुईं  कि  रेलवे  लेवल
 क्रासिंग  पर  फाटक  नहीं  बनाये  गये

 थे  कौर  चौकीदार  नहीं  रखे  गये  थे  ;  शौर

 यदि  तो  इस  तरह  की  दुर्घटनाएं  रोकने  के  लिए  रेलवे  क्रासिंग  पर  फाटक  कौर

 कौर  चौकीदारों  की  व्यवस्था  क्यों  नहीं  की  जाती
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  रासस्वासी  २७-१०-६० को  श्रहमदाबाद-बोटाड़

 सेक्शन  में  साबरमती  कौर  गांधी  ग्राम  के  बीच  लेवल  क्रासिंग  दुर्घटना  में  दो  व्यक्ति  मारे  गये  कौर

 पांच
 व्यक्तियों

 क  हल्की चोर  ।  २६-१०-६०  को
 भावनगर  महुआ  सेक्शन  में  कृष्णनगर

 बुघेल  स्टेशनों  चे  बीच  लेवल  क्रासिंग  दुर्घटना  में  ग्यारह  व्यक्तियों  को  हल्की  चोटें  ah  ।

 जी  नहीं

 इन  क्रासिंग  को  उस  श्रेणी  में  रखा  गया  है  जहां  कोई  चौकीदार  नहीं  होते

 श्रांति  के  जोर  को  कम  करने  के  लिये  wear  लगाना

 16६१७.  डा०
 सामन्त  सिंहार

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पूर्व  कौर  परिचित  समुद्रों  के  तूफानी  क्षेत्रों  में  आंधियों  के  जोर  को  कम  करने  के  लिये

 वक्ष  लगाने  (fers  की  योजनाओं  का  क्या  ब्यौरा  है
 ;

 ———

 मिल  अंग्रेजी  में
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 पहली  ate  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  अलग-ग्रहण  इन  योजनाओं  के  लिए  we

 तक  कुल  कितनी  रकम  नियत  की  गयी  थी  ate  कितनी  रकम  खर्चें  की  गयी  ;

 कौन-कौन  से  खास  पेड़  | स त  हैं  ate  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  झ्र वधि  में  a

 तक  उनमें  से  कितने  पेड़  लगाये  जा  चुके  हैं  प्रत्येक  क्षेत्र  में  कितने  लगाये  गये  हैं
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०  do  से  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है

 कौर  वह प्राप्त  होते ही  सभा  पटल पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 कोबाल्ट  रस्सी  उपचार  एकक

 डा०  सामन्त रि  :

 Tete.
 ‘Lat  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  PERE
 के  तारांकित  wet  संख्या  aC)  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोबाल्ट  रश्मि  उपचार  एकक  बीम  थेरापी  यूनिट्स  )  प्राप्त हो  चुके

 र  यदि  तो  कब  atk

 क्या  ये  यूनिट्स  पहले  चुने  गये  स्थानों  पर  लगाये  जा  चुके  यदि  हां  तो  कब
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  १६  Peye H arefHa के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  Mo  के  उत्तर  में  बताये  गये  तीन  जगहों  में  से  वेल्लोर  के  लिए  प्रस्तावित  कोबाल्ट  बीम

 थेरापी  यूनिट  जहाज  पर  लादा  जा  दीपक  नौ  वह  पहुंच  रहा  है  |

 शि कोहा बादा  में  ऊपर/नीचे  का  पुल

 ere.  श्री  गजराज  सिह  :  क्या  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शि कोहा बाद  के  लोगों  से  उत्तर  रेलवे  के  शि कोहा बाद  रेलवे  स्टेशन  के  उत्तर

 में  रेलवे  लाइन  पर  ऊपर  का  या  नीचे  का  पुल  बनाने  के  लिए  मांग  भाई  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  पर  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि
 उपरोक्त

 भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  कब  तक  निर्णय  हो  जाने  की

 संभावना  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  )  :  जी  नहीं

 सवाल  नहीं  उठता  |

 सम-पार
 की  जगह  लाइन  के  ऊपर  पुल  या  नीचे  होकर  रास्ता

 बनाने  के  सम्बन्ध  में  आमतौर  पर  नीति  यह  है  कि  जहां  कहीं  सड़क  अधिकारी

 वर्तमान  नियमों  के  अनुसार  इस  काम  पर  होने  वाले  खर्च  में  से  हिस्से  का  खे  उठाने  के  लिए

 राज़ी  वहां  इस  तरह  का  काम  हाथ  में  लेने  के  लिए  रेल-प्रशासन  तैयार  हो  जायेगा  ।

 शिकोहाबाद  में  सम-पार  की  जगह  लाइन  के  ऊपर  पुल  या  नीचे  होकर  रास्ता  बनाने  के  सम्बन्ध

 में  पहल  सम्बन्धित  सड़क  अधिकारी  या  राज्य  सरकार  की  श्र  से  ही  होनी  चाहिए  |

 मल  ait
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 GRo.  श्री  quart राय

 श्री  मे०  क०  कुमारन

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्
 की

 एक  R&Ko  में  जयपुर

 में  हुई  थी  ;

 परिषद्  ने  सरकार  से  क्या-क्या  सिफारिशें  की  थीं  rate

 सरकार  उनमें  से  किन-किन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करना  चाहती  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 जी  at

 शौर  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २६]  1

 राष्ट्रीय  सहकारी  खेती  बोड़ें

 quart  राय

 श्री  भक्त  ददन  :

 &R
 श्री  हरविन्द  घोषाल

 श्री  दास  गुप्त
 :

 श्री  रामी  शेट्टी  :

 Lat  हेम  बुरा  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  एक  राष्ट्रीय  सहकारी  खेती  ats  नियुक्त  किया  है  ;

 उक्त  ats  के  कौन-कौन  सदस्य  मनोनीत  किये  गये  हैं  उनकी  योग्यतायें  क्या  हैं  ;

 बोर्ड  के  कृत्य  क्या  हैं  ;

 बोर्डे  का  कार्यकाल कया

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०  :  (*)  जी  हां
 ।

 रेजोल्यूशन  की  एक  जिसमें  बोर्ड  की  रचना  तथा  शौर  कृत्य  दिये  गए  सभा  पटल

 पर  रखी  जाती है
 ।

 परिशिष्ट  संख्या  २,  अनुबन्ध  संख्या  २७]

 सदस्यों  की  सूची
 भी

 उनके  पदों  तथा  योग्यता भ्र ों  के  ब्यौरे  सभां-पटल  पर
 रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  २७]

 वर्तमान
 बोर्डे  की

 अवधि  ३०  १९६२  को  समाप्त  होगी
 |

 फा स्फटिक  उर्वरक

 16२२.  थी  विजय  आनन्द  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फास्फेटिक  उर्वरक  के  संबंध  में  कोई  प्रतिनिधि  मंडल  योरप  भेजा  गया  था  ;

 ty
 गर

 में
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 यदि  तो  क्या  उसने  रिपोर्ट  पेश  कर  दी  है  ;

 इस  रिपोर्ट  पर  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पर  ao  :  शर  पीइसी  अर  श्रोडी  डीए  जैसी

 विभिन्न  प्रक्रि याप् नों  से  तैयार  किये  गये  नाइट्राफास्फेट  उर्वरकों  के  परिणाम  के  बारे  में  झाँकड़े  इकट्ठा

 करने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  १६६०  में  एक  प्रतिनिधि मंडल
 को

 पश्चिमी  योरप  में

 भेजा था

 प्रतिनिधि  मण्डल  ने  तीन  सप्ताह  तक  पश्चिम  हॉलैंड  भर  इंग्लैंड

 का  दौरा  नाइट्रोफास्फेट  कौर  भ्रमण  उकेरा  तैयार  करने  वाली  कृषि  संस्थाओं

 कारखानों  को  देखा  शर  इन  देशों  के  aaa  कृषि  अर्थशास्त्रियों और  वैज्ञानिकों  से  चर्चा  की

 प्रतिनिधि  मंडल  ने  एक  अन्तरिम  रिपोर्ट  इस  बीच  पेदा  की  है  कौर  उसका  परीक्षण

 रहा

 राजस्थान  नहर

 1९२३. श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान  नहर  बनाने  के  लिए  विश्व  बैंक  से  aa  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हुई  है  या

 होने  वाली  है  ae  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  सरकार  ने  नहर

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  म्रन्तर्राष्ट्रीय  पुर्ननिर्माण  कौर  विकास  बैंक  से  अभी  तक  कोई  वित्तीय

 सहायता नहीं  मांगी  है  भ्र ौर  fara  से  इस  सम्बन्ध  गें  कोई  सहायता  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 टक  कौर  रेलगाड़ी  की  टक्कर

 16२४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  १९६०  को  संगरूर  )  के  पास  मालगाड़ी प्रौढ़

 ट्रक  में  टक्कर  हो  गयी  ;  कौर

 यदि  तो  कया  नुक्सान  gan
 और

 कितने  व्यक्तियों  की  मौत  हुई  कितनों  को  चोट

 पायी ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  जी

 तीन  आदमी  मारे  गयें  कौर  चार  आदमियों  को  चोट  पहुंची  ।  रेलवे  सम्पत्ति

 लगभग  Yo  रुपये  का  नुक्सान  पहुंचा  |

 नगर
 कौर  देहात  श्रायोजन  राज्य-मंत्रियों  का  सम्मेलन

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 FRY.  श्री  तंगामणि  :

 Lat  हरिश्चन्द्र  साथर  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६०  के  पहले  सप्ताह  में  बंगलौर

 में  नगर  श्र  देहात  आयोजन  के  राज्य-मंत्रियों  का  जो  सम्मेलन  gar  था  उसमें  क्या-क्या  सिफारिशें

 शर  निचय किये  गये  हैं  ?
 ET

 मल  अंग्रेजी
 में
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 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 कार्यसूची  के  मद  कौर  सम्मेलन  में  पारित  किये  गयें

 संकल्पों  को  बताने  वाले  दो  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  Xa]

 रानी पुर  में  सीन  क्षेत्र

 1२६.  श्री  ल०  श्रोती  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चालू  वर्ष  में  मनीपुर  प्रशासन  के  मीन  क्षेत्रों  से  राजस्व  औसत

 वार्षिक  राजस्व से  कम  है

 क्या  यह  कमी  इस  कारण  हुई  है  कि  फूमनोम a  निग्थीखोंग
 के

 ने  बकाये  की  बड़ी-बड़ी  रकमों  का  भुगतान  नहीं  किया  ;  ौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 उपमंत्री  मो०  ठ  से  आवश्यक  जानकारी  इ
 et

 की  जा  रही  है और  वह  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 सहकारी  सप्ताह

 1९२७.  श्री  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सारे  देश  में  ५  से  ११  Rego  तक  सहकारी  सप्ताह  मनाया  गया  AT;

 इस
 सम्बन्ध

 में  राज्य  सरकारों  को  जारी  किये  गये  area  यदि  कोई  हो

 ब्यौरा  FAT  है नह

 कितनी  राज्य  सरकारों ने  उसका  पालन  wk

 क्या  किसी  राज्य  से  सहकारी  सप्ताह  मनाये  जाने  के  बारे  में  रिपोर्टों  प्राप्त  हुई  हैं
 ?

 सामुदायिक  बिकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  wo  Ala)  :  जहां  ।

 राज्य  सरकारों  को  कोई  आदेश  जारी  नहीं  किया  गया  था  ।  फिर  भी  उन्हें  यह  सुझाव

 feat  गया  था  कि  वे  सहकारी  सप्ताह  समारोह  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  लें  ।  उन्हें  खासकर  यह

 सुझाव  दिया  गया  था  कि  राज्य  सहकारी  संघ  राज्य  प्रचार  विभाग  ्र  राज्य  रजिस्ट्रारों  के  परायों
 से

 स्थानीय  कार्यक्रम  प्रायोजित  करें  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  यह  बताया  गया  था  कि  राज्य  सरकारों

 द्वारा
 प्रकाशित  पत्रिकाओं के  विशेषांक  इस  अवसर  पर  निकालें  जायें  ।  यह  भी  सुझाव  दिया

 गया  था  कि  विभिन्न  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  प्रशिक्षार्थी  गांवों  में  चर्चाश्रों  का  करें  ।

 सभी  राज्यों  में  सहकारी  सप्ताह  समारोह  सम्पन्न  हुए  ।

 राज्य  सरकारों  से  कोई  रिपोर्टो  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं
 ।

 ऐसी  कोई  रिपोर्ट
 नहीं  मांगी

 गयी  थीं  |

 रेलगाड़ियों  का  देर  से  चलना

 fers.  श्री  तंगामणि
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे  में  मदुराई  से  गुजरने  वाली  रेल  गाड़ियां  ५,  ६

 का  ह

 ७  Rego
 को  देर  से  चल  रही ८

 +मल  wast  में ५
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  उनका  सामान्य  रूप  से
 चलना  शुरू  हो  गया

 जब  सिंचाई  तालाब  फूट  जायें  तब  रेलगाड़ियों का  देर  से  चलना  रोकने  के  लिए

 कार्यवाही की  जायगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी

 ५  REROo  की  रात  को  भ्र भूत पूर्वे  भारी  वर्षा  के  बाद  मदुराई  के  पास  मुकुलम्

 तालाब  में  दरार  के  कारण  निम्नलिखित  स्थानों  में  दरारें  पड़ीं

 मढुराई-विरुधुनगर  सेक्शन  के  मदुराई  पसुमलाई  स्टेशनों  के  बीच

 मदुराई-मदुराई लाइन  पर  मदुराई  सुलेमान  स्टेशनों  के  बीच

 मदुराई-बोडिनयकनुर लाइन  पर  मदुराई  सेक् कानु रानी  स्टेशनों  के  बीच

 उपरोक्त  में  दरारें  पड़  जाने  के  कारण  गाड़ियों  का  कराना  जाना  बन्द  हो  गया  था  ।

 गाड़ियों का  सीधे  जाना  जाना  ६  १९६६०  को  €,  ४५  बजे  शुरू  हो  गया  था  ।

 सिंचाई  तालाबों  की  देखभाल  करना  राज्य  सरकार  का  उत्तरदायित्व  है  ।  यदि

 सिचाई  तालाबों  में  दरार  के  कारण  रेलवे  लाइन  पर  कोई  प्रभाव  न  पड़े  तो  रेलगाड़ियों  के  देर

 से  चलने  की  कोई  संभावना  नहीं  होती  ।  यदि  लाइन  खराब  होने  की  संभावना  हो  तो  सुरक्षा

 के  लिए  बड़ी  सावधानी  से  गाड़ियां  चलानी  पड़ती  हैं  कौर  तब  गाड़ियां  देर  से  पहुंचती  हैं  ।  फिर

 भी  इस  बात  के  लिए  ax  wife  की  जाती  है  कि  लाइन  की  हालत  को  देखते  हुए  कम  से  कम

 देर  हो  ।

 दक्षिण  रेलवे  में  रेलगाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 Tere.  श्री  तंगामणि
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  २६  PERO  को  दक्षिण  रेलवे  में  विरुधुनगर  कौर

 तिरनेलवेली  के  बीच  वेप्पिलैपट्टी  छत्तिरम  के  पास  मालगाड़ी  के  ग्यारह  डिब्बे  पटरी  पर  से  उतर

 यदि  तो  उसके  am  कारण

 उसके  परिणामस्वरूप  कितनी  देर  तक  गाड़ियों  का  ara  जाना  बन्द  हो  गयां

 ग्य

 क्या  यह  सच  है  कि  तामिलनाड़  में  निरन्तर  वर्षा  के  कारण  गाड़ियों  का  देर  ले

 ख  लना  इस  कारण  बढ़  गया  ?

 उपमंत्री  सें०  :

 मशीनी
 उपकरण ae  पड़

 जाने  के  कारण  डिब्बे
 पटरी

 पर
 उसर  गये

 ।

 लगभग १४  घंटे  तक  ।

 कुछ  रेलगाड़ियों को  जो  वर्षा  के  कारण  से  रही  थीं इस  घटना  के  कारण

 और  अधिक  रुकना  पड़ा  ।
 ee

 मूल  अंग्रेजी
 में

 454  (Aji
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 केसरिया  स्टेशन  पर  रेलगाड़ियों  को  टक्कर

 1९३०.  श्री  तंगामणि  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ag  सच  है  कि  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  रायपुर-विजयानगरम् सेक्शन  में  केसरिया

 स्टेशन पर  २८  1e Ke  को  मालगाड़ी  के  एक  डिब्बे  कौर  एक  दूसरी  मालगाड़ी  के  बीच

 टक्कर हो  गयी

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  दुर्घटना  में  एक  ट्रैफिक  इन्स्पेक्टर  मारा  गया

 क्या  इस  दुर्घटना  की  जांच  पूरी  हो  चुकी  है

 यदि  ती  कया  निष्कर्ष  कौर

 (a) (=)  मृत  व्यक्ति श्री  पी०  एस०  राव  को  कितनी  क्षतिपूर्ति दी  गयी ?

 उपमंत्री  सें०  वं०  राम स्वामी )  कौर  जी  हां

 कौर  विभागीय  जांच  के  ्  दुर्घटना  रेलवे  कर्मचारियों  की  गलती  के

 कारण  हुई
 ।

 विधवा  को  दान  के  तौर  पर  ५००  रुपय की  रकम  दी  कर्मचारी  क्षतिपूर्ति

 अधिनियम  के  atte  क्षतिपूर्ति  के  भूगतान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 अस्पतालों  कन् सर  वाड

 1९३१.  शी  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क  )  ear  में  कुछ  विद्यमान  भ्र स्प तालों  में  sere  ares  यूनिट  या  विंग  खोलने  में  सहायता

 देने  की  कोई  योजना है

 क्या  किसी  राज्य  में  ऐसा  कोई  1...  वार्ड  खोला  गया  है

 किन-किन  राज्यों  कों  ऐसी  सहायता  दी  गयी  cit  कौम-कौन  से  राज्य  ea  से

 अब  तक  लाभ  नहीं  उठा  सके  कौर

 क्या  उन्होंने  कोई  कारण  बताये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  विवरण  संलग्न  है  ।  [afera  परिशिष्ट

 २,  wae  संख्या  ze]

 सामुदायिक  विकास  के  प्रशिक्षण  tx

 वे  स्त्री
 प्रकाशा वीर  शास्त्री  :.  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 देगा  में  सामुदा  यिक  विकास  तथा  सहकार  के  लिए  कितने  ऐसे  प्रशिक्षण  हैं  जिन  में

 हिन्दी  यां  प्रादेशिक  arent  के  माध्यम  से  प्रशिक्षण  दिया

 कया  अग्रेजी  के  स्थान

 पर

 भारतीय

 erat

 के  प्रयोग

 के

 लिये  कोई fatter  कार्यक्रम  स्वीकार  किये  ०५

 मूल  श्रंम्रेजी  में
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 यदि  तो  वे  कया  हैं  कौर  क्या  उनकी  पूर्ति  के  लिये  कोई  समय-सीमा  निर्धारित

 की  गई  हे  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  धन  सु०  :  सामुदायिक

 विकास  कार्यक्रम  से  सम्बन्धित  कोई  भी  ऐसा  प्रशिक्षण  केन्द्र  नहीं  है  जहां  हिन्दी या  प्रादेशिक

 भाषाश्रों के माध्यम से प्रशिक्षण के  माध्यम  से  प्रशिक्षण  दिया  जाता  ६०  जूनियर  सहकारिता  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 में
 से  ३६  केन्द्रों

 में
 सम्बन्धित  प्रादेशिक  भाषा  शिक्षा  का  माध्यम है  प्रौढ़  २४  केन्द्रों

 में
 तथा  स्थानीय  दोनों  भाषाएं  दिक्षा  का  माध्यम  हैं  ।  इसके  १३  खण्ड  स्तर  सहकारिता

 अधिकारी  are  माध्यमिक  feat  प्रशिक्षण  केन्द्रਂ  तथा  एक  सहकारिता  शिक्षक  प्रशिक्षण

 केन्द्र  जहां  भ्रंग्रेज़ी  के  साथ-साथ  प्रादेशिक  भाषा  का  भी  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 सामुदायिक  विकास  से  सम्बन्धित  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के
 सम्बन्ध  में  उत्तर  शून्य  है  ।

 जहां  तंक॑  सहकारिता  का  सम्बन्ध  खण्ड  स्तर  सहकारिता  प्रशिक्षण  कोटा  में  हिन्दी  मैं

 शिक्षण  देने  की  योजना  है  ।

 खण्ड  स्तर  सबका  रिता  प्रशिक्षण  कोटा  में  इस  कार्य  के  लिए  शीघ्र  ही  एक

 हिन्दी  अनुभाग  खोला  जायेगा |

 गोविन्दपुर  eT

 &33  श्री
 सरजू  पाण्डेय

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  वाराणसी-भटनी  रेलवे  लाइन  पर  कि  रिहड़ापुर  कौर  बेचारा  रोड के  स्टेशनों  के

 बीच  गोविन्दपुर  रेलवे  cea  का  निर्माण  रुक  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ak

 यदि  तो  निर्माण  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  :
 किरिहड़ापुर  शौर  बेलथरा  रोड

 के

 बीच  पार  स्टेशन
 बनाने

 का
 विचार  छोड़  दिया  गया  है  ।

 यातायात  का  स्वरूप  बदल  जाने  के  कारण  नये  पार  स्टेशन  की  ज़रूरत नहीं  है

 (77)  सवाल  नहीं  उठता ।

 डाक-तार विभाग  को  हानि

 Tew.  efteat  महोबा  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 win कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि

 डाक॑-तार  विभाग  ने  Veye—eo Hs में  एक  लाख  रुपये  से  अधिक

 को  हानि  बरसात  में  डाल  दी

 यदि  तो
 उसके

 क्या  कारण  हैं  ?

 मूल  भ्ंप्रेजी  में



 RIS  लिखित  उत्तर  २८  Rego

 तथा  संचार  मंत्री  To  वह  REYE—RO  में

 डाक-तार  विभाग  के  हिसाब-किताब में  बाढे-खाते  डाली  गयी  हानि  का  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है  ।

 उससे  यह  दिखायी  पड़ेगा  कि  किसी  भी  मामले  में  हानि  १  लाख  रुपये  से  अ्रधिक  की  नहीं  है  ।

 हानि  का  विवरण  मामलों  की  हानि की  कूल  टिप्पण

 सख्या  रकम

 रुपयों

 में

 रे

 जर  राय  विविध

 कारणों  से  हुई  arta  gk  दे

 रियायती  दरों
 पर

 ग्र नाज़  दिये  जाने  के

 कारण  हुई  हानि  24x"  (2)  ac

 (२)  १३

 (३)  ५३

 चोरी  के  कारण

 इंजीनिर्थारंग  डिविजनों  में  हानि  १७

 चोरी  wife  के  कारण  डाकखानों

 में  हानि

 तथा  उसी  रकमों  की  दासी सद

 Tal  ना  सकता

 कारण  हु

 विविघ  हानि  R0,08  ३०

 चोरी  ग्राही के  कारण  तार घरों
 में  हानि  ee

 **यह  रकम

 केवल  २७१४

 रुपयें है  ।

 चोरी  शादी  के  कारण  टेलीफोन

 y  aver Ff  हानि  ३८

 विविध च  reat  से  हुई  refteita  fardtany

 भ  rs

 का  लल लग  क  कि

 जोड़  Ro,ky  3,00

 et  eee  कि ल  capes cot  aoe

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अंग्रेजी  में



 १३४५४
 ३  १८८२

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 भारतीय  तार  नियम में  संशोधन  श्र  इंडिया  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज़  लिमिटेड
 का  वार्षिक  प्रतिवेदन aa

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  च०  :  मैं  (१)  भारतीय  तार

 १८८५ की  घारा  ७  की  उप-धारा  (५)  के  meas  भारतीय  तार  १९५१  में  कुछ  कौर

 dara  करने  वाली  निम्नलिखित  झ्र घि सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ~——

 दिनांक  ८  EKO  की  एस०  ्रो ०  VSR;

 दिनांक  ५  १९६०  की  जी०  एस०  १९९६६  |

 (2)  समवाय  १९५६  की  घारा  ६३६
 की

 उप-घारा  (१)  के  भ्रन्तर्गत  इंडियन

 टेलीफोन  इंडस्ट्रीज़  लिमिटेड  के  वर्ष  QEXE—To  के  विधिक  प्रतिवेदन  की  लेखा-परी  गीत

 लेखे  तथा  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 में  रखी गई  ;
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  BWRE/Ko  R¥v0 [Ko]

 मध्यप्रदेश खाद्य  क्षेत्र  से  चावल  श्र  गेहूं  का
 निर्यात

 कृषि  उपमंत्री  ao  |. ह  :
 में

 श्री
 झ  ०

 Ho  थामस  की  प्रोर  से  मध्य  प्रदेश

 से
 महाराष्ट्र  प्रौढ़  गुजरात  राज्य  को  गेहूं  कौर  चावल  के  निर्यात  के  लिये  की  गई  संशोधित

 व्यवस्था

 के  बारे  में  किये  गये  निर्णयों  के  टिप्पण  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूँ

 पुस्तकालय में  रखी  देखिये  संख्या  एल०
 ठी

 ०  २४७१/६०]

 य

 छ  की  श्रनुप्रक  १९६०-६१

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन
 :  में  वर्ष  LEQO—|ER  के  राय-व्यस्क  के

 सम्बन्ध  में  अनुदान
 की

 प्रनु पूरन  मांग
 का

 एक  विवरण  उपस्थापित  करता  हूं
 ।

 TS

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विजय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 स्टेनवेक हारा  शुल्क  संरक्षण  का  श्रष्यपंण

 pat  रघुनाथ  fag:  :
 में

 नियम  १९७  केविन  इस्पात  खान  शौर  ईधन  मंत्री

 का  ध्यान  निम्नलिखित  झदिलस्वनीय  लोक  महत्व  के  विजय  की  a  श्रावित  करता  हूं  कौर  ATTA

 करता  हूं  कि  वह  उसके  बारे  में  एक  वक्तव्य  दें

 हक ल  लाा
 dae

 रिफाइनिंग
 समवाय  दारा

 शुल्क
 संरक्षण  का  ETTਂ

 मूल  aq  जी  मैं



 १३४६  अ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  २८  नव  +  R&R

 are  ध्यान  दिलाना

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०
 दे०

 :  जब  बम्बई  में  स्टैंडर्ड  कुश  कम्पनी

 द्वारा  एक  तेल  शोधन  कारखाना  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  हो  रहा  तो  उस  समवाय  ने

 बहत  से  श्राइवासनों  की  मांग  की  थी  कौर  इस  तेल  शोधन  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  सरकार  से

 सहायता भी  मांगी  ।  इस  प्रकार  के  श्राइवासनों  में  से  सरकार  ने  इस  शझ्राइवासन  को  भी
 मान  लिया

 था  कि  भारत  में  तैयार  किये  गये  तेल  के  उत्पादों  तेल  शोधन  कारखाने  के  पूर्ण  स्तर  पर  काम  शुरू

 कर  देने  के  समय  से  १०  वर्ष  की  तक  या  ३१  gs  जो  भी  wats  पहले  हो

 विद्यमान  शल्क  संरक्षण  प्रदान  किया  जाता  रहेगा  |  भ्र  यह  उपबन्ध  करार  के  पैरा  ६  (१०)

 सम्मिलित कर  लिया  गया  था  ।  इस  छट  का  hay  यह  था  कि  करार  होने  के  दिन  पेट्रोलियम

 उत्पादों  के  रायात  शुल्क  प्रॉयर  उत्पादन  शुल्क  में  जो  ग्रन्तर है  वह  इस  प्रविधि  जिसमें तेल

 नियां  इस  रियायत  का  फायदा  उठायेंगी  ज्यों  का  त्यों  बना  रहे  ।  लेकिन  करार  के  दिन  यहां  के  बने  हुए

 तेल  कौर  बैटमेन  पर  कोई  उत्पादन  शुल्क  नहीं  था  ।  लेकिन  बाद  को  चल  कर  इन  भेद  से  कुछ

 वस्तुओं  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाया  गया  ऐसा  करने  के  कारण  इसी  प्रकार  के  आयातित  उत्पादनों

 पर  रायात  ow
 भी

 इसी  भ्रनुपात  से  बढ़ा  दिया  गया  ।  र्था  इन  उत्पादों  पर  शुल्क  संरक्षण  करार  के

 समय  प्रचलित  आयात  शुल्क  के  बराबर  ही  था
 ।

 इस  छूट  को  पाने  के  प्रयोजनार्थ  तेल  शोधन  कारखाने

 इन  उत्पादों  पर  उत्पादन  शुल्क  तभी  दे  दिया  करते  थे  जब  भी  ये  शुल्क  लगाये  जाते  लेकिन  अन्त

 में  भ्र पने  विक्रय  मूल्य  में  वे  उपभोक्ताओं  उत्पादन  शुल्क  तो  नहीं  तेल  शोधन  कारखानों  द्वारा

 कोई  दिया  गया  भारत  सरकार  द्वारा  समय  समय  पर  लगाये  गये  आयात  शुल्क  की  मात्रा  अवद्य

 वसूल  कर  लिया  करते  थे
 ।

 reuse  वे कु भ्रम  रिफाइनिंग  कम्पनी  ने  भ्र पना  उत्पादन  REY 4V  से  शुरू  किया  था

 M2 RNY  से  पुत्र  स्तर  पर  उत्पादन  शरू  हो  गया  था  |  Fo— PRUE  से  इस  कम्पनी ने

 मोटर  स्प्रिट  पर  मिलने  वाला  शुल्क  संरक्षण  का  श्रध्यपंण  कर  दिया  |  शभ्रग्रेतर  पुनरीक्षण  के  फलस्वरूप

 स्टैण्ड  apa  रिफाइनरी  कम्पनी  ने  उसे  मट्टी  के  हार्ड स्पीड डीजल  लाइट  डिजल  तेल

 पर  प्राप्त  शुल्क  संरक्षण को  १५  १९६०  से  भ्रध्यर्पित  करने  की  पेशकश  स्वेच्छा  से  की  है
 ।

 इस  पेशकश  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है
 ।

 ऐसी  पेशकश  का  लाभ  उठाने  का  समुचित  तरीका  केन्द्रीय

 राजस्व  बोर्ड  द्वारा  पहले  ही  निकाला  जा  चुका  जब  P—l9—YE  से  शल्क  रियायत  के  प्रध्यपप  के

 लिये  बर्मा  दोल  ने  ऐसी  ही  पेशकश  की  थी  अर  उसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।

 स्टैण्डर्ड  वैकुअम  रिफाइनरी  कम्पनी  द्वारा  पैट्रोलियम  उत्पादों  पर  से  शुल्क  रियायत  के  प्रख्यापित

 किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  केन्द्रीय  सरकार
 को

 लगभग  १४४  लाख  रुपये  प्रतिवर्ष  के  हिसाब  से

 आगामी
 ४  वर्ष  १  महीने के  लिये  कुल  ५८६  लाख  रुपये  का  अतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त  होगा  ।

 pat  नारायण  कुट्टी  मेनन  :  क्या  सरकार  इस  शुल्क  संरक्षण  के  अझ्रध्यपंण  के

 बारे  में  कोई  विधान  प्रस्तुत  करेगी  यदि  हां  तो  क्या  वह  इसी  चालू  सत्र  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।

 के०  दे०  मालवीय
 :  इसके  लिये  तरीका  तो  पहले  निकाला  जा  चुका  जैसाकि  मैंने  अपने

 में  बताया
 गाया  जब  बर्मा  शैल  शुल्क  rear  किया  था  तो  एक  तरीका  निकाल

 लिया
 गया

 tat  भ्रंग्रेजी  में



 ७  १८८२  )  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  रै  २४७

 भर  ध्यान  दिलाना

 कानपुर में  युद्धास्त्र  कारखानों
 के  श्रांधिक  रुपये

 बन्द  हो  जाने
 का

 समाचार

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  नियम  १९७  के  अधीन
 में

 प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  श्रावित  करता  हूं  कौर  प्रार्थना  करता  हूं
 कि

 वह  इस  बारे

 बारे  में  एक  वक्तव्य दें  |

 की  कमी  के  कारण  युद्धास्त्र  कारखानों  के  झांकी  रूप  से  बन्द  हो  जाने  का

 समाचार  ।''

 श्रापकी  जानकारी  के  मैँ  यह
 भी

 बताना  चाहता  हूं
 कि

 मुझे  सूचना  मिली  है  कि
 बिजली

 बन्द  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  १७  बड़े  कारखानों  के  भ्र ति रिक्त  ,  जिनमें  युद्धास्त्र  कारखाने
 भी

 लित  १०१  छोटे  नॉटे  कारखानों  पर  भी  इसका  प्रभाव  पड़ा  है
 ।

 यह  मामला  विद्युत  से  भी  सम्बन्धित  है  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रतिरक्षा  मन्त्री  के  अतिरिक्त

 सिंचाई  और  विद्युत  मन्त्री
 भी

 स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करें
 |

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :

 हमें  सूचना  मिली  है  कि
 २५

 नवम्बर  को  चार  युद्धास्त्र

 कारखानों  के  बिजली  संभरण  में  रुकावट  पैदा  हो  saa  से  तीन  कारखानों  पर  इसका  गम्भीर

 प्रभाव  कौर  एक  पर  श्रांदिक  ।  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  स्वयं  चिंतित  है  क्योंकि  इससे  हमारे  उत्पादन

 पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  हमने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  सम्पर्क  स्थापित  किया  हुजरा  है  क्योंकि  इन  कारखानों

 को  बिजली  का  संभरण  करना  उसी  का  दायित्व  है  ।  कारखानों  को  पुनः  बिजली  मिलने  लगे  इसके

 लिये  सरकार  हर  सम्भव  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 श्री स०  मों०  बनर्जी
 :
 प्राप्त  से  पता  चलता  है  कि  पिछले  १८  महीनों  से  गंगा

 का

 पानी  कम  हो  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  है  सेना  के  सैनिक  इस  काम  को  हाथ  में  ले  लें
 ।

 कानपुर  एवं

 लखनऊ  की  जनता  बिजली  की  कमी  से  परेशान  हो  गई  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस

 मामले  में  हस्तक्षेप  करे  ।

 fama  क्या  माननीय  सिंचाई  are  विद्या  मंत्री  को  कुछ  कहना  है
 ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री
 :

 विद्युत्  सम्भरण  की  बात  तो  राज्य  सरकार  का

 विषय  है  ।  वहां  की  सरकार  को  ही  इस  बारे  में  कुछ  करना  चाहिये  ।  जहां  तक  कि  रेत  को  निकालने

 की  बात  है  उस  बारे  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 माननीय  प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  यह  एक  गम्भीर

 मामला  है  भ्र ौर  वे  इस  गड़बड़ी  को  दूर  करने  के  लिये  हर  सम्भव  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  प्रिया  कि

 माननीय  सिंचाई  ate  विद्युत्  मन्त्री  भी  इस  बारे  में  अवश्य  ही  कुछ  करेंगे  |

 जहां  तक  कि  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्रोर  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  की

 बात  है  वेसे  तो  हम  एक  दिन  में  एक  प्रस्ताव  की  अनुमति  देते  हैं  लेकिन  जब  एक  ही  विषय  पर

 स्थगन  प्रस्ताव  भी  जाते  ्र  ध्यान  दिलाने  की  सूचनायें  भी  तो  अपवादस्वरूप  ध्यान  दिलाने

 की
 सूचना  की  भी  अनुमति  दे

 दी
 जायेगी  ताकि  सरकार

 की
 कौर  से  उस  विषय  के  बारे  में  उत्तर  मिलਂ

 सके  ।

 Sate

 aint  में
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 थ्री  स०  सो०  बनर्जी :
 माननीय  श्रम  मन्त्री

 भी
 यहां  उपस्थित  हैं

 |
 इसका  प्रभाव

 {0,009

 कर्मचारियों  पर  पड़ा  है  ।  मिल  मालिक  चाहते  हैं  कि  मजदूर  इस  क्षति  की  पूर्ति
 र  की  छुट्टियों में

 काम  करके  पुरा  करा  करें  ।

 गश्नध्यक्ष  महोदय  :  मिल  मालिकों  से  इस  समय  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 कौर
 न  माननीय

 सदस्य  सभी  मन्त्रियों  से  इस  समय  उत्तर  की  श्राद्या  कर  सकते  हैं  ।

 fait स०  सो०  बनर्जी  :  मैंने  उनके  कान  में  यह  बात  डाल  दी  है  ।  यह  एक  गम्भीर  मामला
 है  ।

 समवाय  AMT  विधायक--जारी

 महोदय
 :

 oa  सभा  समवाय  १९५६  में  श्रागे  संशोधन  करने
 वाले

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप
 खण्डवार

 बिचार  जारी
 रखेगी  ।  खण्ड

 ७९  पर  विचार  हो  रहा  है  ।  श्री  मुरारका भाषण  जारी  रखें  ।

 मुरारका  )  कल  मेंने  संशोधन  संख्या  5&,  ६०  €१  प्रस्तुत  किये

 वे  मेरे  झर  श्री  नथवानी  के  नाम  में  हैं  ।  मैंने  संशोधन  संख्या  ८९  के  सम्बन्ध  में  बोलते  हुए  कहा

 था  कि  धारा  २५०  के  खण्ड  9%  के  अन्तर्गत  काफी  व्यापक  दाक्तियां  ग्रहण  की  जा  रही  हैं
 |

 खण्ड  9&  का  उपखण्ड  (१)  घारा  २५०  को  संशोधित  करता  है  ।  इस  उपखंड  (१)  में  व्यवस्था
 की

 गई  है  कि  यदि  केन्द्रीय  सरकार  घारा  २४७,  २४८  या  VE  के  अन्तर्गत  किसी  जांच  पड़ताल  के

 अन्यथा” किसी श्रन्य किसी  wer  किन्हीं  शेयरों  से  सम्बन्धित  संगत  तथ्यों  का  पता

 लगाने  की  आवश्यकता  श्र  यदि  केन्द्रीय  सरकार  की  राय  में  उनका  पता  तब  तक न  लगाया

 जा  सकता  हो  जब  तक  उन  शेयरों  पर  उपधारा  (२)  में  उल्लिखित  प्रतिबन्ध न  लगाये  तो

 सरकार  उन  पर  तीन  साल  तक  के  लिये  वे  प्रतिबन्ध  लगा  सकेगी  ।  उपधारा  (२)  में  उन  प्रतिबन्धों

 को  गिनाया गया  है

 घारा  २५०  की  मूल  योजना  यह  थी  कि  २४७,  २४८  या  WR  के  AAT

 कुछ  सेवायों  पौर  सम्बद्ध  समवायों  के  स्वामित्व  के  बारे  में  जांच-पड़ताल  कर  सकती  है

 at  यदि  कुछ  देयरघारी  उसमें  भ्रड़चन  पैदा  तो  घारा  ro  ( J  के
 तीन

 साल  तक  के  लिये  कुछ
 प्रतिबन्ध

 लगा
 सकती  उन

 शेयर
 रियों

 को  तीन  के  लिये

 मालिकाना  attired  से  वंचित  कर  सकती  है  ।  लेकिन  अब  इस
 नये

 संशोधन

 में  यह  भी  जोड़  दिया  गया  है  कि  रारकार  धारा  २४७,  २४८  या  २४६  के  अन्तर्गत  ही

 किसी  अरन्य  कारण  भी  जांच-पड़ताल  कर  सकेगी  आर  वे  प्रतिबन्ध  लगा  सकेगी

 मूल  घारा  में  यह  स्पष्ट  शतं  रखी  गई  थी  कि  जांच-पड़ताल  चल  रही  हो  कौर  सरकार  यह

 महसूस  दर  रही  हो  कि  कु  छ  शेयरधारक  उसमें  अड़चन  पैदा  कर  रहे  हैं  जिसके  कारण  संगत  तथ्यों

 का  पत्ता  नहीं  लगाया  जा  सकता
 तभी  प्रतिबन्ध  लगाये  जा  सकते  थे  ।  लेकिन  नये  संशोधनों में

 # ॥,  अन्य  किसी  कारण वद दा जोड़  प्रतिबन्ध  लगाने  की  गठित  बहुत व्यापक  बना

 दी  गई  है
 ।  गेरी

 राम  में  नहीं  जाता
 कि

 वीसी
 भी

 जांच-पड़ताल  के  बिना  यह  कसे  जाना  जा  सकता

 है  कि  श्रमिक  शेयर पारी  कुछ  अड़चनें  पैदा  करेंगे
 ।

 दयारानी  समिति ने  घारा  Reo  की
 उपधारा  (  का  क्षेत्र  इस  प्रकार  व्यापक  बनाने  की  ्य

 वि
 रिश नहीं  की  थी  ।

 सभा  में  के  पुरःस्थापित  होते  समय  भी  इसमें  ऐसी  व्य  ea  नहीं  थी

 ।

 —_———  ere

 मल  wast  में
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 यह  नया  संशोधन  संयुक्त  समिति  ने  इसमें  जोड़ा  है  ।  इसके  स्वीकृत  होने  सरकार  को  मनमानी

 करने  की  छूट  मिल  जायेगी  कौर  संयुक्त  स्कन्ध  उपक्रम  को  उससे  बड़ी  हानि  पहुं  देगी
 |

 भोर  फिर  समवाय  विधि  प्रशासन  को  कभी  भी  ऐसी  कोई  झ्रावव्यकता  महसूस  नहीं  हुई  ।

 प्रशासन  के  वारिक  प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि  पिछले  तीन  वर्ष  में  सरकार  को  केवल  दो  मामलों  में

 धारा  २४७  के  ध. प्रन्तगत  जांच-पड़ताल  करने  की  झावदयकता  पड़ी  थी  श्र  उनमें  से  भी  किसी  पर  भी

 घारा  २५०  के  प्रतिबन्ध  लगाने  की  श्राव्य कता  नहीं  पड़ी  |

 इसलिये  माननीय  मंत्री  को  इस  संशोधन  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  इन  नयी  शक्तियों

 का  उपयोग ही  क्या  है  ?  शेयरों  के  सम्बन्ध  में  संगत  तथ्यों  का  पता  लगाने  के  लिये  ही  तो  उनका

 उपयोग  किया  जा  सकता  है  ;  कौर  वैसी  जांच-पड़ताल  तथा  उसमें  अड़चन  पड़ने  पर  प्रतिबन्धों  की

 व्यवस्था यें पहले  से  मौजूद  ही  हैं  ।  जांच-पड़ताल  करने  के  लिये  आपको  उन  शेयरघारियों  को  मालिकाना

 अ्रघिकारों  से  वंचित  करना  ही  पड़ेगा  |  लेकिन  यह  तब  तक  नहीं  फिया  जा  सकता  जब  तक  कि  मामला

 नड़ा  गम्भीर  न  हो  प्रत्यक्षतः  कुछ  जांच  न  की  गई  हो  ।  यदि  शेयरधारकों को  तीन  वर्ष  के  लिये

 मालिकाना  श्रधघिकारों  से  वंचित  कर  दिया  तो  समवाय  उनको  तीन  वर्ष  बाद  भी  मालिकाना

 अधिकार  नहीं  देंगे  ।  श्री  नथवानी का  संशोधन  है  कि  इस  खण्ड  में  से  पीप

 oy  किसी  कारणवश  दाऊद  निकाल  दिये  जायें  ।  सरकार  को  इसे  स्वीकार करना  चाहिये  ।

 संशोधन  संख्या
 ०

 को  लीजिय  प्रस्तावित घारा  २५०  की  उपधारा  (३)  में  मूल

 नियम  की  व्यवस्था को  ही  दोहरा  दिया  गया  है  ।  उसमें  व्यवस्था  की  गई  है  कि  यदि  किसी  समवाय

 में  शायरों का  कुछ  हस्तांतरण  हो  कौर  उसके  फलस्वरूप  निदेशक  बोर्ड  के  या  व्यक्तिगत

 कर्त्ता  या  प्रबन्ध कर्त्ता  फर्म  के  गठन  में  कोई  परिवर्तन  संभावित  कौर  यदि  सरकार  उस  संभावित

 परिवर्तन  को  लोकहित  के  लिये  हानिकारक  तो  सरकार  aia  निकाल  सकती  है  कि  वह  तब

 तक  प्रभावी  नहीं  जब  तक  सरकार  के  हस्तांतरण  के  उस  संकल्प  की  परिपुष्टि  नहीं  कर

 देती  ।  लेकिन  इसके  लिये  कोई  काल  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  कि  शेयरों  का  हस्तांतरण  कितने

 वर्ष  पहले  an  हो  ate  निदेशक  बोर्ड  ने  उसके  सम्बन्ध  में  संकल्प  कब  पारित किया  कितने

 वर्ष  पहले  ।  ये  सभी  बाते  स्पष्ट  रहने  दी  गई  हैं  ।  वैसे  सरकार  को  धारा  Wok  के  श्रन्तगंत

 नोड  के  गठन  में  परिवर्तन  न  होने  देने  की  VFA  पहले  से  प्राप्त  है  ।  सरकार  धारा  ३४६  के

 प्रबन्घ-प्रमिकर्त्ताश्रों के  गठन  में  होने  वाले  परिवर्तनों  को  भी  रोक  सकती  है  ।  फिर  इस  खण्ड में

 उन  व्यवस्थापकों  को  दोहराने  की  बया  भ्रावदयकता  है  ?

 उप  खण्ड (¥  )  की  व्यवस्था  तो  समझ  में  जाती  है  कि  सरकार  शेयरों  का  हस्तांतरण  रोकने  की

 शाक्ति  प्राण  करना  चाहती है  ।  उस  पर  मुझे  कोई  श्रापत्ति नहीं  ।  लेकिन  यदि  दायरों  का  हस्तांतरण

 हो  चुका  प्रौर  सरकार  समझती  उसे  है  कि  उसके  फलस्वरूप  निदेशक-बोर्ड या

 भभिकर्त्ताप्नों  के  गठन  में  कोई  परिवहन  संभावित  चरागे  होने  वाला  तो  भी  सरकार  प्रदेश  निकाल

 सकती  है  कि  शेयरों  के  हस्तांतरण  से  सम्बन्धित  संकल्प  प्रभावी  ai  होगा  |  यह  व्यवस्था  बड़ी  स्पष्ट

 है  ।  इसके  लिये  कोई  wafer  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।  इस  तरह  तो  सरकार  कह  सकती  है  वर्ष

 REIR-JY  में  पारित  किये  गये  संकल्प  भी  प्रभावी  नहीं  होंगे  ।  इसलिये  माननीय  मंत्री  को  इसका

 स्पष्टीकरण  करना  चाहिये  कि  सरकार  ऐसे  संकल्पों  की  परिपुष्ट  कितने  समय  में  करेगी  ।

 उपखण्ड  i )  में  एक  शौर  व्यवस्था  की  गई  है  कि  सरकार  आदेश  निकाल  कर  शेयरों  के  किसी

 भी  रथ  को  रद  कर  eft  है  ।  axa  ecg  पे  सभी  शेयरों  दा  इुश्तांतरण  कसे  रद

 कर  सकती  है
 ?

 कुछ  विशेष  श्रेणी  के  एयर  का  हस्तांतरण  रोकने  की  यात  तो  समझ  में  जाती  है  ।

 मान नीम  मंत्री  को  इसका  स्पष्टीकरण  करना  चाहिये  ।,



 22X0o  समवाय  विधेयक  २८  RERo

 वैसे  यह  पूरा  खण्ड  बड़ा  बरच्छा  पर  इस  नये  संशोधन  ने  उसे  स्पष्ट  बना  दिया  है
 ।  वैसे

 यही  एक  ऐसा  खण्ड  है  जो  प्रति  प्रबन्धकों  को  तमाम  तरह  के  अवांछित  तत्वों  से  बचाने  की  व्यवस्था

 करता  है  ;  उनको  इत्यादि  से  बचाता  है  ।  भ्र वांछनीय  परिवर्तनों  से  समवायों  को

 बचाने  के  लिये  धारा  Cok  द्वारा  सरकार  को  जो  शक्तियां  प्रदान  की  गई  वे  पर्याप्त  कहीं  सुस्पष्ट

 उसे  देखते  खण्ड  9€  के  उप  खण्ड  (  ३)  की  यह  व्यापक  शक्ति  अनावश्यक है  ।
 उप

 खण्ड

 (¥)  की  व्यवस्था ठीक  है  ।  लेकिन उप  खण्ड  (8)  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  को  विचार
 करना

 चाहिये  |  तराशा है  माननीय  मंत्री  उसके  सम्बन्ध  में  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर  लेंगे  ।

 श्री  तंगा मणि  :  श्री  मुरारका  ने  अपने  संशोधन  संख्या  ८९  के  समर्थन में  कहा  है

 कि  इस  खण्ड  में  से  अन्यथाਂ  दादों  को  उसमें  से  निकाल  दिया  जाये  ।  इन शब्दों को  हटा  देने

 से  पूरा  खण्ड  सारहीन  हो  जायेगा  ।  शास्त्री  समिति  ने  ऐसी  कोई  सिफारि दया  नहीं  की  ।  शास्त्री  समिति

 ने  धारा  २५०  की  व्यवस्थाओं को  अ्रपर्याप्त  बताया  AT  धारा  २४७  से  २५०  तक  की  व्यवस्थाओं

 को  आवश्यक  बताया
 था  ।

 धारा  २४७,  २४८  RE  के  अन्तर्गत कुछ  परिस्थितियों  में  पांचवे कों

 की  नियुक्ति  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  मूल  अ्रधिनियम  की  धारा  २५०  में  कहा  गया  है  कि  यदि  धारा

 २४७,  २४८  QvE  के  कार्यवाही  शुरू हो  गई  तो  उसके  कुछ  लाजिमी  नतीजे  होंगे  ।

 शास्त्री  समिति  की  राय  में  धारा  २५०  का  प्रयोग  तभी  किया  जा  सकता  है  जब  कि  ऊपर  की  इन  तीन

 ७  के  अन्तर्गत  जांच-पड़ताल  शुरू  हो  गई  हो  ।  तभी  सरकार  हस्तक्षेप कर  सकती  है

 मूल  चन्द  दुबे  पीठासीन

 fat
 मुरारका :  शास्त्री  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  उपधारा  (3)  को  ही  लिया  उपधारा

 (2)  को  लिया  ही  नहीं
 ।

 कौर  मेरा  सारा  भाषण  उपधारा  (१)  पर  शझ्राधारित है

 श्री
 :  उपधारा  (१)  ही  दिया  गया  कि  वह  हस्तक्षेप किन  परिस्थितियों

 में  होगा ।

 में  तो  यही  समझा  हूं  कि  शास्त्री  समिति  ने  भ्र पने  प्रतिवेदन  में  यही  कहा  है  कि  कार्यवाही  घारा

 २४७,  We  अ्रौर  २४६
 के  अन्तर्गत  ही  की  कौर  उस  कार्यवाही  के  बाद  केन्द्रीय  सरकार  को

 अधिकार  होगा  कि  वहू  एक  खास  ढंग  से  उसमें  ७  बढ़े  ।  शास्त्री  समिति  ने  कहा  है  कि  धारा  २५०

 का  प्रयोग  एक  परिस्थिति  विशेष  तक  सीमित  है
 ।  इसलिये म  शब्द  रखना  जरूरी  हो

 जाता  संयुक्त  समिति  ने  भी  उस  धारा  को  इसी  ढंग  से  समझा  है  ।  इसलिये समिति  ने  धारा  २५०

 को  व्यापक  बनाने  की  सिफारिश  की  है
 ।

 जांच-पड़ताल  शुरू  होने  की  परिस्थिति  तक  ही  इस  धारा  का

 क्षेत्राधिकार सीमित  नहीं  होना  चाहियें  ।  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  में  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय
 सरकार

 को
 उपधाराओं  (2)  (3)  या

 (४)  के  अन्तर्गत  दिये  गये  किसी  भी  आदेश  में  हेर  फेर  करने

 या  उसे  रह  करने  की  शक्ति  दी  जानी  चाहिये  ।  इसी  लिये  इस  खण्ड  में  अन्यथाਂ  ae  जोड़े

 गये  हैं  ।

 श्री  मसानी  ने  झ्र पनी  विमति  टिप्पणी  में  इसे  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।  श्री  मसानी की  बात
 तो  समझ  में  जाती  है  कि  वह  इस  पूरे  खण्ड  का  विरोध  करते  हैं  ।  इसलिये  कि

 श्री  मसानी  इस  पूरी
 क

 मिल  wast  में
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 व्यवस्था  को  शेयरधारियों  के  मालिकाना  अ्रधिकारों  में  हस्तक्षेप  मानते  हैं  ।  लेकिन यदि
 श्री

 मुरारका की  इस  खण्ड  का  समर्थन  तो  उसे  यह  कहने  की  गुंजाइश  नहीं  रह  जाती  कि

 या  भ्र न्य था  शब्दों  को  हटा  दिया  क्योंकि  उससे  तो  पुरा  खण्ड  सारहीन  बन  जायेगा
 |

 कशी  मरार का  :  इस  खण्ड  पर  मझे  कोई  बुनियादी ऐतराज  नहीं  है  ।  में  तो  केवल  यह  कहता

 हूं  कि
 धारा  २४७,  २४८  ौर  WRF के  भ्रन्तर्गत  सरकार  को  जांच-पड़ताल करने  का

 श्रधिकार है
 है

 और  यदि  उसमें  बाघा  डाली  तो  बाधा  उत्पन्न  करने  वाले  शेयर धारियों  पर  प्रतिबन्ध  भी  लगाय

 जा  सकते  लेकिन  द  अन्यथाਂ  शब्द  इसमें  जोड़  देने  से  तो  यह  सम्भावना  हो  जाती  है  कि  सरकार

 जांच-पड़ताल
 के  बिना  भी  शायरों  के  हस्तांतरण  पर  प्रतिबन्ध  लगा  सकती  है  |

 श्री  तंगा मणि  :  श्री  म्हारा  स्वयं  भी  संयुक्त  समिति  के  सदस्य  थे  कौर  संयुक्त  समिति  ने

 स्पष्ट  कहा  समिति  की  राय  में  केन्द्रीय  सरकार  को  उपयुक्त  मामलों  में  बिना  जांच-पड़ताल  के  भी

 प्रतिबन्ध लगाने  की  शक्ति  दी  जानी  हो  सकता  है  कि  wa  भी  श्री  मुरारका  उससे  सहमत

 र ह |  सरकार  को  जांच-पड़ताल के  wea  arg  परिस्थितियों
 में

 आ्रावश्यकता  पड़ने

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  शाक्ति  प्रदान  करने  के  लिये  ही  ये  ह  शब्द  इसमें  जोड़े  गये

 =  ।

 इस  शक्ति  का  प्रयोग  कहां  are  कदाचार  के  किन  मामलों  में  करना  सरकार  को  यह

 बताने  का  काँस्य  समवाय  विधि  प्रशासन  का  है
 ।

 लेकिन  इसके  लिये  समवाय
 विधि  प्रशासन  को  भी

 और  अधिक  शक्तियां  प्रदान  की  जानी  चाहिये  ।

 डा०  सा०  श्री ०  शरण  :  क्या  माननीय  सदस्य  मानते  हैं  कि  यह  धारा  इंगलैण्ड  के

 अधिनियम  से  ज्यों
 की

 त्यों  ले  ली  गई  है
 ?

 यदि  तो  क्या  उस  अघिनियम  की  धारा  में  भी  इन
 शब्दों

 को  रखा  गया  है
 ?

 यदि  तो  भारत  में  अरब  इन  शब्दों  को  कयों  जोड़ा  जा  रहा  है
 ?

 श्री  तंगामणि  मूल  धारा  २५०  इंगलैण्ड के  अधिनियम  से  लीगई  थी  |  यह  तो  ठीक  लेकिन

 हमने  उसे  एक  वर्ष  तक  लागू  करके  देखा  कौर  तब  उस  प्रदान  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति

 बनाई  जिसने  इन  शब्दों  को  जोड़ने  की  सिफारिश  की  है  ।  समिति  ने  सीमित  व्यवस्था  को  पर्याप्त

 हीं  समझा  |

 यहं  खण्ड  ८४  था
 |  व्याख्या  में  बताया  गया  था  कि  इस  खण्ड  का  मंशा  श्रवांछिंत  sae

 धारियों  द्वारा  समवायों  के  बहुत  fee  शेयर  हथिया  लेने  की  प्रथा  रोकना  उसे  अधिक  कठिन

 बनाना  है  ।  यह  भी  व्यवस्था  हैं  कि  शेयरों  का  आवंटित  हस्तांतरण  रोकने  के  लिये  जिन  शेयर धारियों

 पर  प्रतिबन्ध  लगाये  वे  उन  प्रतिबन्धों  के  के  विरुद्ध  प्रतिनिधित्व  कर  सकेंगे  ।  मूल  खण्ड

 की
 यही व्याख्या  पुर:स्थापना के  अवसर  पर  की  गई  थी  |  उस  समय  तक  घारा  २४५०  को  ज्यों का  त्यों

 रहने  दिया  गया
 था  ।

 लेकिन  अब  इस  नये  खण्ड  ने  प्री  धारा  को  एक  नये  सांचे  में  ढाल  दिया  है
 ।

 उपधारा  (  १)  में  केवल  इतना  परिवर्तन  किया  गया  है  कि  उस  में  प्पा  अन्यथा  दाऊद  जोड़  दिये  गये  हैं  ।

 अब  इस  धारा
 में  १२  उपधारायें  जबकि  मूल  धारा  में  कुल

 ८
 थीं  ।

 समिति  ने  यह  झ्ावइ्यक  समझा  कि  धारा  2Ko( 2)  का  क्षेत्र  व्यापक  बनाया  जायें
 |

 अब
 तय

 सरकार  धारा  २४७,  २४८  प्रौढ़  RvEe  के  अन्तर्गत  जांच-पड़ताल  शुरू  हुए  बिना  भी  शेयरों

 पर
 प्रतिबन्ध

 लगा  सकेगी
 ।

 er  कोई भी  न्यायालय  उपधारा  ६  के  अन्तर्गत  अपना  कोई  भी
 श्रादेश

 तब
 तक

 जारी
 नहीं  कर  जब  तक  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रश्न  बात  कहने का

 अवसर
 न

 wit में
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 दे  ।  अरब  केन्द्रीय  सरकार  उपधाराओं १,  2  प्र  के  अ्न्तगंत  जारी  किये  गये  भ्रादेशों में हेर में  हेर  फेर

 उन  को  रह  कर  सकेगी ।

 समवाय  विधि  प्रयास  ने  अपने  द्वितीय  विधिक  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  मूंदड़ा  समवायों  के

 मामलों  की  जांच-पड़ताल  से  समवायों  किये  जाने  वाले  कई  बड़े  महत्वपूर्ण  कलाकारों  का  पता

 चला है  ्र  जाली  दायरों  के  नियंत्रण  तथा  सेवायों  के  परस्पर  ऋणों  के  नियंत्रण  के  लिये  विधि

 की  व्यवस्थापकों  को  अधिक  प्रभावशाली  बनाने  की  झप्रावइ्यकता  सामने  झाई  है  ।  कल  माननीय  सदस्य

 ने  स्वयं  बताया  था  कि  rautag  लुटेरे  किस  तरह  सेवायों  पर  घाव  बोलते  हैं  ।  उसी  की  रोकथाम

 के  लिये  ये  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।

 समवाय  श्नधिनियम का  प्रवर्तन  १९ xe  में  हुआ
 था  ।  वास्तविक  व्यवहार  में  हम  ने  देखा

 कि
 उसे

 लाग  करने  में  कुछ  कठिनाइयां  पड़ती  हैं
 ।  उन  पर  विचार  करने  के  लिये  श्री  विश्वनाथ

 शास्त्री

 क  सभापतित्व  में  एक  समिति  fraser  की  गई  थी  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  समवाय  विधि  प्रशासन  के  प्रतिवेदनों  में  उन  मसलों  पर  भी  विचार  व्यक्त

 किय  जो  संयुक्त  मिति  ने  समवायों  के  कदाचारों  के  सम्बन्ध  में  उठाये  हैं  ।  तभी  हमारे  देख

 का  वाणिज्य  ate  उद्योग  विकसित  होगा  शर  श्रौदयोगिक  नीति  संकल्प  को  ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित

 किया  जा  सकेगा  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  समवाय  विधि  प्रशासन  के  अधिकारियों  को  देश  केਂ

 महत्वपूर्ण  व्यावसायिक  केन्द्रों  में  स्वयं  जा  कर  इन  निगमित  लुटेरोंਂ  के  कारनामों  का  अध्ययन  करना

 चाहिये  ।

 बड़े-बड़े  समपारों  के  पास  तो  वाचिक  सलाहकारों  कौर  विशेषज्ञों  की  भरमार  रहती  लेकिन

 छोटे-छोटे  समवायों  को  Haas  विवरण  जुटाने  में  बड़ी  कठिनाई  पड़ती  है  ।  उन  की  सहायता  की

 जानी  चाहिये ।  sear  तो  यह  रहेगा  कि  समवाय  विधि  प्रशासन  उन  के  लिये  एक  गटका  प्रकाशित

 जिस  में  उन  को  सरलता  से  पता  लग  सके  कि  उन  को  कब  क्या  शौर  किस  ढंग  से  करना  है  |

 में  तो  रास्ता  हूं
 कि

 खण्ड
 ७०

 के  यही  सब  से  उपयोगी  खण्ड  है  ।  संयुक्त  समिति
 ने  इस

 खण्ड  ७४  द्वारा  घारा  २५०  को  संशोधित करने  की  बड़ी  भ्रच्छी  सीमा  रिदा  की  है  ।

 में  श्री  मसानी  के  संशोधन  संख्या  १३  का  समर्थन  नहीं  करता  ।  वह  सरकार  के  हाथों  से  कान्ती

 छीन
 कर
 शेयर पारियों को  दे  देना  चाहता  है  ।

 श्री  सोमानी  बा  संशोधन  संख्या  es  भी  मेरी  समझ  में  नहीं  ora  ।  श्री  सोमानी  नयी  धारा

 ५०(१)  म॑  एक  नया  परन्तुक  जोड़ना  चाहते  हैं  कि  यदि  किसी  समदाय  की  श्राम  बैठक  में

 तिहाई  नटने
 से  यह  पारित  दिया  जाये  कि  सरकार  धारा  zy.o(k)  के  श्रचसरण  में

 वाही  न  तो
 सकार  कार्यवाही  नहीं  करेगी  ।  शायद  उन  का  मंझा  यह  है  कि  यदि  रुसवाई  की

 श्राम
 बठक

 यह  तय  कर  दे  कि  शेयरों  का  हस्तांतरण  किसी  ग़लत  उद्देश्य  से  नहीं  किया  गया  तो

 रार कार  कार्यवाही  न  करे  ।  लेकिन  उन  के  संशोधन  स  यह  स्पष्ट  नहीं  होता  |

 में  चाहता  हूं  कि  सभा  इस  we  को  स्वीकार  करे
 ।
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 श्री  सोमानी  :  समवाय  विधि  का  मूलभूत  सिद्धान्त  ae  है  कि  समवायों  का  कायें  उन

 के
 शेयर धारियों  के  बहुमत  की  इच्छा  के  अनुकूल  चले  ।  यह  खण्ड  दोॉयरधारियों  के  बहुमत  के  व

 अधिकारों  में  हस्तक्षेप  करता  है  ।

 मैं  जानता हूं  कि  सरताज  किस  ढंग  से  सेवायों  पर  छा  जाते  हैं  ।  सरकार  की  नीति  यही होनी

 चाहिये  कि  समवायों  का  प्रबन्ध  उन  लोगों  ही  के  हाथों  में  रहे  जिन  के  पास  समवाय  के  दायरों  का  एक

 ठोस  बहुमत  हो  ।  ऐसे  प्रबन्धकों  को  सरकार  के  सं  रक्षण  की  कोई  ग्रा वश्य कता  नहीं  पड़ती  ।  संरक्षण  की

 मांग  वे  ही  करते  हैं  जिन  के  पास  सेवायों  के  केवल  १०,  १५  या  २०  प्रतिशत  दायर  होते  हैं  ।

 इसीलिये  में  ने  संशोधन  रखा  है  कि  यदि  किसी  समवाय  के  शेयरधारक  अपने  दो-तिहाई  बहुमत

 से  कोई  निर्णय  कर  ती  फिर  सरकार  को  उस  के  विरुद्ध  जांच-पड़ताल  करते  या  कोई  कार्यवाही  करने

 की  आवश्यकता  नहीं  रहनी  चाहिये  ।

 मैं  ऐसे  कई  रोक  काफी  बड़े  समवायों  को  जानता  जिन के  प्रबन्धकों  के  पास  उन

 सेवायों  के  २०-२४  प्रतिशत  शेयर  भी  नहीं  हैं  ।  ऐसे  प्रबन्धकों  को  समवायों  के  प्रबन्ध  की  ग्रीक

 चिन्ता  नहीं  रहती  ।  इसलिये  ऐसे  प्रबन्धकों  को  बदल  देना  ही  राष्ट्रीय
 अर्थ-व्यवस्था

 के  लिये

 चालक  होगा  ।

 प्रबन्धकों  के  बदलने  का  काम  इतनी  अ्रासानी  सं  नहीं  होता  ।  उस  में  कई  पेचीदगियां  रहती

 मुकदमे  चलते  हैं  ।  एक  बार  जो  लोग  प्रबन्धक  बन  जाते  वे  हर  तरह  से  कोशिश  करते  हैं  कि  इस

 प्रक्रिया  को  ग्रीक  से  अ्रधिक  लम्बा  खींचा  जाये  ।  श्री  मुंदड़ा  ने  जितने  भी  सौदे  वे  अधिकांशत

 सेवायों  के  वर्तमान  प्रबन्धकों  के  साथ  सीधे  सौदे  कर  के  उन  की  सहमति  से  किये

 लुटेरों  की  भॉति  नहीं  |

 सरकार  को  ऐसे  किन्हीं  प्रबन्धकों  को  प्रोत्साहन  या  संरक्षण  नहीं  देना  चाहिये  जिन  के  पास

 समवाय  के  अधिकारों  दायर  न  हों  |

 में  मानता  हूं  कि  कुछ  ऐसी  भी  परिस्थितियां  हो  सकती  जिन  में  सरकर  के  लिये  कार्यवाही

 करना ही  अच्छा  |
 लेकिन  ऐसे  मामले  बहुत  थोड़े  से  होंगे  ।  हो  सकता  हैं  कि  कोई  सट्टेबाज़

 अनुचित  से  किसी  समवाय  के  निदेदाक-बोर्ड  में  पहुंच  जाये  ।  वैसी  हालत  में  सरकार

 बो  को  संरक्षण  प्रदान  कर  सकती  है  ।  लेकिन  सामान्यतया  सरकार  को  शेयरधारकों  के  मामलों

 में  हस्तक्षेप नहीं  करना  चाहिये
 ।

 यदि  कोई  निदेशक-बोड़े अपने  समवाय  के  हितों  की  रक्षा  में  सावधानी

 नहीं  रखता  शेयरों  को  श्रावांछित  लोगों  के  हाथों  में  केन्द्रित  होने  देता  तो  फिर  उसे  सरकारें

 कयों  संरक्षण  दे
 ?

 फिर  भी  यदि  समवाय  विधि  प्रशासन  किसी  समवाय  के  निदेशक-बोड़े  को  कुछ  खास

 स्थितियों में  tern  देना  तो  दे  सकता  है  ।
 उस  में  हस्तक्षेप  कर  सकता  हैं

 ।  लेकिन यदि  उस
 समवाय  के  दो-तिपाई  सरकारी  प्रबन्धकों  के  परिवर्तन  को  ठीक  तो  सरकारी  हस्तक्षेप

 afar  होगा  i

 मैं  ने  ऐसे  भी  एक-दो  मामले  देखें  जिन  में  समवाय  विधि  प्रशासन  ने  पहले  तो

 के  गठन
 में  परिवर्तन ठीक  नहीं  लेकिन  बाद  में  समझौता हो  जाने पर  उस  की  अनुमति

 गई

 ste

 ae

 afeada  के  Gaeres  eorarat

 को

 भरपाई  at

 ।

 he  अंग्रेजी  में
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 मेरी  शिकायत  यही  है  कि  जिन  लोगां  के  पास  वास्तव  में  किसी  समवाय  के  अधिकांश  एयर

 पर  जो  फिर  भी  निदेशक-बोर्ड  में  नहीं  पहुंच  उन  को  वैधानिक  अधिकारो ंसे
 वंचित  करना

 अनचित  होगा  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  समवायों  के  प्रबन्धकों  को  संरक्षण  देना  ग़लत  होगा  ।  इसीलिये  मे

 हूं  कि सरकार  को  ऐसा  हस्तक्षेप  तभी  करना  चाहिये  जब  वह  अत्यावश्यक  ग्रोवर  सम्बन्धित

 समवाय  के  दो-तिहाई  शेयरधारक  उस  के  विरूद्ध  न  हों  ।  सामान्यतया  ऐसा  हस्तक्षेप  नहीं  होना  चाहिये  ॥

 माननीय  मंत्री  को  चहिये  कि  वे  उन  समवायों  के  मामलों  का  भ्रध्ययन  करें  जिन  के  निदेशक-बांडों  में

 परिवर्तन  हुमा  है  तौर  फिर  उस  के  श्रीधर  पर  ही  स्वयं  निर्णय  करें  कि  परिवर्तन  से  कितने  सेवायों

 को  वास्तव  में  लाभ  wit  कितनों  को  हानि  हुई  है  ।

 इसीलिये  इस  खण्ड  पर  एक  बार  फिर  विचार  करने  की  जरूरत  है  ।

 मंत्री  कानूनगो )
 श्री  मुरारका  ने  इस  खण्ड  के  वर्तमान  स्वरूप  के  उपकरणों

 का  बड़ा  विशद  विवेचन  किया  है  ।  इस  के  लिये  में  उन  का  श्राभार  मानता  हूं  ।  श्री  मरार का ने

 वायों  के  अधिकांश  दायरों  के  चन्द  लोगों  के  पास  केन्द्रित  हो  जाने  पर  नादीदा-बोर्डों  के  परिव्तेंनों  की

 रोक-थाम  उस  का  नियंत्रण  करने  के  लिये  जो  तर्क  दिये  उन  तर्कों  को  सन  कर  ही  मझे  शौर

 अ्रघिक  विश्वास  हो  गया  है  कि  इस  खण्ड  में  जिन  शक्तियों  की  व्यवस्था  की  वे  कोई  अधिक  कड़ी

 था  सख्त  नहीं  हैं  ।

 श्री  मुरारका  ने  बिल्कुल  सही  कहा  है  कि  सारा  विवाद  इन  दो  या  अन्यथा ---ुूृु  को

 ले  कर  ही  है
 ।

 वास्तव  यदि
 मोट  तौर पर  कहा  जाये तो  इन  दो  शब्दों को  जोड़ना  ही  इस  में  मुख्य

 संशोधन  वेसे  तो  कुछ  प्रिय  उप-खण्ड  भी  जोड़े  गये  हैं  ।  लेकिन  वे  इतने  महत्वपूर्ण नहीं  हैं  ।  जैसाकि

 श्री  मुरारका ने  बताया  उप-खण्ड  (2),  जिस  में  शेयरों जैसे  प्रकार  लिखित के  मालिकाना

 ws  के  ध्रघिनियम कार  में  हस्तक्षेप  करने  की  व्यवस्था की  गई  है  PEE  के  प्रीमियम में  ही  नहीं

 में  भी  पहले  से  मौजद  था  ।  wa  मदन  है  कि  फिर  दस  se  जोड़ कर  दस  खण्ड  को  अधिक

 व्यापकं  क्यों  बनाया  गया
 ?  धारा

 के
 विमान  स्वरूप  के

 उस
 के  अन्तर्गत  कोई  कार्यवाही तभी

 की  जी  सकती  है  जब  धारा  २४७,  २४८  शौर  VE  तक  के  म्रस्तर्गत  कार्यवाही  शुरू  हो  गई  उस

 के  बिना  नहीं  ।  धारायें  २४७,  २४८  ग्र  २४४  दायरो ंके  स्वामित्व  की  जांच-पड़ताल  के  बारे  में  हैं  ।

 इस  ब्यूएर्क  दोस्ती  की  व्यवस्था  करने  का  कारण  यह  है  कि  शरारा  २:४७,  २४८  शर  २४९  के  अन्तत

 खंडवार
 के

 पेपरों
 के  वास्तविक  स्वामित्व

 कीं  जांच-पड़ताल  की  शर्क्सियों  की  scare  होते  ee

 कुछ  ऐसे  भी  होते  हैं  जिन  में  ऊन  शक्तियों  को  प्रयोग  करने  में  काकी  लाया  समय  लगता

 है  ।  झर
 धारा

 २४७
 के  म्रन्तगंत  कोई  कार्यवाही  होने  से  पहले  ही  कुछ  गड़ी  कीं  सकती  है

 कयोंकि  उस  के  लिये  काफी  समय  मिल  जाता  है

 प्रत्य  देवों में  ही  हमारे  देश  में  भी  ऐसा  कई  बार  हों  चुका  है  ।  बहुत  थोड़े  से  समम  में

 समवायों  के
 भ्रधिकांदा  दायरों  को  हथिया  लिया  जाता  हैं

 ।
 मैं  नाम  तो  महीं  लेकिन एक  ager

 बड़े  समवाय
 के  मामले  में  ऐसा  ही  ge  |  कुछ  ही  दिनों  में  २४  सेवायों  aye  फर्मो  के  जरिये  उसके

 भषिकांश  शेयर  हथिया लिये  गये  थे  ।  में  मानता  हूं  कि  ऐसा  बहुत  कभी  कमी  ही  होता  लेकिन

 सभा
 को

 यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  की  कांयं वाही  धन्य  देशों  और  हमारे  देश  में  भी

 tee  काफी  चलती  रही है
 ।

 श्री  मरार का  ने  इसे  निगमित  लुटे  रोंਂ  को  हमला  कहा  है  ।  उन्होंने

 वि
 बड़ा  ही  tex  जमा है  इसी  की  रण  इंग्लैंड  की  सरकार  मे  भी  वहीं  की  वर्तमान  विधि  के

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 पुनरीक्षण के  लिय  एक  आयोग
 नियुक्त

 करना  ज्यादा  अच्छा  समझा
 |

 उस  के  निर्देश-पद  बड़े

 व्यापक  हैं  ।  वह  प्रायोग  इंग्लैण्ड  की  विधि  के  विभिन्न  cea  की  छानबीन  करेगा  ।  लेकिन  सभी

 जानते  समाचारपत्रों  ने  भी  यही  कहा  है  कि  इस  प्रकार  की  जांच  पड़ताल  इसीलिये  झ्र विलम्ब नीय

 हो  गई  है  कि  वहां  निगमित  लुटेरों  की  सक्रियता  बहुत  बढ़  गई  है  ।

 श्री  सोमानी  ने  श्राशंका प्रकट की है कि प्रकट  की  है  कि  इन  शक्तियों  बल  पर  अल्पसंख्यक  झेयरधा  रियों  का

 सेन  पाने  वाले  प्रबन्धक गण  दो यर धारियों  के  बहुमत  की  इच्छा  के  विरुद्ध  भी  जमे  रहेंगे  ।  ऐसी

 स्थिति  भी  सामने  ar  सकती  में  मानता  हुं  ।  लेकिन  आखिर  किसी  एक  को  निर्णायक  तो  बनाना  ही

 पड़गा  |

 fa  मुरारका  :  न्यायालयों  सम्बन्धों  व्यवस्था  भी  तो  है  |

 कभी  कानूनों  :  वह  तो  केवल  gales  शक्ति  है  ।  में  रसिकों यह  बताने  की  कोशिश  कर  रहा

 हूं  कि  बहुमत  को  इच्छायें  सदा  ही  लोकहित  के  अनिल  नहीं  होतीं  |  किसी  समवाय  के  अधिकांश  शयर

 सामान्य  रूप  से  भी  तो  कुछ  दूसरे  लोगों  के  पास  पहुंच  सकते  हैं  ।  वसी  सामान्य  परिस्थिति  में

 धारियों  के  बहुमत  की  इच्छा  ही  सर्वोपरि  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  माननीय  सदस्यों  को  ध्यान  रखना

 चाहिय  कि  इस  खण्ड  विशष  का  पुरा  इसकी  समूची  व्यवस्था  marae  परिस्थितियों  के  लिये

 ही  की  गई  जहां  कि  असामान्य  अ्रनचित  कौर  भ्रवांडनीय  तरीकों  से  किसी  किसी  समवाय  के

 कांडा  शयर  हथिया  लिये  जाते  हैं  प्रो  उनको  किसी  सदाशय  नेकनीयती से  बल्कि इस  उद्देश्य  से

 हथियाया  जाता है  कि  समवाय पर  कब्जा  जमाया  जाये  ।  यह  तो स्पष्ट ही  अवांछनीय  उद्देश्य है  ।  श्री

 सोमानी प्रो  अरन्य  माननीय  सदस्यों ने  कहा  है  कि  व्यवसाय  की  उन्नति के  विचार  सदाशयता के

 साथ  भी
 तो

 कई  संसदीय  में  वार्ता  समझौते  करके  कौर  भ्रपने  शेयरों  के  हस्तांतरण  द्वारा

 एक  संयुक्त  समवाय  बना  सकते हैं
 ।  यह  सम्भव  मे  मानता  g  |  लेकिन  किस  मामले  में  सदाशयता

 शेअर  किसमें  दुराशयता  से  काम  किया  गया  है--इसका  निर्णय
 तो

 आखिर  किसी  को
 करना  पड़ेगा

 ।

 मैं  श्री  आसानी  की  बात  से  सहमत  हूं
 कि

 न्यायालयों
 को

 ऐसा  निर्णय  करना  चाहिये
 |  इस  खण्ड  में  भी

 ठीक  यही  व्यवस्था की  गई  है  ।  इस  खण्ड  में  इससे  कुछ  श्र  धिक  की  व्यवस्था  भी  है--केवल  इंसंकीं  कि

 सरकार  एक  सीमित  काल  के  लिये  कुछ  निरोधात्मक  उपाय  कर  सकेगी  ।  सरकार  की  इन  सीमित

 चपातियों  को  भी  न्यायालयों  द्वारा  किये  जाने  वाले  रद्दोबदल  शौर  रूपभेवीं  के  धीन  रखा  गया  हैं  ।

 न्यायालय  सरकारी  का  पुनरीक्षण  कर  सकेंगे  ।  ऐसे  मामलों  में  तुरन्त  कार्यवाही  करना

 जरूरी  होता  क्योंकि  एक  बार  गड़बड़ी  हो  जाने  पर  फिर  उसे  ठीक  करना  मुश्किल  हो  जाता  है
 ।

 प्रबन्धकों  से  सम्बन्धित  विभिन्न  घी  रातों  के  अंतगर्त  कायंवाही  करने  में  कुछ  समय  तो  लग  ही  जाता

 लेकिन  उसी  बीच  में  लुटेरेਂ  प्रिये  हथियाये  हुये  दायरों  का  पूरा  लाभ  उठा  लेते  हूँ
 ।

 जितना
 लाभ

 वे  उठा  चकते
 उससे

 तो
 उनकों  वंचित  नहीं  किया  जा

 |  इस
 विधेयक  में  भी  इतनी  ही

 व्यवस्था  की
 गई

 हैं
 कि

 कुछ  aw  तक  उनको
 उस

 लूट  से  कोई  लाभ
 न

 हो  पाये  ।  जाहिर  कि  उन

 दौरा  रियों
 के  समूचे  मालिकाना  अधिकारों  की  सीमित  ac  दिया  जायेगा  ।  लेकिन

 वह
 सवाल

 wie  जनता  दोनों  के  हित  में  रहेगा
 ।

 इससे  भ्रषिकार  दायरों  झर  बोनस  शेयरों  का  rea  उत्पन्न  होता  है  ।
 पूछा  जे  रहा  है

 कि
 वरों

 का
 किराये ठप्प  कर  देने  के  कॉल  में  झेयरघारियों को  उन  सम्पत्तियों  से  वंचित  क्यों  किया जा  रहो

 जो  सामान्यतया  उनको  मिस  संकेत  थीं  ।  यह  srqeqy  लुटेरे  को  सम्पत्तियां  सें

 रोकने  के  लिये
 की

 जा  रही  है
 ।

 सम्भव  हैं  कि  इसका  कुछ
 blll

 शेयर धार रियों
 पर  भीं

 et  ee

 मूल  मल  में
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 लेकिन  उससे  बचने  का  कोई  तरीका  भी  नहीं
 है

 ।  जहां  तक  में  समझ  पाया  ऐसी  पूरी  स्थितियों

 में  कोई  भी  समवाय  ATH  ७ शायर  प्रौढ़  बोनस शेयर  जारी  नहीं  कर  सकेगा  |  कार  शेयरों

 बोनस  शेयरों  को  जारी  करने  के  बारे  में  अन्य  व्यवस्था यें  भी  जिनके  अन्तर्गत  ऐस ेशेयर  जारी  करने

 की  manta  लेनी  पड़ती  है  ।  इस  घारा  दे  ary  '@  के  qe  सरकार उन  व्यवस्था शप् राक क

 अन्तर्गत  उसकी  मंजरी  दे  सकती  शौर  देगी  ।

 श्री  नादिर  भरूचा  खानदेश )  :  लेकिन यह
 भी

 तो  हो  सकता है  कि  सरकार  जिन  शेयरों

 का  विक्रय  ठप्प  करे  वे  किसी  दूसरे  ही  समवाय  के  ah  उत  समवाय को  तो  प्रतिकार  शेयर  जारी

 करने  से  रोका  नहीं  जा  इसलिये  तीन  वर्ष  बाद  सरकार  के  सामने  ऐसी  भी  परिस्थिति  तरा  सकती

 है  कि जिस  समवाय  के  शेयरों  का  विक्रय  ठप्प  किया  गया  था  उसके  पास  शेयर  बचे  ही  नहीं  हों

 इस  प्रकार  उसे  अधिकार  से  वंचित  कर  दिया  गया  हो  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्री  कानूनगो  :  Tal  तो  में  कह  रहा  हूं  ।  एसी  भी  सम्भावना  हो  सकती
 है  ।  लेकिन  मोटे  तौर  पर

 एसी  परिस्थिति  उपस्थित  होने  की  rar  नहीं  है  ।  इस  खण्ड  की  व्यवस्थापकों  को  जान  बस  कर  WIAs

 बनाया  गया  जिससे  कि  अवांछित  ढंग  से  अधिकांश  शयर  हथियाने  और  निदेशक-बोर्डे  पर  कब्जा

 जमाने  की  कोठियों  को  कम  से  कम  किया  जा  सके  ।

 कुछ  निर्दोष  व्यक्ति  भी  इसकी  लपेट  में  ्र  सकते  हैं
 ।

 मैं  मानता  हूं  कि  ऐसी  भी  सम्भावना  हैं
 ।

 लेकिन  बहुत  इसलिये  कि  सरकार  की  मंजूरी  लेकर  ग्रन्थ  किसी  समवाय  से  युद्ध  बिता  अधिकार

 शयर  बोनस-झंवर  जारी  किये  सकेंगे  ।  मेंने  भरसक  चेष्टा  की  है  यह  बताने की  कि  इस  खण्ड

 का  सीमित  प्रयोजन  क्या  है  कौर  इन  शक्तियों  को  क्यों  ग्रहण  किया  जा  रहा  है  ।

 मैं  श्री  सोमानी  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  निगमित  wed  के  ढंग  से  प्रतिकाश  TIT

 को  हथियाने  कौर  उनके  निदेशक  के  गठन  में  chads  उन  पर  नया  कब्जा  जमाने

 का
 परिणाम  अच्छा  ही  हुआ  है

 ।  सूती  कपड़ा  उद्योग  की  मुझे  जानकारी है
 ।  श्री  सोमानी  ने

 कहा  दे

 कि  ऐ  से  परिवर्तनों  के  बाद  समवायों  को  कौर  अघिक  मुनाफा  gar
 ।  ऊपर

 से  यही  लगता

 लेकिन  वास्तव  में  ऐसे  सेवायों

 की

 आस्तियां  बिलकुल  नष्ट  हो  जाती  हैं

 ।  में  कई  उदाहरण  जानता  हूँ
 ।

 में  श्री  मसानी  का
 भी

 कृतज्ञ हूं
 ।

 इस  लिये
 कि

 उन्होंने  जो  संशोधन  रखें  उनमें इस  खण्ड

 की  रचना  कौर  इसके  प्रयोजन  पर  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  की  गई  है  ।
 ये  दूसरी बात  है  कि  वह  इसके

 प्रयोजन  से  ही  सहमत  नहीं  उनकी  अपनी  विचारधारा  जिससे  में  सहमत  नहीं  हूँ
 ।  उन्होंनें

 लगातार  यही  कहा  है
 कि

 सरकार
 को

 नियमों  के  मामलों  में  बिलकुल  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहियें

 धौर  सारा  फैसला  ०५  धारियों  पर  छोड़  देना  चाहिये  |  लेकिन  में  निदेशक  बोर्डों  ae  प्रबन्धकों

 में  इस  तरह  के  भ्रांत  परिवर्तनों  में  कोई  अच्छाई  नहीं  देखता  ।  जो
 भी

 यदि  कुछ  समवाय

 सदाशयपूर्ण  ढंग  से  एक  दूसरे  में  मिल  जायें  ate  कोई  परिवहन  तो  उनके  संरक्षण की  काफी

 tara इस  में  है
 ।

 में  बिलकुल  निशचित  रूप  कह  कि  लुटेरे
 कौर

 अवांछनीय  किस्म  के  व्यवसायी इस  खण्ड  को  व्यवस्थापकों  की  कोई  काट  नहीं  निकाल  पायेंगे  ।  में

 इन  संशोधनों
 को

 स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।  मेरा  नूरो  है  कि  इत  खण्ड  संयुक्त  समिति

 प्रतिवेदित रूप  स्वीकार  किय  जाना  चाहिये  ।

 मल  अंग्रजी  में
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 उपाध्यक्ष महोदय  दवारा  संशोधन  संख्या  १३,  ८९,  ६५,  ६६,  ६७  ६८  मतदान  के  लिये

 रख  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 संशोधन  संख्या ८,  &o  कौर  ६१  सभा  की  अनुमति  वापस  लिये  गय
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  we  विधायक  का  बने  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड 9&  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ८०  से  &G

 उपाध्यक्ष महोदय  :  श्री  खंड  ८०  से
 €८

 पर  चर्चा  होगी  |

 जरी  कानूनगो
 :  खण्ड  €८

 श्रलग  से  लिया  जाना  है  ;  इस  पर  सारे  खंडों
 के

 बाद
 विचार  किया

 खाये  ।

 श्री  wo  रु०  मसानी  :  मेरा  संशोधन  संख्या  १  जो  नया  खंड  ५  जोने

 के  बारे  में  हैं  खंड  ८  पर  विचार  करने  बाद  तक  के  लिये  रोक  दिया  गया है  इस  लिये  इसे  खंड  Us

 पर  विचार  होने  तक  स्थगित  रखा  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्रब  मैं  खंड
 ८०  से €७  तक  मतदान के  जिये  रखता  हैं  ।

 प्रशन यह  है

 खंड  ८०  से  €७  विधेयक  का  बने  18.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  ८०  से  €७  fear  ने  जोड़  दिय  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  खंड  ce  से  १४७  पर  विचार  किया  पाएगा  ।  सब  से  पहने  खंड

 ६९  इसके  बारे  में  कुछ  संशोधन  हैं  ।  कया  वे  प्रस्तुत  हुए  समझे  जायें  ।

 fa  मी०  स०  मसानी
 :  में

 अपने  संशोधन  संख्या  १५,  १६  १७  प्रस्तुत  करता  ड

 fat  तंगामणि  :
 में  अपना  संशोधन  संख्या  १०७  प्रस्तुत  करता हूँ  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  संशोधन  संख्या  ५४  भर है  ।  यह  प्रस्तुत नहीं  किया
 गया  है  :

 fat  मी०  ठ  मसानी  मैंने  अपने  संशोधन  संख्या  १५,  १६  १७  प्रस्तुत  किये  हैं  ।

 यह  खंड  अपने  वर्तमान  रूप  में  आपत्तिजनक  है  यदि  इसे  इसी  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया

 बया  तो  इससे  बड़ी  हानि  होगी  ।  हम  देख  रहे  हैं  कि  सभी  संशोधन  ने  अपने  संशोधनों  का

 पूरा  पुरा  समर्थन  किया  है  लेकिन  सरकार  ने  किसी  भी  संशोधन  का  aaa  नहीं  किया  है  भले  ही

 विधेयक  का  सुधार  क्यों  न  होता  हो  ।  यह  खंड  सरकार  को  किसी  एक  मात्र  बिक्री  एजेन्ट  की

 नियुक्ति  पर  अप्रत्यक्ष  रूप  से  बीटो  प्रयोग  करने  का  अधिकार देता  है  ।  ऐसा  करना  सेवायों
 के

 हि

 मूल  wait
 में

 1454  (Ai)
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 सी०  रु०

 सामान्य  कारबार  में  अनचित  हस्तक्षेप  मैंने  ७,  संशोधन  में  यह  व्यवस्था  की  है  कि  पहली  बार

 किसी  एक  मात्र  बिक्री  एजेन्ट  को  frase  करने  की  प्रविधि  ५  बर्ष  से  बढ़ाकर  १०  वर्ष  कर  दी  जानी

 ।

 मेरे  विचार  से  एजेंसी  को  छोड़ने  तथा  नये  करार  के  झ्र घिन  बिक्री  एजेन्ट  के  पद

 aa  के  बीच  १  वर्ष  का  aerate  काफी  होगा  ।  तीन  वह  का  समय  अधिक  होगा  |

 मेरा  तीसरा  संशोधन  खंड  €€  के  उपखंड  ५  से  ८  निकालने  के  बारे  में  है  ।

 मेरे  तीनों  संशोधन  इस  खंड  की  बुराई  को  दूर  करने  वाले  हैं  ।

 for  तंगामणि  :  मेंने  wea  संशोधन  संख्या  १०७  प्रस्तुत  किया  है  |

 मेरे  विचार  में  इस  प्रथा  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  कि  मैनेजिंग  एजेन्ट  धपना

 पदे  त्याग कर  बिक्री  एजेन्ट  के  रूप  में  नियुक्ति  के  लिये  प्रार्थना  करें  ।  समवाय विधि  प्रशासन  का

 यह  विचार  है  कि  मै  चेजिंग  एजेन्टों  पर  प्रतिबन्ध  होना  चाहिये  ।  शास्त्री  समिति  ने  भी  इस  बात  कों

 स्पष्ट  किया  है  ।

 इस  संशोधन  विधेयक  का  उद्देश्य  दूसरा  ही  है  ।  यह  प्रस्ताव किया  गया  है  कि

 कोई  सोल  सेलिंग  एजेन्ट  ५  ae  की  अवधि  से  प्रिक  के  लिये  नियत  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ॥

 एक  बात  यह  भी  है  कि  नगर  ag  सोल  सेलिंग  एजेन्ट  कोई  संस्था  है  अथवा  निगम  निकाय  है  तो

 उसका  विनियमन  तो  इस  अधिनियम  की  धारा  २०४  के  अनसार  किया  गया  है  ।  लेकिन  किसी

 यक्ति  के  सोल  सेलिंग  एजेन्ट  बनाने  के  बारे  में  उसकी  क्या  प्रविधि  होगी  इस  सम्बन्ध  में  इस  श्रधघिनियम

 में  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  इसी  कारण  समिति  में  हमने  कहा  था  कि  उसकी  पदावधि  भी

 निश्चित की  जाये  ।  श्रौर  यह  कार्य खंड  Ce  में  संशोधन  करने  से  पूरा  हो  सकता  है  पहली  बार

 में  जितनी  safe  के  लिये  कोई  एकमात्र  बिक्री  एजेन्ट  नियुक्त  किया  जा  सकता  है  उसे  पांच  aw

 से  घटाकर  तीन  वर्ष  कर  देना  चाहिये  ।  इतनी  wafer  काफ़ी  होगी  ।

 मुख्य  अधिनियम की  धारा  ३७०  की  उपधारा (१)  में  शब्द  की  राय  मेंਂ  जोड़  दिये

 बायें  ताकि  ऋण  देने  वाले  अथवा  उसी  प्रबन्ध  वाले  समवाय  के  बारे  में  जो  भ्रम  है  वह  दूर

 हो  सके  ।  ऐसा  करने  से  सेलिंग  एजेन्ट  पर  काफी  नियंत्रण  भी  होगा  ale  अंशधारियों  में  विशवास  की

 भावना
 भी

 बढ़ेगी
 ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  खंड

 €६
 का  समथन  करता  हुं

 ।

 श्री  नोटशीट  में  श्री  मसानी के  इस  सिद्धान्त  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  समवायों  को

 इस  बात  का  पूर्ण  अधिकार  है  कि  ने  जैसे  चाहें  झपने  समवायों  का  प्रबन्ध  करे  कौर  सरकार  को  उचके

 मामले  में  हस्तक्षेप  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  होना  चाहिये  ।.  मेरे  विचार  से  यह  खंड  बहुत  ही

 महत्वपूर्ण है  ।  क्योंकि  जहां  तक  बिक्री  एजेन्टों  का  सम्बन्ध  हैं  यह  मूल  ्र घि नियमों  की  कसर  पूरी

 कर  देता है  ।  मैनेजिंग  एजेन्ट  एकमात्र  बिक्री  एजेन्ट  का  रूप  धारण  कर  कम  काम  करने  पर
 मी

 धिक  मुनाफा कमा  लेते  थे  ।

 खंड  ce  में  निहित  धारा  x(a)  का  क्षेत्र  व्यापक  है  इसके  लिये  बीच  का  रास्ता  निकाला

 जाना  चाहिये  ।  समवाय  विधि  प्रयास  को  यह  हिदायत  दी  जानी  चाहिये  कि  प्रशासनिक  नीति  के
 एएए

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 रूप  में  छोटे  क्षेत्रों  में  बिक्री  एजेन्टों  को  कार्य  करने  देना  चाहिये  कौर  उन  पर  घारा  (४)  को  लागू

 नहीं  करना  चाहिये ।

 कोई  भी  समवाय  किसी  फर्म  को  कठिन  परिस्थिति  में  डालने  श्रथवा  उस  पर  नियंत्रण  करने

 के  प्रयोजनों को  छोड़कर  कभी  श्रन्तनिगम  विनियोजन  का  उपयोग  नहीं  करता ।  water

 विनियोजनों  में  किसी  प्रतिशत  का  तो  सवाल  ही  नहीं  उठता  चाहे  कोई  प्रतिबंध  हो  या  नहीं  ।  इसलिये

 खंड  १३६  को  उसके  विद्यमान  रूप  में  ही  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 श्री  सुरारका  :  श्री  तंगामणि  ने  कहा  है  कि  खंड  ce  जिस  रूप  में  संयुक्त  समिति  से  बायां

 है  उसे  नरम  बना  दिया  गया  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  ।  वास्तव में  उसके  क्षेत्र

 को  ate  भी  व्यापक  बना  दिया  गया  है  ।

 सरकार  मैनेजिंग  एजेन्सी  पद्धति  को  हतोत्साहित  करना  चाहती  है  कौर  समवाय  विधि  प्रशासन

 द्वारा  दिये  गये  आ्रांकड़ों  से  ag  स्पष्ट  है  कि  वह  इच्छा  पूर्ण  हो  गई  मुख्य  बात  यह  थी
 कि

 जो  व्यक्ति

 मैनेजिंग  एजेन्ट  है  वह  साथ  ही  साथ  बिक्री  एजेन्ट  न  हो
 ।

 लेकिन  ag  यदि  मैनेजिंग एजेन्सी
 से

 त्यागपत्र  देकर  बिक्री  एजेन्ट  होना  चाहे  तो  इसमें  कोई  आपत्ति  की  बात  नहीं  है  ।  मैनेजिंग  एजेन्सी

 का  विरोध  पारिश्रमिक  के  आधार  पर  ही  नहीं  गया था  ae  इसकी  we  बुराइयों  के

 कारण  भी  किया  गया  था  ।  लेकिन  यह  बात  नहीं  है  कि  एक  ब्यक्ति  जो  मैनेजिंग  एजेन्सी  से  त्यागपत्र

 दे  देता  है  वह  बिक्री  एजन्ट  नहीं  हो  सकता  अथवा  उसके  लिये  प्रत्यय  हो  जाता  है  ।

 शास्त्री  समिति  ने  यह  देखा  कि  मैनेजिंग  एजेन्ट  बिक्री  एजेन्ट  बनने  के  लिये  इच्छा  हैं  ।  इसीलिये

 उन्होंने  सुझाव  दिया  कि  जो  लोग  मैनेजिंग  एजेन्सी से  त्यागपत्र दे  चुके  हैं  उन्हें  रमक  अवधि  तक

 बिक्री  एजेन्ट  बनने  की  अनुमति  नहीं  मिलनी  चाहिये  ।  इस  अवधि  का  समय  ३  वर्ष  सुझाया  गया

 था
 ।  शास्त्री  समिति  site  संयुक्त  समिति  दोनों  इस  बात  से  सहमत  थीं  कि  मैनेजिंग  एजेन्ट  तीन

 चा  की  प्रविधि  के  बाद  एक  मात्र  बिक्री  एजेन्ट  बन  सकता  लेकिन  यदि  वह  उससे  पहले  ही  बनना

 तो  उसे  सरकार  का  प्रन मो दा झ  लेना  होगा  ।  सरकार  ने  बिक्री  एजेन्सी  सम्बन्धी  करारों  की

 छानबीन  करने  सम्बन्धी  शक्तियां  भी  at  हाथ  में  ले  ली  हैं  ।  श्री  तंगामणि का  संशोधन  भी

 इस  आघार  पर  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  बिकी  एजेन्ट  नियुक्त  होते  ही  शुरू  में  कुछ  घन
 खर्चे

 करता  जब  तक  उसे  कम  से  कम  ५  ज  का  समय  नहीं  मिलेगा  तब  तक  यह  FA

 की  जा  सकती  है  कि  वह  कुछ  लाभ  उठा  सकता  ।  बिक्री  एजेन्सी  की  नियुक्ति  की
 अवधि

 को

 ४५  वर्ष  से  घटाकर  ३  वर्ष  कर  देना  व्यवहार  नहीं  है  ।

 सरकार  को  यह
 भी

 अधिकार  लेने  चाहिये  कि  वह  उचित  मामलों  में  यह  अवधि  १०  वर्ष  तक

 भी  बढ़ा  सके
 ।

 यह  सुविधा  सामान्य  रूप  से  सभी  समवायों  को  तो  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  ऐसे

 विद्वेष  समवायों  को  ही  दी  जानी  चाहिये  जिसमें  बिक्री  के  लिये  अ्रधिक  समय  की  झ्रावश्यकता  हो
 |

 मेरे
 विचार

 से  खंड  जिस  रूप  में  यह  उपस्थित है  उसी  रूप  में  बिल्कुल  ठीक  श्री

 तंगा मणि  तथा  श्री  मसानी  ने  जो  सुझाव  दिये  हैं  उनसे  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  होगा  ।

 श्री  सोमानी
 :

 श्र  रम्भ  में  में  यह  स्पष्ट  कर  देना
 च

 हता  हुं
 कि

 में  अरब
 घरों  के

 प्रधिकार थ ........ब्व
 पारिश्रमिक

 में  वृद्धि  मिले  ज
 ने  की  तुमने  न  देने  wale  दिये  बो के  अधिकारों प  ९  नियत्रण

 लगाने  विरोधी  नहा  में  CE  उप  खण्ड
 (x)

 शौर
 (६)

 at  विरोध  करना हूं  जिसके

 अधीन  सेलिंग  एजें  सी  समझोते  की  शर्तों  के  बार  में  सारी  सचिव  ai  ait  सकती
 ————

 मल  ग्रंग्रेजो  में
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 सोमानी ]

 है  यदि  उसको  कुछ  ऐसा  area  हो  कि  समवाय  के  हितों  के  लिए  ae  शर्तें  लाभदायक  नहीं

 तो  उनमें  संशोधन  करा  सकती  है  ।  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  सरकार  को  ऐसे  अघिकार  नहीं

 लेने  चाहिए
 |

 मैं  वस्त्र  उद्योग  का  एक  उदाहरण  देता  हूं  ।  सभी  जानते  हैं  कि  वस्त्र  उद्योग  में  मिलें
 कितने

 ही  प्रकार  का  कपड़ा  बनाती  हैं  ate  इसी  लिए  हर  प्रकार  के  कपड़े  के  लिए  सेलिंग  एजेन्सियों  से

 शर्तें  की  जाती  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  दो  मिलें  एक  ही  प्रकार  का  कपड़ा  अलग

 कमीशन  पर  weet  सेलिंग  एजेन्सियों  को  देती  है  ।  ऐसा  संभव  हो  सकता  है  कि  जब  मिल  सैर

 एजेन्सियों  नियुक्त  करने  वाली  हो  उस  समय  कितने  ही  व्यक्ति  मिल  के  प्रबन्धकों  के  पास

 ait  मिल  के  प्रबन्धक  उनमें  से  किसी  एक  को  झपना  सेलिंग  एजेन्ट  नियुक्त  कर  दें  तब  यह  भी  संभव

 हो  सकता  है  कि  जिन  वाक् तियों  को  सेलिंग  एजेन्ट  नहीं  बनाया  गया  है  वह  सरकार  के  पारस

 भेजें  कि  मिल  ने  जिन  दाँतों  पर  सेलिंग  एजेन्ट  नियुक्त  किया  है  वह  मिल  के  लिए  लाभदायक  नहीं

 है  ।

 मं  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं
 कि

 प्रत्येक  मिल  के
 बचता

 माल  बेचने  के  तरीके  होतें

 हैं  प्रौढ़  यदि  इस  प्रकार  हम  उनके  तरीकों  में  हत्त  मेशर  करेंगे  तो  वह  समवाय के  हितों  में  नहीं  होगा  |

 यह  मामले  तो  समवाय के  आंतरिक  मामलें  हैं  प्रौढ़  इनकी  छानबीन  प्रौढ़  इनमें  हस्तक्षेप  करने  के

 अधिकारों  की  व्यवस्था  करना  समवाय  विधि  विभाग  को  कठिनाई  में  डालना  है  ।

 श्री  मुरारका ने  भ्र भी  शास्त्री  समिति का  हवाला  दिया  कौर  बताया  है  कि  वह  समिति  भी

 एसा  करने  के  पक्ष  में  नहों  थी
 ।

 मैँ  ग्रा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्रो  इत  पर  ध्यान  देंगे  ौर  सिवाय

 विधि  विभाग  को  यह  अधिकार  नहीं  दिल  ।

 श्री  कान नगों  मैंने  यह  समझा  था  कि  इस  खण्ड  पर  किसी  को  भी  कोई  श्रापत्ति

 नहीं  होगी  ।  जैसा  कि  श्री  मुरारका  ने  बताया  इस  खण्ड  पर  aaa  समिति  में  भी  बहुत  अच्छी

 तरह  से  विचार  |: अ उग्रा  था  प्रो  तब  इसको  इस  रूप  में  रखा  गया  था  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  खण्ड

 किस  प्रकार  बनाया  गया  ।  अधिनियम की  मल धारा  २९४  में  केवल  इतना  बताया  गया  था  कि

 समवाय  किस  प्रक्रिया  के  अनुसार  सेलिंग  एजेन्ट  नियुक्त  कर  सकती है  ।  इस  धारा  में  बताया  गया
 था  कि

 श्रंशघारियों  को  समय  की  सूचना  प्रादि  देने  के  बाद  एक  सामान्य  बैठक  में  सैलिंग  एजेन्ट  नियुक्त

 किया  जाना  चाहिए
 ।

 इस  का  यह  wa  gar
 कि

 निदेशक  घरों  अथवा  प्रबन्ध  श्रभिकर्तत  श्रंशारियों

 बिना  बताये  सैलिंग  एजेन्ट  नियुक्त  नहीं  कर  सकते  |  जहां
 तक

 मैं  समझता हूं  इंस  खण्ड
 को

 विधेयक  में  रखने  का  कारण  यह
 था  कि  युद्ध  के  बाद  के

 कमी
 वालें  दिनों  में

 सेलिंग  एजेन्सियों  से

 काफ़ी  फ़ायदा  होने  लगा  था  ।  बाजार  में  वस् तुझ ों  की  बिक्री  के  लिए  बिना  कुछ  किये  इन
 afar

 एजेन्सियों  को  पैसा  मिल  रहा  था  ।  संभव  है  कि  व्यापार  को  आरंभिक  स्थिति  में
 सेलिंग

 एजेन्टों  को  अधि  काम  करना  पड़ा  हो  इसलिये  उस  समय  जनता  का  ध्यान  मैनेजिंग  एजेन्सियों  और

 dian  एजेन्सियों  की  mated  किया  गया  we  धारा  २६४  में  इसके  बारे  में  उपबन्ध  किये

 गय  ।

 श्री  मरार का  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  EXE  के  अधिनियम  का  यह  था  कि  धीरे  धीरे  प्रबन्ध

 अभिकर्ता ग्र ों  की  पद्धति  समाप्त  कर  दी  जाये  ।  अनुभवों  से  पता  लगा  कि  कुछ  हद  तक  उद्देश्य  में  सफलता

 मिली  qed  एक  gag  प्रकार

 की

 सामने  AT  गई  है
 वह  थी

 सैलिंग
 ऐजेंसियों  की  t

 अ

 मत  aia  में



 ९  १८८२  )  समवाय
 विधेयक  १३६१

 श्री  मसानी  ने  अवधि  की  आवश्यकता  को  स्वीकार  तो  किया  है  परन्तु  वह  इसको  एक  वर्ष  की

 अवधि करना  चाहते  हैं  ।  में  उनकी  बात  स्वीकार  तो  करता  हूं  परन्तु  राज  समाज  को  हालत  ऐसी

 नहीं  है  कि  इस  को  te  वर्ष  tar  जाये  शर  इसीलिये  हमने  इसको  तीन  वर्ष  रखा  है
 ।  विभिन्न

 बालों  का  श्रष्ययन  बि  के  बंद  यह  पता  लगा  है  कि  कुछ  सैलिंग  एजेसियों  को
 मैनेजिंग  एजेसिंयों  से

 भीं  पारिश्रमिक  मिला  है  कौर  हम  उन  से  यह  धन  लें  भी  नहीं  सकतें  हैं  जब  कि
 प्रबन्ध

 कर्ताओं से  लें  संकते  थे

 मैं  यह  मान  सकता  हूं  कि  विशेष  प्रकार की  वस्तुओं  के  विक्रेय  के  लिये  सोल-सैलिंग-एंजेंट बनाये

 लाये  |  संभवतया  भारी  मशोन  कारखाने  में  प्रावश्यक  है  कि  अपनो  बिक्री  बढ़ाने  के  लिये  समवाय  सेलिंग

 एजेंट  नियुक्त  करें
 ।  ate  इसीलिये  हमने  विधेयक  में  पहले  व्यवस्था

 की  थी
 कि  ऐसे  ठे  के

 की

 अनुमति से  किये  जायेंगे  ।
 परन्तु  संयुक्त समिति  ने

 काफी
 विचार  के  बाद  यह  निर्णय  किया  कि  कुछ

 समय  तक  हेम  देखें
 घरों

 तब
 तकं के लिये

 के
 लिये  सरकार को  यह

 अधिकार
 न  दें

 जो
 कि  मूल  विधेयक के

 अन्तर्गत उसे  मिले  रहे थे  ।

 वर्तमान  खण्ड  में  सरकार  को  केवल  इतना  अ्रधिकार  दिया  गया  है  कि  वह  समझोते  को  देखने

 के  लिये  मंगा  सकती  है  ।  सिर्फ  इतना  ही  है  ।  यदि  सरकार  उस  में  कोई  बात  समवाय  की  क्षमता  के

 wane  नहीं  पाती  है  तो  वह  उस  को  बदलवा  सकती  है  ।  श्री  मसानी  की  Brahe  उन  के  विचारों

 के
 प्रसार  ही  है  कि  अंदा धारियों  की

 भ्रांत  ध्यान
 न

 दिया  जाये
 ।

 परन्तु  में  बताना  चाहता  हूं  कि  इसी  बीच

 इस  प्रकार
 की

 घटनायें  हो  सकती  हैं  जिनको  सुधारा  नही  जा  सकता  |

 यद्यपि  इस  खण्ड  के  उपबन्ध  प्रक्रिया से  संबन्धित  हैं  ।  सारांश में  इसका  यह  ws

 है  कि  प्रबन्ध  प्र भि कर्त्ता  को  सेलिंग  एजेंट  बनने  की  अवधि  के  लिये  थोड़ा  समय  मिलना  चाहिये  जिससे

 जिस  समवाय  कौर  निगम  का  वह  प्रबन्ध  अभिकर्ता  है  उस  में  सामन्जस्य  हो  जाये  ।  सच्चे  मामलों  में

 इस  अवधि  को  कम  भी  किया  जा  सकता  है  ।  अन्य  मामलों  में  जिन  में  समवाय  सोल-सेलिंग-एजेंट

 नियुक्त  कर  सकते  हैं  वह  वैसा  करे  सकते  हैं  ।  श्रंदाघारियों को  पुरा  अधिकार है  कि  वह  सड़क  रहें  ॥

 सरकार  हमेशा  जन  हित  का  ध्यान  रखती  जब  भी  वह  कोई  गलती  देखेगी  तभी  समझौता  मंगा

 कर  देखेगी  a  उसमें  परिवर्तन  के  area  दे  देगी  ।

 मैं  श्री  भरूचा  की  बात  पूरी  तरह  समझता  हूं  ।  यह  एकदम  ठीक  है  कि  सरकारी  संगठन  कितना

 भी  कार्य पटु क्यों  न  हो  वह  हजारों  वस्तु ग्न ों  की  बिक्री  शादी  के  सिद्धांतों  को  नहीं  समझ  सकता  है  ।

 इस
 लिये

 मैं  श्री  भरुचा  को  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हूं  कि  हम  नियमों  में  ऐसी  व्यवस्था  अवश्य  करेंगे

 जिस  से  इस  धारा  के  उपबन्धों  का  उपयोग  समवाय  को  मदद  देने  की  दृष्टि  से  ही  होगा  ।
 मैं

 ara  करता

 हूं  कि  इस  घारा  के  विधेयक  में  रहने  के  बाद  व्यक्ति  जो  समवाय  से  घन  हड़पना  चाहते  हैं  जाते  रहेंगे
 ।

 जिन  सेवायों  के  प्रबन्ध  उत्तम  हैं  उनको  डरने
 की

 कोई  बात  नहीं  है
 ।  मैं

 आशा  करता  हूं  कि  संयुक्त

 समिति
 में  जो

 खण्ड
 है  सभा  उसे  स्वीकार कर  लेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संख्या  १०७,  १४५,  १६,  १७  मतदान के  लिए  रखे

 गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय प्रदान  यह  है  :

 खण्ड  ee  विधेयक का  aia  बने  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 ce  विषयक
 में  जोड़  दिया  गया

 |

 सिड  १०० से  ११९  विधेयक में  जोड़  दिय
 गये

 |

 मूल  प्रंग्रजी  में



 १३६९  समवाय  )  विधेयक  २८  Peto

 खण्ड  १२०  ३३२  का

 श्री  भी०  रु०  आसानी
 :

 मैं  अपना  संशोधन  संख्या  ge  प्रस्तुत करता  हूं

 अधिनियम की  धारा  ३३२  एक  प्रबन्ध  श्रभिकत्ता  जितनी  सेवायों  का  प्रबन्ध  कर

 सकता है  उस  की  सीमा के  बारे में  व्यवस्था  है  ।  श्रब  इस  खण्ड  में  यह  व्यवस्था  है  कि  एक  व्यक्ति

 दो  प्रबन्ध  अभिकरण  सेवायों  का  सदस्य  नहीं  हो  सकता  है  ।  इस  में  बताया  गया  है  कि  यदि  किसी

 ब्यक्ति  के  एक  लोक समवाय  में  १०  प्रतिशत  तथा  झ्रसावंजनिक  समवाय  में  ५  प्रतिशत  मताधिकार

 हैं  तो  वह  दूसरे  समवाय  का  अंशधारी  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 मैं  इस  खण्ड  को  एकदम  बेकार  समझता  हूं

 क्योंकि  इस  से  समवाय  के  सामान्य  कार्यों  में  हस्तक्षेप  होता  है  |

 मैं  यह  तो  ठीक  समझता  हूं  कि  दो  प्रबन्ध  अभिकरणों  में  एक  ही  निदेशक  बोर्ड  की  अधिकता

 न  रहे  भ्र ौर  इसीलिये  मैंने  यह  संशोधन  संख्या  १८  प्रस्तुत  किया  है  कि  एक  प्रबन्ध  अभिकरण  के  निदेशक

 बोर्ड  के  सदस्यों  की  अ्रधघिकता  दूसरे  प्रबन्ध  अभिकरण  में  नहीं  होगी
 ।

 पृश्नी  कानूनगो  :
 इस  खण्ड  पर  आपत्ति  करने  का  उद्देश्य  यह  मालूम  होता  है  कि  कई  सवारियों

 पर  भ्र धि कार  प्राप्त  करने की  प्रवृति का  माप  दण्ड  क्या  हो  ।  विभिन्न  सेवायो ंमें  मताधिकार

 १०  प्रतिशत  हों  waar  ५  प्रतिशत  |  चाहे  जो  भी  प्रतिशतता  हो  परन्तु  यह  संभव  हो  सकता  है
 कि

 वह

 किसी  ate  व्यतीत  के  areal  के  अनुसार काम  कर  रहा  हो  ।  हमने  दो  समवायों  पर  एक  साथ  नियंत्रण

 को  रोकने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 मैं  तो  यह  समझता हूं  कि  यदि  श्री  मसानी  के  कहने  के  इसे  यों  ही  छोड़  दिया  जाये  तो

 खतरनाक  होगा  ।  इस  समय  ऐसी  व्यवस्था  है  कि  कुछ  व्यक्ति  २०,  Jo  झ्रथवा
 Vo  समवायों तक

 पर  नियंत्रण  रख  रहे  aly  जाहिर  में  एक  समवाय  प्रबन्ध  के  १०  प्रतिशत  पर  ही  नियंत्रण

 करती  है  परन्तु  उस  समवाय  पर  भी  किसी  कौर  व्यक्ति  का  नियंत्रण  होता  है  ।  इसी  लिये  हम

 करते हैं  कि  इस  उपबन्ध  से  हम  कुछ  सीमा  तक  इस  प्रकार  की  गड़बड़ी  को  रोक  सकते  हैं
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय द्वारा  संशोधन  संख्या ८  मतदान  के  लिए  रखा
 गया

 तथा  स्वीकृत ।

 fret महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 ~
 खण्ड  १२०  विधेयक  का  भंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  १२०  विधेयक में  जोड़  दिया  गया ॥

 १२१  से  १२४  विधेयक  में  जोड  fag  गये  ।

 खण्ड  १२५  ३४६
 का

 महोदय :  wet  यह  है  :

 सकी  aes  १२४५  विधेयक  का  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  १२५  विधेयक  लोग  दिया

 खण्ड  १२६ ते  १३२  विधेयक मसें  जोड़  दिए  गए
 एसए  a  क  फिक

 मूल  T aasft  में



 ७  १८८२  समवाय  )  विधायक  quae

 खण्ड  १३३  ३७०  का

 पी  तंगा मणि  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ७३  वस्तुत  करता  हूं  ।

 सभा  जानती  है  कि  धारा  ३६  कौर  ३७०  ऋण  के  बारे में  धारा  ३६६  में
 सीधे

 ware  अभिकर्ता  को  ऋण  देने  की  व्यवस्था  है  कौर  धारा  ३७०  में  एक  ही  yay  के  झधघीन  सेवायों

 को  ऋण  देने  की  व्यवस्था है  ।

 धारा  ३७०  की  कार्यवाही  पर  समवाय  विधि  प्रशासन  wie  शास्त्री  समिति  दोनों  ने  पुरी  तर

 के  सिचार  किया  था  झर  तब  उसको  उस  रूप  में  स्वीकार  किया  था  परन्तु  जो  खण्ड  प्रस्तुत  किया

 गया  है  उसमें  मैँ  समझता  हूं  कि  यदि  मेरा  संशोधन  नहीं  रखा  गया  तो  निर्थक  मुकदमे  बाजी  होगी
 |

 मैं  समा  को  यह  भी  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  पहले  जब  मूल  विधेयक  के  खण्ड  १  ३६  को  व्याख्या

 की  गई  उस  समय  हमें  बताया  गया  था  कि  इस  से  एक  ही  वर्ग  के  ala  शब्दों  की  विस्तृत

 परिभाषा  हो  जायेगी  ।  परन्तु  बाद  में  भ्रनुभवों  से  हमें  पता  लगा  कि  घारा  ३७०  का  कार्य वहन ठीक

 मह् दीं  हो  रहा  है  इसी  लिये  ae  संशोधन  किये  परन्तु  जब  संयुक्त  समिति  ने  यह  उचित  समझा

 कि  घारा  ३७०  भागीदारी  संस्था  पर  भी  लागू  होगी  इसीलिये  विधेयक  में  यह  नई  बात  जोड़  दी

 गई  है  ।

 समिति ने  यह  भी  ठीक  समझा  कि  प्रत्येक  उधार  देने  वाले  समवाय  को  रजिस्टर  रखना

 जिसमें  ऋण  शादी  के  बारे  में  सभी  बातें  लिखी  जानी  जिससे  समवाय  के  सदस्य  उनका  निरीक्षण

 क्र  सके
 |

 रजिस्टर
 न

 रखने  पर  दण्ड  की  व्यवस्था है  ।  परन्तु  इसमें  ऋण  देने  वाली  समवाय
 का

 स्तर  नहीं  बताया  गया  है  ।  इस  लिये  मेंने  यह  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  |

 fat  मुरारका  :  में  waar  हूं  कि  श्री  तंगामणि  का  संशोधन  घारा  ३७०  से  संगत नहीं  है  |

 धारा  ३७०  एक  ही  प्रबन्ध  के  प्रधान  सेवायों  को  ऋण  ग्राही  देने  के  बारे  में  है  ।  ऐसा  पाया

 गया  है  कि  एक  ही  प्रबन्ध  के  घिन  समवायों  को  ऋण  नहीं  दिया  जाता  ।  उन  साथों को दिया को  दिया

 लाता  हे  जिनमें  एक  ही  प्रबन्ध  के  अ्रधीन  कोई  समवाय  भागीदार  होती  है  ।  ऐसे  को  भी  धारा

 ३७०
 के  अधीन  लाने  के  लिये  यह  संशोधन  किया  गया  है  ।  इस  के  साथ  द्वि  समवाय  द्वारा  रजिस्टर  रखने

 की  व्यवस्था  की  गई  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  श्री  तंगामणि  का  संशोधन  कुछ  गलतफहमी के  कारण  प्रस्तुत

 feat गया  है  |

 भरी  कानूनों  :
 में  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष
 महोदय  द्वारा

 संशोधन  संख्या ७४
 मतदान

 के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत हुआ  = q

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रथम  यह  है  :

 ~
 कि  खण्ड  १३३  विधेयक का  रंग

 खण्ड  १२३

 विधेयक  में  जोड़  दिया
 मया

 मूल  अंग्रजी
 में



 १९६४  समवाय  )  वीर  यक
 ५८  १६६.

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  है  :

 खण्ड
 १३४

 और
 १३५  विधेयक

 का  AT  बनें
 (1

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 खण्ड  १३४  ait  १३४५  विधायक  में  जोड़े  fad  गय े।

 खंड  १३६  २३७२ के  स्थान  पर  नई  थारा का  रखा

 fat  चे०  राठ  पट्टाभिससन  (HtaH

 eta  प्रस्ताव करता  हूं  कि
 :

 :
 मैं  अपना  संशोधन  संख्या

 ८३
 प्रस्तुत  करता

 पृष्ठ  ७८,  पंक्ति  २१  में
 शब्द

 के
 बाद  निम्नलिखित  रख  दिया

 जाय

 by  it  self,  or  by  ary  indivicual  or  association  of  in-

 dividuals  in.  tiust  for  it  or  for  its  ber.efit  or  on  its

 भ्र पने  श्राप  sear  किसी  अथवा-व्यक्तियों  के  संघ  द्वारा  जो  इसका

 न्यासधारी  हो  अथवा  उसके  लाभ  के  लिये  उसके  खाते
 पी

 श्री  सी ०  रु०
 मसानी  :

 में
 अपने  संशोधन  संख्या  ¢&,

 २०  २१
 प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 इस  खण्ड  का  सम्बन्ध  विनियोजन  करने  वाले  उन  सेवायों  से  है  जो  gat  समवायों में  धन

 लगाते  मेरे  विचार  में  यह  एक  ऐसा  वर्ग  है  जिसे  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  तथा  उन्हें  सुविधायें

 दी  जानी  चाहिये  ।  क्योंकि  हम  समझते  हैं  कौर  सभी  लोग  इस  बात  से
 सहमत  हैं  कि  प्रौद्योगिक

 उपक्रमों  में  प्रतीक  धन  लगाना  प्राणवायु  है  ।

 मेरे  विचार  से  यह  वर्तमान  खण्ड  विनियोजन  करने  वाले  वास्तविक  निगमों  तथा  सेवायों

 पर  प्रतिबन्ध लगाता  है  यह  आवश्यक  है  ।  यह  भी  देखने  में  पाया  है  कि  ये  प्रतिबन्ध

 लक्षी  प्रभावी  हैं  ।

 मेंने
 जो

 अपने  तीन  संशोधन  रखे  हैं  उनसे  इन  खण्डों  की  विषमता  तो  कम  हो  ही  जाती  है  लेकिन

 धूरी  तरह  नहीं  ।  यदि  ये  संशोधन  स्वीकार  कर  लिये  तो  इनसे  केन्द्रीय  सरकार  का  श्रनावस्यक  हस्तक्षेप

 भी  कम  हो  जायेगा  तथा  दूसरी  इनका  भूतलक्षी  अभाव  भी  कार्यकारी  नहीं  हो  सकेगा  ।  साथ  ही

 समवायों  को  अरपना  काम  करने  के  लिये  कुछ  राहत  भी  मिलेगी  ।  वर्ना  इस  खण्ड  का  कोई  लाभ  नदीं

 होगा ।

 श्री च०  रा०  पट्टा भि रमन :
 धारा  2195.0

 का  सम्बन्ध  किसी  एक  समवाय  द्वारा  क

 के  दूसरे  समवाय  के  अंशों  के  त्रय  के  बारे  में  है  |  इस  वर्तमान खंड  १३६  में  जो  घार  ३७२  स्थान

 से  रही  कुछ  कमियां *  ।  इस  खंड  में  ऐसा  संशोधन किया  जाना  चाहिये  ताकि कोई  समवाय

 चारा  .  ७२  म  दिये  गये  प्रतिबन्धों  से  बच  न  सके  |

 नथवानी  खंड  १३६  ने  मूल  भ्र घि नियम की  धारा  २७२  का  क्षेत्र  धौर  मी

 व्यापक  बना  दिया  है  क्योंकि  इसमें  पक  समवाय  द्वारा  दूसरे  समवायों  चाहे  वे  उसी  प्रबन्ध
 के

 नियोजन में  बाथा
 धन  हो  या  पूजी  लगने  पर  रोक  लगा  दी  है  किय  इत  मिन

 स

 पिर

 मल  wah  में



 ७  १८८२  समवाय  )  विधेयक  १२६५

 पड़ने  की  संभावना  नहीं  ह टे  उस  श्राशय  की  आआंतिपूर्ण  हैं
 ।

 यह  नया  खंड खंड  किसी

 प्रकार  का  श्रनावद्यक  प्रतिबंध  नहीं  लगाता  |

 मुरारका :
 खंड  १३६  में  जिस  संशोधन  का  सुझाव  दिया  गया  है  उससे  कुछ

 भी  लाम

 होने  की  संभावना  नहीं  है  क्योंकि  अधिनियम  में  oer  धाराएं  भी  हैं  जो  समवायों  द्वारा  ऋण  दिये

 जाने  अथवा  विनियोजन  किये  जाने  की  स्थिति  में  लाग  ।  लेकिन  wer  समवायों  में  लगायी  जा

 सकने  वाली  पंजी  की  सीमा  ३०  प्रतिशत सीमित  कर  देना  संयत  स्कन्ध  उपक्रम  के  लिय

 जनक  होगा  |  सरकार  श्रसावंजनिक  समवायों  को  भी  इसके  क्षेत्र  से  मुक्त  कर  रही  है
 ।  इसलिए

 सरकार  को  इस  मसले  पर  विचार  कर  कार्यवाही  करनी  चाहिए
 ।

 tet  सोमानी  मेरे  विचार  से  खंड  १३६  के  ele  प्रस्तावित  उपबंध  देश  के  औद्योगिक

 विकास में  बाघक  होंगे  ।  यदि  आप  fran  कुछ  वर्षों  पर  दृष्टिपात  करें  तो  आपको  ज्ञात  हो  जायेगा

 कि  औद्योगिक  विकास  के  इतिहास  में  निगमित  विनियोजन  की  बड़ी  महत्वपूर्ण  भूमिका  होती  है  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  उसे  अपनी  भू  मिका  निर्वाह  को  अरब
 भी

 ware  दिया  जाना  चाहिये  ।  क्योंकि

 प्राजक  इसकी  बड़ी  झावइयकता  है  ।  पद्य  बात  तो  है  कि  कुछ  उद्योग  में  विनियोजन  को

 प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिये  ।  अतिरिक्त  घन  का  उपयोग  करने  के  मसले  पर  प्रतिबंध  नहीं  लगाना

 चाहिए ।  जहां  तक  किं  किसी  उद्योग  विशष  में  धन  लगाने  की  बात  है  म  के  उस  के  बारे  में  कोई  शिकायत

 है  ।  मेरे  विचार  से  अझ्न्तसंमवाय  विनियोजन  की  कुछ  अवांछनीय  बातों  को  कुचलने  के  लिये

 सरकार  के  पास  उपचार  उपलब्ध  हैं
 ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 हमें  इन
 सब

 बातों  पर  पुरा

 विचार  करना  चाहिये  और  यह  देखना  चाहिये  कि  अधिक  प्रतिबंध  तो  नहीं  लगाये  जा  रहे  हैं  1

 श्री  नादिर  भरुचा  :
 अन्तसंमवाय  विनियोजन  पर  प्रतिबंध  लगाने  से  सम्भव  है  कि

 करण  की  प्रगति  की  गति  को  कम  कर  दे  ।  wa  मेरा  विचार  है  कि  प्रस्तावित  धारा  ३७२  में  जो

 प्रतिबंध  लगाये गये  हैं  वे  देश  के  उद्योग  की  प्रगति  के  लिये  किसी  भी  तरह  से  लाभदायक  adt

 होंग  ।  मेरा  विचार है  कि  लोगों  की  ऐसी  धारणा  बन  गई  है  कि  यदि  कोई  ates  संस्थान

 प्रगति  कर  रहा  है  तो  केन्द्रीय  सरकार  उसको  इन्कार  कर  देती  कोई  भी  समवाय किसी  फर्मे

 को  कठिन  परिस्थिति  में  डालने  waar  उस  पर  नियंत्रण  करने  के  प्रयोजन  को  छोड़  कर  कभी  अन्त निगम

 विनियोजन  का  उपयोग  नवदीं  करता  ।  श्रन्तसंमवाय  विनियोजनों  में  किसी  प्रतिदिन  का  तो  सवाल

 ही  नहीं  उठता  चाहे  कोई  प्रतिबंध  gt  या  नवदीं  ।  इसलिये  खंड  १३६  को  उसके  विद्यमान  रूप  में  दी

 स्वीकार  कर  लेना  चाहिए

 fat  कानूनगो  :  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  उनमें  से  में  संशोधन  संख्या  ८३  को  जो

 a  प्ले०  पट्टाभिरमन ने  स्तुति  किया  है  स्वीकार  करता  हूं  ।

 यह  खंड  दो  परस्पर  विरोधी  विचारधाराओं  में  सन्तुलन  करने  वाला  है
 ।

 क्योंकि  ag  बात

 मान  ली  गई  है  कि  समवायों  को  झपने
 सर्प

 के  भीतर  ही  अथवा  बाहर  भी  विस्तार  करने  के  लिये

 विनियोजन करने  से  रोकना  नहीं  चाहिये  ।  साथ  दी  कठिन  स्थिति  में  ढालने  झथवा  इंटरलाकिंग  की

 wafer  को  भी  रोका  जाना  सोचिये  ।

 जगनझायराव  पीठासीन

 लिखते  दीन  et  देवा  के  मुख्य  weet  में  पंजीयन  किये  गये  qarat ar 4  के

 १५  लाख लाख या  उससे

 प्रिक
 की

 का  सर्वेक्षण  किया  गया  था
 ।  चन

 से  पता

 कि bs  |
 ता

 &
 कि  निगम  नमे ce  es

 प्रेमी  में
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 [  श्री  कानूनगो ]

 स्थापित  किये  जाने  वाले  सेवायों  में  पूंजी  लगाने  के  लिये
 न

 उत्सुक  है
 झर  न

 इच्छुक
 ।  इससे

 भी

 भ्रमित  महत्व  की  बात  यह  हैं  कि  नये  सेवायों  में  यू ंजी  निगमों  अथवा  निगम  निकायों  द्वारा  wet  लगायीं

 जाती  है  वरन्  प्रतीक  करके  व्यक्तियों  अथवा  अन्य  साधनों  से  लगायी  जाती  है  ।  पिछले  कई  वर्षों

 से  यह  जो  हौवा  खड़ा  किया  जा  रहा  है  कि  इस  प्रकार  के  प्रतिबंध  देश  की  औद्योगिक  प्रगति  शौर

 भ्रामक  उन्नति  में  बाघक  होंगे  ag  उचित  नहीं

 यह  खंड  वर्तमान  धारा  की  अपेक्षा  उदार  है  ।  पहली  घारा  उसी  ग्रूप  के  श्रत्तसंमवायों द्वारा

 किये  जाने  वाले  विनियोजन  की  देखभाल  करता  है  ।  उसकी  मात्रा  बढ़ा  दी  गई  शायद  वह

 ३०  प्रतिशत  है  ।  यह  अपने ग्रप चढे प्र्प चक
 तथा  उसके  बाहर  दोनों  पर  ही  arg  होता है

 ।  इसलिये  उस  यप च्च्झ

 उसके  बाहर  उत्पादनशील  उपक्रमों  के  अतिरिक्त  घन  को  लगाने  की  अननुमति  दे  दी  गई
 है

 ।

 श्री  भरूचा  ने  बताया  है  कि  यदि  प्रभारी  इस  आशय  का  संकल्प  स्वीकार  करें  उस  पर

 सरकारी  प्रयुक्ति  मिल  जाये  तो  ३२०  प्रतिदिन  की  सीमा  को  भी  लांघा  जा  सकता  है  ।

 में  निवेदन  करता हूं
 कि  संशोधन  ८३  को  मान  लेने  के  बाद  संशोधित  खंड  को  स्वीकार

 कर  लिया  जाये  |

 सभापति  महोदय
 :

 अरब  में  संशोधन  संख्या  १९,  २०  कौर  २१  एक  साथ  मतदान के  लिये

 रखता हूं  ।

 सभापति  द्वारा  संशोधन  संख्या  १९,  २०  कौर २१  मतदान के  लिये  रखें  गये

 कौर  प्रस्वीकृत हुए  ।

 सभापति  महोदय
 :

 wa  में  संशोधन  सख्या  ८३  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।  बदन

 बह है है

 पृष्ठ  ७८,  पंक्ति  २१  में  शब्द  के  बाद  निम्नलिखित  रख  दिया

 बामे  —oe

 (whether  by  itself,  or  by  any  individual  or  association

 of  individuals  in  trust  for  it  or  for  its  benefit  or

 on  its  account)  are  अथवा  किसी  व्यक्ति  व्यक्तियों

 के  संघ  द्वारा  जो  इसका  न्यासधारी हो
 भ्रमणा  उसके  ,

 लाभ  के  लिये  अथवा

 उसके खाते  ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 ।

 aga:  ser  यह  है  :

 किस  खंड  १३६,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  बने  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 १३६,  संशोधित रूप  में  विधेयक  जोड़  fear

 ee ey
 खंड

 toa
 ws  विधेयक  में

 जोड़  faa
 गये  ।

 मूल  aaa में



 समवाय  विधायक  ह  | ७  १८८२  )

 नया  लंड  १४७  क

 fat  चे०
 रा०  पट्टा भि रमन  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 पृष्ठ

 पंक्ति  १३  के  बाद  यह  रख  दिया  जाये

 “147  A.  Omission  of  Section  389,  Section  389  of  the

 Principal  Act  shall  be

 धारा  Bak  का  लोप  :  eT  श्रधिलियम  की  बारा  ३८३  को  लोप  कर

 दिया  जायेगा  ।)

 मूल  अधिनियम  की  घारा  ace  को  निकाल  देना  चाहिये  क्योंकि  यह  भारतीय  समवायों  पर

 विदेशी  समवायों  waar  wea  संगठनों  से  ऐसे  करार  करने  पर  प्रतिबंध  लगाती  है  जिनमें  विदेशी

 मध्यस्थ  निकायों  द्वारा  मध्यस्थता  की  व्यवस्था  की  गई  हो  ।  यह  संशोधन  इस  दृष्टि  से  भी  rasa

 है  कि  भारत  ने  भी  विदेशी  मध्यस्थों  के  पंचाटों  को  मान्यता  देने  ale  लागू  करने  सम्बन्धी  न्यूयार्क

 समझौते  पर  हस्ताक्षर  कर  दिये  सरकार  उसका  झ्रनूसमथेन  कर  चुकी  है
 ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  सरकार  मेरे  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करेगी  |

 fa  कानूनगो
 :

 में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करता

 सभापति  महोदय  :  seq यह  है  :

 पृष्ठ  ८१३,

 पंक्ति  १३  के  बाद  यह  रख  दिया  जाये

 Omission  of  Section  389,  Section  389  of  the

 Principal  Act  shall  be

 [१४७ क  घारा  ३८8 का  लोप  :  मध्यम  प्रीमियम  की  धारा  ३८९  का  लोप  कर

 दिया  जायेगा  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 सभापति सर्वोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खेद  vie h क  विधेयक  में  जोड़ा  जाये  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  १४क  बीटेक  में  जोड़  दिया  गवा  |

 लंड
 १४८

 से  १५०  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 सभापति  कया  श्री  मसानी  अपना  संशोधन  संख्या  २२  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं
 ।

 किमी मी०  wo  इस  बात  को  देखते  हुए कि  खंड  ७९  से  सम्बन्धित  मेरे  संशोधन

 ee
 झस्बीकृत  हो  गये  हैं  मैं  qe  इस  संशोधन

 जहा  zg

 अंग्रेजी में



 ९६८५  समवाय  )  विधेयक  २८

 सभापति
 wet  यह  है  :

 खंड  १५१  विधेयक  का  a  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |  gat  ।

 खंड  १५१  विधेयक  म  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  १५२--
 Yor

 का

 toh  झुनझुनवाला
 :

 मैं  संशोधन  संख्या  z&  १२०
 प्रस्तुत  करता  I

 मेरा  निवेदन  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  खंड  १५२  के  भ्र घिन  जो  दो  निदेशक  नियुक्त  करे  उन  में
 से

 एक  झ्रल्पसंख्यक  ग्रंशधा  रियों  में  से  होना  चाहिये  ।  यदि  कोई  बाहरी  व्यक्ति  नियुक्त  किया

 लायेगा  उसको  न  तो  उतनी  दिलचस्पी  होगी  are  न  ही  उसे  समवाय  के  सुप्रबन्ध  के  तथ्यों  कें  बारे  में

 जानकारी  ही  होगी  ।  भ्रल्पसंख्यक  भ्रंश धा  पीड़ित  पक्ष  हैं  ak  वे  झपने  fea  का  समुचित  प्रतिनिधित्व

 कर  सकते हैं  ।

 दूसरे  यद्यपि  सिद्धान्त  की  दृष्टि  से  यह  ठीक  है  कि  सरकार  को  अपने  द्वारा  नियुक्त  पति

 निदेदाकों  को  हटाने  का  अधिकार  होना  या  इस  भ्रधघिकार  पर  कुछ  रोक  होनी  श्रन्यथाों

 कोई  सम्मानित  व्यक्ति  नियुक्त  होने  के  लिये  राजी  न  होगा  ।  जब  तक  ऐसा
 न  हो  कि  जिन

 sew  के  लिये  उसे  नियुक्त  किया  गया  उनकी  पूर्ति  के  लिये  वह  काम  नहीं  कर  रहा  या  लिन

 कारणों  से  उसे  नियुक्त  किया  गया  उसे  हटाया  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 में  निवेदन  करता  हुं  कि  सभा  मेरे  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  करे  ॥

 श्री  लाचार
 :
 में  श्री  झुनझुनवाला  के  संशोधनों  का  समर्थन  करता  हूं

 ।
 सि

 हित  का  प्रतिनिधित्व  करने  के  लिये  किसी  व्यक्ति  की  न्यूनतम  wat  यह  होनी  चाहिये  कि  उसे  उसका

 ज्ञान  हो  वह  उस  समूह  या  संस्था  से  सम्बद्ध  हो  ।  ग्रल्लवंख्यकों के  हित  की  रक्षा
 के  लिये

 दो  में  से  एक  सदस्य  अंशधारियों  में  से  होना  चाहिये  ।  इसका नय  az  है  कि  उसे  सरकार को  इच्छा

 मात्र  से  हटाया  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 fet  कानूनगो  :  मूल  अघिनियम  के  कार्यकाल  में  यह  विचित्र  परिस्थिति  पैदा  हो  गई  थी  कि

 भंगाघारियों  में  से  जिस  व्यक्ति  को  सरकार  ने  नियुक्त  किया  था  ag  बोर्डे  में  अपना  स्थान  नहीं  ले  सका

 द्विलिंगी  इस  मामले  का  श्रुति  फैसला  उच्चतम  न्यायालय  ने  कर  दिया  था  ।  सभी  आकस्मिक
 परिस्थितियों

 के  बारे  में  कानून  बनाना  सम्भव  नहीं  होता  |  इसी  लिये  सरकार  ने  किसी  भी  व्य  क्ति

 ५, चाह  बह  प्रंाघारी  हो
 या  न

 नियुक्त  करने  के  अधिकार  ले  लिये  हैं  ।  प्रयोजन यह  है  कि  पद  को

 फिलहाल  अधिकार  में  रखा  जाये  ।  ।  इस  अघिनियम  की  पूरी  व्यवस्था  ही  इसीलिये  है  कि

 श्ंगाघा री  श्राप  अपना  प्रबन्ध  करे  कौर  श्रल्पंमत  उत्पीड़न  की  बहुत  कम  गुंजाइश  रह  जाये

 बहू  बात  भी  याद  रखनी  चाहिये  कि  कभी  कभी  बहुसंख्यकों  को  भी  संरक्षण  की  श्राववयकता  पड़
 भाती

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  किसी  के  पक्ष  में  नद्दी  झुकेगी
 ।  मुख्य बात  यही  ध्यान

 मैं  रखी  जायंगी
 कि

 सब  का  भला  हो
 ।

 में  निवेदन  करूंगा  कि  इस  खंड  को  इसी  रूप  में  जिसमें

 कि  यह संपूक््त  समिति
 से

 भाई  है  स्वीकार  किया  जाये  श्री  भुन झुन वा  ला  के  संशोधन  के  बिना  उसे

 ams
 पारित  करे  ।

 ya  अंग्रेजी  में



 १३६१. ७  १८८२  समवाय  (aarert) )  विधेयक

 सभापति  महोदय  :  अत्र
 में  संशोधनों  को  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  ) ge  १२०  मतदान के  लिए  रखे  गये  कौर  स्वीकृत  हुए ।

 सभापति महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  AR  विधेयक  का  रंग  बने
 ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  XR  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  १५३  Yok  का  संशोधन )

 fat  मुरारका  :  खण्ड  १५३  घारा  Yok  में संशोधक  करता  चूंकि  खण्ड  ७६  जिसे

 हम  स्वीकार  कर  चुके  घारा
 so

 की  सभी  बात
 प्रा

 चु  की  हैं  इसलिये  उस  घारा  के  पुनः  रखे  जाने

 की  कोई  झ्रावश्यकता  t
 घारा

 Yok  में  हम  जो
 उपबंध  कर  रहे  हैं  वह  घारा  २५०  में  विस्तृत

 रूप  में  प्रा  चूका  है
 ।

 फिर  जहां  तक  घारा  ४०६  के  संचालन  का  प्रदान है  मं  लगा  अयोग ने  एक  बार  यह  ग्रीन  कियां

 था  कि  कपा  ३०  प्रतिशत  प्रभारियों  द्वारा  पारित  संकल्प  को  ठीक  माना  जा  सकता  है  ?  मेरा

 निवेदन  है  कि  उसके  watt  पारित  प्रत्येक  संकल्प  को  ठीक  जाना  चाहिए  चाहे  उसके  पारित

 किये  जाते  समय  कितने  भी  प्रे  गवारी  उपस्थित  रहे  हों  क्यों
 कि

 सभा  में  वे  भी  जब  हम  कोई  कानून

 पास  करते  है ंतो  समस्त  सदस्य  उपस्थित  नहीं  होते  हैं  ।

 श्री  कानूनगो
 :  माननीय  सदस्य  ने  सभा

 की  जो
 उपमा  दी  है  उससे  मैं

 सं
 या  अ्पहमत हूँ  ।

 सदस्यों  लेकर  घरों  तथा  जिम्मेदारियों  की  अरन्य  सचिवों  के  सदस्यों  से  तुलना  करन

 नीय  है  ।  जहां  तक  मंत्रगा  war  की  भ्र पत्ति  का  सम्बन्ध  मैं  उसके  बारे  में  कुछ  भी  कहने  में

 want  हुं  क्योंकि  अ्रायोग  को  पूरी  स्वतंत्रता  प्राप्त  है  ।

 यह  कहना  भी  ठीक  नहीं  है  कि  यह  धारा
 arias  यह  अधिकार

 वन्य
 के  सदस्यों

 को  दिया गया  है  ।  कोय  TTI  हम  इका  विस्तार अन्य  प्रकार  के  प्रबन् तक  वर्गों में  कर  रहे

 जो  मल  विधेयक  में  सम्मिलित  नहीं  घारा  २५०  भझ्ंशधारियों  कौर  सरकार  को  कार्यवाही

 करने  का  अधिकार  देती  है  ,  प्रबन्धक  को  नहीं  ।  इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  उसको  हटा  देना

 उचित  नहीं  होगा  क्योंकि  उसे  काकी  वाद-विवाद  के  उपरान्त  सम्मिलित  किया  गया  था  ताकि  प्रबंधक

 वर्गों  के  गुट
 भी  सरकार  की  जान  री  में  कोई  बात  ला  सक  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है

 कि  ag  खण्ड

 सं युक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  ही  स्वीकार  किया  चाहिये  |

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 खण्ड  43.0  विधेयक  का  रंग  बने  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 १५३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  १५४  ४११  का

 श्री  मी०  |; हू५  मसानी
 :  मैं  इस  खण्ड  का  विरोध  करता  हूं

 ।  भ्र घि नियम की  घारा  ४११  हैं

 मंत्रणा  को  कुछ  के  aes  सरकार  को  के  सम्बन्ध में  उसे

 faa  ark



 १३७०  समवाय  )  विधेयक  २८  YEKo

 Alo  रु०

 देने  का  कायें  सौंपा  गया  मेरा  निवेदन  है  कि  rar  की  शक्तियों  को  कम  करना  ठीक  नहीं  होगा  |

 नब  श्रायोग  का  निर्माण  किया  गया  है  तो  उसे  पूर्ण  विश्वास  भी  मिलना  इसलिये  में  समझता

 हूं कि  मूल  घारा  ४११  इस  धारा से  अधिक  अच्छी  इसलिये  मैं  इस  खण्ड  का  समर्थन  नहीं
 कर

 सकता हुं

 fat  नाशिर  भरूचा  :  संयुक्त  समिति
 में  यह  समझौता gar  था  कि

 सरकार  मंत्रणा  आयोग

 से  परामर्श  किये  बिना  अन्तिम  आदेश  जारी नहीं  करेगी  ।  साथ  ही  ag  भी  तय  gar  था
 कि  यदि

 भ्रायोग  कोई  सदस्य  का  किसी  प्राथनापत्र  के  पेश  किये  जाने  की  मांग  करे  तो  सरकार  को  डीसी  करना

 यह  उपबन्ध  इसलिये  रखा  गया  था
 कि

 ऐसा  हो  सकता  है  कि  सरकार को  वह  साधारण  मालूम

 पड़े  परन्तु  कोई  सदस्य  उसे  महत्वपूर्ण  समझता  हो  ।  मैं
 आशा  करता  हूं  कि  wa

 के  सदस्य  दस

 विशेषाधिकार का  प्रयोग  यदा  कदा  ही  करेंगे  |

 मझे  कुछ  समितियों का  श्रनुभव  है
 ।  उदाहरण  के  लिये  बम्बई  विद्युत  संभरण  तथा  परिवहन

 समिति  को  ले  लीजिये
 ।

 हमें  इतने  ठीक  प्राय  ना पत्र  प्राप्त  होते  हैं  कि  उन  सबकी  जांच  करना  असंभव

 हो  जाता है  हमने  जनरल  मेनेजर  को  उन  में  से  कुछ  प्राय  ना पंत्र  चुनकर  भेजने  का  प्राधिकार

 देदिया  साथ  ही  यदि  कोई  सदस्य  किसी  प्रार्थनापत्र  के  पेशा  किये  जाने  की  मांग  करता  है

 बैसा  किया
 जाता  है  ।  मे  समझता हूं  कि  इसी  प्रकार  की

 कोई  युक्ति  यहां  भी
 की  जानी  चाहिये  क्यों

 कि

 उससे  श्री  मसानी  की  यह  आपत्ति  भी  खत्म हो  जायेगी कि  आयोग  की  शक्ति  कम  की  जा  रद्दी  है  और

 साधारण  प्रार्थनापत्रों  पर  विचार  न  करने  से  आयोग  का  समय  भी  नष्ट  नवदीं  होगा  ।  मैं  प्यारा  करता

 हूं  कि सरकार खण्ड  को  उसके  वर्तमान  रूप  में  ही  स्वीकार  करेगी  ।

 श्री  कानूनों :  मैं  श्री  भरूचा  का  ध्यान  परन्तुक  के  अन्तिम  भाग  की  प्रो  आकर्षित  करना

 चाहता हुं
 जिसमें  यह  कहा  गया है  कि

 सरकार  ऐसे  प्रार्थनापत्र  पर  मंत्रणा  आयोग  द्वारा  दी  गई  सलाह

 पर  विचार  करने  के  पश्चात्  ही  कोई  झ  यतीम  आदेश  देगी  ।  इस  प्रकार  भ्रान्ति  प्राधिकारी  आयोग

 ही  है
 ।

 महत्वपूर्ण  प्रार्थनापत्रों  के  सम्बन्ध  में  सी  मित  दृष्टिकोण  एक  अस्थायी  मामला  है  ।  आयोग

 कोई  भी  कागजात  मंगा  सकेगा  क्यों  कि  बे  मामले  उसके  सामने  ही  रखे  जायेंगे  |  उनको  देखनें

 से  उसे  कोई  रोक  नदीं  सकता  है  ।

 fat  नादिर  भवदा
 माननीय  मंत्री  कुछ  गलत  समझ  रहे  हैं  ।  श्रमहृत्वपुर्ण

 पत्रों  को  तो  सचिवालयिक  कर्मचारी  ही  निपटा  देंगे
 ।

 श्राप  जो  कुछ  कह  रहे  हैं  वह  तो  केवल  ऐसे

 मामलों  में  लागू  होता  है  जो  श्राप  प्रयोग  के  समक्ष  पेश  करना  चाहते हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  यदि  कोई
 सदस्य  सचिवालय  तमंचा  रियों  द्वारा  निपटान  किए  जा  चुके  प्रार्थनापत्र  की  भी  जांच  करने  के

 लिये  कहता  है  तो  वैसा  किया  जाना  चाहिये  ताकि  कोई  ag  न  कह  सके  कि  आयोग  की  शक्ति  कम

 हो रद्दी हे  ।

 pat  कानूनगो  :  पहले  परन्तुक  में  यह  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  घारा  So

 vo
 के  दिये  गये  किसी  झ  प्रार्थना  पत्र  जो  उसकी  राय  से  महत्वपूर्ण  नਂ

 मंत्रणा  योग  को  निर्दिष्ट  करना  श्रावदयक  val  होगा  ।  फिर  हमने यह्  उपबन्ध  किया  है  कि  झायोय

 को  निर्दिष्ट  किये  गये  प्रार्थनापत्र  भी  केन्द्रीय  सरकार  सरकार  रिम  भ्मादेदा  दे  सकेगी  परन्तु

 भ्रन्तिम  श्रादेश  आयोग  द्वारा  दी  गई  सलाह  पर  विचार  करने  के  द्वि  जा  सकेगा
 वि  इसका  मी

 मूल  झंप्रेजी  में
 ।



 ७  १८८२  )  )  १३७१

 मतलब  यह  है  कि  केवल  महत्वपूर्ण  मामले  ही  आयोग  को  निर्दिष्ट  किये  जायेंगे  परन्तु  श्री  चाहते

 हैं  कि  महत्वपूर्ण  समझे  जाने  वाले  मामलों  में  भी  प्रार्थी  को  आयोग  द्वारा  विचार  किये  जाने  के  लिये

 कहने  अथवा  आयोग  को  ऐसे  प्रा थन पत्र  मंगाने  का  अधिकार  होना  चाहिये  ।  में  इसे  कानून  में  लिखने

 के  लिये  तथा  नहीं  हूं  ।

 गयी  नाशिर  भरुचा  :  कानून  में  लिखा  जाना  श्रावदयक  नहीं  इस  प्रकार  की  परम्परा

 बन  जाना  ही  पर्याप्त है

 fat  eran  :  वास्तव  में  हम  आयोग  की  सलाह  के  बिना  कोई  कार्यवाही  करना  नहीं  चाहते

 हैं  ।  मने  कुछ  खण्डों  पर  विचार  के  समय  यह  कहा  था  कि  जहां  कोई  मामला  प्रयोग  को  नि

 श्रावक  नहीं  होगा  वहां  भी  हम  उसे  प्रयोग  को  निर्दिष्ट  इसलिए  सभा को

 यह  मान  लेना  चाहिये  कि  हम  आयोग  के  साथ  मंत्रणा  करेंगे  प्रौर  उसकी  सलाह  के  प्रसारित  ऐसी  प्रयास

 कोय  यक्ति  निकालेंगे  जिसके  द्वारा  कार्यवाही  कर  सकें  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदान यह  है

 खण्ड  eure  विधेयक का  रंग  बने
 ''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ ।

 स्पीड  १४४  दिया में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  १५५ से  १८०  विधेयक
 सें  जोड़  दिए  गए

 १८१  ५३०

 नादार  भरूचा  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ७४  प्रस्तुत करता  हुं  ।

 श्री  ante
 :  में  अपना  संशोधन  संख्या  CY  प्रस्तुत  करता  हूं  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि

 श्रमिकों  को  देय  प्रतिकर  की  सीमा  १०००  रुपये से  बढ़ा  कर  Xoo  रुपय  कर  देनी  चाहिए  ।  विभिन्न

 श्रमिक  संगठनों के  प्रतिनिधि  इस  सम्बन्ध में  एकमत  हैं  |

 महोदय  पीठासीन

 इस  संशोधन
 का

 वास्तविक  प्रयोजने  क्या  है  प्रौढ़  खण्ड  १८१  का  प्रयोजन  क्या है  ।  मूलत

 यह  खण्ड  १७९  था
 ।

 पुराना  खण्ड  १७६  ग्रोवर  नया  खण्ड  १८१  प्रायः  समान ही  है  वास्तव  मैं

 खण्ड
 ack  में  जो  दुर्गत  थी  उसे  ही  खण्ड  gsi  में  दूर  किया  गया  है  ।  खण्ड  १८१  ave

 VE  का  सुधरा  श्र  रूप  कहां  जा  है  |

 यदि
 किसी  समवाय  का  समापन  होता  है  तो  वह  श्रमिकों  की  किसी  गलती  के  कारण  नद्दी  होता

 है  क्योंकि उसके  प्रबन्ध  में
 उनको

 तो  कोई  सुनवाई  नवदीं  होती  ।  मूल  अधिनियम  में  यह  उपबन्ध

 था
 कि

 यदि  कोई  समवाय  बन्द  किया  जाता  है  तो  मजदूरों  को  जो  राशि  मिलनी  चा  हिए  उसके  देने

 में  प्राथमिकता दी  जाए  ।  उस  राशि  में  मंहगाई  बोनस  |  सम्मिलित  थे  कौर

 बद  रकम  एक  हजार  गई  थी  ।
 लेकिन  उस  समय  उपदान  या  छंटनी  प्रतिकर  का  सवाल

 wal था  ।  अरब  उसमें  छंटनी  प्रतिकर

 पौर  ——$————  की  रकम

 को

 भी  जोड़ा  गया

 दै
 गर

 उसकों
 निक क

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 प्राथमिकता दी  जानी  दै  ।  इसके  अ्रतिरिक्तਂ  प्रौद्योगिक  विवाद  अधिनियम  की  धारा  के  च्

 जो  छंटनी  प्रतिकर  ale  काम बन्दी  की  रकम  श्रमिकों  को  मिलनी  चाहिए  उसे  भी  संगीत  समिति  ने

 खण्ड  १८१  में  सम्मिलित किया  है  परन्तु कुल  रकम  १०००  रुपए  ही  रखी  गई  है  जो
 कि  उस

 समय  थी  जब  कि  छुं:नी  प्रतिकर  कौर  काम बन्दी  की  रकम  कां  सवाल  नहीं  था  ।  यह  ठीक  नहीं

 है  क्योंकि  जब  तक  इस  राशि  को  बढ़ाये  नहीं  जाएगा  तब  तक  श्रमिकों  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 इसीलिए  मैंने  उसे  १०००  पए  से  बढ़ाकर  Yoo  रुपए  कर  देने  का  संशोधन  रखा  है  ।  मुझे

 हैकि इस  नज  में  समस्त  श्रमिक  संकल्पों
 के  ए  को  देखते  हुए  सरकार  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार

 करेगी ।

 6.11  नशीर  भरुचा  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  किसी  समवाय का  समापन

 होने  की  अवस्था  में  याद  श्रमिकों  की  मजूरी  बाकी  होगी  तो  प्राथमिकतायें  केवल  चार  महीने  की

 wae  aaa  में  ही  लागू  हो  सकेंगी  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  अवधि  को  बढ़ाकर  बारह  महीने

 कर  दिया  जाये  ताकि  छोटे  से  छोटे  श्रमिक  की  हित  रक्षा  हो  सके  ।

 वास्तव  में  ऐसा  होता है  कि  भ्रामक  मामलों  मे ंन  केवल  छंटनी  प्र  तिकर  का  भुगतान  ही  नहीं  किया

 जाता हू  वरन्  नियोजकों  द्वारा  भविष्य  निधि  भी  हड़प  ली  जाती  है  ।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  ऐसा

 ही  हुजरा  था  ।  जब  एफ  प्रौद्योगिक  उपक्रम  बन्द  ग्रा  तो  नियोजक  भविष्य  निधि  की  राशि  भी

 हड़प  फिर  भी  उसके  विरुद्व  कोई  दांडिक  कार्रवाही  नहीं  की  इसलिए  श्रमिकों  के

 अधिकारों  को  लिपिबद्ध  करते  हुए  हमें  तनिक  उदारता  से  काम  लेता  चाहिए  |

 जहां  तक  दत्र  वितरण  का  ars  यदि  वह  प्राथमिकता  की  श्रेणी  में  नहीं  जाता  समवाय

 के  समापन  पर  उसकी  कोई  तराशा  नहों  की  जा  सकती  क्योंकि  हमारा  शझनुभव है  कि  जब  किसी

 समवाय  का  समापन  किया  जाता  है  तो  उसकी  झ्रास्तियों  को  बहुत  पहले  ही  बन्धक  रख  दिया  जाता

 है  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  मेरे  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिए  ।

 थ्रो  राम  भाई  वर्मा  :
 मूल  धारा  ५३०  कौर

 वर्तमान  १८ १

 में  मेरा  एक  छोटा  सा  संशोधन  है  कि  उपखण्ड  (२)  में  एक  हजार  रुपए  के  स्थान  पर
 दो  हजार

 रुपए  कर  दिए  जाये  ।  मैं  यह  मानता हूं  अ्रौर  मेरा  विश्वास  है  कि  मेरा  संशोधन  हाउस  को
 तो  जँचेगा

 मंत्री  महोदय  को  भी  ज॑  देगा  क्योंकि  वह  न्याय  संगत  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  ज्वाइंट  कमेटी  ने

 असावधानी  के  कारण  ही  जो  एक  हजार  की  रकम  मूल  ऐक्ट  में  थी  उसी  को  इसमें  भी  वसा  ही  रख

 दिया
 है

 ।
 मून  एक्ट  में  यह  प्रभावित  था  कि  नगर  कोई  कारखाना  वाइंड

 जाता  है

 तो  मजदूरों की  जो  रकम  है  उसके  देने  में  प्राथमिकता दी  जाए  va  रकम  में  डिश्नरनेस

 बोनस  को  छोड़  सभी  प्रकार  की  रकम  शामिल  थी  ae  वह  रकम  एक  हजार
 तक

 ठहरायी

 गयी
 थी  ।  लेकिन  उस  प्रेच्युइटी  या  रि्रेंचमेंट  कम्पेन्सेशन  या  ले  श्राफ  का  सवाल  गद्दी  था

 ।

 ज्वाइंट  कमेटी  ने  बड़ी  समझदारी  के  साथ  उस  में  रिट्रचमेंट  कम्पेन्सेशन  ae  ले  श्राफ  की  रकम  को

 भी  जोड़ा  है  ate  उसको  प्राथमिकता  देने  की  बात  कही  है  ।  इंडस्ट्रियल  डिस्प्यूट्स  ऐक्ट  की  घारा  ५

 के  अनुसार  जो  रिमांड  कैसे तन  और  ले  आफ  की  रकम  मजदूरों  को  मिलनी  चाहिए  वह

 भी  ज्वाइंट  कनेठी  ने  इलाज  १८१  में  शामिल  की  है  ।  लेकिन  उन्होंने  कुल  रकम  Joae

 ही  रखी  हे  जो  कि  पहले  ही  थी  जब  उसमें  कमेंट  कम्पेसेन्शन  भ्र  ले  साफ  का  सवाल  नदीं
 था

 +
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 तो  इसका  मतलब  क्या  निकला  ।  इसका  मतलब  तो  यहीं  होगा  कि  पृथ्वी  गोल  है  और  धम  कर

 वहीं  झरा  गये  जहां  से  चले  थे  ।  मैं  पांच  फीट  २  इंच  का  आदमी  हूं  घर  मुझ से  जाए  कि  १०

 फीट  के  ऊपर  ४५०,०००  फी  थैनी  Eft  है  wie  बिना  हिले  झन  उसको  ले  लो  तो  यह  कैसे  सम्भव

 हो  सकता  ज्वाइंट  कमेटी  ने  उसमें  an“ TX  हमें  2  कम्पेन्से  शन  ग्रोइन  झ्र/क  की  रकम  को  तो  जोड़  दिया

 है  लेकिन  उस  रकम  को  नहीं  है  कोई  नहों  ।

 ज
 मैं  यह  fairs  करना  चाहता  हूं  कि

 राज  बहुत
 से

 उद्योगों  में  Reyes

 क  सिद्धान्त  को  एप्रीमेंट  से  मान  गया  है  और  ट्रडिशनल  शौर  इंडस्ट्रियल  कोर्ट  के

 फैसलों  में  भी  उसको  मान्यता  दी  गयी  तथा  सुप्रीम  कोर्ड  ने  भी  इसको  मान्यता

 दी  जब  श्राप  देखें  कि  उसमें  एक  वर कर  की
 एवरेज  सर्विस  YoY  साल

 की
 मानी

 उसकी  रकम  कितनी  होगी  ।  सोचे  लीजिए  कोई  are  ।  चल  रहा है  श्र

 उसको  बद  किया  जाता  है  ।  उसमें  कुछ  की  ace  एक  साल  की  हूंगी  कुछ

 की  चार  साल  कुछ  की  2¥,Ro  साल  की  शौर  कुछ  की  ३०  साल

 की  सर्विस  एवरेज  सर्विस  करीब  २०  कौर  २४  साल के  बीच  मेंरी  है  ।.  राज

 एक  वर कर  की  मक स्टाइल  मिज  में  डिब्  वेस  एकाउंट  ate  मिलाकर  ११०  रुए

 की  एवरेज  होती  है  ।
 का  तूर  के भ्रगुप़ार  उनको  मंहगाई  भ  ता  ग्र ौर मूत  वेदन  का  अवा  रिट्रचमेंट

 काम्पैंसेशन  हिए  उनकी  सर्विस  के  हिस/ब  से  ।  अप  देखें  कि  एक  महीने  के  वेतन  सरदी  को

 श्रद्धा  प्रति  सात  की  सर्विस  के  लिये  दिया  जाए  तो  एवरेज  कम्पेन्सेशन  की  रफी  ११००  रुपए  होगी  ।

 इसको  ट्राइ  जुगत  इंडस्ट्रीज  कोर्ट  ते  प्रौढ़  Tatty  कोटे  ने  मान्यता  दी  तो  ११००  तो  feat

 कम्पेन्सेशन  होगा प्रो
 बाप

 ने  रखा  है  केवल ि  १०००  रुपया  जो  फि  पहले  सन्  PER  के  मून
 न्याय  oy

 ~
 कानन  में  था  जब  कि  उसमें  o RX  कमेंट  कम्पेन्सेशर q  गलत  Tat

 यह  तो  बह्  हालत  हो  गई  कि  लेने  गहरे  खो  बराये  ख़सम  |  जो  वह  सारी  रकम

 मिलने  वली  थी  उससे  भीं  कम  हो  इंडस्ट्रियल  डिस्प्यूट्स  ऐक्ट  के  अनुसार  रिट्रेंचमेंट  कम्पेंसे  ग

 का  QQoo eT Fa sat रुपे  वैसे  ही  हो  जाता  ११००  रुपया  हर  मजदूर  लेने
 का  अधिकारी  है  ।  लेकिन

 कम्पनी  ऐक्ट में  हम  १०००  की  रकम  छोड़ रहे  हैं
 ।  में  निवेदन  करना च  हुंग  कि  मानवीय  मंत्री

 को  इस  बारे  में  विचार  करता  चाहिए  कि  जो  ज्वाइंट  कमेटी  ने  उस  में  रक्खा  है  उसके  द्वारा  श्राप

 मजदूरों को  क्या  दे  रहे  हैं  ?  मैँ  मानता  हूं  कि  यह  जो
 हमारे  वकील  लोग  हैं  यह  कु  छ  इस  तरह के  पेंच

 खड़े  कर  देते  हैं  कि  हमा
 रे  झन पढ़े  मजदूर  पहुंच  नहों  पावे  भोर  उनका  नुक्सान  हो  जाता  वहू

 कहेंगे  कि  कम्पनी  ऐक्ट  के  अन्दर  कुल  मिलकर  १०००  रुपये  की  रकम  है  कौर  रिट्रें  कमेंट  काम्पैंसेशन

 ौर  बैगेज  वगैरह  की  वह  सारी  रकम  १०००  रुपये  की  है  ।  लेकिन  इंडस्ट्रियल  डिस्प्यूट्स  ऐक्ट

 के  अनुसार  जो  प्रति  मजदूर  ११००  रुपये  टेक्सटाइल  में  लेने  का  अधिकारी  हो  जाता है  तो  रिट्रेंनमेंट =
 करेंगे

 रान
 जो  इंडस्ट्रियल  डिसप्यूट्स  ऐक्ट  में  जो  पहले  ही  है  वह  सारा  का  सारा  चला  जाता  है

 कौर  उसे  ११००  रुपये  के  बजाय  भी  वहीं  १०००  रुपये  जो  reaate  कम्पेसेशन  शरीक  करने  पर

 मिलता था  ।  मिलते  हूं  ।  यह  टेक्सटाइल की  बात  है  ।  हमारे  इंजी  निर्धारण  कारखानों  के  इन्दर  जहां

 लगभग  १३०  रुपया  प्रति  श्रमिक  का  एजे ज  पड़ता  उन्हें  क्यो
 मिलना है

 ?

 इसलिए  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इस  बारे  में  माननीय  मंत्री  विचार  करेंगे  ।  मैं  ने  कोई  ज्यादा

 राशि  नहीं  रक्खी  १०००  रुपया  तो  आपने  पहले  मूज  में  heat  काम्पैंसेशन  का  रक्खा  है  फिर

 लब्रेज़  हम  माघ  लें  कि  ११००  या  १२००  रुपयां  होग  है  ने  तो  Tat  कर  १०००  रुपया ही  रक्खा

 मैं  चाहता हूं  कि  १००० की  जगह  २०००  रुपये  कर  दिये  जायें  कौर यही  मेरा  असेंसमेंट

 है  ।

 1454  (51)1.510-8,
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 श्री  काशी  ava  पांडे  में  श्री  रामसिंह भाई
 का  बहुत  आभारी हूं  जिन्होंने  मेरी

 मान्यता  का  anda  किया है  ।  प्रतिकर  के  लिए  १०००  रुपये  को  राशि  PEXK  में
 निश्चित  को

 गई  थी  ।  तब  से  प्रत्येक  उद्योग  में  मजूरी  बढ़  गई  है  ।  यदि  उन्हें  जोड़ा  जाये  तो
 योग  १०००  रुपये

 से  अधिक  ।  इसलिए  यह  राशि  बढ़ाई  जानी  चाहिए  ।  भ्र न्य था  श्रमिकों को  बहुत  कष्ट

 होगा  ।  पहले  छंटनी  प्रतिकर  नहीं  दिया  जाता  था  ।  उसे  aa  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  परन्तु

 राशि  उतनी  ही  रहने
 दी

 गई  में  oa  करता  हूं  कि  माननीय  उद्योग  मंत्री  इसको
 बढ़ाने

 के  सम्बन्ध  में  विचार  करेंगे
 ।

 त०  qo  घिट्टल राय राव  :  मैं  श्री  श्री  नाशिर  भरूचा  कौर  श्री  रामसिंह

 भाई  वर्मा  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधनों  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 प्रौद्योगिक विवाद  अधिनियम  में  ५००  रुपये  तक  के  वेतन  वाले  सभी  श्रमिक  जाते  हैं
 |

 वहू  केवल  २००  रुपये  तक  के  वेतन  वाले  श्रमिकों  पर  लागू
 था

 परन्तु  बाद  में  उसे  बढ़ा

 कर  ५००  रुपये  तक  के  वेतन  वाले  श्रमिकों  पर  लागू  कर  दिया  गया
 ।

 इसका  कारण  यह  था
 कि

 बीच  के  समय  में  परिस्थितियां बहुत  बदल  गई  हैं
 ।

 बढ़ती  हुई  मंहगाई  ate  बदली  हुई  परिस्थितियों

 के  कारण  औद्योगिक  विवाद  शभ्रधिनियम  में  ही  नहीं  वरन्  श्रमिक  प्रतिकर  अधिनियम  और  मजूरी

 भुगतान  भ्र घि नियम  में  भी  अ्रपेक्षित  संशोधन  कर  fad  गये  हैं  ।

 इसलिए  जब  हम  मजूरी  भ्रमणा  प्रतिकर  के  भुगतान  के  प्रदान  पर  विचार  करते  हैं  तो  हमें

 अधिकतम  सीमा  का  ध्यान  रखना  चाहिए  ।  कर्मचारी भविष्य  निधि  योजना  की  PEYG—YE HY को

 वार्षिक  रिपोर्ट  में  ag  बताया  गया  है  कि  सेवायों  ने  बहुत  सा  भुगतान  नहीं  किया  है  ।

 ने  सरकार  से  उसके  भुगतान  को  प्राथमिकता  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  की

 रिश की  है  ।  इसलिए जब  हम  १०००  रुपये  की  सीमा  कौ  बढ़ा  कर  Roa  रुपये  करना  चाहते  हैं

 तो  उसका  विशेष  कारण  है  ।  में  संयुक्त  समिति  के  इस  संशोधन  का  स्वागत  करता  हूं  कि  छंटनी

 प्रतिकर  को  भी  शक्तिमान  भुगतान  समझा  जाना  चाहिए  |

 महोदय :  क्या  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  समाप्त  करने  वाले  हैं  या  कुछ

 समय  कौर  लेंग े?

 त०  न्र ०  विट्ठल  राव
 मैं  कुछ  समय  लूंगा  ।

 महोदय
 :

 तो  माननीय सदस्य  star  भाषण  ana  दिन  जारी  रखें  ।

 नालागढ़  समिति*

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 wa  सभा  में  art  घंटे  की  चर्चा  होगी  ।

 tat  इन्ही
 त

 मल्होत्रा  तथा
 :

 STATA, ~  कृषि  प्रशासन  समिति  ने  अक्तूबर

 tex  में  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया
 था  ।

 तब  से  श्री  तक
 लगभग  Ul  वर्ष  बीत  चुके  हैं  परन्तु

 इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  गया
 ।  १५  १९६०  की  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १४  का

 ग्राम घटे  की  चर्चा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उत्तर  देते  हुए  यह  बताया  गया
 था

 कि  इस  समिति
 की

 सिफारिशों
 की

 क्रियान्विति  के  लिए  केवल

 पंजाब  सरकार  ने  प्रस्ताव  भेजे  हैं  तथा  wea  राज्यों  से  प्रस्तावों  की  प्रतीक्षा  कौ  जा  रही  है  ।

 कृषि  उत्पाद  बढ़ाने  के  लिए  यद्यपि  प्रविधि कता  का  भी  महत्व  होता  है  परन्तु  कृषि  संगठन  के

 प्रशासन  का  भी  इस  में  कुछ  कम  योग  नहीं  होता  है  ।  इसीलिए  जब  तक  कृषि  प्रशासन  में  लेगे  हुए

 कर्मचारी  संतुष्ट  नहीं  रहेंगे  तब  तक  उनमें  काम  करने  का  उत्साह
 न

 होगा
 |

 समिति  ने  भ्र पने  प्रतिवेदन  में  कृषि  सेवाओं  के  कम  वेतन  क्रमों  की  are  ध्यान  दिलाया  है  ।

 mire  बताया  है  कि  इसी  कारण  इस  विभाग  में  भ्रच्छे  योग्य  कर्मचारी  भरती  नहीं  होते  हैं  ।  इसलिए

 में  माननीय  मंत्री  से  भ्रनुरोध  करता  हुं  कि  वह  सभी  राज्य  सरकारों  पर  प्रभाव  डालें  जिससे  वह

 इन  सिफारिशों को  लागू  कर  दें

 समिति  ने  दूसरी  सिफारिश  यह  की  है  कि  एक  अखिल  भारतीय  कृषि  सेवा  बनाई  जाये  ।

 इस  सेवा  का  निर्माण  करना  या  न  करना  केन्द्रीय  सरकार  पर  ही  है  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  हमारे देश  में

 कृषि  सेवाओं  को  हीन  दृष्टि  से  देखा  जाता  है  ।  इसलिए  आवश्यक  हो  जाता  है  कि  इनका  स्तर

 उठाने  के  लिए  केन्द्र  प्रति शीघ्र  समिति  की  इस  सिफारिश  को  क्रियान्वित  करे  ।

 समिति  ने  एक  सिफारिश  यह  को  है  कि  कृषि  के  दिक्षा  कौर  विस्तार  कार्यक्रमों

 में  समन्वय किया  जाये  ।  यह  बड़ी  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिश  इसके  बारे  में  यह  कहा  जा  सकता  है

 कि  इसको  राज्यों  के  कृषि  विभाग  लागू  करेंगे  ।  लेकिन  जब  तक  कर्मचारियों  को  प्रोत्साहन  नहीं

 जब  तक  उन्हें  इस  समिति  द्वारा  सिफ़ारिश  किये  गये  वेतन  क्रम  नहीं  मिलेंगे  ai  जब  तक

 एक  केन्द्रीय  कृषि  सेवा  स्थापित  नहीं  हो  जाती  तब  तक  इस  प्रकार  की  सिफ़ारिशों  को  लागू  करना

 सम्भव नहीं  होगा  ।  यदि  केन्द्रीय सरकार  WaT  राज्य  सरकार  कृषि  प्रशासन  सेवा  बना  लें  तो

 यह  काम  भी  शीघ्रता  से  हो  सकेगा  ।  कृषि  गवेषणा  की  are  भी  पुरा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 यह  ही  कुछ  सिफारिशें
 समिति  ने  की  हैं  परन्तु  गत  दो  वर्षों  से  इनके  बारे  में  कुछ  नहीं

 किया गया  है  ।  १३  १९६०  को  तारांकित संख्या  १४७६  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया

 था  कि  केन्द्रीय  सरकार  Yo:  Yo  के  पर  इन  योजनाओं  को  रुपया  देगी  ।  इसके  बाद

 २३  १९६०  को  अतारांकित प्रश्न  संख्या  PRey  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  कि  केवल

 पंजाब  सरकार  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  १५  नवम्बर  को  अतारांकित  wet  संख्या

 १०४  क  उत्तर  में  बतया  गया  कि  पंज
 ब

 सरकार  के  प्रभावों  को  २वीकार  दर  लिया  गया  हैं  भ्र ौर

 किसी  अन्य  राज्य  सरकार  ने  कोई  प्रस्ताव  नहीं  दिया  है  ।

 में  जानता  हुं  कि  कृषि  राज्य  सरकार  का  विषय  है  ।  परन्तु  यदि  केन्द्रीय सरकार

 चाहे तो  इस  समिति  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करा  सकती  है  ।  वह  राज्य

 सरकारों  से  कह  सकती  है  कि  तीसरी  योजना  में  इस  समिति  की  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  के  बारे  में

 प्रस्ताव  दिये  जाने  चाहियें  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  इन  सिफारिशों  के  प्रस्ताव  wa  पर  केन्द्रीय  सरकार

 विभिन्न  राज्यों  में  इनकी  क्रियान्विति  के  तरीके  लगभग  समान  कर  सकती  है  ।  इस  प्रकार  समानता

 रहेगी  ate  समिति
 की

 सिफारिशों  लागू  हो  जायेंगी  ।

 अन्त  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  संघ  क्षेत्रों  में  इन  सिफारिशों को

 लागू  करने  के  बारे  में  क्या  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  राज  देव  के  सामने  सबसे  विकट  समस्या  खाद्यान्नों

 के  उत्पादन  की  ही  है  ।  Pe¥e
 में  हमने  इस  समिति  को  नियुक्त  किया  था  कौर  इसने

 Raye
 में

 wast  में
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 हरिश्चद्र

 का  उत्पादन  बढ़ाने  के  बारे  में  सिफारिशें  की
 थीं  ।  परन्तु  कितने  खेद

 की
 बात  है  कि

 अब

 वर्षों  के  बाद  भी  सिफारिशें  लागू  नहीं  हुई  हैं  ।  किसी  भी  राज्य  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 यदि  महत्वपूर्ण  और  गंभीर  समस्याओं  पर  इस  प्रकार  कार्य  होता  है  तो  हम  क्या  झाशा  कर

 सकते हैं  ।

 केन्द्र  में  मंत्रालय  ने  श्रीनिवासन दिया  था  कि  प्रथम
 योजना

 के  बाद  खाद्यान्नों  में

 हम  omer  निर्भर  हो  जायेंगे ।  बाद  में  यही  बात  दूसरी  योजना  के  बारे  में  कैदी  गई
 थी

 यही  बात  wa  तीसरी  योजना  के  बारे  में  कही  गई  है  |

 मैं  केवल  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रतिवेदन  के  मिलने  के  बाद  राज्यों  के  खाद्य  मंत्री

 दिल्ली  में  कई  बार  मिल  चुके  हैं  तो  क्या  उन्हं
 होंने  इस  पर  उस  सम्मेलन में  विचार  किया  था  ?

 यदि  तो  इसकी  क्रियान्विति  में  क्या  आनाकानी  थी  कौर  क्या  कठिनाई
 थी  ?

 वित्तीय  कठिनाई

 व्या  थी  कौर  क्रियान्विति  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  थे  ?  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्यों  के  खाद्य

 मंत्रियों से  इसके  बारे  में  बात की  थी  ?  पंजाब  ने  किस  प्रकार  की  योजना  प्रस्तुत को  है  ?

 भारत  सरकार  समिति  की  किन  सिफ़ारिशों  a  सहमत  है
 ?

 भी  ब्रज  राज  सिंह  क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  खाद्य  श्री  जन

 इस  प्रतिवेदन  को  लागू  करने  के  पक्ष  में  थे  परन्तु  योजना  झ्रायोग  इसका  विरोध  कर  रहा  था
 ?

 क्या  योजना  आयोग  way  विचारों  पर  अभी  भी  ag  है  शौर  यदि  मंत्री  महोदय  wa  भी  उनको

 लागू  करना  चाहते  हैं  तो  वह  इस  दिशा  में  क्या  कर  रहे  हैं
 ?

 tai  अजित  सिह  सरहदी  :  छोटे  eer  के  वर्तमान  ऋण  सुविधा यें

 देने  तथा  नालागढ़  समिति  के  प्रतिवेदन  कौ  क्रियान्विति  के  लिए  माननीय  मंत्री  क्या  योजना

 बना  रहे  हैं
 ?

 वह  १४७  करोड़  रुपये  के  आवंटन  ७५०  करोड़  रुपये  की  भ्रावइ्यकतौओओं की

 भ्र समानता  को  किस  प्रकार  दूर  करना  चाहते  हैं
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  mo  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है

 कि  में  माननीय  मित्र  श्री  इन्द्रजीत  मल्होत्रा  के  अधिकांश  सुझावों  से  सहमत  हूं  ।  कृषि
 को

 दिशा  में

 उन्होंने  परौ  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  जो  रुचि  दिखाई  है  उसके  लिए  मेँ  उन्हें  मुबारकबाद  देता  हूं
 ।

 म  उन्हें  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  उनके  सुझावों  जहां  जहां  संभव  शीघ्र ही  कार्यान्वित

 करने  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  इस  दिशा  में  जो  कठिनाइयां  हैं  उनका  मैँ  प्रभी  हाल  कुछ

 उल्लेख  करूंगा  |

 माननीय  मित्र  श्री  इन्द्रजीत  मल्होत्रा  ने  चार  बातों  कही  हैं  :  प्रतिवेदन को  कार्यान्वित  करने  में

 देर  हुई
 ।

 झ्र  देर
 न

 हो  इसके  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 क्या  इस  दिशा में

 केई  राज्यों  की  प्रस्थापनाश्रों में  अन्तर  यदि  हां  तो  वह  कया  है
 ?

 केन्द्रीय  सरकार  ने  उन  सिफारिशों

 को  कार्यान्वित  किया  है  जो  कि  उसके  उत्तरदायित्व  के  grata  mid  हे
 ?

 देरी  के  सम्बन्ध  जसा  स्वयं  माननीय मित्र  ने  कहा  कृषि  राज्य  का  विषय  है  ।  केन्द्र  इस

 मामले  में  केवल  इतना  ही  कर  सकता  है
 कि  राज्यों

 को  समझा  कर  कार्यवाही  करने  के  लिये  कहे  ।

 हम  उन्हें  किसी  काम  के  लिये  बाध्य  नहीं  कर  सकते  कौर  इस  दिशा  में  हमें  बहुत  कठिनाई  भ्रनुभव  हो

 रही  है  ।

 यह  काम  तब
 ही

 सरल  होता  है  जबकि  सारे  राज्य  किसी  काम  को  करने  के
 राजी  हो  जाय॑  ।

 ह नल  a

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 जब  तक  राज्य  कुछ  काम  करने  के  लिये  अपना  इरादा  पक्का  न  करें  तब  तक  कई  बातें

 तुरन्त  शर  समय  पर  नहीं  हो  सकतीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  पंजाब  सरकार
 का

 भ्रामक  मानता  हूं  कि  इस

 दिदा  में  उन्होंने  कुछ  किया  जिसे  कि  arg  राज्य  करने  में  सफल  रहे  हैं  ।

 यह  समिति  १९५७  में  नियुक्त  की  गयी  थी  ।  इसे  कृषि  sara  समिति  wear  इसके  अध्यक्ष  के

 नाम  पर  नालागढ़  समिति  कहा  गया  था  ।  इस  समिति  ने  जो  महत्वपूर्ण  श्र  व्यवहारिक  सिफारिशें

 प्रस्तुत  की  उसके  लिये  मैं  उसका  धन्यवाद  करता  हूं  ।  यदि  इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया  गया

 तो  इसके  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  परिणाम  होंगे  गौर  प्रशासन  व्यवस्था  काफी  सुधर  जायेगी
 |

 समिति  ने

 जो  बहुत  महत्वपूर्ण  सिफारिशें की  उनमें  है  कृषि  व्यवस्था  में  तुरन्त  बड़े  व्यापक
 परिवर्तन  करने  की

 विशेष  रूप  से  राज्य  स्तर  पर  झ्रावश्यकता  ।  वर्तमान  कृषि  प्रशासन  हमारी  राष्ट्रीय  योजनायें

 के  कृषि  कार्यक्रम  कं  वत  में  श्रसमथे है  ।  कृषि  विभाग  के  कर्मचारियों की
 सेवा

 दावते  बहुत  ही  शोचनीय  उनके  वेतन  स्तरों  में  भी  काफी  प्रकार  है  ।

 नालागढ़ समिति  की  सिफारिशें  दो  प्रकार की  हैं  ।  एक  सुधार  सम्बन्धी  है  सनौर  दूसरी  ऐसी  जिनमें

 वित्तीय aa  भ्रपेक्षित  है  ।  जहां  तक  सुधार  सम्बन्धी  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  इस  दिशा  में  राज्यों  ने

 काफी  कार्य  किया  परन्तु  ख  के  प्रदान  में  वे  पीछे  रह  जाते  हैं  क्योंकि  इस  मामले  में  सब  राज्यों  में  स्तर

 एक  सा  नहीं  है  ।  कृषि  के  बारे  में  ही  नहीं  भ्रमण  पेवाश्ों  में  भी  समानता  नहीं  है  ।  इसलिये जो  भी

 वर्तन  होगा  उसका  सम्पूर्ण  प्रशासन  से  सम्बन्ध  होगा  |  इसीलिये  कुछ  राज्य  पीछे  रहे  हैं  ।  सुधार  के

 सम्बन्ध  में  निवेदन  हैं  कि  इस  समिति  की  बहुत  सी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  शक्तियों

 का  प्रत्याय जन  बहुत  से  राज्यों  में  किया  गया  है  ।  नियमों  कौर  विनियमों  को  संहिताबद्ध  करने  का  काम

 हो  रहा  प्राय  व्यय  प्रक्रिया  भी  काफी  सरल  बनाई  जा  रही  है  ।  ८
 कृषि  कालिजों के  विस्तार  का

 कार्य  oy  लाख  के  व्यय  में  से  झारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।

 जिन
 सिफारिशों

 का  सम्बन्ध  वित्तीय  मामलों  से  है  कर्मचारियों  के  मामले उनमें
 राज्य

 पीछे  हेट्रो  वे  भारत  सरकार  की  सहायता  चाहते  हैं  |  मुझे  यह  कहते  हुए  हर्ष  है  कि  भारत

 सरकार
 ने  वादा  कर  लिया  है  कि  जहां  इन  सिफ़ारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  खर्चे  का  सवाल

 है  वह  ग्राम  व्यय  देगी  |  च्  व्यय  की  व्यवस्था  राज्यों  को  स्वयं  करनी  होगी  ।  इससे  अधिक  केन्द्रीय

 सरकार
 कुछ  नहीं  कर  सकती  ।  उसे भी  किसी  साधन  से  धन  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  करनी  होगी  |

 FeKO  में  मैंने  खुद  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  को  पत्र  लिखें  थे  जिसमें  इन  सिफारिशों  के  बारे  में

 सरकार  की  नवीनतम  नीति  से  उन्हें  कराया  गया  था  कौर  कहा  गया  था  कि  वें  इस  मामले  में

 खुद  दिलचस्पी  लें
 ।

 प्रधान  मन्त्री  महोदय  ने  भी  अपने  पाक्षिक  पत्रों  में  नालागढ़  समिति  की  कुछ  खास

 सिफारिशों
 की  बात  उठाई  थी

 ।
 हमने  उन्हें  समझाने  बुझाने  का  कार्य  किया  है  ।  प्रधान  मन्त्री  के  सुझावों

 को  भी  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाये  तो  हम  क्या  कर  सकते  हैं  |  कृषि  के  मामले  में  हम  राज्यों  को  कोई

 निदेश  नहीं  दे  सकते
 ।  इस  दिशा  में  कोई  ऐसा  अवसर  नहीं  खोया  जिसमें  कि  कुछ  किया  जा  सकता  था  ।

 माननीय  मित्र  ने  यह  सुझाव  दिया  है  प्रौढ़  समिति  के  प्रतिवेदन  में  भी  यह  सुझाव  है  कि  राज्य

 सरकारें  कृषि  के  लिये  एक  अखिल  भारतीय  सेवा  का  निर्माण  करें  ।  परन्तु  मैं  इस  सभा  को  बताना  चाहता

 हूं  कि  राज्य  सरकारें  इस  सुझाव  के  विरुद्ध  उसी  प्रकार  जिस  प्रकार  कि  वे  वन  सेवा  इंजीनियरिंग

 तथा  दिक्षा  के  लिये  अखिल  भारतीय  सेवा  बनाने  के  विरुद्ध  हैं
 ।

 qq  इस  तरह  के  मा  पले  में  भारत  सरकार

 राज्यों  के  खिलाफ  नहीं  जा  सकती
 ।

 हमारी  संवैधानिक  स्थिति  ही  ऐसी  तो  इस  तरह  की

 सेवायें
 स्थापित  की  जानी  चाहियें  ate  हम  उसकी  कोविद में  हैं  ।

 पंजाब  सरकार  ने  इस  मामले  में  वास्तव  में  बहुत  कुछ  किया  है
 ।

 उन्होंने  कृषि  विभाग  की
 रियां  स्थायी  कर  दी  करोड़ों  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  कृषि  विभाग  भूमि  संरक्षण
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 स०  To

 सैल  बनाये गये  प्रत्येक  जिले  में  दो  विषय  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  रखे  गये  वर्तमान  कर्मचारियों  प्रौर

 नये  कृषि  स्नातकों  को  प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था  की  डिप्टी  डाइरेक्टरों के  लिये  स्टेशनों  टाइपिस्ट ों

 की  व्यवस्था  की  है  झाड़ी-ग्राही  इस  सब  पर  उनका  ७२  लाख  रुपया  सालाना  खर्चे
 ।

 यह  खर्च  ६  लाख  के  लगभग  होगा  ।  केन्द्रीय  सरकार  लगभग
 तीन

 लाख  रुपये  इसके  लिये  देगी
 ।

 हम

 सारे  साधनों  को  लगा  कर  भी  राज्यों  की  पूरी  सहायता  करना  चाहते  हैं  प्रौढ़  हमारी  इच्छा  है
 कि

 कि  वे  इस  दिदा  में  पीछे  न  रहें  ।

 ama  मैं  कृषि  कौर  सहकारी  ऋण  की  बात  लेता  हूं
 ।

 इस  मामले  की  कौर  मेरे  माननीय  मित्र

 श्री  सरहदी  ने  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाया  है  ।  सहकारी  ऋण  का  २०  करोड़
 से  बढ़  कर  १००  करोड़

 हो  गया  है  ate  ऐसी  सम्भावना  है  कि  दूसरी  योजना  के  तरन्त  तक  यह  राशि  बढ़  कर  २००  करोड़  रुपये

 हो  जायेगी  ।  तीसरी  योजना  में  इस  उद्देश्य  के  लिये  ५३७  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  है
 ।  इससे भी  अधिक

 व्यवस्था  हो  सकती  है  हमें  साधनों  का  भी  तो  ध्यान  रखना  है
 ।  अआइचय की बात तो यह की  बात  तो  यह  है

 कि  जो  व्यवस्था  की  गयी  है  उसका  भी  लोग  उपयोग  नहीं  कर  रहे  ।  हमें  इस  प्रकार  की  परिस्थितियों

 का  निर्माण  करना  होगा  कि  जो  कुछ  उपलब्ध  है  उसका  तो  लाभ  उठाया  जाये
 ।

 भाण्डार  सुविधाघरों  की  भी  व्यवस्था  है  ।  हमने  ५०  लाख  टन  का  रक्षित  स्टाक  रखने  की

 सदन  से  स्वीकृति प्राप्त  की  इसके  लिये  उचित  भण्डार  सुविचारों  का  उपलब्ध  होना  जरूरी

 है  ।  तीसरी  योजना  में  €  ५१  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  भाण्डार  सुविधाओं  के  लिये  की  गयी  है  ।  म॑  स्वयं

 इस  राशि  से  सन्तुष्ट  नहीं  कौर  मैंने  योजना  आयोग  से  इस  राशि  को  बढ़ाने  के  लिये  कहा  है  ।

 है  कि  यह  बढ़  जायेगी  कौर  कम  स  कम  यह  भाण्डार  समस्या  हल  हो  जायगी  |

 केवल  कृषि  में  ही  नहीं  हम  सभी  मामलों  में  भ  रतीय  सेवा  चाहते  हैं  ।  प्रतीत  भारतीय

 कृषि  सेवा  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  से  बातचीत  चल  रही  है  |  मजे  की  बात  यह  है  कि  उत्तर  प्रदेश  कौर  पुराने

 बम्बई  राज्य  जसे  बड़े  बड़े  राज्य  इसका  विरोध  कर  रहे  हैं  ।  इसके  क्या  कारण  हैं  यह  बात  उन्हीं  को

 मालम  होगी  हमें  तो  यह  बात  समझ  में  नहीं  श्राई  ।  इस  पर  भी  हमने  इस  दिशा  में  अपनी  आशा  नहीं

 छोड़ी  है  जो  कुछ  हो  सकता  है  वह  किया जा  रहा  है  |

 जहां  तक  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  ate  केन्द्रीय  पण्य  समिति  का  सम्बन्ध  भारतीय  कृषि

 गवेषणा  परिषद्  ने  राज्यों  से  प्रार्थना  की  है  कि  उन्हें  ऐसे  लोगों  का  एक  अधिसंख्य  संवर्ग  बनाना  चाहिये

 जो  उन  योजनाओं  के  ज  जिनका  परिषद्  खच  उठा  रही  कृषि  के  श्रनसन्घान कार्य  में  लगे  हैं  ।

 शक्तियों  का  प्रत्यायोजन  भी  किया  गया  है  ।  ate  कृषि  कालिजों  में  अतिरिक्त  विभाग  खोलने  की

 स्वीकृति  भी  दी  गयी  है  ।  दोष  कृषि  कालिजों  at  पद्य  चिकित्सा  कालिजों  में  इसी  प्रकार  के  अतिरिक्त

 विभागों के  लिये  २०  लाख  रुपये  तक  की  रानी  का  प्रबन्ध  तीसरी  योजना  में  के  भ्रन्तर्गत  किया  गया  है  ।

 केन्द्रीय  पण्य  समितियों  तथा  केन्द्रीय  संस्थानों  के  कार्यक्रमों  तथा  उनकी  नीतियों  का  परीक्षण

 करने  के  लिये  पांच  वर्ष  में  एक  बार  एक  विशेष  समिति  नियुक्त  की  यह  सुझाव बुरा  परन्तु

 सरकार  ने  यह  सुझाव  अभी  स्वीकार  नहीं  किया  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  सरकार  के  समक्ष  इस  समय

 कृषि  आयोग  के  नियुक्त  करने  का  प्रश्न  है  ।  इस  का  क्षेत्र  काफी  व्यापक  होगा  ।  वह  अन्य

 बातों  के  अतिरिक्त  कृषि  क्षेत्र  में  हई  प्रगति  का  परीक्षण  करेगा  ।  इस  प्रकार  के  योग  को  aaa  करने

 का  al  उपयुक्त समय  नहीं  welt  हमारी  कई  योजनायें  क्रियान्वित  हो  रही  कुछ  समय  बीत

 जान  पर  ही  इसे  नियुक्त  करना  लाभदायक  होगा  ।



 ७  १८८२  )  नालागढ़  समिति  के  बारे  में  ara  घंटे  की  चर्चा  १३७९

 देश  को  खाद्य  की  दिशा  में  aren  बनाना  मेरा  ही  नहीं  सभी  देशवासियों  का  गतंव्य  है  ।

 भारत  कृषि  प्रधान  देश  है  इस  लिये  यह  शौर  भी  जरूरी  है  कि  वह  aren  निर्भर  हो  ।  जिस  प्रकार का

 हमारा  उत्पादन  चल  रहा  है  यही  रहा  तो  इस  दिशा  में  कमी  की  कोई  सम्भावना  नहीं  रहेगी  ।  बस  हम

 खाने  के  बारे  में  कुछ  ०५  बदल  लें  तो  टीक  हो  सकता  है  ।  यदि  देखा  जाय  तो  अन्य  देशों  की  तुलना  में

 हमारा  उत्पादन  कम  नहीं  है  ।  इस  समय  देश  की  सब  से.बड़ी  सेवा  यह  है  कि  कृषि  को  प्रोत्साहन

 दिया  जाय  ।  इस  कारण  तो  माननीय  प्रधान  मन्त्री  गत  दो  तीन  वर्षों  से  बराबर  कह  रहे  हैं  कि  राज्यों  क

 qa  tail  का  अपना  अपना  ख  यय  तथ  कृषि  संकटमय  स्वयं  सभी  लना  चाहिये  ।  इसका  तोपों

 यही  है  कि  सब  लोग  इस  बात  के  महत्व  को  पहिचान  प्रौर  देश  में  कृषि  उत्पादन  के  लिये  उचित  उत्साह

 का  वातावरण  निर्माण  किया  जाय  |

 समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  का  कार्य  पुरी  गति  से  चल  रहा  है  ।  जहां  तक  भारत

 सरकार  का  सम्बन्ध  है  वह  इस  कायें  में  पीछे  नहीं  है  ।  सरकार  इस  बात  का  भी  पुरा  प्रयत्न  करेगी  कि  ये

 facia संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  ताकि  wea  राज्यों  के  समक्ष  इस  सम्बन्ध  में  अच्छा

 हरण  प्रस्तुत  हो  सके  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  Ve  ReRo/s  १८८२

 के  ग्यारह बज  तक  के  लिये  titer UU  हुई ।
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